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Reporte Síntesis Informativa 

16/agosto/2024  
SECRETARIO 

 
(B321) Resaltan valor productivo e histórico de la dalia, la flor nacional de México 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) reconoció el trabajo de los 
floricultores del país con la celebración de Nuestra riqueza: La Dalia, Nuestra Flor Nacional, 
que refleja la importancia histórica, cultural, productiva y nutricional de esta especie endémica 
ornamental. 
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/resaltan-valor-productivo-e-historico-de-la-dalia-la-flor-
nacional-de-mexico/ 
  
(B321) Tlaxcala, segundo lugar nacional en producción de Dalia; en 2023 aportó 
alrededor de 8 mil plantas: Sader 
El estado de Tlaxcala se ubica en el segundo lugar del país en producción de flor de Dalia 
comercial, con alrededor de ocho mil 880 plantas que representan 4.0 por ciento del total de 
las 222 mil a nivel nacional, pues el primero lo ocupa la capital del país al concentrar el 96 por 
ciento restante. Datos de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) precisan 
que este género “es símbolo de la floricultura nacional” por su historia en México. 
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/tlaxcala-segundo-lugar-nacional-en-produccion-de-
dalia-en-2023-aporto-alrededor-de-8-mil-plantas-sader/ 
 
Empieza la transición en Agricultura 

Julio Berdegué, el próximo secretario de Agricultura, informó a través de sus redes sociales 
que inició formalmente la transición en la dependencia. "Como han indicado el presidente 
Andrés Manuel López Obrador y la presidenta electa Claudia Sheinbaum", será una transición 
ejemplar, dijo, acompañado de Víctor Villalobos, actual titular de Sader. 24 Horas, P 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000753nc.pdf 

 
 

SECRETARÍA 
 
Tierra de negocios / El campo produce y el crimen extorsiona / Mariana Otero  
Michoacán ocupa el primer lugar nacional en producción de limón, con una cosecha de 953 
mil 652 toneladas al año, de acuerdo con datos de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, por lo que es un tema que debe atenderse a la brevedad a fin de evitar un impacto en 
la economía regional pero, sobre todo, hacer valer la voz de cientos de productores que han 
tenido que recurrir a un paro indefinido para exigir garantías a su seguridad. Las autoridades 
estatales y federales deben actuar con la mayor prontitud e intensificar las acciones para inhibir 
las extorsiones, dar certeza a la producción y comercialización y mandar un mensaje de 
certidumbre. 
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/8/16/el-campo-produce-el-crimen-extorsiona-630058.html 

https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/resaltan-valor-productivo-e-historico-de-la-dalia-la-flor-nacional-de-mexico/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/resaltan-valor-productivo-e-historico-de-la-dalia-la-flor-nacional-de-mexico/
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/tlaxcala-segundo-lugar-nacional-en-produccion-de-dalia-en-2023-aporto-alrededor-de-8-mil-plantas-sader/
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/tlaxcala-segundo-lugar-nacional-en-produccion-de-dalia-en-2023-aporto-alrededor-de-8-mil-plantas-sader/
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000753nc.pdf
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/8/16/el-campo-produce-el-crimen-extorsiona-630058.html
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(B322) Activa Agricultura Sistema de Farmacovigilancia de productos veterinarios 
Con el objetivo de garantizar la eficacia, calidad y seguridad de los medicamentos utilizados 
en los animales y, con ello, coadyuvar a la producción de alimentos sanos y seguros, 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural puso en operación el Sistema de 
Farmacovigilancia de productos veterinarios. 
https://www.notimx.mx/2024/08/activa-agricultura-sistema-de.html 
https://hiptex.com.mx/noticias/58146/activa-agricultura-sistema-de-farmacovigilancia-de-productos-
veterinarios 
https://laverdad.com.mx/2024/08/activa-agricultura-sistema-de-farmacovigilancia-de-productos-
veterinarios/ 
https://globalpress.mx/activa-agricultura-sistema-de-farmacovigilancia-de-productos-veterinarios/ 
https://sicomnoticias.mx/activa-agricultura-sistema-de-farmacovigilancia-de-productos-veterinarios/ 
https://sandyaguilera.com/agricultura-implementa-sistema-de-farmacovigilancia-para-garantizar-la-
seguridad-en-medicamentos-veterinarios/ 
https://www.diariomarca.com.mx/2024/08/activan-sistema-de-farmacovigilancia-de-productos-
veterinarios/ 
https://expresionmexico.com/2024/08/15/activa-agricultura-sistema-de-farmacovigilancia-de-productos-
veterinarios/ 
  
(B320) Modifican periodos de veda de camarón en Golfo de México y mar Caribe para 
2024 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) anunció las nuevas fechas para las 
épocas y zonas de veda para la pesca comercial de camarón en aguas marinas y los sistemas 
lagunarios estuarinos del Golfo de México y mar Caribe. 
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/modifican-periodos-de-veda-de-camaron-en-golfo-de-
mexico-y-mar-caribe-para-2024/ 
https://agronoticias.com.mx/2024/08/15/modifican-periodos-de-veda-de-camaron-en-golfo-de-mexico-y-
mar-caribe-para-2024/ 
https://www.avcnoticias.com.mx/noticias-veracruz/veracruz/357921/conapesca-ampl-a-20-d-as-el-fin-de-
la-veda-del-camar-in-en-veracruz-y-otros-estados-del-golfo.html 
 
Aumenta superávit de la balanza comercial agroalimentaria 
En el primer semestre del año, la balanza agroalimentaria registró un superávit de cinco mil 
757 millones de dólares, lo que representó un incremento de 11.15 por ciento, 577 millones de 
dólares más respecto al mismo lapso de 2023, ante la consolidación del dinamismo de las 
exportaciones del país. La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que en dicho 
lapso, las ventas agropecuarias y agroindustriales al exterior sumaron 28 mil 607 millones de 
dólares, un aumento de 4.48 por ciento respecto a lo registrado en el mismo periodo de 2023. 
Contra Réplica, P11 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000505nc.pdf 
 
Villegas se reúne con el próximo gabinete 
El Gobernador de Durango, Esteban Villegas Villarreal, se reunió con parte del nuevo gabinete 
de la Presidenta electa Claudia Sheinbaum para comenzar a trabajar en proyectos que 

https://www.notimx.mx/2024/08/activa-agricultura-sistema-de.html
https://hiptex.com.mx/noticias/58146/activa-agricultura-sistema-de-farmacovigilancia-de-productos-veterinarios
https://hiptex.com.mx/noticias/58146/activa-agricultura-sistema-de-farmacovigilancia-de-productos-veterinarios
https://laverdad.com.mx/2024/08/activa-agricultura-sistema-de-farmacovigilancia-de-productos-veterinarios/
https://laverdad.com.mx/2024/08/activa-agricultura-sistema-de-farmacovigilancia-de-productos-veterinarios/
https://globalpress.mx/activa-agricultura-sistema-de-farmacovigilancia-de-productos-veterinarios/
https://sicomnoticias.mx/activa-agricultura-sistema-de-farmacovigilancia-de-productos-veterinarios/
https://sandyaguilera.com/agricultura-implementa-sistema-de-farmacovigilancia-para-garantizar-la-seguridad-en-medicamentos-veterinarios/
https://sandyaguilera.com/agricultura-implementa-sistema-de-farmacovigilancia-para-garantizar-la-seguridad-en-medicamentos-veterinarios/
https://www.diariomarca.com.mx/2024/08/activan-sistema-de-farmacovigilancia-de-productos-veterinarios/
https://www.diariomarca.com.mx/2024/08/activan-sistema-de-farmacovigilancia-de-productos-veterinarios/
https://expresionmexico.com/2024/08/15/activa-agricultura-sistema-de-farmacovigilancia-de-productos-veterinarios/
https://expresionmexico.com/2024/08/15/activa-agricultura-sistema-de-farmacovigilancia-de-productos-veterinarios/
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/modifican-periodos-de-veda-de-camaron-en-golfo-de-mexico-y-mar-caribe-para-2024/
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/modifican-periodos-de-veda-de-camaron-en-golfo-de-mexico-y-mar-caribe-para-2024/
https://agronoticias.com.mx/2024/08/15/modifican-periodos-de-veda-de-camaron-en-golfo-de-mexico-y-mar-caribe-para-2024/
https://agronoticias.com.mx/2024/08/15/modifican-periodos-de-veda-de-camaron-en-golfo-de-mexico-y-mar-caribe-para-2024/
https://www.avcnoticias.com.mx/noticias-veracruz/veracruz/357921/conapesca-ampl-a-20-d-as-el-fin-de-la-veda-del-camar-in-en-veracruz-y-otros-estados-del-golfo.html
https://www.avcnoticias.com.mx/noticias-veracruz/veracruz/357921/conapesca-ampl-a-20-d-as-el-fin-de-la-veda-del-camar-in-en-veracruz-y-otros-estados-del-golfo.html
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000505nc.pdf
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beneficiarán al estado del noreste. Con el titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, Julio Berdegué, se abordaron los módulos de riego y tecnificación del campo, así como 
de la ganadería. La Razón de México, P 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001034nc.pdf 
  
 Multiplican financiamiento a mipymes en Jalisco 
Tras la publicación de la Ley de Entidades Paraestatales en febrero del 2023, que llevó a una 
reingeniería completa del Fondo Jalisco de Fomento Empresarial (Fojal), este año el 
financiamiento para las mipymes del estado "es mucho más eficiente", los recursos que otorga 
el organismo estatal sirven como garantía para que la banca comercial conceda créditos hasta 
22 veces el monto de la garantía. "Este año, prestamos directo a las empresas, pero también 
hemos hecho inversiones en fondos de garantía con Nacional Financiera y con Fideicomisos 
Instituidos en Relación con la Agricultura; inversiones muy importantes. Por cada peso que 
le depositamos en los fideicomisos de FIRA y de Nafm, ellos a través de la banca comercial, 
podemos multiplicarlo hasta por 22 veces", comentó a El Economista, el director de Fojal, Luis 
Alberto Güemez. El Economista, P40 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001003nc.pdf 
 
Avanza farmacovigilancia 
Con el objetivo de garantizar la eficacia, calidad y seguridad de los medicamentos utilizados 
en los animales y, con ello, coadyuvar a la producción de alimentos sanos y seguros, la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que puso en operación el Sistema de 
Farmacovigilancia de productos veterinarios. El sistema busca identificar, cuantificar, evaluar 
y prevenir los riesgos asociados a los medicamentos para animales que se comercializan en 
el territorio nacional y, de esta manera, contribuir a su uso racional. Excélsior, P26 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001498nc.pdf 
 
Distinta vara a los aliados 
Ignacio Ovalle (Segalmex) “Cuando me informaron, di la instrucción de denunciar en la FGR, 
(Ovalle) se confió y cometió el error de trabajar con corruptos” –AMLO, Jun. 29, 2023- Reforma, 

P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001079nc.pdf 
 

 
AGRICULTURA 

 
Recuperan tierra 
Según un estudio elaborado por el Centro de Estudios Demográficos, Urbanos y Ambientales 
del Colegio de México, hasta el momento 64 mil 229 productores agrícolas, ejidatarios, 
comuneros y profesionistas han podido utilizar el recurso de este programa para atender las 
problemáticas ambientales en suelo de conservación desde una aproximación a las dinámicas 
sociales, en torno a la relación entre el medio ambiente y el desarrollo social. El Heraldo de 

México, P16 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000320nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001034nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001003nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001498nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001079nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000320nc.pdf
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De fiesta, Flores y Hortalizas en Ceda 
El mercado Flores y Hortalizas es uno de los ocho sectores que integran la Ceda, con tres mil 
311 espacios, donde productores provenientes del Estado de México, Hidalgo, Morelos, 
Puebla, Hidalgo y la CdMx, principalmente, comercializan una amplia variedad de hortalizas, 
legumbres, flores, follaje y fruta. En este sitio se realizan múltiples romerías, entre ellas las de 
manzanilla y palma, elote cacahuazintie, rábano, cempasúchil y nochebuena. También ha 
llamado la atención de chefs nacionales e internacionales como lugar de inspiración para 
nuevos platillos, dado a su gran variedad de productos. La Prensa, P 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000821nc.pdf 
 
Los limoneros huyen de Apatzingán, dice alcaldesa 
Productores y cortadores de limón abandonaron parcelas en Apatzingán para huir de las 
extorsiones y de la inseguridad que genera el crimen organizado, y migraron a Estados Unidos 
o a otras entidades del país, aseguró Fanny Arreóla Pichardo, diputada local de Morena y 
presidenta electa de ese municipio de la Tierra Caliente. La Prensa, P20 / El Sol de México, P8 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000856nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000438nc.pdf 
 
México necesita más proyectos para reducir las emisiones de CO2 
México debe poner el ojo de inmediato en la generación de proyectos de masiva reducción de 
emisiones de dióxido de carbono, pues tienen alto potencial de crear una economía verde para 
el país, afirmaron gobiernos estatales. Los sectores en los que se pueden realizar acciones de 
reducción son muchos, entre los que destacan el transporte, la industria, el sector 
agropecuario, el manejo de residuos domiciliarios e industriales y el energético. La Jornada, P 

20 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000678nc.pdf 
  
Todos saben aquí quién pide cuota 
El grupo delictivo de "Los Viagras" se ha apoderado del control de las extorsiones a los 
productores de limón de Michoacán. "Desde el cerro de Buenavista se ordena cómo van a ser 
los traslados de limón, el monto de cobro de cuotas, el monto del precio de venta, quién corta 
y quién no corta, quién empaca y quién no; desde ese cerro se fijan además los precios del 
refresco y el pollo en las localidades, y desde ahí coordinan a grupos de halcones para detectar 
los movimientos del Ejército o de integrantes del Cártel de Jalisco Nueva Generación (CJNG, 
antagónicos de Los Viagras)", reveló un productor del municipio de Buenavista. Reforma, P6 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001098nc.pdf 
 
Limoneros de Michoacán seguirán en paro ante extorsiones 
Productores y empacadores de limón en el Valle de Apatzingán han solicitado la intervención 
de los gobiernos federal y estatal para detener la violencia y extorsiones que enfrentan. 
Actualmente, 15 de las 32 empacadoras más importantes de la región han cerrado 
operaciones, y se mantendrán inactivas hasta que se logren mejoras en seguridad. Los 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000821nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000856nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000438nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000678nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001098nc.pdf
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productores han manifestado su disposición para colaborar en la reactivación del corte y la 
producción del limón en los próximos días. 8 Columnas, P8 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000233nc.pdf 
 
Señalan a Los Viagras 
Los limoneros michoacanos revelaron a las autoridades que "Los Viagras" son el principal 
grupo criminal que les exige cuota. Ya han proporcionado a militares y policías la ubicación y 
rutas que frecuentan los extorsionadores en la zona de Apatzingán y Buenavista. Reforma, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001147nc.pdf 
 
Plantean a limoneros pagar por seguridad 
Ante la crisis de seguridad por la que atraviesan los limoneros de Michoacán y la falta de 
resultados por parte de las autoridades para detener a extorsionadores, el sacerdote de 
Apatzingán, Gregorio "Goyo" López, convocó a los citricultores a darle la vuelta a los impuestos 
y pagar su propia seguridad. Reforma, P6 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001110nc.pdf 
 
Dicen que operan si cubren narcoimpuesto 
Empacadoras de limón de los municipios de Buenavista y Múgica distribuyen el producto a 
distintas partes del País, siempre y cuando cumplan con el "impuesto" solicitado por parte del 
crimen organizado, reveló ayer el Comité Nacional Sistema Producto Limón Mexicano A.C. 
Reforma, P6 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001108nc.pdf 
 
Ponen en la mira a El Botox, líder extorsionador limonero 
Autoridades estatales y federales ubican a César Alejandro Sepúlveda Arellano, alias El Botox, 
como el principal generador de violencia en la zona rural de Apatzingán y a quien, en sus 
afanes por controlar la cabecera municipal secuestra, extorsiona y asesina. Contra El Botox 
pesa al menos un orden de aprehensión por su probable responsabilidad en "secuestro 
agravado"; es el único mandato judicial de captura hecho público por la Fiscalía General del 
Estado; esa instancia investigadora ofrece recompensa de 100 mil pesos por "información 
veraz y oportuna que conduzca a su localización". Excélsior, P16 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001500nc.pdf 
 
Con Cuau cae apoyo al campo en Morelos 
El presupuesto de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario del estado de Morelos cayó 38.5 
por ciento en los primeros cinco años de la administración de Cuauhtémoc Blanco Bravo, de 
acuerdo con el análisis de Morelos Rinde Cuentas. Datos de la organización no 
gubernamental, con base en la cuenta pública local, indican que en 2018 los programas de la 
Secretaría de Desarrollo Agropecuario tuvieron un presupuesto de 148 millones de pesos; sin 
embargo, para el año siguiente la cifra descendió a 102 millones de pesos. Esto a pesar de 
que cuando Blanco Bravo estaba en campaña para la búsqueda de la gubernatura, se 
comprometió a apoyar al campo en caso de ser electo. La Razón de México, P 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001066nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000233nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001147nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001110nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001108nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001500nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001066nc.pdf
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ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 

 
Lleva especulación al limón a 50 pesos 
La especulación de que bajará la oferta de limón, por el paro de productores en Michoacán, ya 
provocó un aumento en el precio del crítico. El kilo de limón se encareció entre 35 por ciento y 
43 por ciento, por lo que los consumidores están pagando hasta 51 pesos por él en algunos 
supermercados y centrales de abastos, afirmó Grupo Consultor de Mercados Agrícolas 
(GCMA). Reforma, P1 / Metro Toluca, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001189nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001616nc.pdf 
 
Ante la inacción sube limón 43 % 
La inacción del Gobierno federal y autoridades locales para contener las extorsiones de los 
grupos criminales a los productores de limón, ya tuvo efecto en el precio a los consumidores. 
El paro de labores de los productores en Apatzingán, Michoacán, elevó el precio hasta en 43 
por ciento. De acuerdo con el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), el precio 
promedio del limón a nivel nacional se ubica entre 35 y 37 pesos, pero en tiendas de 
autoservicio como Walmart, el kilo de limón agrio está en 49.90 pesos. Reforma, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001141nc.pdf 
 
El precio del limón se duplica durante el actual sexenio 
El limón, el segundo fruto cítrico más consumido en México, duplicó su precio desde que 
comenzó el actual gobierno debido a las sequías y las extorsiones a los productores de 
Michoacán, dijeron analistas a EL UNIVERSAL. Entre noviembre de 2018 y julio de este año, 
el precio promedio de la fruta subió de 17.2 a 31.8 pesos por kilo en los negocios urbanos del 
país, mientras que en las zonas rurales aumentó de 17.7 a 32.7, indicaron los registros del 
Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). Esta semana, 
la Profeco reportó que el kilo se llegó a vender en 59.9 pesos en la Ciudad de México, aunque 
el precio promedio en el país alcanzó 38.1 pesos; mientras que en Guadalajara y Monterrey 
estuvo cerca de 50 pesos. El Universal, P26 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001439nc.pdf 
 
 

COLUMNAS 
 
El lector escribe / Avanza cinismo / Tito Javier Ayala 
Un fantasma recorre México, el fantasma del cinismo. Según la Real Academia Española, se 
trata de desvergüenza en el mentir, impudicia, obscenidad descarada. Alito, Marko Cortés, Ana 
Gabriela Guevara, la extorsión a limoneros y otros productores con absoluta impunidad, "El 
Mayo", la deuda pública, Pemex, son solo algunos ejemplos. Reforma, P8 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001157nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001189nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001616nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001141nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001439nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001157nc.pdf
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De jefes / Protegen suelos de México / Redacción 
En el marco del México Carbón Forum 2024, MÉXICO2 plataforma de mercados ambientales 
del Grupo BMV, apoyó el lanzamiento de la Alianza de Protección de Suelos en México, junto 
con el Consejo de Desarrollo Agropecuario e Industrial de Jalisco, con esta iniciativa se busca 
adaptar los esfuerzos que la Climate Action Reserve ha realizado en Estados Unidos en mejora 
y enriquecimiento de suelos al contexto mexicano. Por lo que, un adecuado manejo de suelos 
agropecuarios permitiría hacer frente al cambio climático, garantizar la seguridad alimentaria y 
asegurar las fuentes de ingresos de una gran proporción de la población rural. El Financiero, P 

21 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001180nc.pdf 
  
Desde el Piso de Remates / CNA: Contra la sobrerrepresentación / Maricarmen Cortés  
Si, efectivamente, Sheinbaum quiere gobernar para todos/as los mexicanos y que nadie tenga 
miedo, debería escuchar la voz del sector empresarial, que ayer inició una campaña en contra 
de la sobrerrepresentación. 
El Consejo Nacional Agropecuario, que preside Juan Cortina, publicó ayer un comunicado 
pidiendo a las autoridades electorales que adopten una interpretación equitativa de la ley 
electoral. Los ciudadanos, dice el CNA, votaron por una diversidad de opciones políticas y se 
debe respetar su decisión.  Y enfatiza que México requiere un Congreso que represente la 
pluralidad y riqueza del país. Excélsior, P28 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001414nc.pdf 
 
Cuenta corriente / Funciones del Estado al sector privado / Alicia Salgado 
El organismo cúpula del Comercio Exterior en México (Comee) ha impulsado un cambio 
relevante en sus objetivos. Otras prioridades en puerta, son el incremento de intercambios 
comerciales con Canadá, la revisión de la relación comercial con Brasil y Argentina, que se 
han quedado al margen de la Alianza Pacífica, pero son economías latinoamericanas con 
mercados de consumo extraordinarios para los productores mexicanos y visceversa y, sin 
descuidar la prioridad que tiene México en la ratificación del T-MEC en 2026, que pasa por el 
anuncio a realizarse en 2025, sobre si algunas de las partes quiere realizar alguna mejora al 
convenio comercial, transparentar la relación México-China, que es, el elefante en el clóset 
entre los tres socios comerciales. Excélsior, P 29 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001443nc.pdf 
 
Caja Fuerte / Temporada de huracanes en el Legislativo: las reformas que vienen 
además de la Judicial/ Luis Miguel González 
Temporada de huracanes en el Legislativo: las reformas que vienen además de la Judicial se 
acerca una temporada de huracanes en el Legislativo. Hablemos de las otras reformas. En 
estos días, los diputados de Morena y sus aliados, junto con el PRI, aprobaron en la Comisión 
de Puntos Constitucionales las reformas a los artículos 4 y 27 sobre la ley del agua, alimentos 
y protección al medio ambiente. Dicho así, suena abstracto, pero esto tiene que ver con 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001180nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001414nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001443nc.pdf
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concesiones de minería, maíz transgénico, agua y fracturamiento hidráulico, mejor conocido 
como fracking. Se prohíbe la minería a cielo abierto. El Economista, P 55 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001021nc.pdf 
 
Dinero contra realidad / La inflación que no se va / Eduardo López Chávez 
Las cifras recientes del INEGI nos ofrecen una visión clara de cómo la inflación se ha infiltrado 
en la vida diaria. Productos básicos como el aguacate han registrado un aumento anual del 
27.7%, el huevo ha subido un 14.4%, y la cebolla y el jitomate han visto incrementos 
alarmantes del 37.9% y 79.5% respectivamente. Incluso los energéticos, que según el gobierno 
no deberían haber aumentado, lo han hecho: la electricidad subió un 5.4%, el gas LP un 25.6%, 
y la gasolina un 6.9%. Estos incrementos no son meras estadísticas; son golpes directos al ya 
limitado presupuesto de los mexicanos. El Economista, P 32 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000950nc.pdf 
 
Miscelánea Política / Gobernadores Salientes, a puestos Clave en Gabinete de Claudia 
Sheinbaum / Enrique Muñoz 
*Los productores de limón de Apatzingán están siendo extorsionados por Los Viagras, su líder 
Nicolás Sierra Santana, y por "El Botox" César Sepúlveda, de Los Blancos de Troya, quienes 
les piden cuatro pesos por kilo del producto o 40 mil pesos por camión que sale cargado. "El 
gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y su secretario de gobierno mienten cuando aseguran 
que el paro de limoneros es porque quieren subir el precio del producto, acusan a productores 
porque están bien metidos, coludidos, son cómplices del crimen organizado" me dijo en 
Monitor, Guadalupe, Lupe Mora, activista de La Ruana y hermano del asesinado ex 
autodefensa de la región, Hipólito Mora. El Independiente, P 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000718nc.pdf 
 
 

POLÍTICA 
 
Acusan a Corral de desviar 98 mdp 
El ex Gobernador de Chihuahua, Javier Corral, es acusado por la Fiscalía Anticorrupción de 
ese estado del desvío de más de 98 millones de pesos, a través de una simulación en la 
reestructuración de la deuda en julio de 2019. Para las autoridades ministeriales de Chihuahua, 
el ex panista es un prófugo de la justicia, luego de que el pasado miércoles evitó ser detenido 
en la CDMX, gracias a la intervención del encargado de despacho de la Fiscalía capitalina, 
Ulises Lara. Reforma, P 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001079nc.pdf 

 
Ofrece construir un México de bienestar y derechos 
Claudia Sheinbaum se convirtió en la primera presidenta electa de México, al recibir su 
constancia de mayoría para ser la titular del Ejecutivo de 2024 a 2030, a partir del 1 de octubre. 
En su discurso, destacó que era un día histórico, porque no llega sola, "llegamos todas", y 
ofreció libertad plena en democracia y un México de bienestar y derechos. Frente a los seis 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001021nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000950nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000718nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001079nc.pdf
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magistrados del Tribunal Electoral, habló de la sobrerrepresentación en el Poder Legislativo y 
dijo que está convencida de que "sabrán respetar la Constitución, las leyes y la voluntad del 
pueblo" que votó el 2 de junio. Recordó su compromiso en campaña de combatir la 
inseguridad. El Universal, P 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024001164nc.pdf 

 
Va reforma judicial por mandato del pueblo: Shefnbaum 
En su primer discurso como presidenta electa de los Estados Unidos Mexicanos, Claudia 
Sheinbaum Pardo hizo un reconocimiento a las "heroínas de generaciones y generaciones" 
que lucharon para que por primera vez una mujer llegue a este máximo cargo. Frente a los 
magistrados electorales y los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, subrayó 
que el pasado 2 de junio el pueblo también se pronunció por "un verdadero sistema de justicia, 
que sea igual para todos los mexicanos. Un sistema que también comprenda la separación 
entre el poder económico y el poder de la justicia, un estado de derecho". La Jornada, P 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000550nc.pdf 

 
FGR revela omisiones en Sinaloa en caso Cuén, ligado al Mayo 
La Fiscalía General de la República (FGR) cuestionó la indagatoria que realizó la Fiscalía 
General del Estado (FGE) de Sinaloa por el homicidio del diputado federal electo y exrector de 
la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), Héctor Melesio Cuén Ojeda. En un informe que 
dio a conocer este jueves, la dependencia federal consignó que detectó irregularidades en la 
investigación y expuso que, tras revisar la carpeta a la que tuvo acceso por el caso, halló 
inconsistencias en la necropsia realizada por el equipo de peritos de la instancia local. En una 
primera revisión, detalló que en la necropsia no establecen de forma correcta los signos 
cadavéricos inmediatos, temperatura, signos tanatológicos, livideces, ni la descripción correcta 
y evolución que tuvo el cuerpo. La Razón de México, P 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_16082024/16082024000998nc.pdf 
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TRAS SER DECLARADA Presidenta electa, Claudia
Sheinbaum mandó una serie de mensajes que dan
luz sobre lo que viene en los próximos meses
y sobre lo que está planteando para su gobierno.
EL DISCURSO se convirtió en una reivindicación de la
mujer mexicana, tanto las célebres como las anónimas,
que construyeron el camino para que ella
se convirtiera en jefa del Ejecutivo.
CON SU MADRE, la científica Annie Pardo, sentada
en primera fila, hubo un momento en que se le quebró
la voz a Sheinbaum al hablar de las mujeres. Y en esa
línea pidió expresamente ser llamada "Presidenta". Hay
quienes se preguntan si por eso se brincó a Gerardo
Fernández Noroña a la hora de los saludos, pues el
petista ha dicho que, para él, Sheinbaum es
y será "Presidente".

ENTRE los mensajes más destacados está,
por supuesto, el que mandó directamente a los
empresarios tanto nacionales como extranjeros. Les
pidió no preocuparse por la reforma al Poder Judicial,
pues dijo que, "ahora sí", tendrá una verdadera
independencia y autonomía. A ver si es cierto.

Y EL OTRO fue cuando pidió a Morena algo que no
estaba en el escenario: reformar sus estatutos, según
argumentó, para separar las labores del partido de las
del gobierno. De concretarse esta propuesta, sería un

giro radical a lo que ha sido hasta ahora la 4T, que
ha hecho de la función pública el principal brazo
promotor y ejecutor de su partido.

POR CIERTO que, en la sala del Trife donde se entregó
la constancia a la Presidenta electa, sorprendió la
presencia de la ministra presidenta Norma Piña.
Y más cuando Sheinbaum se acercó a saludarla

personalmente, con lo que ambas mostraron altura
de Estado.

LO QUE son las cosas: mientras todo eso ocurría en la

CDMX, muy lejos de ahí, en una hacienda del poblado
de Tala, en Jalisco, Xóchitl Gálvez se reunió con un
grupo de empresarios, analistas e intelectuales.

ENTRE los Asistentes estaban Enrique de la Madrid,
Consuelo Sáizar, Juan Carlos Romero Hicks,
Guillermo Velasco, Bosco de la Vega, José Narro
y Horacio Fernández, con quienes seguramente
estuvo analizando el resultado del proceso electoral
y la incierta situación en aquel estado debido a la
posibilidad de que sean anulados los comicios.

SEGÚN dijo la Presidenta electa ayer, en las elecciones
el pueblo votó para que no vuelvan la prepotencia,
el influyentismo y los privilegios. Lástima que nadie
le avisó a Ulises Lara, el encargado de la Fiscalía
capitalina que atropello todos los procedimientos
jurídicos con tal de "rescatar" al neomorenista
Javier Corral.

Fecha: 16/08/2024

Página: 8

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 50,290

Página 16 de 171 Índice



Cada vez vemos más casos, como
el de Javier Corral o el fiscal Uriel Carmona,
en que la justicia en México se maneja
por razones políticas.

Justicia política
"Sostengo que lo justo no es otra cosa

que lo que conviene al más fuerte".

Trasímaco, La república, Platón

Es paradójico que la misma fisca
lía de la Ciudad de México que
el 4 de agosto de 2023 mandó

un comando armado a Morelos, con
más de un centenar de elementos pro
pios, de la Fiscalía General de la Re
pública y de la Secretaría de Marina,
a "detener" o secuestrar al fiscal de
la entidad, Uriel Carmona, ahora ha
ya defendido a un exgobernador de
Chihuahua, Javier Corral, cuando tres
agentes de lar Fiscalía Anticorrupción
de Chihuahua trataban de cumpli
mentar una orden de aprehensión en
su contra por peculado.

Al bar Gin Gin de la capitalina co
lonia Roma en el que se encontraba
Corral, panista cuando era gobernador,
hoy senador electo por Morena, llegó
para rescatarlo ni más ni menos que
el propio encargado de despacho de la
fiscalía, Ulises Lara. Es la primera vez
que recuerdo que un fiscal se ha tras
ladado directamente a un lugar para
impedir la detención de un acusado.

Ayer declaró Lara: "Me apersoné
en el lugar de los hechos con la fina
lidad de corroborar la legalidad de di
cha diligencia... Al arribar al sitio pude
confirmar que, sin la presencia de po
licías de investigación de la Ciudad de
México, quienes arribaron posterior
mente a mi llegada, se buscaba llevar
a cabo la diligencia al amparo de un

oficio interno". Añadió que "no hubo
aceptación de colaboración" con la
fiscalía de Chihuahua "Bajo ninguna
circunstancia se trató de algún rescate,
como equivocada y dolosamente se ha
señalado. Cumplimos estrictamente la
ley como nos fue conferido. La apre
hensión de una persona sin agotar las
formalidades esenciales de procedi
miento constituye la privación ilegal de
la libertad, acto constitutivo de delito".

El que cometió un delito, según el
fiscal anticorrupción de Chihuahua,
Abelardo Valenzuela, es el encargado
de despacho de la fiscalía de la CDMX:
"De repente llega el fiscal y de manera
verbal dice que decide no colaborar y
se lleva al hoy imputado... Finalmente
lo dejaron en libertad. Para nosotros
es una obstrucción de la justicia y para
nosotros es un prófugo de la justicia el
hoy exgobernador del estado de Chi
huahua.. En lo que yo tengo de fun
cionario público nunca había visto un
escenario tan inaudito, tan increíble,
como lo que vivimos hace unas horas
en la Ciudad de México".
• Los casos contra Uriel Carmona,

el fiscal de Morelos al que la fiscalía
capitalina ordenó detener en cuatro
ocasiones, acusándolo cada vez por
delitos distintos, y que fue liberado
las cuatro veces por los jueces, fueron
sobreseídos definitivamente en abril
de 2024 por lo que quedó en libertad
absoluta La defensa aigumentó que
las acusaciones de la fiscal capitali
na Ernestina Godoy, predecesora del
actual encargado de despacho, eran

meramente políticas. El fiscal Carmo
na había estado investigando al enton
ces gobernador de Morelos, Cuau
htémoc Blanco, hoy diputado electo
por Morena, por presuntos vínculos
con el crimen organizado.

El caso de Corral también es
tá marcado por la política. Cuando
era gobernador lanzó acusaciones de
corrupción contra Maru Campos, a
quien quería impedir que llegara al
gobierno de Chihuahua; ella ha reac
cionado ahora, como gobernadora, con
sus propias acusaciones contra él. La
fiscalía capitalina, sin embargo, tam
bién actúa por razones políticas. Lo
hizo al defender a Corral de una ma
nera inusitada, con un fiscal que llegó
con personal armado para impedir la
detención, como también en las cua
tro veces que ordenó la aprehensión de
Carmona con acusaciones que nunca
prosperaron.

Cada vez vemos más casos en que
la justicia en nuestro país se maneja
por razones políticas. Lo peor es que
la situación no va a mejorar. Cuando
los jueces sean electos por voto po
pular, serán primero políticos y solo
después juzgadores.

• PARA TODOS
Claudia Sheinbaum fue declarada ayer
Presidenta electa ¡Enhorabuena! Me
jor aún, prometió gobernar "para to
dos", y no solo para quienes votaron
por ella como ordenan la Constitución
y las leyes que de ella emanan. Lo mis
mo prometió AMLO, solo que lo olvidó.
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Avanza cinismo
Un fantasma recorre México,
el fantasma del cinismo. Según
la Real Academia Española,
se trata de desvergüenza en el
mentir, impudicia, obscenidad
descarada.

Avanza implacable
en la política, la economía,
la seguridad, la salud,
los deportes.

Alito, Marko Cortés,
Ana Gabriela Guevara, la
extorsión a limoneros y otros
productores con absoluta
impunidad, "El Mayo",
la deuda pública, Pemex,
son solo algunos ejemplos.

La nueva administración

tendrá mucho que hacer.
Hay que ayudarla, el problema
es de todos.

Tito Javier Ayala
Aguascalientes, Aguascalientes
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La forma en que AMLO se propone
destruir la judicatura nacional
es amenaza grave contra la nación.

Dictadura
'o sabes quién es mi"¿Nipadre?". Eso le dijo el
majadero mozalbete a

la chica que le informó que ya no ha
bía lugares en el avión Respondió la
muchacha "No. Pero si llego a ente
rarme le prometo que de inmediato
se lo comunicaré"... Un campesino
puso a la orilla de la carretera un car
tel grande que decía "Campo nudis
ta". Explicó: "Lo ven los conductores,
bajan la velocidad y ya no atropellan
a mis gallinas"... En el curso de unos
ejercicios espirituales el padre Arsilio
les hizo una extraña pregunta a sus fe
ligreses: "¿Qué les gustaría que dijeran
de ustedes cuando estén en su ataúd?".
Respondió uno: "A mí me gustaría que
dijeran: Tue un buen esposo y padre
de familia'". Contestó otro: "A mí me
gustaría que dijeran: Tue un ciudada
no ejemplar'". Declaró un tercero: "A
mí me gustaría que dijeran: '¡Miren!
¡Se está moviendo!'"... Estudié para
abogado porque la Escuela de Leyes
era la única de mi ciudad en la cual no
se cursaba ninguna asignatura relacio
nada con las matemáticas. He sentido
siempre un respetuoso pavor ante esa
abstrusa ciencia Admiro a quienes la
cultivan, y sé de la importancia de los
números, presentes en muchos as
pectos de la vida pero así como hay
personas que no tienen oído para la

música yo carezco de cerebro para los
guarismos. Jamás pasé de las tablas de
multiplicar, y todavía la del 9 se me di
ficulta En el curso de mis estudios de
jurisprudencia sin embargo, aprendí
que los problemas de las matemáti
cas son fáciles por difíciles que sean:
admiten una sola solución correcta y
todas las demás son falsas. En cambio
los problemas que plantea el Derecho
llevan en sí toda la complejidad de la
persona humana pues atañen a su li
bertad, su honor, su patrimonio, su fa
milia y aun su vida Durante muchos
años profesé cátedra en la prestigia
da Facultad de Derecho de la Univer
sidad Autónoma de Coahuila, cuyo
claustro me distinguió nombrándome
Maestro Ad Vitam de la institución. Su
actual director, el licenciado Alfonso
Yáñez Arreóla me invita cada año a
recibir a la nueva generación de estu
diantes. Esta vez, al dirigirme a ellos,
expresé mi opinión en el sentido de
que nada bueno aguarda a un país cu
yo principal gobernante ha dicho co
sas como: "Al diablo las instituciones"
y: "No me vengan con el cuento de que
la ley es la ley". Aclaré: "No estoy ha
blando de política sino de Derecho".
Hoy digo y ahora sí estoy hablando
de política que López Obrador se ha
apartado continuamente de la legali
dad, y en eso estriban la anarquía y

el caos que privan hoy por hoy en el
país. La forma en que AMLO se pro
pone destruir la judicatura nacional
con mal urdidas ocurrencias popu
listas nacidas del resquemor y el an
sia desorbitada del poder, es amena
za grave contra la Nación y la acerca
más a todos los riesgos que derivan
del ejercicio sin contrapesos de una
voluntad omnímoda y caprichosa En
términos llanos a eso se le llama dic
tadura Agradezco al maestro Yáñez
Arreóla el honor que me confiere; le
expreso mi reconocimiento por su
fructífera labor al frente de nuestra
Facultad, y espero que la Vida me dé
vida para regresar el próximo año a la
que durante décadas fue mi casa y to
davía lo es... Un muchacho caminaba
por el parque cuando vio a un hombre
de edad madura que lloraba descon
soladamente en una banca Fue hacia
él y le preguntó, solícito: "¿Qué le pa
sa señor?". Contestó entre lágrimas
el lacerado: "Mire usted, joven. Estoy
casado con una mujer 30 años menor
que yo, guapa y voluptuosa Me da el
mejor sexo del mundo; cocina para mí
los más exquisitos platillos y me brinda
siempre finas y delicadas atenciones".
El muchacho se asombró. "¿Y entonces
por qué llora?". Con un sollozo respon
dió el provecto señor: "¡Es que olvidé
dónde está mi casa!"... FIN.
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Estos ajedrecistas están jugando
una larga partida.

Tanto tiempo ha durado el encuentro que
en el tablero se borraron los escaques, y los
trebejos no son ya blancos y negros,
sino grises todos.

Aun así los jugadores siguen moviendo
las piezas sin saber por qué ni para qué.
Absortos, ensimismados, no miran otra
cosa más que el tablero sin cuadros,
y los reyes, damas, torres, alfiles, caballos
y peones grises.

En eso gastarán los días, los meses y
los años. Cuando se les acabe el tiempo
ellos también serán grisáceos, y en un
féretro gris irán al cementerio. Su lugar lo
ocuparán otros ajedrecistas que correrán
la misma suerte, y serán sustituidos por
nuevos jugadores a los que les sucederá
lo mismo.

La partida que juegan tiene un nombre:
vida.

Y otro nombre tiene: muerte.

iHasta mañana!...

Fecha: 16/08/2024
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LA REUNIÓN ocurrió
afínales de julio y
se dijo que era para
sentar las bases de
la coordinación

metropolitana, una vez
que se renueven los
gobiernos de la CDMX,
de Hidalgo y el federal.
ADEMÁS de la
Presidenta electa,
Claudia Sheinbaum,
estuvo Clara Bragada,
Julio Menchaca, la
actual Mandataria

del Edomex, Delñna
Gómez, y la futura
titular de la Secretaría

de Desarrollo Agrario,
Territorial y Urbano,
Edna Vega.
COMO se mencionó

públicamente, tocaron
varios temas.

PERO cuentan que
uno especialmente
acaparó la atención y,
sobre todo, provocó
preocupación: el
panorama complejo
que se avecina
por la sequía y las
limitaciones en el
abasto hídrico.

SUENA contradictorio,

pero después de tocar
el punto, el ambiente se
sintió como si hubiera

caído un balde de agua
fría... y eso que no hay

A RESERVA de

que todavía haya
reacomodos por
impugnaciones, los 16
diputados virtualmente
electos con los que
hasta ahora cuenta el

PAN tendrán su plenaria
mañana mismo.

ADEMÁS de los
discursos oficiales, hay
un mensaje implícito
sobre la unidad, pues
van con la tarea de la

negociación resuelta y
la definición de quiénes
estarán al frente de la
bancada.

COMO coordinador

quedará Andrés
Ataydeyenla
vicecoordinación,'
Diego Garrido.

SIN sobresaltos, por
ahora, que ya habrá
bastantes cuando

arranque la próxima
Legislatura.
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Evento republicano
convertido en partidista
::::: Nos cuentan que en la ceremonia de entrega
de la constancia de mayoría a la ahora presidenta
electa Claudia Sheinbaum y el posterior festejo
en el Teatro Metropolitan, asomaron prácticas
que se creían extintas, de los tiempos del PRI he

gemónico, cuando las líneas en
tre gobierno, Estado y partido
oficialista se borraban. Primero,
nos confirman que el Tribunal
Electoral no invitó a ningún re
presentante de los partidos de
oposición a la sesión solemne,
ni a representantes opositores
en el Congreso. En el PRI y en
MC se preguntaban si fue deci
sión de la magistrada presiden
ta, Ménica Soto, o se lo pidie

ron. Por otra parte, en el segundo festejo, digamos
particular, de los morenistas, todos los goberna
dores guindas y un buen número de miembros
del actual gabinete, incluidos los que irán al pró
ximo equipo de gobierno, estuvieron en horas de
trabajo muy quitados de la pena en el jolgorio.
¿Ya no importan esas cosas? ¿A Morena ya se le
olvidó cómo criticaba a los de antes por cosas así?

La mujer más poderosa del INE
::::: Desahogada la calificación de los comicios en el
Tribunal Electoral, ahora se vienen dos batallas im

x portantes: la definición acerca de
la sobrerrepresentación de la

2 mayoría oficialista en el Congre
so y la de si se valida la reelec
ción de Alejandro Moreno co
mo líder nacional del PRI. La

primera aduana será el INE y
nos comentan que de la Direc
ción de Prerrogativas y Partidos
Políticos saldrán ambos dictáme
nes para ser analizados por los
consejeros del INE. Por eso mu

chos desde ahora identifican a Guadalupe Yessica
Alarcón, encargada de despacho de esa dirección
ejecutiva, como la mujer más poderosa. Nos cuen
tan que hay antecedentes de que tiene una magní
fica relación con don Alito Moreno y la duda es si
eso pesará en el sentido de los dictámenes.
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Graba AMLO sus últimos spots
::::: Nos cuentan que en Palacio Nacional comenzó
la grabación de los spots del sexto y último infor

me de gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor, que se difundirán a partir
del 26 de agosto. Nos detallan
que el mandatario hablará en los
videos de lo que considera sus
logros del último año y del sexe
nio. Se prevé que presuma la
inauguración de obras como el
Tren Maya, el Tren Interocéani
co y el Aeropuerto Internacional
de Tulum. También se espera

que destaque aspectos económicos, como la forta
leza del peso, el aumento al salario y la baja en la
inflación. ¿Hablará de la estrategia de seguridad?

Si hubo alertas de Salud
por la viruela símica
::::: Desde la Secretaría de Salud nos informan
que el 14 de agosto, el mismo día en que la OMS
emitió la alerta de emergencia por el aumento de
casos de viruela símica, la dependencia federal
publicó el aviso en su página oficial y lo envió a
los medios de comunicación. Nos detallan que la
alerta, emitida por el Comité Nacional para la Vi
gilancia Epidemiológica, se hizo pública a toda la
sociedad y va dirigido a todas las unidades médi
cas de primer, segundo y tercer nivel de atención,
las Unidades de Vigilancia Epidemiológica Hospi
talaria y los miembros de la Red Nacional de La
boratorios de Salud Pública, para tomar las medi
das conducentes.

Fecha: 16/08/2024

Página: 2

Area cm2: 271

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 30,487

Página 4 de 171 Índice



ÁlvarezBuylla. nivel IV
en pleitesía palaciega
::::: La campaña publicitaria de los
libros del matrimonio presidencial
continúa y se extiende hasta el
sector científico. A inicios de se
mana, María Elena ÁlvarezBuylla,
directora de Conahcyt, anunció
que asistió a la masiva presenta
ción del libro Feminismo silencio

so, de Beatriz GutiérrezMüller, y

ahora la cuenta de X de Conahcyt
anuncia que su titular citó el libro
¡Gracias!, de Andrés Manuel Ló
pez Obrador, durante la segunda
reunión pública de transición que
realiza la dependencia con la pró
xima Secretaría de Ciencia. La for
ma en que se publica este hecho
que nada tiene que ver con la

ciencia nos lleva a preguntamos si
ÁlvarezBuylla realmente quiere
volver & su laboratorio o si aspira
a ser agente literaria de los Ló
pezMüllén ¿Le deberá algo al Pre
sidente que ya recurre a ostensi
bles gestos de pleitesía palaciega?
Escríbanos a columnacrimenycas
tigo@gmail.com
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KIOSKO

"Resbala" secretaria de Cultura
y resulta albureada
::::: La que no tuvo buena semana en Coahuila,
nos cuentan, fue la secretaria de Cultura estatal,
Esther Quintana Salinas (PAN). Para empezar,
nos relatan que en la presentación de 1a Feria In

ternacional del Libro del estado
quedó relegada por otros fun
cionarios más allegados al go
bernador Manolo Jiménez Sa
linas (PEI), ya que hay que re
cordar que doña Esther íue par
te de la cuota peñista en la pa
sada alianza, pero lo peor fue
que, hace unos días, siendo do

Esther ña Estiier una acérrima promo
Quintana S. tora de la lectura, no leyó un

merae titulado "beneficios del

pepino", el cual reposteó en sus redes sociales y
resultó ser un albur y aunque sólo duró un par de
horas, no faltaron las burlas. Doña Esther, ¡buza
caperuza!
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Como pavorreal por firma úe AMLO
::::: El que levantó la envidia de los moren istas de
Chihuahua, nos comentan, fue el senador electo

Juan Carlos Loera de la Rosa

(Morena), pues quedó volado
tras la vista del presidente An
drés Manuel López Obrador.
Nos cuentan que don Juan Car
los logró acercarse a don An
drés Manuel para que íe firmara
su más reciente libro y hasta
dedicatoria le puso; "Para mi

Juan Carlos hermano Juan Carlos Loera y
Loera de la R. su hijo. Gracias", lo cual presu

mió a los cuatro vientos, "como
pavorreal" lo que dejó a varios "con la ceja levan
tada". porque ni siquiera se pudieron acercar a]
Mandatario federal y mucho menos hablarle. "Si
la envidia friera tiña, ¿cuántos üñosos habría?"

Pleito "como bola de nieve"
::::: Donde el escándalo va para arriba, nos com
parten, es en Oaxaca, luego de que un juez absol
vió a Juan Antonio Vera Carrizal ÍPRI) y otros

dos involucrados en el intento
de feminicidio de la saxofonista
María Elena Ríos. Nos indican

que la presidenta del Poder Ju
dicial del Estado, Berenice Ra
mírez Jiménez, ordenó inves
tigar al juez José Gabriel Ra
mírez Montano por posibles
actos de comipción y conduc
tas ¡licitas, mientras la defensa
de don Juan Antonio acusó a

doña Berenice de revocar ¡legal
mente la boleta de libertad y violar la suspensión
de un amparo de la justicia federal, por lo que
amagó con acudir ante instancias nacionales e in
ternacionales. El pleito va para largp. ¡Zas!

KIOSKO es elaborado can aportación de periodistas y cofiaüo radares
dei {tarto, previamente verificadas. P»afa coméntanos, comunicarse

a" 5709 131S, extensión 2Í21 o ai email ecliongiGfcjníversaLcofTLmx
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Define PAN a sus líderes
en el Congreso de la CDMX
::::: Nos cuentan que hoy, los diputados locales
electos del PAN definirán a su próximo coordina

dor y vicecoordinador en el
Congreso; tal como se tenía pre
visto será Andrés Atayde el
que asuma el liderazgo de la
bancada, quien, por cierto, ten
drá que dejar su puesto como
presidente de este partido en la
Ciudad de México. Nos platican
que se perfila como vicecoordi
nador Diego Garrido, diputado
que logró su segunda reelec
ción, y aseguran, es un buen

operador político, además de que tiene el aval de
los liderazgos blanquiazules.

Convoca Rojo de la Vega
a concentración
::::: Nos platican que quien sigue en la defensa de
su triunfo es la alcaldesa electa de Cuauhtémoc,
Alessandra Rojo de la Vega, que a través de sus
redes sociales dio a conocer una convocatoria pa

ra la defensa de los votos que
obtuvo. La concentración se
realizará el próximo domingo
en la glorieta de la Diana Caza
dora, en el Paseo de la Reforma
La convocatoria de Rojo de la
Vega se dio sólo unas horas
después de que el Tribunal
Electoral de la CDMX, con el
voto de calidad del presidente
interino, Armando Ambriz,
revocó el desechamiento de una

queja interpuesta por Catalina Monreal (More
na) en contra de la aliancista por presunta violen
cia política de género. Así que la lucha por la de
marcación sigue...
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Exigen renuncia de Ulises tara
Quienes no dudaron en arremeter contra el

encargado del despacho de la fiscalía capitalina
Ulises Lata, fueron los diputados panistas Fede

rico Doring y Héctor Saúl Té
llez, esto, luego de que el fiscal
se presentó la noche del miér
coles en el restaurante Gin Gin,
donde personal de la fiscalía de
Chihuahua intentó detener al
exgobernador de dicha entidad,
Javier Corral. Los legisladores
calificaron de vergonzosa la ac
tuación de don Ulises y asegu
raron que su presencia en el
restaurante sólo da cuenta de

su actuar en favor de los amigos y aliados de la
4T, y no de la justicia y las víctimas, por lo que
demandaron la renuncia del encargado de despa
cho de la fiscalía de la Ciudad.
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El meollo del "Mayo" y el
crimen desorganizado
Una operación quirúrgi

ca de órganos de inte
ligencia que oculta los

detalles finos es una misión al
tamente confidencial diseñada
para llevarse a cabo con preci
sión y discreción. Y con ello evi
tar la fuga y/o divulgación de
información sensible para pro
teger la seguridad nacional y
así evitar repercusiones políti
cas o sociales adversas.
Han pasado semanas desde

la entregacaptura del delin
cuente Ismael "Mayo" Zamba
da, líder del Cártel de Sinaloa, a
las autoridades de los Estados
Unidos. Se han rebatido y ba
tido en el fango múltiples ver
siones, lo que arroja el resulta
do previsto en el escenario de la
gestión del secreto.
Este tipo de operaciones, es

pecialmente las que detentan
sensibles particularidades que
permanecen ocultas, a menu
do suscitan debates éticos in
cluyendo preocupaciones so
bre la soberanía de las nacio
nes, la cooperación y la trans
parencia gubernamental.
El caso del capo sinaloense

es un botón irrefutable del nivel
de corrupción, colusión y del
cogobierno delincuencial en
vastos territorios del país.

En Sinaloa el sujeto Ismael
Zambada García, además de
haber sido uno de los crimina
les más buscados por la justicia
estadunidense, era mediador
de conflictos políticos y socia
les locales con pleno conoci
miento de las autoridades de
los tres niveles de gobierno.
No hay maroma, mañanera

distractora ni manera de refu
•tar esa narrativa que, como re
siduo tóxico en un proceso
complejo, se propaga a través
de múltiples medios y derivará
en un conflicto latente binacio
nal en el corto y mediano plazo.
El maniaco intercambio diplo
mático de mensajes exhibe las
formas y el fondo.
La mitigación en México de

las esquirlas de esta granada si
naloense requerirá de un enfo
que multifacético. El meollo
del "Mayo" es ser un secreto de
Estado para ambos Estados.
Tan sensible que las minucias

de la revelación de la entre
gacaptura compromete rela
ciones bilaterales. Contiene in
gredientes que pueden deses
tabilizar la situación política
mexicana en un contexto de al

ta volatilidad. La contención y
administración de la informa
ción sensible irá colocando las
reglas del quid pro quo y de la
realpolitik bilateral.
El Cártel de Sinaloa hace dé

cadas está concatenado, desde
los sótanos que hoy hieden, a la
vida política de gran parte del
país. El secreto a voces que por
diversas razones nuncase reco
noció públicamente. Las seña
les de la pasada elección inter
media arrojaron que en regio
nes enteras votaron los intere
ses criminales y la alarma bila
teral sobre el poder de la ame
naza creíble para la seguridad
nacional estadunidense alcan
zó un punto de inflexión.
El innegable empodera

miento gracias a los abrazos y
tolerancia en este sexenio hacia
la organización criminal logró
colmar el plato en la relación

con Estados Unidos —en ten
sión latente además por otros
factores y más allá de un con
texto electoral, esa red de vín
culos apunta a las manecillas
de un reloj que a partir de oc
tubre marcará el inicio de la ho
ra de las cuentas claras.
Defender al gobernador de

Sinaloa embarrado de la putre
facción alrededor del affaire
Zambada, autoriza de facto los
intereses oscuros creando más
dudas que certezas.
Y una de las amenazas para

la próxima administración de
Claudia Sheinbaum será la im
plosión, la filtración de infor
mación que no controlaMéxico
y los ajustes del crimen desor
ganizado.
Enviar el mensaje de que se

continuará en la ruta de no
combatir a los cárteles es una
oferta que no tiene fondo en el
banco del ánimo del gobierno
de los Estados Unidos. Sea de
mócrata o republicano. Y así lo
harán saber, porque esto ape
nas comienza. •

@GomezZake
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La extorsión: el crimen
del miedo
El delito de la extorsión es

uno de los que más lasti
ma y afecta a la sociedad

mexicanayaque, porun lado, im
plica un acto de violencia o una
amenaza que genera un miedo
tan intenso que coacciona la vo
luntad de la víctima, y por el otro,
pone en peligro el bienestar de las
comunidades afectadas y obsta
culiza el crecimiento y desarrollo
económico. Este delito no solo
impacta el patrimonio de la víc
tima, sino que también atenta
contra su libertad de autodeter
minación y su paz mental.
Según cifras del Secretariado

Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública, la extor
sión aumentó un 53.80% de
2018 al 2023, y según la Copar
mex, es el segundo delito más
frecuente entre sus socios.
No obstante, este delito no solo

se comete en contra de grandes
empresarios y comerciantes, sino
que se ha expandido a pequeños
productores, artesanos, migran
tes y a la sociedad en general. Se
cobra el derecho de paso, de piso
y hasta de sombra. En Áreas Na
turales Protegidas, grupos delicti

vos exigen bajo amenazas cuotas
a locales y comerciantes, afectan
do el turismo y la conservación.
La extorsión va más allá de im

poner un cobro indebido perió
dico a cambio de protección;
también se extiende a imponer
bienes y servicios, y a obligar a
sectores como agricultores, pes
cadores y ganaderos a vender sus
productos a precios inferiores a
los del mercado. Se han adueña
do de redes de transporte y tienen
intereses en la distribución de li
món, aguacate, agave y maíz.
Aquellos que se niegan a pagar
corren el riesgo de que su nego
cio, su integridad física o la de sus
familiares sean dañados por ac
tos violentos que envían un men
saje a toda la comunidad.
El cobro de un "impuesto" va

lida a los grupos criminales como
una autoridad territorial paralela
Y el temor provocado por sus
amenazas, disuade a las víctimas
de denunciar, lo que se refleja en
la ENVIPE 2023 que indica que la
extorsión es el segundo delito
más común en el país, a pesar de
que en 2022 solo se denunció el
3% de los casos; es decir, hay una

cifra negra del 97%.
El negocio de la extorsión es al 

tamente lucrativo para las orga
nizaciones criminales, ya que es
fácil de perpetrar, requiere poca
inversión y conlleva bajo riesgo.
Es tan redituable, que se ha con
vertido en una fuente crucial de

financiamiento que les permite a
los criminales controlar la econo
mía, la política y la sociedad en
algunas zonas del país, al tiempo
de facilitar su infiltración en em
presas legítimas, donde incluso
establecen redes empresariales

para reinvertir sus ganancias.
En muchos casos, estos grupos

ocupan el vacío dejado por el go
bierno, estableciendo una autori
dad paralela que impone un sis
tema de justicia basado en casti
gos físicos severos, o incluso la
muerte, para quienes no acatan
sus normas. Desafortunadamen
te, el crimen ha sabido aprove
char la desconfianza de la pobla
ción hacia las autoridades (prin
cipalmente locales) para posesio
narse como figuras de autoridad
reconocidas por la comunidad.
Existe una relación simbiótica

entre la extorsión y el crecimiento

de las redes criminales, donde ca
da una alimenta y fortalece a la
otra, funcionando como causa y
efecto en un ciclo continuo. Para
romper este ciclo se requieren
medidas múltiples y contunden
tes. Es fundamental combatir la
impunidad y dar seguimiento a
las investigaciones y procesos en
curso, pero esto no es suficiente.
Se requiere fortalecer la capa

cidad de investigación y de
coordinación de las institucio
nes, al tiempo de focalizar un
sistema de inteligencia para
desmantelar las redes que ope
ran este ilícito.
Vale la pena considerar la ex

periencia de Italia, un país con
más de un siglo enfrentando la
extorsión mañosa, que ha imple
mentado programas de protec
ción de testigos y promovido la
participación activa de la socie
dad civil en la lucha contra el cri
men organizado. En el caso de
México, solo con una estrategia
integral y territorial que incluya a
empresarios, comerciantes y ciu
dadanos se podrá reducir este de 
lito y el temor de ciertos sectores
para invertir en nuestro país. •

@Eun¡ceRendon
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La raíz del miedo
de un "dictadorzuelo
Eufórico con su reelección co

mo presidente nacional del
PRI, Alejandro Moreno Cár

denas, igual pacta con dios que con
el diablo, traiciona y rompe con exlí
deres del tricolor que han cuestiona
do su ilegal proceder, los margina o
enfila hacia la expulsión del partido
y de ribete madruga al INE y al Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF).
Empecemos por explicar esto

último.
Con el control a 'Silletazos" de los

integrantes de la asamblea general y
el consejo político nacional priista
que le permite el financiamiento pú
blico que promedia los mil millones
de pesos anuales, el apodado Alito,
como se sabe, reformó los estatutos
partidistas para poder reelegirse
hasta por dos períodos consecutivos
más, es decir, hasta 2030.
La prohibición de reelegirse en la

dirigencia del partido heredero de
una revolución que tuvo como con
signa principalísima la de "sufragio
efectivo, no reelección", fue deroga
da en una fecha, el 7 de julio pasado,
cuando no se podían realizar tales

cambios, por no haber concluido el
proceso electoral de este año, de
acuerdo con la legislación vigente.
Quienes lo han advertido y sobre

ese base denunciado, consideran que
Moreno Cárdenas y su camarilla dan
por hechas e irrevocables la reforma
estatutaria y la reelección de ella de
rivada, sin que el INE y en última ins
tancia el TEPJF hayan determinado

si son válidas, luego de ser impugna
das por exdirigentes y militantes del
Revolucionario Institucional.
Así, mientras los óiganos electo

rales no resuelvan al respecto, ni la
reforma estatutaria tricolor ni la ree
lección de Alito son legales, y tanto
el INE como el TEPJF quedan en ca
lidad de instancias "madrugadas".
Ir a prisión por las acusaciones de

presunta corrupción, enriqueci
miento ilícito, fraude fiscal y pecula
do que le han fincado en Campeche
(al menos dos) y a nivel federal (una),
así como las que involucran a un her
mano, es el mayor de los miedos de
Moreno Cárdenas.
Como diputado, en la agonizante

legislatura número 65, evitó ser lle
vado a juicio de desafuero, pues la

composición de la cámara baja puso
en "tablas" a la Sección Instructora
con dos diputados de la 4T y dos de
la coalición "Va por México" (uno del
PAN y uno del PRI).
Pero esa detente seguramente

cambiará con la naciente legislatu
ra número 66 lo que expondría a
Moreno Cárdenas aunadictamina
ción de juicio político.
Por eso ya desde esa posición, no

solo no ha abandonado sus tratos
con los partidos con que hizo coa
lición (PAN y PRD) sino que ya se
acercó a Morena, específicamente a
quien será el líder de la fracción se
natorial guinda, Adán Augusto Ló
pez, para ofrecer, a cambio de im
punidad, no solo los dos escaños que
la 4T y aliados necesitan para com

pletar la mayoría constitucional, si
no toda su raquítica bancada de 17
senadores, sino es que de 16, si logra
impedir con otra de sus traiciones
que Beltrones forme parte de ella
Beltrones ya declaró que no per

mitirá que un "dictadorzuelo", un
"autoritario", como le llamó, siga
cometiendo más arbitrariedades,
mientras que Moreno Cárdenas se

refirió al exgobernador de Sonora
como un "político de vitrina".
La traición ha sido práctica regu

lar del tal Alito, pues tal y como ha
ocurrido ahora con Beltrones, ya lo
hizo con su mentor en Campeche,
José Antonio González Kuri, con los
excandidatos presidenciales priistas
Francisco Labastida Ochoa y Rober
to Madrazo; con el presidente Enri
que Peña Nieto, con su exsecretario
de Gobernación, Miguel Ángel Oso
rio Chong, con la expresidenta del
PRI, Claudia Ruiz Massieu (y por
añadidura con su tío Carlos Salinas
de Gortari), y con las también exli
deresas tricolores, Dulce María Sau
ri, Ivonne Ortega y Beatriz Paredes,
así como los exgobernadores José
Murat, Claudia Pavlovich, Quirino
Ordaz, Alejandro Murat y Ornar Fa
yad, entre otros. •
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//FGR
exhibe graves anomalías /f Vizearra presta
avión a Rocha // ¿ (Otro) descolón a F. Noroña?

Montaje y distorsiones en caso Cuén//
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

CON UNA RAPIDEZ inusitada,
que es de apreciarse si es que se
mantiene en tal tesitura, la Fiscalía
General de la República emitió ayer
sus primeras consideraciones (de

escandalosa gravedad) respecto a la versión de
su similar sinaloense relacionada con el asesi
nato de Héctor Melesio Cuén Ojeda, el frontal
opositor del gobernador morenista Rubén
Rocha Moya, a quien Ismael Zambada aseguró
habían asesinado a la misma hora (matutina o
a mediodía) y en el mismo lugar donde a él lo
habrían secuestrado, aunque la fiscalía estatal
aventuró la insostenible especie de que se ha
bía tratado de un nocturno intento de robo de
vehículo en una estación surtidora de gasolina.

EL REPORTE DE la FGR es demoledor en
términos forenses para la fiscalía sinaloense
(que incluso difundió un video del supuesto
momento de la ejecución, cuando lo único que
prueba es que una camioneta se fue sin pagar
el suministro de gasolina) y en términos polí
ticos para el aparato de poder en cuya cúspide
formal está el gobernador Rocha Moya (quien
"pidió" que la FGR atrajera la investigación,
a sugerencia imperiosa del presidente de la
República).

LOS SEÑALAMIENTOS DE la fiscalía federal
revelan un comportamiento no sólo imperito
de la instancia estatal, sino abiertamente
un tufo a montaje para encubrimientos por
razones a precisar. El caso del ex rector de la
Autónoma de Sinaloa y diputado federal electo
Cuén Ojeda cobra cada vez mayor importancia
en busca de saber lo que realmente sucedió ese
otro jueves negro.

POR CIERTO, ESTE miércoles, el polémico
empresario Jesús Vizearra Calderón confir
mó, mediante un comunicado, que un hijo
del gobernador de Sinaloa solicitó un servicio
aéreo privado para éste, el cual fue "concedido
debido a la amistad con su familia, que data de
28 años".

EL VUELO A Estados Unidos, que incluyó a
parte de la familia del gobernador, se realizó
la mañana del jueves en que Joaquín Guzmán
López e Ismael El Mayo Zambada arribaron de

manera aún insuficientemente explicada a un
aeropuerto texano, el mismo día en que Héctor
Melesio Cuén Ojeda fue asesinado.

VIZCARRA CALDERÓN ES un poderoso
empresario, cuyos negocios más conocidos son
SuKarne, productora y exportadora de carnes,
con presencia en casi 20 países (su página de
Internet, www.sukarne.com, no está en servi
cio), y Salud Digna, una cadena de prevención
y diagnóstico de salud (laboratorios, image
nología) con unas 200 clínicas en el país y en
Nicaragua, Guatemalay El Salvador (https://
goo.su/kemz).

EN FEBRERO DE 2010, el corresponsal de La
Jornada en Sinaloa, Javier Valdez Cárdenas,
asesinado en mayo de 2017 por pistoleros de
una facción criminal, daba cuenta de la re
nuncia de Vizearra Calderón a la presidencia
municipal de Culiacán a fin de quedar dispo
nible para ser candidato priísta a gobernador
(también había sido diputado federal por el
PRI), elección que luego perdió frente al "in
dependiente" Mario López Valdez, conocido
como Malova.

SEÑALABA JAVIER VALDEZ: "Vizearra,
quien ya fue diputado federal y secretario de
Desarrollo Agropecuario de la actual admi
nistración estatal, ha sido acusado constante
mente de tener vínculos con el narcotráfico,
específicamente con Ismael El Mayo Zambada
García, del cártel de Sinaloa, y con Inés Cal
derón, quien fue socio de Zambada y murió a
balazos en un enfrentamiento con agentes de
la extinta Policía Judicial Federal en la década
de 1980".

Astillas

GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA pareció
recibir ayer otro descolón, luego de que la
presidenta electa se saltó el saludo con roce de
mejilla con el ahora senador electo y se dirigió
a Adán Augusto López Hernández. Cierto es
que luego Sheinbaum retrocedió unos pasos
para recomponer en parte y saludar de mano a
Fernández Noroña, pero el hecho generó espe
culaciones varias... Y, mientras en próxima en
trega se analizan los mensajes de la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum Pardo, ayer en el
teatro Metropolitan, y sus principales retos a
corto y mediano plazo, ¡hasta el próximo lunes!
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A Los secretarios de Marina, RafaeL Ojeda
Durán, y de La Defensa Nacional, Luis
Cresencio SandovaL, al Llegar ayer a La

celebración de La presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, en el teatro Metropolitan. Foto
Marco Peláez
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Que colectivos encabeza
dos por el Comité Eureka in
creparon a la Comisión de In
vestigación de la Guerra Sucia
por considerar que abordó he
chos falsos, abarcó otros suce
sos y presentó un informe de
espaldas a las víctimas, duran
te una sesión en Gobernación.
Los inconformes aclararon que
su pelea no es con la autoridad,
sino con los comisionados Abel

Barrera, David Fernández y
Carlos Pérez Ricarl. a quienes
señalan de sumarse a la "agen
da antimilitar" de los centros

Prodh y de Derechos Humanos
de la Montaña Tlachinollan, en
turbiando unalegítima búsque
da de la verdad.

Que ya encarrerado con la
felicitación natural a Claudia
Sheinbaum por la entrega de

su constancia de mayoría co
mo presidenta electa, en medio
de los dimes y diretes de AMLO
con Estados Unidos, el embaja
dor Ken Sal azar aprovechó pa
ra enviar reconocimientos tam

bién para Guadalupe Taddei,
titular del INE, y Mónica Soto,
cabeza del Tribunal Electoral,
por su desempeño en el proceso
comicial, que permite "marcar
un hito para América del Norte
y para la construcción de socie
dades más incluyentes y equita
tivas en todo el mundo".

Que salvo el hecho de que
está muerto, son múltiples las
dudas sobre el caso de Héctor
Cuén, ex rector de la UAS, que
se desprenden del análisis de
la FGR, en el que se lee, entre
otras cosas, "que recibió cuatro
disparos en las piernas, que el

video de la gasolinera tiene so
nido y solo se escucha un dis
paro, que los tres empleados de
la gasolinera no refieren haber
escuchado disparos, que no se
identifica con precisión la fi
sionomía de los ocupantes de
la camioneta, que no hay mecá
nica de hechos del evento" y un
largo etcétera.

Que a pesar de su urgencia
por discutir y votar los dictá
menes del plan C, los diputados
morenistas de la Comisión de
Puntos Constitucionales apla
zaron hasta la próxima semana
la reunión para aprobar el pro
yecto destinado a trasladar la
Guardia Nacional de la Secreta

ría de Seguridad a la de Defen
sa, pues ninguno de ellos quiso
estar ausente en los festejos de
Claudia Sheinbaum.
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Corral llama
a Claudia desde
el Gin Gin...

I adapeorqueunabroncaen
I iH tre políticos cuando uno de
_L ^ ellos estáenelpoder. EnMé
xico tenemos larga historia en ello.
Los panistas, que tanto tiempo se

creyeron diferentes, se dieron cuenta
tan pronto y llegaron al poder que no es
que fueran más decentes, sino que nun
ca habían llegado, había muy poco que
pelear. En poco tiempo se han peleado
todos con todos.

Experto tempranero en esas lides ha si
do siempre Javier Corral, él tan honesto y
puro siempre (no se rían). Corral siemprey
únicamente piensaen.. Corral Pero ni mo
do, había que aguantar a esos panistas que
le danguácalaun ratito, no más para hacer
se gobernadoryya
Y luego, como pasa con esos asuntos,

pues no le gustó a quien su partido postuló
como candidata a gobernadora—recorde
mos que todos, siempre, menos Corral, son
muy corruptosy/o malos—,
Labroncase ha puesto de apeso.
Advierto: no discuto aquí si las acusa

ciones contra Corral son o no ciertas —en

la mayoría de los países civilizados saber
eso es resultado de un debido proceso
como tampoco se trata hoy de si las acu
saciones de Corralcontralahoygoberna
dora tienen sustancia

Eso sí, como sucede siempre enlapo
lítica mexicana, quien está en el poder,
pues lo ej erce contra sus enemigos de las
maneras más injustas y agresivas. Y por
lo pronto, la que tiene el poder es Maru
Campos, la gobernadora. ¿Y qué hace?
Pues lo que han hecho priistas, panistas,
perredistas, morenistas desde siempre:

utilizar alajusticia políticamente parajo
der a su enemigo. Nada nuevo.
Atravésde su fiscalía mandaaarrestar al

ex gobernador enun restaurante de Ciudad
de México. Corral hace un par de llamadas
y llega el hoy titular de la fiscalía capitalina
y lo salva
Uno puede imaginar una de esas

llamadas:

—Claudia, ayúdame, soy inocente
(Corral siempre lo es).
—Pues serás declarado no culpable.

No te preocupes. Los jueces ya serán
electos y honestos.

—Pero me tocaría prisión preventiva, el
delito está en el catálogo de prisión preven
tiva oficiosay estas cosas tardan años.
—Javier, por el movimiento, ni modo.

Nos encanta lEprision preventiva, es muy
buena, formativa, sobre todo con los más
pobres, que sonlos que más la sufren Vete a
lacárceL Total, cadavezhay más mexicanos
enellasyla mayoría inocentes, como tú.

—Claudia, por favor... es que mi librería..
tengo lapresentación del libro de Beatriz.

—Ah, sí. Okey, te mando aUlises.
Corral libre tendrá poder. Ahora que se

cuide Maru. Así "lajusticia".
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Salir de caza
a otros estados

Un célebre mando policia
co me decía hará cosa de

cuatro años que la coordi
nación entre autoridades estaba mej or
que nunca, debido a que los acuerdos
de colaboración para las operaciones
en otros estados habían permitido fa
cilitar las estrategias de aprehensión
de delincuentes que buscaban refu
gio fuera de sus zonas tradicionales de
operacióny en las que pesaban órdenes
de captura en su contra.

¿Cómo creer eso, con tanto policía
cómplice con el crimen? ¿Cómo ase
gurarse de que la solicitud de colabo
ración no se convirtiera en una fuga
de información que ponga al tanto al
delincuente? Ah, para eso hay estrate
gias bien afinadas entre algunos jefes
policiacos y autoridades estatales, que,
invirtiendo el orden de los productos,
consiguen el resultado óptimo aun si
se incurre en una irregularidad de pro
cedimiento que, de salir a la luz, echa
todo abajo.
Supe entonces de

la aprehensión de un
pillo que delinquía en
la capital, escondido
en un estado occiden

tal, hasta donde las la
bores de inteligencia
lo rastrearon. Lafuerza especial para su
captura fue enviada, desplegaday con el
botín asegurado regresó a casa. Una vez
consumada la operación, elfamoso je
fe se comunicó con el gobernador para
pedirle el favor de firmar él o facilitar las
firmas correspondientes para validar la
operación de un comando policiaco en
otro estado. Son amigos. Todo fluyó.

Recordé esa anécdota cuando to

dos fuimos testigos antenoche, con
estupor, no solo del intento de deten
ción de Javier Corral, ahora cercano
colaborador de Claudia Sheinbaum,
justo un día antes de la entrega de
la constancia que la acredita como
presidenta electa, sino de la llegada
meteórica del encargado de la fisca
lía, aun antes que sus policías, para
impedir el procedimiento, alegando
muchas horas después que no res
cató a nadie, sino que impidió la ac

ción debido a que no
se había autorizado.
Ah, eso sí, dijo tam
bién que Chihuahua
y todos los estados
cuentan con la cola

boración capitalina.
Siendo evidente el timingdel golpe

político que intentó asestar el panis
mo, más allá de prejuzgar sobre los de
litos que cuelgan a Corral, tampoco es
aj eno a esa esfera el proceder del en
cargado de la fiscalía, así recite dos do
cenas de reglamentos y artículos para
justificarse. El ex gobernador es hoy
un cuadro 4T.
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¿Quién embarcó
al Presidente?

Para él, eso de laspruebas es
un asunto solo de los demás.

Florestán

17
1 miercoles por la noche Javier Co

i rral, inminente senador morenista,
_HL jÉ cenabaenunrestaurantedelaRoma,
cuando tres agentes y el subfiscal anticorrupción
de Chihuahua se presentaron con una orden de
aprehensión por el delito de robo de 98 millones
de pesos durante su gestión como gobernador de
esta entidad, en 2021.
Corral hizo una serie de llamadasy en un instan

te llegaron al lugar medio centenar de agentes, de
civil, otros con uniforme táctico y armas largas pa
ra impedir su detención que tenía respaldo judicial.
Con ellos también arribó el mismísimo encar

gado delaFiscalíade Justicia de Ciudad de Méxi
co, Ulises Lara, quien impidió que se hiciera efec
tiva la orden de aprehensión diciendo que no se
había aprobado el acuerdo de colaboración entre
las dos instancias.

Le dijeron que sí y le mostraron el oficio fir
mado por la misma fiscalía, y les respondió que
ya no, que mejor lo fueran a hablar en sus ofici
nas y marcharon en convoy, Corral en la camio
neta del titular de la fiscalía, y al llegar al búnker
les dij eron que subieran al cuarto piso y allí per
manecieron hasta las nueve de la mañana sin que
j amás aparecieran Lara ni Corral.
En la mañanera López Obrador se clavó o lo

clavaron: dij o que el operativo se había hecho sin
informar ni decirle nada a la procuraduría (sic)
de Ciudad de México, que ese fue el informe que

le dieron en la mañana. Yjustificó: no pueden lle
vara cabo la orden de aprehensión sin llevar aca
bo un procedimiento de colaboración con la fe
cal/a, la procuraduría, eso es lo que sucedió.
Y no, Presidente, no fue eso lo que sucedió. A

decir del fiscal anticorrupción de Chihuahua, la
fiscalía sí firmó y autorizó el acuerdo de colabo
ración, que mostró, y procedía la orden de apre
hensión que el encargado de la fiscalía impidió
personalmente.
Así que quien le reportó a usted que no había

acuerdo le engañó, le tomó el pelo, lo expuso y lo
clavó con una falsa versión de los hechos que us
ted hizo suya.

RETALES

1. DESAPARECIDO. Con Corral desapareció
también el mismo Ulises Lara. Ayer lo busqué
hasta las dos y media de la tarde para que diera
su versión y, aunque su celular daba por leído el
mensaje, nunca respondió. Es decir, no solo se
evaporó Corral, también él. Se buscan;
2. ELECTA. El Tribunal Electoral confirmó a
Claudia Sheinbaum como primera presidenta
en la historia de México. Y en las actuales cir

cunstancias de enfrentamiento asistió el pleno
de la Corte, encabezado por su presidenta Nor
ma Piña; y
3. RESPALDO. Y en eso de respaldar a todos los
suyos, el Presidente apoyó a Ana Gabriela Gueva
ra tras criticar los resultados en París y a los atle
tas, y decir que todo lo que gano meló trago, meló
unto y me lo visto como me da mi chingada gana.
Amén, se escuchó por allí.

Nos vemos el martes, pero en privado

Fecha: 16/08/2024

Página: 3

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 31,278

Página 25 de 171 Índice



Hacia la
autocracia

punitiva

Los diputados de Morena,
servidores de la voluntad

del Presidente más que de
los derechos de los mexicanos, han dado
curso en comisiones aun proyecto de go
bierno punitivo amplioy minucioso.
Me refiero a la ampliación de los

delitos que quedarían sujetos a la fi
gura penal de prisión preventiva ofi
ciosa. Esta figura, repudiada interna
cionalmente como violatoria de los

derechos humanos, quiere decir que
la autoridad puede poner en prisión
a alguien con sólo acusarlo. Una vez
preso, empieza el juicio para ver si el
preso es inocente o culpable.
Ya hay un hecho en la República con

esta figura punitiva: cuatro de cada 10
presos no han sido declarados culpables,
pero llevan años privados de su libertad,
algunos de ellos más tiempo del que ame
ritaría su condena por los delitos de que
fueron acusados.
En su columna de

ayer de MILENIO,
Carlos Marín nos re
cordo los casos que
llevaronalaCorteln
teramericana de De

rechos Humanos a pedir a México que
eliminara esa figura de sus leyes.
Son los casos de Daniel García Ro

dríguez y Reyes Alpízar Ortiz, quienes
pasaron 17 años en prisión sin que se
les dictara sentencia por un asesinato
que nunca se les probó.
Es abrumadora en su variedad y en

su generalidad la lista de delitos dignos
de prisión preventiva oficiosa, según el

artículo 19 constitucional, reforzado ya
una vez por este gobierno.
Se listan ahí más de 15 delitos y se

agrega casi cualquiera a partir de la fór
mula: "así como los delitos graves que
determine la ley en contra déla seguri
dad de la nación, el libre desarrollo de la
personalidad y de la salud".
A esta barbaridad previa, el actual

gobierno quiere agregar estas otras va
riantes de la discrecionalidad:

Extorsión. Narco
menudeo. Activida

des ii/citas relaciona
d^uei fentaniio
y otras drogas smte
ticas. Defraudación
fiscal. Contrabando.

Cualquier actividad relacionada con
falsos comprobantes fiscales.
Con sólo acusarlo de cualquiera de

estas cosas, el gobierno podrá encarce
lar a quien quiera, pero no tendrá que
acudir a una arbitrariedad, podrá ha
cerlo con apego a la ley.
La prisión preventiva oficiosa en tal

extensión y talvariedad de delitos es la
antesala de la autocracia punitiva.
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Presidenta Claudia
Sheinbaum

o puedo creer que ni el INE
^¦jj nielTribunalhayansidoca

_L ^ paces de impedir que Clau
dia Sheinbaum se convirtiera en presi
denta, a pesar de las chorromil ocho mil
impugnaciones que interpuso Xóchitl
Gálvez, justo cuando estaba en la encru
cij ada de ser presidenta de México o de
Venezuela, donde también la daban por
ganadoralas encuestas de Massive Caller
y las actas derechuecas de María Corina
Machado. Y eso que estas denuncias es
taban basadas en hechos irreales como

las que esgrimió Pedrillo Ferriz con los
ojosdesgobernadosycaritadesanbuey,
mientras regañaba a A/i ti ti to Morenoy a
MaridtititifoCortéspornohaberdefen
dido los 100 millones de votos de laultra

derechaque no contarony que deben es
tar escondidos en Dos Bocas.

Digo, era como para que lagóberpeto
chade Chihuahuale hubiera mandado un

operativo ala Sheinbaum como el que le
quiso aplicar a Javier Corral, con una pe
queñaayudadedonBeltroneyJaviDuar
te como dicen las malas lenguas, en nom
bre del estado policiaco
que desatinadamente
gobierna (¿no es curio
soque losreporterosde
Ciro Gómez Leyva es
tuvieranjusto alahora
del malogrado apañón?
No hay que ser sospechosistas, ni modo
que el comunicador haya sido asesorado
por LoretLord Montajesy García Luna
Productions para hacer ese numerazo
azo azo. Seguramente pasaban por allí y
vieron la luz prendida). Ahí tendrían que
haberestadoCkudioXXXyMaríaAmpa
rito Casar utilizando algunos de los millo
narios recursos conlos que los derechai

ros gringos financian a Mexicanos contra
la Introspección, para salir al quite y parar
alcomunismodelaCuatroté,queesunes
pectro que recorre México.
Cualquier cosa con tal de que el dis

curso de Claudia presidenta no se ex
pandiera en todo su sentido social y es
peranzado^ poniendo a temblar a ma
chuchones, plutócratas y fifís, y a toda su
exigua fanaticada de ardillas. Cualquier
cosa con tal de no ver algo terrible que
pensé que Dios no nos ibaa darvidapara
contemplarlo: a la ministra Piña, ave de

las tempestades per
judiciales, enemiga del
dictador macuspáni
co, cuyo espíritu lega
listahaliberadoanota

bilísima gente de bien
como Chayito Robles,

Juan Collado y Mario Balín Marín, le
tembló la togay, a diferencia de su primer
encuentro con AMLO, esta vez sí se le
vantó de su asientoy sonriente le aplau
dió a rabiar a la presidenta Sheinbaum.
Dicen que la impartidora de injusticias
sintió pasos del plan C en la azotea
Nadie detuvo a Claudia, ni la de

tendrán.
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Insólito rescate
del neocamaracla

Lo sucedido en un restaurante de la Roma

ilustra la degradación de la Fiscalía Gene
ral de Justicia de la Ciudad de México, cuyo

titular (como "encargado de despacho"), Ulises Lara
López, asegura que "se apersonó" en el sitio para im
pedir lo que llamó "una privación ilegal déla libertad',
ridículo eufemismo para tergiversar lo evidente:
Respaldado por un centenar de sus policías minis

teriales armados hasta los dientes, acudió para evitar
la cumplimentación de una orden judicial de captura
por supuesto peculado de casi 100 millones de pesos
que la Auditoría Superior del Congreso chihuahuense
definió como corrupción (pago de un servicio que nun
ca se prestó).
No admite que lo que hizo fue comandar una ilegal

operación de rescate.
Ante unos cuantos agentes (cinco, seis) de la Fisca

lía Anticorrupción de Chihuahua, descalificó la validez
del documento sellado de recibido en sus oficinas (le
llaman búnker) que le fue mostrado y dij o que la insti
tución que encabeza no colaboraría con la Fiscalía chi
huahuense en la detención.

Para efectos de ley, Lara sustrajo de la justicia a su ca
ntarada de reciente incorporación a Morena, el ex pa
nista que hoy es senador electo y que dentro de 15 días
gozará de fuero.
Sociólogo de profesión pero "abogado" repentino

(en unas cuantas horas obtuvo tanto su título de "li
cenciado en Derecho" por el patito Centro Universi
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tario Cúspide —domiciliado
en la calle 5 de Mayo de la co
lonia San Lucas, en Iztapa
lapa— como la cédula pro
fesional de la Secretaría de
Educación para que pudie
ra suplir a Ernestina Godoy,
próxima consejera jurídica
del Ejecutivo con Claudia
Sheinbaum), Ulises reivin

dicó el sello de la casa:
En junio del año pasado, la Fiscalía capitalina se alió

con la del silvestre gobernador de Veracruz (Cuitlá
huac García) para detener en CdMx a la jueza de Hua
tusco Angélica Sánchez Hernández, pese a que la se
ñora contaba con un amparo de la justicia federal. Dos
meses después, agentes de la misma institución fueron
a Cuernavaca para detener al fiscal de Morelos, Uriel
Carmona, por el supuesto encubrimiento de un femi
nicidio, y siguió pataleando con mantenerlo enla cárcel
después de tres liberaciones (el caso debió ser dirimido
sin estas arbitrariedades entre los médicos forenses de
ambas entidades).
Y es la misma Fiscalía "de buena fe" que alcahueteó

el encarcelamiento de Rosario Robles con base en el

domicilio que aparecía en una falsa licencia de manejo
y que inventó "el cártel inmobiliario".
Para rescatar al soldado Corraibastó que los minis

teriales de Chihuahua, después de leerle sus derechos,
le permitieran llamar a su abogado, pero lo que hizo fue
recurrir a sus ensoberbecidos nuevos correligionarios
para que el propio encargado de la Fiscalía capitalina
encabezara la insólita, punitivay pestilente misión.
Remasterizadapor el 2 de junio (como se comprue

ba con el gobernador de Sinaloa), congruente en su ca
careado "juarismo", la 4Taplica la máxima que López
Obrador atribuye albenemérito:
"Alos amigos, justiciay gracia...".
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"A los nuevos dirigentes,
no olviden que..."
No hay una sola silla para los invitados. El Pre

sidente, solo, las siguientes tres horas desde el
atril. Primerafrase: "Nos falta unmesymedio
de gobierno, yvamos aestar hasta el último día
con ustedes". Alas preguntas. No hay más qué.

Intento de detención de Javier Corral, "son asuntos de
pleitos políticos y de venganzas, ya ven cómo son estas co
sas". Tema Mayo, "ya se atrajo el caso, ya lo tiene la Fiscalía
General... vamos a esperar".

Celebración de Claudia Sheinbaum en el Teatro Metropo
litan tras la entrega de la constancia que la convierte formal
mente enpresidenta electa. "Novoyaasistir, pero estoy muy
contento... feliz, feliz, feliz" —frase triplicada que en realidad
surge delbolero aquél de Consuelo Velázquez... es todo lo que
pido /en nuestra despedida.
Y reitera: "Me faltan 45 días, pero ya me podría ir, y tran

quilo. .. porque a quien voy a entregar labanda presidencial es
unamujer excepcional". Habla de que albloque conservador
le fue bien, "no están quebrados económicamente, no los han
secuestrado, como antes".

Le preguntan hasta de La casa de los famosos, por la vio
lencia que ahí se exhibe contra la mujer. "He escuchado,
nunca lo he visto... yo ando en otras cosas". Dice creer que
La rosa de Guadalupe es la que tiene más rating. Le explica
un reportero que no. Y piden sanciones.

El mandatario responde que hay libertadesy los excesos
son problema de la televisora "Que Gobernación no vaya a
mandar un memorándum, una nota, ni siquiera de adver
tencia, nada, no tocarlos, cero censura... y si se están pasan
do, puesyalo escuchó, alo mejor no lo sabía Emilio Azcárra
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ga. Porque tiene hijas, tiene hijos... y es
una gente con principios". Óyelo Luisa
que te lo digo Emilio.
Lo más importante que dij o hoy fue

la advertencia  señalamiento a los que
se quedan con lo que él construyó: "alos
nuevos dirigentes, que no olviden que
este movimiento se creó con la partici
pación voluntariay consciente de millo
nes de mujeres y de hombres. Ya cuan
do se tiene que pagar para todo, ya no
hay mística, ya no hay ideales, ya no hay
principios, ya eso va a funcionar mien
tras haya dinero, por interés, no por convicciones". Cuando
ellos van por leche, él ya trae el queso! Malpienso. En camio
nes con acarreados y en matracasy enlas tortas del chavo con
queso amarillo.
Le pregunta Federico Lamont cómo se imagina México si no

hubiera ganado en el 18. "Estaríamos peor, pero muy mal, mu
cho muy mal, en todos los terrenos: en el económico, en lo so
cial, en violencia, habría mucha inestabilidad política. ¿Cuántas
manifestaciones ha habido de protesta? Como unas 10. ¿Cuán
tas veces han llenado el Zócalo? Como unas cinco veces en todo
el sexenio. O sea, no hemos tenido problema. Afortunadamente
no habido crímenes de Estado, no olvidemos eso. ¿Por qué no
vamos adecir queconCalderónhaydos accidentes y pierden la
vida dos secretarios de Gobernación, lamentablemente? A no
sotros afortunadamente no nos ha pasado eso y no queremos
que nos suceda".
Toca con los nudillos cinco veces el atril. De madera Nos

pasamos al patio central de Palacio. Ceremonia de abandera
miento de los atletas que van a los Juegos Paralímpicos de Pa
rís. Foto oficial. Nunca dejan de repicarlas campanas délos ve
cinos, en Catedral Discursos. El de Martí Batres, el más sensi
ble. Leshablade "su fuerza interiorúnica".Aellos les gusta que
AMLO los tranquilice rumbo alajustaconunafrase de Juárez:
"nadie está obligado alo imposible".
Al final, camino los imponentes pasillos palaciegos junto a

sus sillas de ruedas. Hablar con ellasy ellos, con una de sus en
trenadoras, inspira Atodo. Lo demás, es lo demás.

(ü.diazharriga I
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Guarida chilanga
Yo no sé si Javier Corral Jurado, exgobernador de
Chihuahua, es responsable de haber desviado 98.6 millones
de pesos del erario a favor de un despacho contable con el
pretexto de reestructurar la deuda pública del estado.

Eso tendrá que determinarlo la justicia. Para ello, el juez
de control Humberto Chávez Allende giró una orden de
aprehensión contra Corral, con base en una denuncia pre
sentada por la Auditoría Superior del estado y a petición de
la Fiscalía Anticorrupción.

Lo que Corral debiera hacer, me parece, es presentarse
ante el juzgador que lo requiere para alegar, supongo, que
él no es responsable de los hechos. Pero no lo ha hecho.
El exmandatario estatal y senador electo por Morena ha
pasado los últimos días en la Ciudad de México, donde se
ha dejado ver en el entorno de la presidenta electa Claudia
Sheinbaum.

El miércoles por la noche cenaba en un restaurante de
la colonia Roma cuando llegaron a detenerlo agentes de
la Fiscalía Anticorrupción chihuahuense. Lo que sucedió
a continuación habla de la severa disfunción en la que ha
entrado la procuración de justicia como subproducto de
la CuartaTransformación, pues nuncahabía ocurrido que
una fiscalía (o procuraduría) local se negara a colaborar con
otra para lograr la detención de una persona requerida por
un juez. ¿Qué pasará mañana cuando un fugitivo de la jus
ticia capitalina se refugie en Chihuahua?

Luego de que Corral usó su celular para hacer la llamada
telefónica a la que tenía derecho, llegó al lugar un enjambre
de agentes de la Fiscalía capitalina. También se apersonó
en el lugar el encargado de despacho de esa dependencia,
Ulises Lara, quien dijo que no colaboraría con la Fiscalía
chihuahuense.

Ayer, al rechazar que hubiese acudido al restaurante
para rescatar a Corral, Lara se justificó diciendo que la
solicitud de colaboración no se había cumplido satisfacto
riamente y que por ello se impidió la detención de Corral.

Curioso, eso, pues ha sido una constante del movimiento
que gobierna el país y la capital decir que las formalida
des no son importantes, que lo que debe prevalecer es la
justicia.

Curioso, también, porque hace menos de un mes la Fis
calía capitalina colaboró con la Fiscalía Anticorrupción de
Chihuahua para la detención en la vecina colonia Condesa
de un empresario acusado de haber falsificado documentos
para hacerse de un contrato público. El oficio que se giró
entonces se parece mucho al que ayer se decretó inválido.
Tengo copia de ambos documentos.

Curioso, asimismo, porque agentes de la Fiscalía capi
talina acudieron hace un año al domicilio del fiscal de Mo

relos, en Cuernavaca, para llevárselo detenido a la Ciudad
de México, acusándolo de haber falseado una autopsia en
un caso de homicidio. Y, más aún, porque en junio del año
pasado, la Fiscalía capitalina colaboró con la de Veracruz
para aprehender a una jueza que había caído de la gracia
del gobernador Cuitláhuac García y que se encontraba en
la Ciudad de México convocada a una reunión en la Supre
ma Corte.

¿Es congruente para un movimiento político que dice
que quiere reformar la justicia de este país para "acabar con
los privilegios" que el titular de la Fiscalía capitalina acuda
en persona para salvar de la detención a un senador electo
y, con ello, se convierta en obstáculo para el cumplimiento
de una orden de aprehensión girada por un juez? ¿Acaso
no es ése un ejemplo de esos privilegios?
Javier Corral se dice perseguido por Maru Campos, su

sucesora en la gubernatura. Él tiene la oportunidad de de
mostrar que dice la verdad y, así, exhibir como rencoroso
al gobierno de Chihuahua.

Eso, por cierto, fue lo que hizo Rosario Robles con el
gobierno federal. Pero Corral no quiere. Prefiere esperar
a que lo cubra el fuero, resguardándose en la capital, que,
en los hechos, se ha convertido en una guarida. Una cosa
nunca vista en la historia reciente.
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Una de las mayores paradojas de este sexenio que ya acaba
es que la justicia, de la que tanto se habla y tanto se exige que
sea reformada, se aplica de la forma más discrecional posible.
"Para los amigos, justicia y gracia, para los enemigos, la justicia
a secas", decía Benito Juárez, en una de sus peores afirma
ciones (los hombres en la política reflejan una gama de grises,
jamás sus vidas son en blanco y negro), pero en estos días ni
siquiera se cumple con la justicia a secas.
Lo sucedido con la detención del exgobernador de Chi

huahua, Javier Corral, podría servir como el guión de una
comedia situada en una república bananera si no fuera una
demostración de la discrecionalidad con la que actúa, en este
caso, la Fiscalía de justicia capitalina y la Presidencia de la
República. Corral, que fue un gobernador terrible, rencoroso,
vengativo, ineficaz, desleal con los suyos, fue también un go
bernador corrupto que navegó muchos años con fama com
prada de incorruptible. Fue implacable con sus antecesores e
indulgente con él mismo. Trató, incluso, de utilizar la justicia
contra Maru Campos para impedirle ser candidata a goberna
dora por el partido en el que supuestamente militaba Corral,
que llegó al gobierno estatal como panista y fue evidente que
todo el tiempo actuó como un gobernador de Morena.

Corral tiene, desde hace meses, acusaciones presentadas
por la Fiscalía Anticorrupción estatal, que finalmente hace días

logró que se libraran las órdenes de presentación, y como Co
rral hace tiempo que tiene su residencia en la Ciudad de Mé
xico, pidió y obtuvo la colaboración de la Fiscalía capitalina
para proceder a su detención. La noche del miércoles, Corral
estaba en un restaurante de moda en la colonia Roma, cuan
do se apersonaron funcionarios de la Fiscalía para detenerlo.
Había policías de apoyo a esa labor. Corral llamó entonces al
fiscal capitalino, Ulises Lara, que movilizó a policías judiciales
y luego se apersonó él mismo a rescatar de los elementos de
la fiscalía de Chihuahua a Corral, llevárselo al búnker de la
Fiscalía local y, horas después, dejarlo en libertad.

Lara faltó a la verdad cuando, en la mañana del jueves, dijo
que no había convenio de colaboración con sus homólogos
de Chihuahua. Todos los medios teníamos copia de ese oficio
desde la noche anterior. También falseó la verdad el presiden
te López Obrador cuando dijo que no se había permitido la
detención de Corral porque la acusación era por una disputa
política del exgobernador contra su sucesora, que se había
aliado con otro exgobernador, que fue perseguido por Corral
y esta administración, Horacio Duarte.

Contra Corral hay acusaciones concretas y no pueden ser
Ulises Lara ni tampoco el Presidente de la República los que
decidan si se lo procesará o no, si es o no detenido o si es
culpable. Para eso están los jueces: Corral tendría que ser
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presentado y debería ser el juez de control, con base en las
denuncias, el que defina si existen pruebas suficientes o no
para procesarlo.
Ayer, al recibir la constancia de mayoría que la acredita

como la próxima Presidenta de todos los mexicanos, Claudia
Sheinbaum dijo que la gente había votado no sólo por ella,
sino por un nuevo sistema de justicia. Flabría que preguntarse
si el sistema de justicia que tanto se insiste en crear es el que
vimos en el caso de Javier Corral: uno donde un fiscal sin atri
buciones y rompiendo la ley rescata a un acusado de la justicia,
con un Presidente que cree que en Palacio Nacional es donde
se decide la culpabilidad o no de un acusado.

O
LA OTRA JUSTICIA

La justicia estadunidense, mientras tanto, ya autorizó el tras
lado de Ismael El Mayo Zambada a Nueva York, donde será
juzgado en el mismo tribunal que ha procesado a Genaro
García Luna y al Chapo Guzmán. Es la misma Fiscalía donde
su hijo Vicente y su hermano Jesús se convirtieron en testigos
protegidos y donde, insisto, es muy probable que El Mayo siga
el mismo camino (cada día que pasa, la tesis del secuestro por
El Chapito me parece más inverosímil, pero ésa es otra historia
que ya volveremos a tratar la próxima semana).

Con ese movimiento inicia un proceso de dos meses en los
que, quienes estarán en el banquillo de los acusados, junto con
un puñado de delincuentes, serán las autoridades mexicanas.
Dos meses que serán especialmente complicados en la rela
ción de seguridad con Estados Unidos porque se acumulan
procesos judiciales que involucran a los principales personajes
del narcotráfico de los últimos años.

El 5 de septiembre, en Chicago, será la comparecencia de
Néstor Isidro Pérez. El Nini, jefe de sicarios de Los Chapitos.
Cuatro días después, será la primera audiencia pública de El
Mayo Zambada (estaba contemplada en Texas, pero podría
diferirse para realizarse en Nueva York). El 30 de septiembre
comparecen Ovidio y Joaquín Guzmán López en Chicago. El
7 de octubre es el turno de El Menchito, Rubén Oseguera, y el
9 de octubre se dictará sentencia contra Genaro García Luna.

Antes, el 30 de agosto, liberarán al exlíder del Cártel del Golfo
y Los Zetas, Osiel Cárdenas.

Menos en el caso de García Luna, que insiste en su inocen
cia y que irá a un juicio de apelación, los demás, se supone, son
o están en camino de ser testigos protegidos. Y todo en pleno
proceso de transición, con la mira puesta en la toma de poder
de Claudia Sheinbaum el primero de octubre.
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Prófugo de la justicia
En la que se metió Ulises Lara, el impresentable encargado
de la Fiscalía de la CDMX. Cometió el delito de obstrucción de

la justicia, al impedir que agentes de Chihuahua cumplimen
taran una orden de aprehensión en contra de Javier Corral,
otro impresentable. El exgobernador de Chihuahua, acusado
de peculado por 98.6 millones de pesos, ya fue declarado
"prófugo de la justicia" por la justicia del estado grande.

Escapó del restaurante Gin Gin de la colonia Roma, donde
cenaba, luego que los agentes le mostraran la orden de apre
hensión. Lo hizo a bordo del vehículo del mismísimo Ulises

Lara, encargado de la Fiscalía capitalina. Apoyado por más
de 100 policías armados de la CDMX (el cálculo es del fis 
cal de Chihuahua, Abelardo Valenzuela) Lara le abrió paso
personalmente al exgobernador hasta su automóvil. Luego
citó a los representantes de la Fiscalía de Chihuahua en sus
oficinas para discutir el tema. Allí amanecieron sin que Ulises
apareciera, según Valenzuela.

Lara justificó su ayuda a Corral con el argumento de que
no se cumplió con el convenio de colaboración entre las
fiscalías estatales. Pero hasta ayer no había entregado por
escrito las razones por las que las autoridades capitalinas im
pidieron la detención del expanista converso al obradorismo

El exgobernador participa en los Diálogos por la Trans
formación convocados por Claudia Sheinbaum. Paradóji
camente lo hace en el eje ¡Lucha contra la corrupción! ¿Será
que la Presidenta electa lo cobije con algún cargo? ¿Para eso
quieren la reforma al Poder Judicial? ¿Proteger a los amigos
y perseguir a los opositores?
* La fuga de Corral nos llevó a buscar a Alejandro Gutiérrez
exsecretario adjunto del PRI, quien pasó nueve meses en una
cárcel de Chihuahua en tiempos de Corral, por un supuesto
desvío de recursos a las campañas del PRI. La Coneja, como
le dicen a Gutiérrez, ya fue exonerado de los cargos. En la
charla, vía celular, se preguntó: "¿Ya se le olvidó a Corral que
los fiscales de Chihuahua vinieron a detenerme a mi casa (en
Saltillo) sin pacto de colaboración ni nada? ¿Y la movilización
de 200 patrullas para que yo no fuera a audiencias federales
que estaban fuera de su control también se le olvidaron?

La Coneja nos habló de los llamados "códigos negros"
en los que se ordenaba cortar la luz y el agua del Cereso.
donde había tres mil internos, para que nadie pudiera salir.

Alejandro se dice convencido de que lo que ocurrió en el
restaurante Gin Gin va a tener un costo muy alto para el en
cargado de la Fiscalía capitalina, o para quien haya ordenado
que no se detuviera al exgobernador.

de Corral dijo. "Ese cabrón es un mentiroso profesional.
No saben (los de la4T) el alacrán que se echaron". El expanis
ta, por cierto, ha sido acusado de tortura en varias ocasiones.
Durante la presentación de su libro Reporte Mlroslava, la
periodista independiente Guadalupe Lizárraga dijo que, al
aceptarlo en su equipo, Sheinbaum y su gente "dan un men
saje de tolerancia a la tortura" (Proceso, 2 de mayo de 2024).
¿Habrán pensado en eso los políticos, activistas y actores que
salieron en defensa de Corral?

El controvertido exgobernador ya habló del "momen
to tan desagradable" que le tocó vivir. Lo hizo con Carmen
Aristegui. Aprovechó ese valioso micrófono para esgrimir el
gastado recurso de la persecución política: "Lo de anoche es
parte de una persecución política inescrupulosa, indebida e
injusta, que la gobernadora, María Eugenia Campos, ha em
prendido en mi contra, desde que salí de la gubernatura. Es
en represalia por las acciones que el operativo Justicia para
Chihuahua generó en torno de Duarte y sus cómplices, y ella
misma. Hay que recordar que fue vinculada a proceso al do
cumentarse su participación en la nómina secreta".
* Un tema que pone los pelos de punta es la sobrerrepre
sentación en el Congreso. El oficialismo da por hecho que
tendrán la mayoría calificada —dos tercios de los legislado
res— en cada una de las dos cámaras. La necesitan para el
plan C de López Obrador, que incluye la desaparición de los
órganos autónomos, un Poder Judicial sujeto a la política, la
militarización total de la Guardia Nacional, entre otras co
sas. La bronca es que sólo obtuvieron 54%de los votos, pero
quieren 75% de las curules para hacer de la Constitución lo
que les venga en gana.

En esta peligrosa coyuntura se levantan voces que expre
san su preocupación de que consejeros y magistrados del
INE y el TEPJF hagan una lectura "letrista y parcial" de la
fracción del artículo 54 de la Constitución. Temen que esto
lleve a contar con una Cámara de Diputados en la cual la re
presentación de diversas corrientes esté distorsionada. "De
su decisión dependerá la adecuada representación de las dis
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tintas fuerzas políticas, a partir del respaldo ciudadano que
recibieron el 2 de junio, así como refrendar que se cumpla el
propósito de los límites máximos de la sobrerrepresentación
establecidos en la Constitución de 1996", puntualizan.

Firman José Woldenberg, Lorenzo Córdova, Jacqueline
Peschard, Mauricio Merino, Luis Carlos Ugalde, Alejandra
Latapí, Leonardo Valdés, Marco Baños, Alfredo Figueroa,
María Marván y Ciro Murayama, entre otros.
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La historia de la captura de Ismael El Mayo
Zambada y de Joaquín Guzmán López se ha
llenado de contradicciones. Cada día se aña

de un nuevo elemento que sólo contribuye a
confundirla más. El 9 de agosto, el embajador
de EU, Ken Salazar, aseguró que, desde el
momento de la detención, el 25 de julio, estu
vo en comunicación constante con el gobier
no mexicano y que dio parte de la operación
entre cárteles, en la que el hijo de El Chapo
Guzmán se entregó voluntariamente y se llevó
a El Mayo en contra de su voluntad.

Las declaraciones del embajador coinciden
con la supuesta carta de Zambada, en la que
describe la forma en la que fue traicionado
cuando acudió a mediar un conflicto político
entre el exrector de la UAS, Melesio Cuén y
el gobernador, Rubén Rocha. Dice que vio y
saludó a su amigo Cuén, en Huertos del Pe
dregal, donde fue asesinado, versión que la
Fiscalía ha querido desmontar argumentan
do que el crimen se cometió en un intento
de robo, en una gasolinera, según consta en
un video que muestra la agresión de sicarios

sobre un objetivo que viajaba en la puerta de
atrás de la camioneta, pero no es evidencia
que haya sido el exrector, a no ser que poste
riormente metieran el cadáver.

Rocha Moya ha rechazado nexos con
Zambada. Incluso, justificó que ese día había
hecho un viaje a EU para reunirse con su so
brino. Hay la evidencia sí, pero se trasladó de
ida y vuelta en un jet privado. Mucho tendrá
qué decir, aunque el Presidente y los gober
nadores de Morena lo respaldan.
En su versión, Salazar afirmó que no

fueron agentes de la DEA ni del FBI los que
detuvieron al Mayo ni que el avión que lo
transportó al aeropuerto de Nuevo México
fuera de su país, es más, al igual que nuestro
gobierno, dijo que no existía registro del vue
lo. Entonces ¿cómo salió el avión? En México
existen más de mil 200 pistas de aterrizaje,
oficiales y clandestinas, pero hay cinco rada
res que controlan el espacio aéreo mexica
no y detectan toda clase de vuelo. ¿Esto no lo
saben las agencias de inteligencia de México?
Por otra parte, ninguna aeronave puede cruzar
la frontera sin ser detectada por radares de EU,
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de ahí que lo dicho por Salazar sea difícil de
creer. Incluso, si el piloto hubiese apagado el
transpondedor para evitar ser descubierto, la
FAde EU montaría un operativo en segundos y
derribaría el avión, conforme una ley derivada
de los eventos del 11S. Es inconcebible que un
vuelo así hubiera pasado desapercibido o que
no hubiera sido interceptado, y mucho menos
que se desconociera la identidad de los ocu
pantes antes de que aterrizara.

Este dilema ha generado un conflicto en
tre los gobiernos de ambos países. La versión
de uno y otro lado no cuadra. EU oculta la
verdad, y Salazar miente al respecto. Es evi
dente que se trató de una operación bien
planificada varios años atrás. ¿EU compar
tió información a México? Sí, pero posterior
a la detención, no antes. Como lo he dicho,
existe una gran desconfianza al gobierno de
López Obrador. El operativo fue en México,
y es sin duda un golpe terrible para el Pre
sidente, pues afecta gravemente su discurso
nacionalista y de defensa de la soberanía. EU
opera en México con total impunidad.
Claudia Sheinbaum sigue con dudas en el

nombramiento de los secretarios de la Defen

say Marina por todo lo que ocurre, pero siguen
firmes los generales Ricardo Trevilla, Gabriel
García, Celestino Ávila y Fernando Aguirre
O. Sunza. Mientras, Ornar García Harfuch
está a la espera para desarrollar con ellos su
estrategia de seguridad. Esperamos que no sea
la misma de López Obrador. El extitular de la
SSC de la CDMX no debe confundir seguridad
pública con seguridad nacional, y entender
que los abrazos nunca funcionaron
DE IMAGINARIA

Con sólo dos llamadas, el exgobernador de
Chihuahua, Javier Corral evitó su aprehen
sión. Una de ellas, se supo, fue al ministro
y expresidente de la SCJN, Arturo Zaldívar,
quien a su vez enteró a la Presidenta electa
y en minutos se ordenó a Martí Batres que
Ulises Lara, encargado de la FGJ, rescatara
a Corral, "fuera como fuera", aun cuando
ya había la petición formal de colaboración,
incluso aprobada por la propia Fiscalía capi
talina. Razones como éstas hacen que el go
bierno de EU no confíe en el de México.
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1 Desafío histórico. Claudia Sheinbaum ya
•tiene la constancia de Presidenta electa en sus

manos, y lo hizo con el respaldo del TEPJF. Ante
un auditorio que incluía a los ministros de la Corte,
Sheinbaum dejó claro que su mandato será para
luchar por una justicia que trate igual a ricos y pobres.
Prometió gobernar con honestidad, respetando
la independencia de los Poderes, y recalcó que
su Presidencia será un logro para las mujeres. El
verdadero desafío comienza ahora, porque en
México las promesas de cambio suenan muy bien.
Pero los resultados más.

2 Clamor. José Woldenberg, Luis Carlos
•Ugalde. Leonardo Valdés y Lorenzo Córdova,

expresidentes del INE, encabezan un llamado
urgente junto a exmagistrados y exconsejeros
electorales. Están pidiendo al INE y al TEPJF que
interpreten la ley de manera amplia y responsable
para evitar una sobrerrepresentación en San Lázaro
que distorsione la voluntad popular. Entre los
firmantes también figuran la exmagistrada María
del Carmen Alanís y los exmagistrados Leonel
Castillo y Fernando Ojesto. Todos ellos subrayan
la importancia de garantizar una representación
proporcional que refleje fielmente los votos emitidos.

3 Espaldarazo. Carlos Ramírez Marín, senador
• electo del Partido Verde, aseguró que el

senador electo Manlio Fabio Beltrones "tendría

lugar en todas partes". A su arribo a la celebración La
Victoria del Pueblo, el exsecretario de la Sedatu de
la administración de Enrique Peña Nieto, destacó

la figura política del exgobernador de Sonora. "No
he platicado con el Partido Verde, pero sin duda
Manlio Fabio es una persona que tendría lugar en
todas partes. Pero eso le corresponde también a él",
dijo. Todos saben de la valía de Beltrones, menos
Alejandro Alito Moreno, quien obedece a intereses
propios. No hay peor ciego que el que no quiere ver.
4 Baratija. Ana Gabriela Guevara se luce con su

• frase: "Todo lo que gano me lo trago, me lo unto
y me lo visto como me da mi chingada gana". Bien
por ella, claro, si es su dinero. Pero la cuestión no es
cómo gasta su salario, sino los millones de pesos que
están bajo observación por su gestión en la Conade.
Lo que Guevara ignora es que, cuando esos gastos
no están claros y vienen de fondos públicos, la cosa
cambia. La corrupción no es un asunto menor. ¿De
verdad cree que puede seguir así? Al final, no se trata
de cuánto se vista o se unte, sino de a quién le pasa la
factura.

5 Claridad. A tres semanas de la detención

• de Ismael El Mayo Zambada y de Joaquín
Guzmán López, la FGR solicitó formalmente al
gobierno de Joe Biden información sobre el vuelo
que trasladó a un aeródromo de Nuevo México a los
narcotraficantes. El área de Asuntos Internacionales

de la FGR e InterpolMéxico solicitaron formalmente
al Departamento de Justicia de EU una serie de
documentos, como la autorización del vuelo y datos
de los pasajeros y del piloto. La FGR reiteró que El
Mayo y Guzmán López son investigados por el delito
de traición a la patria. Cuánto misterio rodea a este
caso. Y lo que falta.
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Presidenta, con "A"

El discurso de Claudia Sheinbaum tras recibir su cons
tancia como Presidenta electa de México no sólo marcó el

inicio formal de una nueva era política, sino que también
delineó con claridad su visión para el futuro del país. En
una intervención que combinó pragmatismo político con
un emotivo reconocimiento histórico, Sheinbaum abordó
tres puntos que quiero destacar:
Primero, Sheinbaum dejó claro que no habrá distan

ciamiento alguno entre ella y el presidente saliente, López
Obrador. Este punto, que ya había sido mencionado en
ocasiones anteriores, fue reiterado con fuerza, dejando
en claro que la Cuarta Transformación no verá alterado
su origen ni sus principios fundamentales. A pesar de las
especulaciones sobre posibles diferencias en estilo o en
prioridades, Sheinbaum subrayó que la continuidad será
la piedra angular de su mandato. Su mensaje fue firme: el
proyecto iniciado por López Obrador no es sólo legado.,
sino un movimiento que trascenderá administraciones. Con
esta declaración, Sheinbaum se presenta como la guar
diana del proyecto de la 4T, prometiendo no desviarse del
camino trazado.

Sin embargo, lo que capturó mi atención fue su suge
rencia para reformar los estatutos de Morena, sugiriendo
una separación más clara entre el movimiento político de
la Cuarta Transformación y el Poder Ejecutivo. Sheinbaum
propuso que Morena debería replantear sus estatutos para
establecer una suerte de sana distancia con la Presidencia.

Esta idea podría ser vista como un esfuerzo por institucio
nalizar la separación de Poderes y evitar los peligros de la
concentración de poder. Es un gesto que, aunque paradó 
jico frente a su reiterada lealtad a López Obrador, sugiere
una visión a largo plazo que busca consolidar la democracia
interna en el partido y evitar que el movimiento se convierta
en una sombra del poder presidencial. Esta propuesta de
"sana distancia" entre el partido y el gobierno es un paso
significativo hacia la consolidación democrática de México.
Refleja un reconocimiento de que, para que la transforma 
ción del país sea duradera, debe trascender a las persona 

lidades y arraigarse en instituciones sólidas y autónomas
Y lo más trascendente fue que subrayó que, a partir de ayer
mismo ella, Claudia Sheinbaum, ya no sólo es represen 
tante de un movimiento, si no de todos los mexicanos.
^Finalmente, Claudia nos regaló una pieza profunda
mente emotiva al rendir homenaje a todas las mujeres que
abrieron el camino para que México pueda hoy decir "tene
mos Presidenta, con 'A'". Este momento del discurso resonó
más allá de las palabras, tocando las fibras de la historia y
del futuro. Al mencionar a las mujeres que lucharon, que
resistieron, que no se rindieron, Sheinbaum se situó no
sólo como la continuadora de un proyecto político, sino
como una figura histórica en sí misma. Al enfatizar la im
portancia de tener una "Presidenta, con A", Sheinbaum no
sólo celebra su logro personal, sino que también reconoce
la lucha colectiva de las mujeres por la igualdad y la repre
sentación en los más altos niveles de poder. Este gesto tiene
un valor simbólico incalculable en un país donde la brecha
de género en la política, aunque se ha reducido en años
recientes, sigue siendo significativa. Su reconocimiento no
fue sólo un gesto simbólico, sino además una declaración
de intenciones: su Presidencia sí lo será, pero no solamente
una continuación de la 4T, sino también una transforma
ción con un rostro femenino, con todas las implicaciones
de justicia y equidad que eso conlleva.

En su discurso, Claudia Sheinbaum no sólo se presentó
como la primera Presidenta electa de México, sino como la
heredera de un proyecto, la impulsora de un cambio ins
titucional en su partido, y, lo que quizás sea más impor
tante, como la primera mujer en ocupar la Presidencia de
la República, con un profundo sentido de responsabilidad
hacia las mujeres que abrieron el camino para este histó
rico logro. Su mensaje no sólo fue político, sino también
profundamente humano y feminista, anticipando un sexe 
nio donde la equidad de género no será un tema más, sino
un eje central del gobierno. Yo me siento profundamente
emocionada mientras escribo estas líneas. Presidenta (con
"A"): la historia te espera.
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El poeta, ensayista, historiador y crítico de
arte Miguel Ángel Muñoz, egresado de la
Escuela Nacional de Antropología e Historia
(ENAH), maestro por el Instituto José María
Luis Mora y diplomado en la Sociedad Gene
ral de Escritores de México (Sogem), realizó
un escrito dividido en dos secciones e inte

grado por ocho ensayos, con 47 entrevistas
realizadas a historiadores, antropólogos, fi
lósofos, lingüistas, poetas, críticos literarios,
dramaturgos y narradores en general, que
definió como un conjunto de registros de
memoria colectiva, en donde hay referen
cias históricas y formales con
textos de carácter puntual que
van más allá de la retórica.

De tal forma que las con
versaciones con Leopoldo
Zea, Ricardo Guerra,
Fernando Salmerón, Miguel
LeónPortilla, Antonio Rubial,
Joaquín Galarza, Luis Villoro,

Gutierre Tibón, Josefina
Zoraida, Álvaro Matute y
Alfredo López Austin contri
buyeron a la trama argumenta
tiva del historiador, del filósofo
y del lingüista, y son los creado
res de un registro fundamental
en la historia de México.

"El hombre es la palabra en
carnada. Existe para ser con
siente de ella y para expresarla",
Fiódor Dostoyevski (18211881). Del recuen
to de este conversatorio con inteligencias
desiguales pretendo destacar, por el espa
cio de la columna, algunas citas, como las
que realiza Gastón Bachelard (18841962):
"Cuando un alma sensible y culta recuerda
sus esfuerzos por trazar, según su propio
destino intelectual, las grandes líneas de la
razón, cuando estudia, por medio de la me
moria, la historia de su propia cultura, se da
cuenta de que en la base de sus certidum
bres íntimas queda aún el recuerdo de una
ignorancia esencial" (1987p.7).

Fecha: 16/08/2024

Página: 9

Area cm2: 294

1 / 2

Columnas Políticas

Daniel Aceves Villagràn

Costo: 20,906

Página 41 de 171 Índice



En lo tocante al Elogio ele la memoria,
Octavio Paz (19141998) se define como un
entendedor de la historia, del arte dentro
de los límites de una traducción occiden

tal de la que absorbe los argumentos y, en
cierto momento, la metodología; él era un
artista creador de imágenes, que tiene una
historia condensada a lo largo del tiempo,
su gran enseñanza se resuelve en el apren
dizaje de la mirada "ver es un privilegio y el
privilegio mayor es ver cosas nunca vistas"
(Paz, 1994).

En relación a Ricardo Guerra (19272007),
manifestó que la tarea del filó
sofo es descubrir el sentido pro
fundo del ser del hombre, por lo
que lo llevó a analizar los pro
blemas de la ética, de la liber
tad y la crisis de la modernidad,
realizó una serie de ensayos al
estilo de guía para orientar la
búsqueda en cuestiones que
han sido esenciales para el de
sarrollo del pensamiento en
nuestra época, y que permiten
comprender la crisis actual, y
sostiene que hay un movimien
to filosófico que, poco a poco,
se afirma y constituye como el
camino del pensar en el cambio
de siglo, como grandes temas
asume la libertad en la política,
la economía, la religión y, sobre
todo, en la filosofía, ya que éste
es el origen mismo y como la
condición de posibilidad

Hegel (17701831) lo estableció con clari
dad en sus Lecciones sobre la filosofía de
la historia universal al decir que el funda
mento último de la acción es la libertad, a
partir de ella puede entenderse el ser hom
bre y el desarrollo de la ética o de la políti
ca. La literatura es una fuente inagotable de
conocimientos, experiencias y perspectivas,
representando un papel crucial en la expre
sión de la riqueza cultural de una sociedad.

En lo tocante

al Elogio
de ¡a memoria
Octavio Paz se
define como un
entendedor de la
historia, del arte
en los límites de
una traducción
occidental de la

que absorbe
los argumentos
y la metodología.
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La escuela de Ernestina
• Alguien debió advertirle que su acción tendría graves
consecuencias legales.

Si Ernestina Godoy fuera la fiscal Anticorrupción de Chi
huahua, ya habría pedido la aprehensión del encargado
de la Fiscalía de Justicia de la Ciudad de México, Ulises
Lara, por obstrucción a la ley, encubrimiento y lo que se
acumulara.

Es más, ya habría enviado a sus agentes a rodear la casa
de Ulises para obligarlo a entregarse, y en estos momentos
estaría en un penal de la entidad norteña, para después ser
enviado a uno de máxima seguridad.
Al menos eso hizo Ernestina cuando fue fiscal capi

talina, y encarceló al fiscal de Morelos, Uriel Carmona, a
quien acusó de proteger al presunto asesino de una joven
en la capital del país, cuyo cuerpo fue abandonado cerca
de Cuernavaca.

Se brincó toda ley existente y fue por Carmona para
traerlo a la Ciudad de México, para que respondiera por
un presunto delito cometido en otra entidad, donde ni
siquiera existe. Godoy inauguró así la modalidad de su
prapoderes, para que el fiscal de una entidad pueda arres
tar al de otra.

Si la futura consejera Jurídica de la Presidencia de la
República validó en su tiem
po ese tipo de maniobras, Luis
Abelardo Valenzuela, fiscal An
ticorrupción de Chihuahua, se
está tardando en venir por Lara
y llevárselo.
Porque el funcionario chis

pó personalmente a un fugitivo,
buscado por las autoridades. Eso
no ocurrió con Carmona, a pe
sar de que no fue él quien hizo el
dictamen pericial al cuerpo de la
joven abandonada en Morelos, y
mucho menos rescató al presunto

En cambio, el cuñado de Martí Batres no sólo descono
ció el oficio de colaboración firmado por su dependencia,
en el que las autoridades de Chihuahua pedían facilidades
para detener al exgobernador de aquella entidad, Javier
Corral, acusado de peculado y corrupción.
Además, ignoró la orden de un juez para aprehender a

Corral y trasladarlo a Chihuahua; Ulises se presentó perso
nalmente en el bar donde el exgobernador se echaba unos
gins, con algunos amigos, para rescatarlo.

El exgobernador panista y futuro senador por Morena
enfrenta una orden de aprehensión por peculado, solicitada
por la Fiscalía Anticorrupción de Chihuahua, la cual intentó
ser ejecutada hasta que Lara llegó, luego de ser contactado
por el acusado vía telefónica.

Según él, se lo llevó de ahí para evitar que se cometiera
alguna injusticia, pues su papel es velar por los ciudadanos
y garantizar que se les respete el debido proceso. Hay que
pedirle su cel a este cuate, pues si alguna vez alguien ne
cesita paro, ya se vio que sí lo contesta.

¡Caray!, a lo mejor porque el fiscal cuñado consiguió un
título patito de abogado en dos días y por eso no domina la
ley, pero alguien debió advertirle que su acción tendría gra
ves consecuencias legales... aunque claro, en un país donde
la ley se respetara y hubiera justicia.
¿Y después de esto seguirán pensando en la 4T que

Corral encabece la Agencia Anticorrupción del próximo
gobierno federal?... Son capaces.

El exgobernador
panista y futuro
senador por
Morena enfrenta
una orden

de aprehensión
por peculado.
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LA SOPA

¿La sopa se debe considerar como líquido o sólido, o sea, pue
do decir "voy a beber sopa" en lugar de "voy a comer sopa"?,
¿qué es lo correcto?
R. Si bien la sopa es principalmente líquida, hay varias razones
por las que generalmente decimos "comer sopa" en lugar de
"beber sopa":
1. Convención cultural:

En la mayoría de las culturas occidentales, la frase "comer
sopa" se ha convertido en la forma estándar de describir el
consumo de sopa. Esta costumbre lingüística se ha desarrolla
do con el tiempo, a pesar del carácter líquido de muchas sopas.
2. Componentes sólidos:
Muchas sopas contienen ingredientes sólidos como verduras.
carne, fideos o albóndigas. Estos elementos requieren masti
cación, lo que se asocia con comer más que con beber.
3. Uso de utensilios:

Normalmente consumimos sopa con una cuchara en lugar de
beber directamente del tazón o taza. El acto de utilizar un

utensilio está más relacionado con comer que con beber.
4. Clasificación de las comidas:

La sopa generalmente se considera un alimento más que una
bebida. A menudo se sirve como entrante, plato principal o
como parte de una comida, lo que lo alinea más con "comer"
que con "beber".
5. Consistencia:

Si bien algunas sopas son muy líquidas, y parecidas a un caldo,
otras pueden ser bastante espesas o cremosas. Las sopas más
espesas se asocian más con comer que con beber, debido a
su consistencia.

6. Temperatura:
Las sopas se suelen servir calientes y tendemos a consumir los
líquidos calientes de forma más lenta y cuidadosa que los fríos.
Este consumo cuidadoso se parece más a comer que a beber.
7. Saciedad:

La sopa a menudo llena y proporciona sustento, lo que ge
neralmente puede vincularse con comer más que con beber.
Vale la pena señalar que en algunas culturas o contextos, la
gente podría decir "bebe sopa", especialmente para sopas muy
líquidas a base de caldo. En japonés, por ejemplo, el verbo
utilizado para consumir sopa se acerca más a "beber" que a
"comer".

En última instancia, decir "comer sopa" o "beber sopa" es, en
gran medida, una cuestión de convención lingüística y nor
mas culturales más que un reflejo estricto de las propiedades
físicas del alimento.

CRÍMENES
¿A qué se clebe que los hombres cometen más crímenes?
R. Es importante reconocer que hay factores específicos de
género que contribuyen a las diferentes tasas de delincuencia
entre hombres y mujeres. No se trata sólo de aplicar los mis
mos factores directamente a ambos géneros. Éstos son algu
nos puntos clave a tener en cuenta: si bien los hombres están,
de hecho, sobrerrepresentados en delitos violentos, como la
agresión y el homicidio, las mujeres son más propensas a ex
perimentar y denunciar la violencia de la pareja, la agresión se
xual y el acecho. Las motivaciones detrás del comportamiento
criminal de hombres y mujeres a menudo difieren. Para los
hombres, la agresión y el control podrían desempeñar un papel
más importante, mientras que las mujeres podrían ser impul
sadas por la pobreza, la desesperación o tratar de escapar de
situaciones abusivas. Además, las mujeres se enfrentan a ba
rreras adicionales dentro del sistema de justicia penal, como
las actitudes que culpan a las víctimas o la falta de acceso a
recursos y apoyo.
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A Economía y Función
Pública áreas del Inai

Vaya cínico ejemplo el deAnita, icono ele la 4T.

A la vista el inicio, el próximo 23 de agosto presumiblemen
te, del proceso al término del cual la Comisión de Puntos
Constitucionales, que preside el expriista potosino, neomo
reno ahora, Juan Ramiro Robledo, dictaminará la iniciativa
de reforma constitucional orientada a desaparecer media
docena de organismos autónomos, nada parece más claro
hoy que la declarada extinción de los mismos será una rea 
lidad antes de fin de año y que sus funciones regulatorias
ahora a su cargo serán asumidas por dependencias fede
rales dóciles a la voz del Ejecutivo federal...
En el caso concreto del Instituto Nacional de Trans

parencia, Acceso a la Información y Protección de Datos
Personales (Inai), que encabeza el comisionado presidente
Adrián Alcalá, a nadie sorprende ya la versión de que —
al margen del (imprevisible) fruto que pudiera derivarse
de eventuales negociaciones y diálogos con integrantes de
la actual y futura legislaturas o del gobierno de Claudia
Sheinbaum incluso el emblemático instituto será dividi

do en dos áreas, al menos, que, en razón de su naturaleza
y tareas, serán absorbidas, previsiblemente, a nivel direc
ción general o hasta una subsecretaría, una por Economía
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y otra más por la Secretaría de la
Función Pública.

Ello, al menos, es lo que hasta
el momento corre a nivel de ver

siones oficiosas por los pasillos
del instituto, cuya eventual desa 
parición, se prevé, estaría siendo
aprobada por una mayoría califi
cada del oficialismo en la Cáma

ra de Diputados en la segunda o
tercera semana de octubre para,
de inmediato, pasar al pleno del
Senado donde, con el previsible
apoyo de un par de legisladores
migrantes de otras fuerzas políti
cas, correrá la misma suerte para,
antes del cierre del mes, iniciar
la suma de previsibles apoyos de
Congresos locales, 17 al menos,
para entrar en vigor.

Luego vendrá un año en que,
bajo la coordinación de las de
pendencias citadas del Ejecutivo, las áreas citadas iniciarán
el proceso de desaparición y cambio que, conforme a las
previsiones más conservadoras, deberá llegar a su fin en
el primer trimestre del año en que, entonces sí, el Inai que
ahora conocemos, al igual que el resto de los organismos
autónomos implicados, será historia...

Se prevé que
el 23 de agosto
se dictamine la

desaparición de
media docena

de organismos
autónomos.

ASTERISCOS

* Luego de que el CEN del blanquiazul definiera que la
próxima dirigencia de Acción Nacional en la Ciudad de
México debe ser encabezada por una mujer, nada parece
indicar que pudiera impedir el acceso al cargo de la dipu
tada Luisa Gutiérrez Ureña, a quien no pocos vinculan con
el (casi) seguro sucesor de Marko Cortés a nivel nacional,
Jorge Romero, aunque, valga decir, no pocos insisten en
que también América Rangel quiere...
* Mientras autoridades suecas confirmaron el primer caso
de la letal mpox, antes conocida como viruela del mono, en
su territorio, el gobierno de la 4T, que insiste en su ridicula
pretensión de concluir 2024 con un sistema de salud como
el de Dinamarca —muy similar al de Suecia, por cierto,
sigue sin atender la declaratoria de emergencia emitida por
la OMS sobre la epidemia que devasta ahora a 13 países
africanos. Al más puro estilo, pues...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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"Les falta garra para
competir": Ana Guevara

MITO

"Les falta garra para competir", dijo Ana Guevara, directora de
la Conade, al terminar los Juegos Olímpicos de París y antes
de regresar a México.

O
CONSECUENCIA

Ése es uno de los mitos más generalizados en el país, pero
tiene un especial significado cuando sale de la boca de la di
rectora de la Conade, que, se supone, sirve para estimular la
capacidad deportiva de los mexicanos.

O
REALIDAD

Los mexicanos hacemos deporte por gusto, por el placer de
brincar, jugar, nadar, enviar y recibir la pelota, y millones de
nosotros consideramos el ejercicio como parte importantísi
ma de nuestra salud. El ejercicio físico y las competencias son
conocidas desde siempre, millones de seres humanos se le
vantan temprano para caminar, correr, saltar, nadar, levantar
pesas, jugar en equipos de fútbol, béisbol, basquet y cientos de
actividades más. Así, en 1989 se determinó la creación de la
Comisión Nacional del Deporte y, poco a poco, se ha consoli
dado, porque cada vez hay más hombres y mujeres que quieren
participaren competencias locales, estatales o internacionales.

La misión de la Comisión Nacional de Cultura Física y De
porte es facilitar por todos los medios becas, apoyos, equipos
y demás para el entrenamiento de quienes quieren superar sus
números, competir a nivel internacional y obtener para México
premios y trofeos. En estos Juegos Olímpicos, 109 mexicanos

de excelencia compitieron en 24 disciplinas, se consiguieron
5 medallas, tres de plata y dos de bronce. Pero, en lugar de
felicitar a los atletas, la señora Guevara los ofendió. Todos los
jóvenes que lograron una calificación para París, como todos
los que compitieron y no lo lograron, merecen reconocimiento,
porque nunca les faltó "garra" para salir adelante, a pesar de la
falta de apoyo de la Conade.

Detrás de todo esto hay una historia, Ana Guevara atleta
se convirtió en Ana Guevara enemiga del deporte y de los
atletas. Sus expresiones: "Se hacen las víctimas para llamar la
atención", "por mí, que vendan calzones, Avon o Tupperware,
no tendrán becas", "si tienen conflictos con los calzones, que se
los quiten", "el equipo de natación está haciendo chantaje", "el
dinero que gano me lo trago, me lo unto y me lo visto como me
da la chingada gana", etcétera, unidas al manejo cuestionado
del presupuesto y a su actitud siempre belicosa, no habla bien
ni de ella ni de la Conade.

La realidad es que nunca había habido tal desorden en
la asignación de recursos para el fomento del deporte. Ana
Guevara ignora que cada persona que hace deporte, sea por
placer o para poder competir, vive más sana, se enferma me
nos y logra lo que todos deseamos: ser felices. Debemos fe
licitar no sólo a quienes lograron medallas o diplomas, sino
a todos los que acudieron a París, se prepararon y dieron su
mejor esfuerzo, detrás de ellos están sus familias, que tuvie
ron que vender sus bienes —uno vendió su auto para poder
viajar, por los obstáculos que les puso Ana Guevara a todos.

Y no es cierto que "les falta garra para competir", lo hacen
de la mejor manera, pero necesitan  y eso es lo que dijo el
presidente Carlos Salinas de Gortari en 1989— "estímulo y
apoyo para ser mejores ciudadanos y ser cada día mejores de
portistas". Esperemos que la Conade tenga un cambio positivo
al iniciar el nuevo gobierno y que personas como Ana Guevara
sean juzgadas por sus actos, sus dichos y sus omisiones.
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DESDE EL OTRO LADO

Leopoldo
Gómez

C? Opine usted:
Lggb98ijcioud.com

Trump contra las cuerdas
No ha pasado ni un mes

desde que Joe Biden
anunció que no buscaría

la reelección, y lo que parecía
imposible se ha vuelto probable:
la victoria de los demócratas en

las elecciones presidenciales de
noviembre. Hace unas semanas,
la mayoría de los estadouniden
ses daba por hecho que ganaría
Donald Trump, Ahora, según
una encuesta de The Economist/
YouGov, el 44 por ciento de los
electores creen que Kamala
Harris ganará, frente al 40 por
ciento que le da la ventaja a
Trump. Todavía faltan ochenta
y un días para las elecciones y
muchas cosas pueden pasar,
pero la contienda es hoy radical
mente distinta a lo que fue con
Biden como candidato.
La candidatura de Harris

ha generado una ola de entu
siasmo entre los demócratas,
que se ha extendido a los
votantes indecisos e incluso

a algunos republicanos. Los
datos de la misma encuesta son

particularmente reveladores:
mientras que a principios de
julio solo el 37 por ciento de
quienes apoyaban a Biden se
sentían entusiasmados, el 53
por ciento de quienes ahora
respaldan a Harris expresan ese
sentimiento, superando al 48
por ciento que registra Trump.

En línea con esto, el promedio
de encuestas de The New York
Times ya coloca a Harris dos
puntos porcentuales por encima
de Trump en las preferencias
electorales, la misma ventaja
que tiene en Michigan y Wis
consin. En Pensilvania, donde
Trump iba claramente adelante,
la contienda está empatada.

El cambio se debe en gran
parte a la decisión de Biden
de retirarse de la candidatura
presidencial. Aunque Trump
tiene una fuerte oposición entre
una parte significativa del elec
torado, Biden, con su imagen
de fragilidad y sus momentos
de desorientación, no lograba
presentarse como una alterna
tiva convincente para captar a
esos votantes. El solo contraste

con Biden fue lo que le dio el
primer impulso a la candidatura
de Harris, que desde el primer
momento se mostró entusiasta

y llena de energía. De pronto,
se abrió una alternativa que
atrajo la atención de votantes
que hasta entonces se sentían
incómodos con las opciones en
juego.

Frente a la idea de Trump de
restaurar la grandeza de Esta
dos Unidos, basada en una vi
sión casi apocalíptica de un país
en declive y cuya supervivencia
está en riesgo, Harris ha optado
por un mensaje más optimista
l onentad° h*cia efifuturo
Reconoce los desanos, pero su
braya que Estados Unidos sigue
siendo la nadón más poderosa
del mundo. Mientras rrump
busca recuperar algo perdido,

a retroceder" se ha convertido
una especie de eslogan de lacampaña de Harris y Tim Walz.

En un tono más combativo, su
mensaje ha sido que Trump y
J.D. Vanee son "raros" (weird),
lo cual ha resonado fuertemente
en las redes sociales.
Este cambio de juego ha

descolocado completamente a
Trump. Ya no es el candidato
que, como buen bully, aplasta
a su oponente y se muestra
seguro de que arrollará en las
elecciones. Lejos de eso, se le
ve errático, fuera de guión,
dejando de lado los temas que
podrían darle la victoria para
improvisar ataques e insultos
contra Harris y Walz, que solo
le alejan a las mujeres y a los
independientes,

Las últimas semanas han sido
especialmente difíciles para
Trump. Comenzó cuestionando
la identidad afroamericana de

Harris, luego atacó al goberna

primer impulso a la candidatura
de Harris, que desde el primer
momento se mostró entusiasta

y llena de energía. De pronto,
se abrió una alternativa que
atrajo la atención de votantes
que hasta entonces se sentían
incómodos con las opciones en
juego.

Frente a la idea de Trump de
restaurar la grandeza de Esta
dos Unidos, basada en una vi
sión casi apocalíptica de un país
en declive y cuya supervivencia
está en riesgo, Harris ha optado
por un mensaje más optimista
l onentad° h*cia efifuturo
Reconoce los desanos, pero su
braya que Estados Unidos sigue
siendo la nadón más poderosa
del mundo. Mientras rrump
busca recuperar algo perdido,

a retroceder" se ha convertido
una especie de eslogan de la

campaña de Harris y Tim Walz.
En un tono más combativo, su
mensaje ha sido que Trump y
J.D. Vanee son "raros" (weird),
lo cual ha resonado fuertemente
en las redes sociales.
Este cambio de juego ha

descolocado completamente a
Trump. Ya no es el candidato
que, como buen bully, aplasta
a su oponente y se muestra
seguro de que arrollará en las
elecciones. Lejos de eso, se le
ve errático, fuera de guión,
dejando de lado los temas que
podrían darle la victoria para
improvisar ataques e insultos
contra Harris y Walz, que solo
le alejan a las mujeres y a los
independientes,

Las últimas semanas han sido
especialmente difíciles para
Trump. Comenzó cuestionando
la identidad afroamericana de

Harris, luego atacó al goberna
dor republicano de Georgia y a

su esposa, arremetió contra una
de sus donantes y perdió la ba
talla que él mismo inició sobre
el tamaño de los actos de cam

paña de su contrincante, entre
otras cosas. Todo esto en contra
de los consejos de sus asesores,
quienes le han recomendado
centrarse en los temas que más
resuenan con el electorado.
Harris cuenta con el entu

siasmo generado por su candi
datura, un ciclo noticioso muy
favorable que se prolongará
hasta el final de la Convención
Nacional Demócrata, y las pifias
de Trump. Sin embargo, a me
dida que las campañas avancen,
la sorpresa inicial de la candi
datura de Harris se desvanezca,
los ataques se intensifiquen y los
medios pongan más lupa sobre
la candidata y su compañero
de fórmula, el viento a su favor
podría ir perdiendo fuerza.

El mayor riesgo que enfren
tan los demócratas, sin em
bargo, es que no califican bien
en los temas que más importan
a los votantes: migración y
economía. Si los asuntos econó

micos son los que mayor peso
tienen en una elección, Trump
mantiene una gran ventaja,
ya que la percepción predo
minante, aunque no necesa
riamente la realidad, es que la

situación empeoró con Biden.
Lo mismo ocurre con la migra
ción, debido a la percepción

generalizada de que los demó
cratas han perdido el control de
la frontera.

Hoy por hoy, Harris y Walz
tienen la iniciativa y han puesto
a Trump y a Vanee contra las

cuerdas. Pero eso podría cam
biar si los asesores de Trump
logran que se concentre en los

temas que importan y deje de
lado las diatribas sin sentido

en las que suele enredarse. Sin

embargo, para que eso suceda,
Trump tendría que dejar de ser
quien es, algo poco probable.
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dor republicano de Georgia y a
su esposa, arremetió contra una
de sus donantes y perdió la ba
talla que él mismo inició sobre
el tamaño de los actos de cam

paña de su contrincante, entre
otras cosas. Todo esto en contra
de los consejos de sus asesores,
quienes le han recomendado
centrarse en los temas que más
resuenan con el electorado.
Harris cuenta con el entu

siasmo generado por su candi
datura, un ciclo noticioso muy
favorable que se prolongará
hasta el final de la Convención
Nacional Demócrata, y las pifias
de Trump. Sin embargo, a me
dida que las campañas avancen,
la sorpresa inicial de la candi
datura de Harris se desvanezca,
los ataques se intensifiquen y los
medios pongan más lupa sobre
la candidata y su compañero
de fórmula, el viento a su favor
podría ir perdiendo fuerza.

El mayor riesgo que enfren
tan los demócratas, sin em
bargo, es que no califican bien
en los temas que más importan
a los votantes: migración y
economía. Si los asuntos econó

micos son los que mayor peso
tienen en una elección, Trump
mantiene una gran ventaja,
ya que la percepción predo
minante, aunque no necesa
riamente la realidad, es que la
situación empeoró con Biden.
Lo mismo ocurre con la migra
ción, debido a la percepción
generalizada de que los demó
cratas han perdido el control de
la frontera.
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tienen la iniciativa y han puesto
a Trump y a Vanee contra las
cuerdas. Pero eso podría cam
biar si los asesores de Trump
logran que se concentre en los
temas que importan y deje de
lado las diatribas sin sentido

en las que suele enredarse. Sin
embargo, para que eso suceda,
Trump tendría que dejar de ser
quien es, algo poco probable.
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lado las diatribas sin sentido
en las que suele enredarse. Sin
embargo, para que eso suceda,
Trump tendría que dejar de ser
quien es, algo poco probable.
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Los acompañantes de Corral
Quienes, junto con Javier Corral, se llevaron un buen susto
el miércoles 14 de agosto, en un bar de la colonia Roma, fueron
sus acompañantes en la mesa. De acuerdo con el video que
circuló pudo observarse que lo acompañaban Julio Sabines,
magistrado del Tribunal de Justicia Fiscal y Administrativa. Y
también se encontraba Muña Dora Buchahin, exdirectora
de auditoría forense de la Auditoría Superior de la Federación,
quien durante un tiempo fuera el brazo derecho de Juan Manuel
Portal, auditor durante el sexenio de Enrique Peña. Así que si
todavía dudaba de que Corral fuera a tener un rol en alguna
agencia anticorrupción en el gobierno de Sheinbaum, ya puede
descartarla.

Frena fiesta de la '4T'
trabajo en San Lázaro
Apenas unas horas antes de la reunión programada para la
tarde de ayer en la Comisión de Puntos Constitucionales, a sus
integrantes se les informó que la sesión se pospuso hasta el jue
ves de la semana próxima. "Es una falta de respeto a todos los di
putados, no dieron razones y sólo por irse todos a su fiesta de la
'4T' y con la presidenta electa, dejaron tirado el trabajo a última
hora", se quejó fuerte el panista Santiago Torreblanca. "Pri
mero el culto a la persona que el trabajo", criticó y alertó que "las
dictaduras se alimentan del culto a la personalidad y militarizar
el país puede esperar a un día de besar manos". Y es que dejaron
ayer en la mesa el dictamen que plantea que la Guardia forme
parte de la Secretaría de la Defensa Nacional, que respeten los
derechos humanos y que, en caso de incurrir en violaciones,
quedarán sujetos a tribunales civiles.

Fríos saludos en el tribunal
Muy notorio fue ayer uno de los momentos más fríos de los
saludos en el Tribunal Electoral. A más de uno llamó la atención

cuando la ya presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo,
saludó a la presidenta de la Suprema Corte, Norma Piña, ante

todas las miradas fijas sobre ellas. Seria y distante, la ministra
sólo le estiró la mano, pero Sheinbaum, quien repartía besos a
todos, la jaló para saludarla también de beso. Lo había hecho
con la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, y con la secretaria
de Gobernación, Luisa María Alcalde. La ministra sólo volteó
para todos lados, tal vez buscando las cámaras y los reflectores.
Y todo por aquello de la reforma al Poder Judicial.

Rubén Rocha, contra periodistas
Fuerte fue la denuncia ayer del presidente de la Asociación
de Periodistas de Sinaloa, Juan Manuel Partida Valdez,
contra el gobernador Rubén Rocha Moya, de Morena, por
"persecución" debido a sus publicaciones. El reportero sostiene
que hay "luces muy claras del involucramiento del gobernador"
en la detención y traslado del Mayo Zambada a EU, por lo que 
dijo "hago responsable al gobernador de lo que me suceda a mí
y a mi familia". Y fue más allá: "A Andrés Manuel López Obrador
y a Claudia Sheinbaum mi reclamo por sus complicidades y sus
burlas al pueblo de Sinaloa. No se engañan ni solos, negando
que vivimos en un narcoEstado".

Otra vez ignoran a Noroña
Ni porque defiende tanto al "compañero Presidente" y a la auto
denominada 4T', al diputado del Partido del Trabajo Gerardo
Fernández Noroña nomás nadie le hace caso. Al senador
electo no sólo no le dieron la coordinación de la bancada mayori
taria en el Senado, que tanto peleó, sino además ayer la ya presi
denta electa, Claudia Sheinbaum, al saludar a la primera fila
de sus invitados especiales en el Teatro Metropolitan, se saltó a
Noroña, a quien no le dio beso, y se acercó mejor al tabasqueño
Adán Augusto López Hernández. No es la primera vez que el
diputado Changoleón, como le dice la oposición a Noroña, ha
sufrido desaires del mismo tipo del que ha sido víctima de parte
del inquilino de Palacio Nacional. Ayer sólo movió la cabeza,
pero seguirá, seguro, defendiendo a la 4T'.
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Claves iniciales de la
presidenta electa

En su primer día en esa
calidad, la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum,

abrazó su nueva personalidad
reivindicando la "hazaña" obra

dorista, prometiendo una conti
nuidad que incluye respeto a las
libertades, y trazos de su propia
manera de ejercer el poder.

La conclusión formal de los

comicios, sellada con la entrega
ayer de la constancia de mayoría
a Sheinbaum, tuvo dos sedes con
situaciones tan distintas como

complementarias, una llena de
solemnidad, otra de fervor; una
en el Tribunal Electoral, una en el
Metropolitan.

Del trámite de la constancia

de mayoría no se debe pasar por
alto el esfuerzo político (para
no llamarlo de otra manera) del
oficialismo para lograr que la
elección de Sheinbaum se de
cretara sin mácula. La científica
certificada con excelencia. Forma

muy de fondo.
Hay en el obradorismo un

gran apego a los rituales. Ahí
queda el denuedo para que no
sancionaran el intervencionismo

de Palacio Nacional, para que se
limpiara todo atisbo de indebida
y obvia ventaja, de adelanto de
tiempos y exceso de recursos.
Todo borrado. Palomita.

Planchada la investidura, en
la sede del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación
ratificó su promesa de construir
y respetar libertades. Se trata de
una clave que será esencial para
evaluar el estilo presidencial de
Sheinbaum. Así prometió que
será su sexenio:

"Un gobierno que no reprime
y que respeta la libertad de ex
presión, de reunión, de prensa,
de movilización. Ahora, con
trario a quienes piensan que la
libertad sólo está en el mercado,
pienso que la libertad por la que

votaron la mayoría de las y los
mexicanos es la que puede ejer
cerse a plenitud en un régimen
democrático y basada en los
derechos de las personas".

"No hay libertad plena cuando
no hay bienestar y derechos. Es
decir, es falsa la libertad del que
debe cruzar kilómetros para
migrar por pobreza. También es
falsa la libertad del poder de com
pra con un salario de hambre o la
libertad de acabar con el planeta.
Esa es una falsa libertad. La liber

tad puede ejercerse a plenitud en
un régimen democrático y donde
las ylos mexicanos puedan vivir
con bienestar, con derechos".

El comedido tono elegido
por Sheinbaum para exponer su
discurso luego de recibir su cons
tancia era apropiado para seguir
el embarnecimiento de su perfil
como autoridad presidencial.

Quizá cuidó de más ese tono,
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o quizá le ganaba la emoción y
prefirió pasarse de mesura que
desbordarse en tan solemne oca

sión. O, simplemente, no estaba
en su ambiente: en la sala estaban

ministros de la Suprema Corte y
otros personajes a los que es poco
afecta.

Todo lo contrario se vivió en

el Metropolitan. Al filo de las
dos de la tarde llegó al histórico
teatro del centro de la Ciudad de
México. Y luego de diez minutos
de abrazos, donde destacó la frial
dad de su saludo al verde Manuel

Velasco, vivió un mitin de plena
comunión morenista. Ni el cierre

de campaña en el Zócalo atesti
guó tanta emoción compartida.

Hora y cuarto en la que afloró
la sincronía total del obrado

rismo. Liturgia guinda donde la
presidenta electa lo mismo activó
la completa adhesión al líder del

movimiento, y donde la emoción
iba sin distingos de las butacas
hacia ella y viceversa. El honor de
estar con Obrador. Amén.

Y momento de claves para el
futuro cercano. Que el partido,
sugirió, defina en septiembre lo
que le toca al gobierno y lo que de
berá corresponder estrictamente
a Morena, pues ella se asume
desde ayer, debidamente, como
representante de todas y todos.

Clave de la agenda legislativa.
La reforma judicial es mandato,
va y de la iniciativa, aunque se
tomen propuestas de los foros, no
se quitará la elección de minis
tros, magistrados y jueces. Pero,
prometió, con respeto a los traba
jadores del Poder Judicial.

Clave para el capital. La
reforma judicial va porque la
presidenta electa asume que le
"toca separar la justicia del poder
económico".

Clave de independencia.
Todas las vivas y los gritos de
apoyo a AMLO fueron pocos. Y
la promesa de Sheinbaum de que
no habrá ruptura, repetida. Pero
también pronuncia una frase que
es elogio y despedida: pronto cie
rra su ciclo, y eso lo engrandece,
dice la presidenta electa.

Y finalmente, pero para nada
menos importante, clave que
reescribe la historia: una parte
emocionante, y revolucionaria
por lo que vendrá, fue la reivindi
cación que no es retórica de que
no llega sola, llegan las mujeres.
Potente, sin carecer de emotivi
dad, momento del discurso.

La primera jornada de un
México con presidenta electa
reavivó a la clase política obra
dorista, y permitió atisbar que
Claudia Sheinbaum trae guión y
decisión. Y el febril apoyo de su
movimiento.
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EN PETIT COMITÉ

Óscar
.Mario Beteta
O Opine usted:
oplnlongelfinancleroxom.mx::::::

@ @Mar¡oBetetáHMH

Indispensable transitar del New Mexican
Moment al Best Mexican Moment
Para efectos legales y for

males, a la doctora Claudia
Sheinbaum ya la podemos

llamar presidenta electa y se
convierte en la primera mujer
en encabezar la Presidencia

después de 65 administraciones
con hombres como titulares

desde Guadalupe Victoria.
A diferencia de otras transi

ciones, la presidenta electa ha
dado mensajes muy claros de
cómo será su gobierno y de quié
nes estarán en su equipo.

Se trata de un panorama
nítido de lo que viene, pues
salvo los nombramientos en las

secretarías de Defensa y Marina
y en Petróleos Mexicanos, los
perfiles de las principales carte
ras ya están definidos.

Quien comenzó a dar a cono
cer quiénes ocuparían puestos
relevantes en secretarías de

Estado fue el presidente Vicente
Fox. Antes de él, durante la
era del PRI todopoderoso, la
sucesión presidencial se mane
jaba en la más absoluta de las
secrecías, en un juego en el que,
según Fidel Velázquez, "el que
se movía no salía en la foto".

Fox comprendió la necesidad
de dar señales a mercados, a
simpatizantes y a la clase polí
tica y presentó su "gabinetazo".

La doctora Claudia Shein
baum ha ido todavía más allá y,
además de socializar sus nom
bramientos mediante conferen

cias semanales, ha realizado
giras conjuntas con el presidente

Para efectos legales y for
males, a la doctora Claudia
Sheinbaum ya la podemos

llamar presidenta electa y se
convierte en la primera mujer
en encabezar la Presidencia

después de 65 administraciones
con hombres como titulares

desde Guadalupe Victoria.
A diferencia de otras transi

ciones, la presidenta electa ha
dado mensajes muy claros de
cómo será su gobierno y de quié
nes estarán en su equipo.
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relevantes en secretarías de
Estado fue el presidente Vicente
Fox. Antes de él, durante la
era del PRI todopoderoso, la
sucesión presidencial se mane
jaba en la más absoluta de las
secrecías, en un juego en el que,
según Fidel Velázquez, "el que
se movía no salía en la foto".

Fox comprendió la necesidad
de dar señales a mercados, a
simpatizantes y a la clase polí
tica y presentó su "gabinetazo".

La doctora Claudia Shein

baum ha ido todavía más allá y,
además de socializar sus nom
bramientos mediante conferen

cias semanales, ha realizado
giras conjuntas con el presidente

Andrés Manuel López Obrador,
recorridos a ras de tierra en los

que conoce de primera mano, de
voz del mandatario más popular
de la historia reciente en Mé

xico, las asignaturas pendientes
y una detallada radiografía del
país que gobernará a partir del
próximo 1 de octubre.

Por su probada experiencia,
profesionalismo, honestidad y
capacidad, a nadie extrañó que
una de las primeras designa
ciones de la presidenta electa
recayera en el doctor Juan
Ramón de la Fuente como nuevo

canciller, capitalizando su expe
riencia como representante de
México ante la ONU, habilidad
política y de negociación.

Lo mismo podemos decir
del secretario de Economía,
Marcelo Ebrard, quien desde
la Cancillería resolvió brillante
y atinadamente retos como
el abasto de gasolina en los
primeros meses de gobierno
de la Cuarta Transformación y
consiguió para México vacunas
contra el COVID19 antes que
cualquier otro país de América
Latina.

La presidenta electa Claudia
Sheinbaum ha seleccionado

perfiles del más primerísimo
nivel para fortalecer un pro
yecto de nación con funciona
rios y funcionarías públicas
con preparación, experiencia y
resultados tangibles como Rosa
Icela Rodríguez, Mario Delgado,
Alicia Bárcena, Julio Berdegué,
Rosaura Ruiz, Ernestina Godoy,
David Kershenobich, Raquel
Buenrostro, Rogelio Ramírez
de la O, Ornar García Harfuch,
Lázaro Cárdenas Batel, Marath
Baruch Bolaños, Zoé Robledo,
Emilia Esther Calleja Alor y
Alejandro Svarch Pérez, entre
varios más.

Que el New Mexican Moment
se traduzca en el Best Mexican

Moment.

SOTTO VOCE
El caso del presunto secuestro
y entrega de Ismael "El Mayo"
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Zambada y de Joaquín Guzmán
López a EU sigue dando de qué
hablar. Por lo pronto, la FGR
trata de resolver el rompeca
bezas y explicó que, conjunta
mente con la Interpol México,
ha solicitado al Departamento
de Justicia estadounidense
información sobre el vuelo,
características de la aeronave y
datos sobre los trámites que per
mitieron su ingreso al espacio
aéreo norteamericano. Además,
aclaró que, según el artículo
123 del Código Penal Federal,
cuando un ciudadano mexicano

es privado de su libertad y entre
gado a autoridades de otro país
se inicia una investigación por
traición a la patria...

A días de que tome posesión
en el Senado, el exgobernador
de Chihuahua, Javier Corral, es
declarado prófugo de la justicia
por la Fiscalía Anticorrupción
de Chihuahua, que liberó una
orden de aprehensión en su
contra por el delito de peculado.
Hay quienes ven motivaciones
políticas y quienes afirman que
la cuestión es hacer cumplir la
ley...

Quien no descansa ni en sus
días libres es el senador Félix Sal
gado Macedonio, quien recorre
Guerrero de arriba a abajo como
parte de su gira de agradeci
miento. En sus eventos, Salgado
Macedonio se compromete con
las y los guerrerenses, dando
prioridad a las reformas que
requieren de solución inmediata.
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trata de resolver el rompeca
bezas y explicó que, conjunta
mente con la Interpol México,
ha solicitado al Departamento
de Justicia estadounidense

información sobre el vuelo,
características de la aeronave y
datos sobre los trámites que per
mitieron su ingreso al espacio
aéreo norteamericano. Además,
aclaró que, según el artículo
123 del Código Penal Federal,
cuando un ciudadano mexicano
es privado de su libertad y entre
gado a autoridades de otro país
se inicia una investigación por
traición a la patria...

A días de que tome posesión
en el Senado, el exgobernador
de Chihuahua, Javier Corral, es
declarado prófugo de la justicia
por la Fiscalía Anticorrupción
de Chihuahua, que liberó una
orden de aprehensión en su
contra por el delito de peculado.
Hay quienes ven motivaciones
políticas y quienes afirman que
la cuestión es hacer cumplir la
ley...

Quien no descansa ni en sus
días libres es el senador Félix Sal
gado Macedonio, quien recorre
Guerrero de arriba a abajo como
parte de su gira de agradeci
miento. En sus eventos, Salgado
Macedonio se compromete con
las y los guerrerenses, dando
prioridad a las reformas que
requieren de solución inmediata.

Zambada y de Joaquín Guzmán
López a EU sigue dando de qué
hablar. Por lo pronto, la FGR
trata de resolver el rompeca
bezas y explicó que, conjunta
mente con la Interpol México,
ha solicitado al Departamento
de Justicia estadounidense
información sobre el vuelo,
características de la aeronave y
datos sobre los trámites que per
mitieron su ingreso al espacio
aéreo norteamericano. Además,
aclaró que, según el artículo
123 del Código Penal Federal,
cuando un ciudadano mexicano

es privado de su libertad y entre
gado a autoridades de otro país
se inicia una investigación por
traición a la patria...

A días de que tome posesión
en el Senado, el exgobernador
de Chihuahua, Javier Corral, es
declarado prófugo de la justicia
por la Fiscalía Anticorrupción
de Chihuahua, que liberó una
orden de aprehensión en su
contra por el delito de peculado.
Hay quienes ven motivaciones
políticas y quienes afirman que
la cuestión es hacer cumplir la
ley...

Quien no descansa ni en sus
días libres es el senador Félix Sal
gado Macedonio, quien recorre
Guerrero de arriba a abajo como
parte de su gira de agradeci
miento. En sus eventos, Salgado
Macedonio se compromete con
las y los guerrerenses, dando
prioridad a las reformas que
requieren de solución inmediata.

Zambada y de Joaquín Guzmán
López a EU sigue dando de qué
hablar. Por lo pronto, la FGR
trata de resolver el rompeca
bezas y explicó que, conjunta
mente con la Interpol México,
ha solicitado al Departamento
de Justicia estadounidense

información sobre el vuelo,
características de la aeronave y
datos sobre los trámites que per
mitieron su ingreso al espacio
aéreo norteamericano. Además,
aclaró que, según el artículo
123 del Código Penal Federal,
cuando un ciudadano mexicano
es privado de su libertad y entre
gado a autoridades de otro país
se inicia una investigación por
traición a la patria...

A días de que tome posesión
en el Senado, el exgobernador
de Chihuahua, Javier Corral, es
declarado prófugo de la justicia
por la Fiscalía Anticorrupción
de Chihuahua, que liberó una
orden de aprehensión en su
contra por el delito de peculado.
Hay quienes ven motivaciones
políticas y quienes afirman que
la cuestión es hacer cumplir la
ley...

Quien no descansa ni en sus
días libres es el senador Félix Sal
gado Macedonio, quien recorre
Guerrero de arriba a abajo como
parte de su gira de agradeci
miento. En sus eventos, Salgado
Macedonio se compromete con
las y los guerrerenses, dando
prioridad a las reformas que
requieren de solución inmediata.

Fecha: 16/08/2024

Página: 33

Area cm2: 376

2 / 2

Columnas Políticas

Oscar Mario Beteta

Costo: 98,587

Página 54 de 171 Índice



La sociedad y la presidenta electa
Ayer jueves 15 de agosto, el

Tribunal Electoral entregó a
la doctora Claudia Shein

baum la constancia que la acredita
como presidenta electa. Sheinbaum
asumirá el cargo de presidenta el
próximo 1 de octubre, siendo la pri
mera mujer en desempeñar dicho
cargo en la historia del país.

Las encuestas que han dado
seguimiento a las actitudes sociales
respecto al liderazgo político feme
nino, como la Encuesta Mundial de
Valores, señalan por lo menos dos
aspectos que se han observado en
las últimas décadas en México.

El primero es que la acepta
ción social al liderazgo femenino
registró un agudo aumento entre
la sociedad mexicana, sobre todo a
finales del siglo pasado y a princi
pios de este, pero se ha estancado
en años recientes.

El segundo aspecto es que el
rechazo al liderazgo femenino
continúa siendo muy significativo,
llegando a representar hasta una
cuarta parte de la población adulta.
Veamos algunos datos.

La Encuesta Mundial de Valores
ha incluido en varias ediciones la

siguiente pregunta:
"¿Está usted de acuerdo o en

desacuerdo con la siguiente frase?
'Los hombres son mejores líderes
políticos que las mujeres'".

Estar de acuerdo con esa frase

implica una actitud de superioridad
masculina o de rechazo al liderazgo
femenino.

Por el contrario, estar en des
acuerdo con la frase se ha vuelto un

indicador de apoyo a la equidad de
género y, además, de desempeño
institucional a nivel mundial: según
varios análisis de esa encuesta inter

nacional, el porcentaje de rechazo a
que los hombres son mejores líderes
políticos que las mujeres se corre
laciona con un mayor porcentaje
de representación femenina en los
órganos de gobierno o de represen
tación política.

La tendencia en México es muy
interesante porque el rechazo al
planteamiento de superioridad
masculina en el liderazgo político
ha crecido de 53 por ciento en 1997

a 76 por ciento en 2012. En otras
palabras, la actitud favorable hacia
la equidad de género en política ha
ido al alza.

No obstante, el crecimiento se
ha estancado en años recientes.

Después de 2012 ha habido pocos
movimientos, ni en el estudio de
2018 ni en uno más reciente de

2023, años en los que se registró
75 por ciento de desacuerdo con la
frase.

La actitud machista en política
ha representado poco más de una
quinta parte de la población adulta
en el país, registrando 22 por ciento
en el estudio más reciente de 2023.

Como señalo en un libro de

próxima aparición sobre el cambio
de valores en México, y del cual es
pero comentar un poco más en otra
ocasión, "la tendencia que muestran
las encuestas puede verse como
una señal de cambio favorable en

dirección a la equidad de género,
aunque también hay que subrayar
que el rápido cambio de actitud que
se vio durante la primera década y
media de la serie prácticamente se
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ha detenido. Esto es una especie de
'techo de cristal' estadístico que no
ha logrado romperse".

Por supuesto, Sheinbaum ha roto
el famoso "techo de cristal", pero ha
brá que estar al pendiente de cómo
evolucionan las actitudes sociales y
si ese otro techo que no se ha podido
sobrepasar en las encuestas cambia
durante su gobierno y qué tanto.

El aumento en la proporción
mexicanos y mexicanas que están
en desacuerdo con la frase "los

hombres son mejores políticos que

las mujeres" refleja el cambio social
y político en el país, el aumento
de gobernantes y representantes
populares mujeres, pero también,
como muestro en el susodicho libro,
el reemplazo generacional. Las
nuevas generaciones son las que se
muestran más abiertas a la equidad
de género.

Pero lo que sigue sorprendiendo
es que esa apertura no haya conti
nuado ya por un buen rato, por lo
menos desde 2012, como muestra
la serie de encuestas. De nuevo,

habrá qué ver qué sucede en los
próximos años, con un liderazgo
femenino a nivel nacional a partir
del 1 de octubre.

Como señala la clasicista britá
nica Mary Beard en Mujeres y poder,
"si no se percibe que las mujeres
están plenamente dentro de las
estructuras de poder, seguramente
es el poder lo que necesitamos rede
finir y no las mujeres".

En México mucho se ha redefi
nido y también que queda mucho
por redefinir. Habrá que darle segui
miento a estas actitudes.
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La herencia negra de López Obrador

Por donde se palpe
el sexenio que termina,
brota pus.

López Obrador deja un país
con el tejido social podrido y al
gobierno mexicano junto a las
peores compañías en el exterior y
el interior.

Un solo tema interno, por hoy:
viene una guerra en Sinaloa entre
ejércitos de narcotrafícantes ar
mados hasta los dientes, como ya
la hay en Chiapas y Guanajuato.

José de Córdoba, el veterano y
experimentado corresponsal del
Wall Street Journal en México,

publicó en la primera plana del
diario, este miércoles, que luego
de la presunta traición de Los
Chapitas a su padrino, el Mayo
Zambada, ambos grupos se pre
paran para la guerra.

Un miembro del cártel (de
Sinaloa) le dijo a José de Córdoba
que "los dos bandos están reclu
tando elementos y comprando
armas" para la guerra que viene.

Los Chapitas dice la nota,
reseñada en estas páginas tie
nen un ejército de hasta cinco mil
pistoleros, mientras que uno de
los hijos del Mayo, Ismael, podría

recurrir a las alianzas que hizo su
padre durante 50 años.

El día que Los Chapitas
doblaron al Ejército gracias a la
intercesión del presidente López

Obrador para liberar a Ovidio
Guzmán, con una amenazante
exhibición de capacidad de fuego
y hombres prestos al combate en
las calles de Culiacán, tuvieron la
confirmación de que el gobierno
estaba de su lado.

El negocio del cártel floreció
como nunca, gracias a la toleran
cia del gobierno y a la diversifi
cación de su actividad criminal
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hacia las drogas sintéticas, espe
cialmente el fentanilo.

Pusieron al gobernador Rocha
Moya a punta de pistola (200
operadores electorales priistas
levantados, llevados a casas de
seguridad en Culiacán y Mazat
lán, donde fueron atados bajo el
resguardo de sicarios con armas
de alto poder).

El gobierno federal los dejó
hacer, al amparo del lema de
abrazos y no balazos, visitas
del Presidente al poblado de La
Tuna (donde nacieron el Chapo
y otros gánsteres, cuyas familias
ahí viven), municipio de Badi
raguato, en cuya alcaldía Rocha
Moya tiene una estatua y López
Obrador un busto en bronce.

La simpatía del gobierno de
AMLO hacia un grupo criminal
ha traído consecuencias funestas

para el país. Roto el cártel por
las reales o supuestas traiciones,
viene la guerra en Sinaloa entre
mafias que han aumentado su
poder de fuego debido a la tole
rancia oficial.

Estados Unidos, nuestro gran
socio comercial y aliado, le perdió
la confianza al Presidente para
colaborar en el tema drogas, y en
respuesta López Obrador pone
a México cada vez más cerca de

Putin y se descara el apoyo al
dictador Nicolás Maduro.

En la semana asistí a la exposi
ción Guerra en Ucrania: infancia

secuestrada, en la que hay fotos de
niños que juegan entre los escom
bros dejados por los bombardeos
rusos, y dibujos hechos por las víc
timas más débiles de la agresión
del Ejército de Vladímir Putin a su
vecino.

Diecinueve mil niños ucrania

nos han sido secuestrados por los
soldados invasores, no como actos
individuales de crueldad, sino
como política de Estado del país
invasor para "rusificar" a la infancia
ucraniana, mediante lavado de ce
rebro contra sus padres y su patria.

Habrá que ocuparse más a
fondo de esa barbaridad, pero
el punto hoy es que se creó una
coalición de 40 países para exigir
a Putin la devolución de los niños

secuestrados, y México no figura
entre ellos pese a que el gobierno
fue invitado a participar.

El silencio de López Obrador
ante los crímenes de guerra rusos
no tiene otra interpretación más
que su aval a las atrocidades como
las expuestas en Guerra en Ucra
nia: infancia secuestrada.

En cambio, se invitó a Vladímir
Putin a la toma de posesión de
la presidenta Sheinbaum el 1 de
octubre, y se convidó a tropas de
asalto del Ejército ruso a desfi
lar en el Zócalo de la Ciudad de
México en el aniversario de la

Independencia, lo que efectiva
mente sucedió.

Otro aval, herencia negra
de esta administración que ha
deshecho la tradición diplomá
tica brillante de nuestro país, es
el que brinda a la dictadura de
Nicolás Maduro en Venezuela.

No cabe duda alguna del
triunfo de la oposición, que con
80 por ciento de las actas en su
mano muestra la victoria del

opositor Edmundo González.
Tiene 70 por ciento de los votos
a su favor. El Consejo Electoral
(controlado por el gobierno)
debió mostrar en 48 horas las
actas con los resultados, y des
pués de 20 días no lo ha hecho.

Ganó la oposición. Lula
y Petro se pronunciaron por
nuevas elecciones, a pesar de
que en las ya realizadas los ve
nezolanos eligieron de manera
abrumadora al opositor. Ni eso
acepta López Obrador.

Nuestro Presidente no

quiere hablar con Lula ni con
Petro, y dice que sólo aceptará
los resultados que dé a conocer
el Consejo Electoral (una vez
que rusos y cubanos hayan
terminado de falsificar actas),
lo que debió suceder hace 20
días.

En Venezuela gobierna una
mafia, por eso Maduro no se va
ni se puede ir tan fácil, aunque
quiera.

López Obrador deja mafias
con poder, que son parte, sólo
parte, de su herencia negra.
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Riesgos y peligros de la inteligencia
artificial (IA) en la educación

"La tecnología es solo una he
rramienta. Para conseguir que los
niños trabajen juntos y motivarlos,
el profesor es lo más importante".

Bill Gates

Agradezco la contribución e
ideas de Diana Servíny Santiago

Hernández

Una de las principales preo
cupaciones alrededor de la
inteligencia artificial (IA)

es su uso en la educación. Estas

inquietudes giran alrededor de la
idea de que facilitar tanto las cosas
a los alumnos puede hacer que
no se logre uno de los objetivos
fundamentales de la educación:

que aprendan a aprender.
El aprendizaje, no lo olvide

mos, implica esfuerzo que se
manifiesta en tiempo de estudio,
de concentración, en el pro
pio diagnóstico, en el correcto
planteamiento de problemas y
en la búsqueda de soluciones. La
IA puede ayudar en este proceso,
pero sería un error si, por ayudar

tanto, no se lograra que el estu
diante aprendiera a aprender.

La semana pasada escuché
una conferencia del rector de una

importante universidad europea
en la que dijo: "Me preocupa que
los estudiantes, ante una ecuación
que representa un reto, simple
mente se la planteen a algún
chat de IA, que en segundos las
resuelva, sin hacer esfuerzo de
'descifrarla' ellos mismos".

Me dio curiosidad y tomé una
ecuación compleja, se la plantee

a una aplicación de IA y me la
resolvió en 10 segundos; entendí
entonces la preocupación del
conferencista.

Es un hecho irrefutable (e irre
versible) que la IA tiene el poten
cial de transformar la educación de

manera significativa, pero también
presenta riesgos y peligros que de
ben ser considerados. Estos son los

que considero más importantes:
1. Dependencia excesiva.

Los estudiantes podrían volverse
demasiado dependientes de

herramientas de IA para resolver
problemas o realizar tareas, lo que
podría limitar su capacidad para
pensar críticamente y resolver
problemas por sí mismos.
2. Privacidad y seguridad

de los datos. Las plataformas

de IA suelen recopilar grandes
cantidades de datos sobre los
estudiantes. Si estos datos no se
manejan adecuadamente, podrían
ser vulnerables a violaciones de

privacidad o uso indebido.
3. Veracidad de la informa

ción. Muchas veces, lo que arroja
la LA no tiene bases o no es del todo

correcto, ya que toma todos los da
tos disponibles y formula respues
tas a partir de estos, sin discernir
entre fuentes veraces o data real.

Estas respuestas pueden conver
tirse en conclusiones incorrectas

en las investigaciones realizada s.
4. Sesgo algorítmico. Los

sistemas de IA pueden perpetuar
o amplificar sesgos existentes en
los datos con los que han sido
entrenados (o alimentados). Esto
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puede llevar a decisiones injustas
o discriminatorias en la evalua

ción y el apoyo a los estudiantes.
5. Reducción de la inte

racción humana. Si se de
pende demasiado de la IA para la
enseñanza y el aprendizaje, puede
reducirse la interacción entre

estudiantes y profesores, algo que
es fundamental para el desarrollo
social y emocional de los estudian
tes; el diálogo maestroalumno,
desde hace siglos, ha sido una
metodología muy exitosa de
aprendizaje y, me atrevería a decir,
irremplazable.
6. Falta de personaliza

ción real. Aunque la LA promete
una educación personalizada, en
la práctica, estos sistemas pueden
no captar completamente las
necesidades individuales de cada

estudiante, lo que puede resultar
en una educación menos eficaz.

7. Cambio en el papel de
los educadores. La IA podría
cambiar el rol de los educadores,
llevándolos a enfocarse más en

la gestión de tecnología que en la
enseñanza directa. Esto podría, sin
duda, deshumanizar el proceso
educativo y afectar negativamente
la motivación y el compromiso
tanto de los docentes como de los
estudiantes.
8. Ética en la toma de

decisiones. El uso de IA en la
toma de decisiones educativas,
como admisiones o evaluación de

rendimiento, plantea cuestiones
éticas. ¿Quién es responsable si
la IA comete un error? ¿Cómo se
pueden asegurar decisiones justas
y transparentes?
9. Despersonalización de

la educación. Si se utiliza LA

para reemplazar a los maestros,
en vez de complementarlos, existe

el riesgo de despersonalizar la
educación, lo que puede impactar
negativamente en la motivación
y el desarrollo integral de los
estudiantes.

Probablemente, la clave para
mitigar estos riesgos consistirá en
un uso equilibrado y ético de la IA,
asegurando que se utilice como
una herramienta para mejorar
la educación sin reemplazar los
elementos humanos que son
esenciales para el aprendizaje y
el desarrollo. Como mencioné en
la anterior columna, la IA es una
herramienta y, aunque es muy
valiosa, finalmente es solo una
herramienta y no un obj etivo en sí
misma.
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Corral, la fotografía de lo que viene

El futuro de México con la

reforma judicial que pro
pone el presidente Andrés

Manuel López Obrador le regaló
un anticipo a quienes la apoyan
ciegamente, proyectando con el
caso penal del exgobernador de
Chihuahua Javier Corral lo que
sería: si eres parte del régimen
obradorista la justicia se puede
torcer. Si la autoridad viola la ley
para salvar de la cárcel a uno de
los suyos, puede hacerlo por las
buenas y por las malas porque los
jueces y magistrados a su servicio
avalarán las arbitrariedades. La

justicia será discrecional y depen
derá de razones políticas, y no de
la ley.

Corral, panista de toda la vida,

hizo lo que muchos políticos mexi
canos cuando sienten que sus po
sibilidades para seguir avanzando
no responden a sus expectativas,

cambian de bando sin importar
qué tan lejos estaban de la nueva
franquicia que quieren que los
abrigue. Corral, que militó en el
PAN durante 41 años, renunció
al partido en noviembre pasado y
se sumó al movimiento de López
Obrador. El Presidente lo recibió

con los brazos abiertos aunque
no confía mucho en ély se lo
mandó a Sheinbaum, a quien se
le metió y le propuso una fiscalía
anticorrupción.

El brinco de Corral se dio tras
una lucha fratricida con Maru

Campos, a quien trató sin éxito
de meterla a la cárcel para evitar
que fuera candidata a la guberna
tura. Conforme avanzó el nuevo
gobierno se supo por qué quería
evitar que lo sucediera. La Fiscalía
General y la Anticorrupción
estatales le abrieron una docena

de investigaciones por denuncias
de corrupción y tortura, junto con

otras a 16 de sus colaboradores,
entre los que estaban los secreta
rios de Hacienda, Salud, el fiscal
Anticorrupción y su director de
Comunicación Social, que apenas
esta semana proporcionó detalles
a la prensa estatal de la corrupción
de su exjefe.

No importó ese pasado. López
Obrador lo arropó y ordenó que
lo hicieran candidato al Senado.
Sheinbaum lo iba a nombrar en

la fiscalía anticorrupción, pero al
final no se hizo y Corral prefirió
el fuero. Lo que no se frenó fue el
proceso penal en Chihuahua, que
aceleró la Fiscalía Anticorrupción
antes de que la puerta al fuero que
le abrieron las urnas se concretara

al iniciar la próxima legislatura,
en dos semanas.

Este miércoles, elementos de la
Fiscalía Anticorrupción intenta
ron detenerlo en un restaurante
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de la Ciudad de México, con lo que
inició un momento oscuro en la

vida pública del país donde pre
dominó la política y la protección
a los suyos, el desaseo jurídico y
la impunidad, el cinismo oficial
y la protección obradorista para
Corral.

Elementos de la fiscalía de

Chihuahua estaban a punto de
detenerlo cuando se apersonó
Ulises Lara, encargado del des
pacho de la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México,
que rescató a Corral. Lara dijo a
los fiscales que estaban violando
la ley porque si bien habían pedido
la colaboración de las autorida

des capitalinas, no se las habían
respondido. Lara ha rechazado su
acción como "rescate" y dijo que

llegó al restaurante "con la finali
dad de corroborar la legalidad de
dicha diligencia". En ese mismo
momento concluyó que era ilegal.
Pero según un oficio del 9 de
agosto, la subdirectora de Control
y Seguimiento de Ordenamientos
Judiciales de la fiscalía capitalina,
Brenda Cruz Ibarra, autorizó a
seis funcionarios de la Fiscalía

Anticorrupción de Chihuahua
que pudieran cumplimentar la
orden de aprehensión contra
Corral por peculado entre el 14 y
el 20 de agosto. O no sabía Lara
lo que sucede en la fiscalía algo
poco probable porque los casos
de alto impacto nunca dejan de
comunicarse a los titulares oes

un mentiroso. En cualquier caso,
probablemente violó la ley.

Pero esto no le importa. El ofi

cio autorizando la aprehensión de
Corral se hizo público el miércoles
y el jueves siguió diciendo que
no existía. Lara hizo caso omiso

del convenio de colaboración y
personalmente fue a liberar a
Corral, y le facilitó los trámites en
el Ministerio Público para que pre
sentara una denuncia en contra

de la gobernadora y del fiscal Luis
Abelardo Valenzuela por haber
ordenado una acción autorizada

por un juez en Chihuahua.
Corral escaló su caso al estadio

político respaldado por López
Obrador, quien reiteró este jueves
que se trataba de un diferendo
entre el exgobernador y Campos,
asumiendo completamente que
es inocente y víctima de una
venganza, sin cuidado de que
pudiera ser culpable de algunos
de los delitos que le imputan, y sin

decir, como en otros casos, que
hay que dejar que decida un juez.
El Presidente emitió su veredicto:

inocente, y mandaron a su fun
cional fusible Lara a ensuciarse

las manos mientras empezaba la
operación para blindar y encubrir
a un presunto delincuente.

Ya conocemos este patrón
similar. Se vio recientemente para
proteger al gobernador de Sina
loa, Rubén Rocha Moya, al que
Ismael el Mayo Zambada, jefe del
CártelPacíflco/Sinaloa, vinculó
con el narcotráfico, y se ha visto en
otros casos relacionados a la de

lincuencia organizada, como las
imputaciones al líder de Morena y
próximo secretario de Educación,
Mario Delgado, por su presunto

involucramiento en el huachicol, o
la corrupción en Segalmex, donde
el Presidente exoneró a su amigo
y primer director, Ignacio Ovalle.
En el caso de Corral, se confirmó
que la ley no existe sino para los
que López Obrador considera sus
enemigos y para quienes no tienen
dinero para defenderse.

La fiscalía de Chihuahua
declaró a Corral prófugo de la
justicia, lo que sería un escándalo
en una sociedad políticamente
madura, pero que se ha quedado
en lo de siempre, una polémica
encendida en la élite. El proceso
contra el exgobernador no va
avanzar con López Obrador y,
como van las cosas, tampoco en
el de Sheinbaum. Si hoy tiene el
régimen la fuerza para torcer la
ley, con la reforma judicial que
se avecina, jueces, ministros y
magistrados serán empleados
de la presidenta y responderán a
sus designios, porque el Estado
de derecho quedará subordinado
al ánimo de quien despache en
Palacio Nacional.

Si hoy tiene el
régimen la fuerza
para torcer la ley,
con la reforma
judicial que se
avecina, jueces,
ministros y
magistrados serán
empleados de la
presidenta
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Presidencia
bicéfala

Viene el lapso en que la angustia y el ansia
auspician un ejercicio bicéfalo del poder.
Pero la Presidencia es individual, no dual.
Ojalá lo entiendan el saliente y la entrante.
El país se encuentra ya en ese

momento en que la principal
posición de mando político, la
Presidencia de la República,
cuenta con dos cabezas. El

interregno donde, más de una vez, an
gustia y ansia han dado lugar a inciden
tes, acciones y accidentes costosos para
la nación. La coyuntura en la cual, por
naturaleza y más allá de la consonancia
entre los protagonistas, el presidente
saliente resiste el ocaso y, en este caso,
la entrante anhela el alba del mandato.
El punto de inflexión que demanda re
conocer a carta cabal la circunstancia.

Importa cobrar conciencia de este
nuevo tramo de la transición no sólo por
la tensión que, de pronto, se advierte en
tre quien en mes y medio habrá de dejar
la posición de mando y quien habrá de
sucederlo, sino sobre todo por las minas
sembradas por el crimen que ponen en
duda la fortaleza del Estado y obligan a
caminar con extremo cuidado.

Claudia Sheinbaumya no es candi
data triunfante, es presidenta electa. La
contundencia de su victoria aun con los

bemoles que los magistrados Felipe Fuen
tes y Felipe de la Mata minusvaloraron
en su dictamen haría pensar que recibir
la constancia de mayoría de votos es un
trámite. No, no es así. Es un paso impor
tante en el ascenso al poder presidencial
de quien habrá de ejercerlo.

En semanas, Claudia Sheinbaum en
trará con el respaldo de la ley al relevo de
Andrés Manuel López Obrador que aun
con su innegable liderazgo deberá guar
dar respeto a la autoridad legalmente
constituida y reconocida. Ella, a su vez,
deberá honrar la investidura que ayer le
fue reconocida: presidente de la Repú
blica electa, no de un movimiento. Ayer
lo dijo, ojalá a partir de hoy lo cumpla. La
nación requiere de un mínimo de concor
dia sin renunciar al desacuerdo.

El estadio ya no es el mismo. Se dio un
paso importante.

El país se encuentra ya en ese
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Presidencia de la República,
cuenta con dos cabezas. El
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Claudia Sheinbaumya no es candi
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tante en el ascenso al poder presidencial
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En semanas, Claudia Sheinbaum en
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El estadio ya no es el mismo. Se dio un
paso importante.
Ciertamente, por la coincidencia ideo
lógica y la militancia conjunta, la pre
sidenta electa no tiene por qué pintar
su raya ante el todavía presidente en
funciones: comparten raíz y fronda. Sin
embargo, tampoco debe borrarla si, en
verdad, quiere estampar su sello y, sobre
todo, si como dice Juan Ramón de la
Fuente se trata de transición sin ruptura
ni sumisión. La Presidencia bicéfala tiene

un límite y un término. La historia nacio
nal es elocuente al respecto.

Sin oposición partidista, las tensio
nes y diferencias, así sean de grado, se
trasladarán al interior de Morena. Si,
finalmente, Luisa María Alcalde pasa a
ocupar la conducción del movimiento
deberá reconocer el reto: constituirse en
dirigente, no en gerente de esa fuerza.
No podrá ignorar el liderazgo de Andrés
Manuel López Obrador, pero tampoco
la autoridad de Claudia Sheinbaum y,
además, estará impelida a construir
mecanismos de entendimiento al interior
del movimiento sin vulnerar su unidad.
Menudo desafío.

En esto, mucho serviría que los actores
secundarios o colaterales guardaran la
mesura, el equilibrio y la compostura para
favorecer la transición y, desde luego, la
continuidad. Ejemplo, el doble comuni
cado emitido ayer con el número 429 por
el Instituto Nacional Electoral. En la pri
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secundarios o colaterales guardaran la
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mera versión, el Consejo General, esto es,
el conjunto de consejeros y representan
tes partidistas (incluidos los de la oposi
ción) "extiende una cordial felicitación a
la Doctora Claudia Sheinbaum Pardo por
haber sido declarada como Presidenta
Electa de los Estados Unidos Mexicanos
por el Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación (TEPJF)." En la se
gunda versión, ya no es el Consejo sino el
Instituto quien felicita a Sheinbaum. ¿De
cuando acá el árbitro de la competencia
felicita al ganador? ¿Consultó Guadalupe
Taddei al Consejo para emitir ese comuni
cado? ¿Por eso, dos versiones igualmente
deplorables? Al árbitro le toca silbar con
determinación cuando corresponde, no
aplaudir a rabiar.

En nada ayuda que los actores secun
darios compliquen aún más la situación.

• • •

Ojalá la tensión que suscita el momento
con los riesgos que ello entraña sólo
dependiera del presidente en funciones y
la presidenta electa, de los fanáticos y los
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leales de uno y otro, así como de los acto
res secundarios. Pero no es así, el crimen
está presente y se deja sentir.

El error de no distinguir entre delin
cuencia social y delincuencia organizada
y confundir el uso legítimo de la fuerza
con la represión llevaron al gobierno ac
tual a convertir la inacción en una política
y, en ella, el crimen organizado halló la
oportunidad de expandir y diversificar su
actividad. Y, ahora, los cárteles le dispu
tan al Estado el monopolio de la fuerza,
del control del territorio, del tributo y de
la soberanía en las fronteras, colocando
al gobierno al borde del ridículo. Si en el
próximo mes y medio, el crimen encuen
tra que la Presidencia bicéfala agranda la
ventana de su oportunidad, la transición
se podría ver en un apuro.

Incluso, no es aventurado señalar que
un ingrediente de la inflación que devora
parte de los aumentos salariales otorga
dos tiene origen criminal, no económico.
La extorsión a productores agrícolas
repercute en el precio de frutos, carnes y
verduras. Más atención le debería prestar
el presidente saliente a esa amenaza que a
la composición del gabinete de la presi
denta entrante o al afán de avivar conflic

tos que, a la postre, deberá atemperar o
resolver su sucesora.

El crimen participa manifiestamente
en la lucha por el poder.

Vienen cuarenta y cinco días en los que la
Presidencia de la República será bicéfala
y su ejercicio reclama prudencia. Los
descuidos pueden complicar la transición
y el amago del crimen ponerla contra la
pared. Más vale tomar conciencia del
momento y reconocer que el cargo de
presidente es individual, no dual.

Claudia Sheinbaumya no es candidata
triunfante, sino presidenta de la Repú
blica electa.
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La fiesta de despedida
Con el golpe de Estado

que le da sobrerrepre
sentación y mayoría
calificada a Morena y
aliados en el Congreso,

se abre la puerta para que el aún pre
sidente López modifique a placer la
Constitución. Será su fiesta de despe
dida. Podrá destruir al Poder Judicial,
también al INE, y al resto de las insti
tuciones autónomas de la República,
todo, con la aquiescencia y sumisión
del nuevo gobierno. La fiesta será ce
lebrada en septiembre también con la
consagración en el texto constitucional
de una andanada hitti frutti de fanta
sías, rencores, caprichos y prejuicios,
y de obsesiones clientelares. Se plas
marán en la carta magna veleidades
verdaderamente absurdas sin el menor

cuidado formal, y, que sólo tienen el
propósito de satisfacer un gigantesco
ego y un afán megalómano incontro
lable.

En los Artículos 4 y 27 Constituciona
les se prohibirá, contra toda evidencia
científica, el maíz genéticamente modi
ficado. (Gracias a lo cual Estados Uni
dos es el primer productor mundial). Se
bloquea así una mayor productividad,
un menor uso de plaguicidas, una ma
yor resistencia a la sequía, y se induce
una mayor deforestación. En el mismo
Artículo 4 Constitucional se "garantiza"
atención médica integral, universal y
gratuita, incluyendo estudios médicos,
intervenciones quirúrgicas y medica

mentos necesarios. Esto es el cinismo

más ostentoso, sobre todo después de
haberse destruido el Seguro Popular, y
sin definirse un mecanismo viable de
finanáamiento.

Sin escatimar ocurrencias y capri
chos, en el propio Artículo 4 Consti
tucional ¡se prohiben los vapeadores!
(Sin prohibirse los cigarrillos, los cuales
tienen un mucho mayor efecto en la
salud). Y, se prohibe ¡el fentanilo!, lo
cual dejará con dolores insoportables
a pacientes quirúrgicos y enfermos de
cáncer.

Aquí, de paso, se habla de que el
Estado garantizará el respeto y asegu
rará la conservación y manejo sosteni
ble de la biodiversidad nacional, que
evidentemente es sólo una declaración

retórica ya que esto está plasmado y
desarrollado ampliamente en el apara
to jurídico ambiental de nuestro país. (Y
resulta igualmente un cinismo extremo,
después de haberse devastado las sel
vas y sistemas hidrológicos de la penín
sula de Yucatán con el Tren Maya). En
el propio Artículo 4 se introducirá un
párrafo retórico reiterativo sobre la pre
lación en el uso del agua ¡ya existente
en la Ley de Aguas Nacionales) que
favorece al consumo doméstico sobre
todos los demás usos. La saturación del

Artículo 4 Constitucional con caprichos
clientelares prosigue sin ningún soporte
financiero, otorgándose pensiones no
contributivas a discapacitados ¡cuando
lo que requieren es atención médica,
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cuidados, y su integración productiva
en la sociedad), y a todos los mayo
res de 65 (y tal vez a mayores de 60)
años, sin definirse ningún mecanismo
para solventarlo.
Esto es particularmente preocupan

te, en la medida del envejecimiento
acelerado de la población, y del gas
to público descomunal en pensiones,
que este año llegará a los 2 billones
de pesos. Es una garantía de creci
miento exponencial en el déficit y
deuda públicos que pondrá en jaque
al erario. Todo ello no podrá ser dismi
nuido en términos reales, por lo que,
además, se profundizará el deterio
ro de los servicios públicos en salud,
educación, infraestructura productiva
y seguridad, tal como ha ocurrido en
este gobierno. De ahí se prosigue con
el Artículo 5 Constitucional, donde se
prohibe cualquier actividad, profesión
o trabajo relacionado con vapeadores
y fentanilo y sus precursores. (Es un
verdadero escarnio al derecho cons

titucional).
En el Artículo 27 Constitucional se

prohiben las concesiones de agua en
"zonas de baja disponibilidad", o sea
en todo el centro y norte del país, lo
que apunta a desmantelar a la agri
cultura de riego y a las actividades
industriales. El paroxismo llega con
la prohibición, en el mismo Artículo
27 Constitucional, de la minería a
cielo abierto, es decir, se acaba con
la producción de cobre, oro, plata
y hierro; se cierra la puerta al desa

rrollo de energía nuclear (uranio), a
la industria del aluminio (bauxita), y
a tierras raras, grafito, manganeso y
cobalto, esenciales para la transición
energética.
También acabará con la industria

cementera, que obtiene su materia pri
ma (caliza) de explotaciones a cielo
abierto. Se prohibe también la tecno
logía de fractura hidráulica en hidro
carburos (con la cual Estados Unidos se
ha convertido en el principal productor
mundial de petróleo y gas). Y aquí la
euforia populista se desborda con el
otorgamiento de subsidios a campe
sinos que "siembren árboles frutales y
maderables"  agudizando así la defo
restación provocada por "Sembrando
Vida" , fertilizantes gratuitos, precios
de garantía a una multitud de produc
tos, y subsidios a pescadores (esto es,
más deforestación y sobrexplotación
pesquera).
Por cierto, en los Artículos 3 y 27

Constitucionales se prohibirá el maltra
to en la crianza y aprovechamiento de
animales de consumo humano, lo cual
sería correcto, si asumiera expresamen
te el fin de la cruel crianza industrial de

cerdos, pollos y reses, así como de la
pesca industrial, deportiva y artesanal,
que imponen un sufrimiento indecible
a seres sintientes e inteligentes. Es sólo
retórica inútil en la fiesta de despedida
de un autócrata (¿o de inauguración de
un Maximato?).
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La fiesta de despedida
Con el golpe de Estado

que le da sobrerrepre
sentación y mayoría
calificada a Morena y
aliados en el Congreso,

se abre la puerta para que el aún pre
sidente López modifique a placer la
Constitución. Será su fiesta de despe
dida. Podrá destruir al Poder Judicial,
también al INE, y al resto de las insti
tuciones autónomas de la República,
todo, con la aquiescencia y sumisión
del nuevo gobierno. La fiesta será ce
lebrada en septiembre también con la
consagración en el texto constitucional
de una andanada hitti frutti de fanta
sías, rencores, caprichos y prejuicios,
y de obsesiones clientelares. Se plas
marán en la carta magna veleidades
verdaderamente absurdas sin el menor

cuidado formal, y, que sólo tienen el
propósito de satisfacer un gigantesco
ego y un afán megalómano incontro
lable.

En los Artículos 4 y 27 Constituciona
les se prohibirá, contra toda evidencia
científica, el maíz genéticamente modi
ficado. (Gracias a lo cual Estados Uni
dos es el primer productor mundial). Se
bloquea así una mayor productividad,
un menor uso de plaguicidas, una ma
yor resistencia a la sequía, y se induce
una mayor deforestación. En el mismo

Artículo 4 Constitucional se "garantiza"
atención médica integral, universal y
gratuita, incluyendo estudios médicos,
intervenciones quirúrgicas y medica
mentos necesarios. Esto es el cinismo

más ostentoso, sobre todo después de
haberse destruido el Seguro Popular, y
sin definirse un mecanismo viable de
finanáamiento.

Sin escatimar ocurrencias y capri
chos, en el propio Artículo 4 Consti
tucional ¡se prohiben los vapeadores!
(Sin prohibirse los cigarrillos, los cuales
tienen un mucho mayor efecto en la
salud). Y, se prohibe ¡el fentanilo!, lo
cual dejará con dolores insoportables
a pacientes quirúrgicos y enfermos de
cáncer.

Aquí, de paso, se habla de que el
Estado garantizará el respeto y asegu
rará la conservación y manejo sosteni
ble de la biodiversidad nacional, que
evidentemente es sólo una declaración

retórica ya que esto está plasmado y
desarrollado ampliamente en el apara
to jurídico ambiental de nuestro país. (Y
resulta igualmente un cinismo extremo,
después de haberse devastado las sel
vas y sistemas hidrológicos de la penín
sula de Yucatán con el Tren Maya). En
el propio Artículo 4 se introducirá un
párrafo retórico reiterativo sobre la pre
lación en el uso del agua ¡ya existente
en la Ley de Aguas Nacionales) que

favorece al consumo doméstico sobre
todos los demás usos. La saturación del

Artículo 4 Constitucional con caprichos
clientelares prosigue sin ningún soporte
financiero, otorgándose pensiones no
contributivas a discapacitados ¡cuando
lo que requieren es atención médica,

cuidados, y su integración productiva
en la sociedad), y a todos los mayo
res de 65 (y tal vez a mayores de 60)
años, sin definirse ningún mecanismo
para solventarlo.
Esto es particularmente preocupan

te, en la medida del envejecimiento
acelerado de la población, y del gas
to público descomunal en pensiones,
que este año llegará a los 2 billones
de pesos. Es una garantía de creci
miento exponencial en el déficit y
deuda públicos que pondrá en jaque
al erario. Todo ello no podrá ser dismi
nuido en términos reales, por lo que,
además, se profundizará el deterio
ro de los servicios públicos en salud,
educación, infraestructura productiva
y seguridad, tal como ha ocurrido en
este gobierno. De ahí se prosigue con
el Artículo 5 Constitucional, donde se
prohibe cualquier actividad, profesión
o trabajo relacionado con vapeadores
y fentanilo y sus precursores. (Es un
verdadero escarnio al derecho cons

titucional).
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En el Artículo 27 Constitucional se

prohiben las concesiones de agua en
"zonas de baja disponibilidad", o sea
en todo el centro y norte del país, lo
que apunta a desmantelar a la agri
cultura de riego y a las actividades
industriales. El paroxismo llega con
la prohibición, en el mismo Artículo
27 Constitucional, de la minería a
cielo abierto, es decir, se acaba con
la producción de cobre, oro, plata
y hierro; se cierra la puerta al desa
rrollo de energía nuclear (uranio), a
la industria del aluminio (bauxita), y
a tierras raras, grafito, manganeso y
cobalto, esenciales para la transición
energética.
También acabará con la industria

cementera, que obtiene su materia pri
ma (caliza) de explotaciones a cielo
abierto. Se prohibe también la tecno
logía de fractura hidráulica en hidro
carburos (con la cual Estados Unidos se
ha convertido en el principal productor
mundial de petróleo y gas). Y aquí la
euforia populista se desborda con el
otorgamiento de subsidios a campe
sinos que "siembren árboles frutales y
maderables"  agudizando así la defo
restación provocada por "Sembrando
Vida" , fertilizantes gratuitos, precios
de garantía a una multitud de produc
tos, y subsidios a pescadores (esto es,
más deforestación y sobrexplotación
pesquera).
Por cierto, en los Artículos 3 y 27

Constitucionales se prohibirá el maltra
to en la crianza y aprovechamiento de
animales de consumo humano, lo cual
sería correcto, si asumiera expresamen
te el fin de la cruel crianza industrial de

cerdos, pollos y reses, así como de la
pesca industrial, deportiva y artesanal,
que imponen un sufrimiento indecible
a seres sintientes e inteligentes. Es sólo
retórica inútil en la fiesta de despedida
de un autócrata (¿o de inauguración de
un Maximato?).
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El reto de Claud ia
Sheinbaum:
continuidad v cambio

«y

Claudia Sheinbaum ha hecho historia al
convertirse en la primera mujer presi
denta de México. Su elección, avalada
por los votos de casi 36 millones de per
sonas, o 60% de quienes votamos el 2

de junio pasado, es un reflejo del avance democrático
y de la lucha por la igualdad de género en el país. Sin
embargo, el discurso que ayer pronunció al recibir del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
la constancia como presidenta electa de México hace
que muchos se pregunten: ¿hasta qué punto puede —
o debe— marcar una diferencia respecto al presidente
Andrés Manuel López Obrador?

Es fácil exigirle que se distancie de AMLO y pro
yecte su propio liderazgo, pero hacerlo no es tan fácil
como parece porque él sigue siendo una figura pre
ponderante dentro de Morena y en todo el escenario
político nacional. El construyó el camino para la Cuar
ta Transformación (4T) que la llevó a la Presidencia, y
gran parte de sus votantes ven en ella la continuidad
del proyecto lopezobradorista. Romper bruscamente
con esa línea implicaría un riesgo innecesario, no
sólo para su gobernabilidad, sino también para la
cohesión del movimiento que la condujo al poder.
Su discurso, aunque optimista y alineado con la

4T, refleja esta realidad política. Sheinbaum no pue
de, ni debe, renegar del legado de AMLO, que para
muchos mexicanos simboliza un cambio genuino en
la dirección de México. Pero debe equilibrar la con
tinuidad con la innovación, manteniendo su base de
apoyo mientras introduce enfoques que respondan a
los desafíos actuales.
Es cierto que su discurso pudo haber enfatizado

más su propia visión, delineando con mayor claridad
las políticas y acciones que planea ¡mplementar para

enfrentar los problemas más urgentes del país. Sin
embargo, hacerlo sin alienar a millones de personas
que aún confían en el presidente saliente es un acto de
equilibrio delicado y complejo. Sheinbaum está en una
posición en la que debe satisfacer las expectativas de
quienes desean un cambio continuista, pero también
de aquellos que demandan nuevas soluciones.

En un contexto donde la polarización es alta y la pre
sión interna de su partido es significativa, la presidenta
electa deberá liderar un país que demanda cambio,
pero sin deshacer las conquistas de los últimos años.
Sheinbaum ha optado por un enfoque prudente,

uno que respeta la herencia política de Andrés Ma
nuel mientras deja entrever su compromiso con un
México más equitativo y justo. Esta estrategia, aunque
no satisfaga a todos, tiene sentido en un escenario
donde las decisiones imprudentes pueden tener
consecuencias graves no sólo para su gobierno, sino
para la estabilidad del país en su conjunto.
Desde que ganó la elección presidencial, muchos

la critican por no distanciarse más de AMLO, pero
es necesario reconocer la complejidad de su situa
ción. Aparentemente, ella comprende muy bien que
gobernar México requiere algo más que carisma o
una visión distinta; requiere cohesión, estrategia y
capacidad de lograr acuerdos políticos. Desde el 1
de octubre podrá empezara imprimir su propio sello
al gobierno federal.
Claudia Sheinbaum tiene ante sí un desafío mo

numental, y quizá la mejor forma de enfrentarlo no
sea romper con el pasado, sino construir sobre él con
inteligencia y sensibilidad.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
© Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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¿Sana distancia?
Claudia Sheinbaum es presidenta electa y de

inmediato se asumió como representante
de todos los mexicanos, sin distingos de
ideologías y filiaciones partidistas. Y cum
plió a cabalidad: la tarea de concretar el

Plan C queda a cargo de los legisladores.
El segundo piso de la Cuarta Transformación requiere

de una clase política que avance sin distracciones en una
ruta clara. Y en su "última sugerencia", en su despedida
como coordinador de los comités de defensa, urgió a
la cúpula morenista a activar un "proceso de reflexión"
que deberá materializarse en una reforma al Estatuto
partidista que establezca claramente un deslinde entre los
aparatos partidistas y la administración pública federal.

La continuidad del lopezobradorismo está garantiza
da. El partido, empero, deberá adaptar su entramado
institucional con el deslinde de Claudia Sheinbaum, que
también tramitará una iniciativa de reforma constitucional

para acabar con la elección consecutiva de legisladores.
En su primer discurso como presidenta electa, Shein

baum apeló a los significados del 2 del junio. "La mayoría
votó por la continuidad", sintetizó. "La mayoría no quiere
que regresen los gobiernos al servicio de unos cuantos.
Ese es el mandato".

Para Mario Delgado no habrá descanso... y tampoco,
tiempo para distracciones. A partir de la "sugerencia" de
la presidenta electa, comienza la cuenta regresiva para la
organización del Congreso Nacional de Morena —con
carácter extraordinario— que tendrá la doble enco
mienda de adaptar los documentos básicos del partido
oficialista y elegir a los sustitutos del futuro secretario de
Educación y de la senadora Citlalli Hernández.
Ambos dirigentes han conducido las negociaciones

sobre la agenda del cónclave y la fecha probable de

su realización, que sería el tercer fin de semana de sep
tiembre en la Ciudad de México. Antes, el presidente del
Consejo Nacional, Alfonso Durazo Montaño, deberá
someter a votación de los integrantes de ese órgano
deliberativo una propuesta de convocatoria.
Luisa María Alcalde está perfilada al cargo. Será

ungida candidato de unidad. Solo falta definirá su com
pañero de fórmula.

Efectos sencundarios
¿MONTAJE? Transmitida en tiempo real en las redes so
ciales, el intento de captura de Javier Corral Jurado, y su
posterior rescate alcanzó —hasta el mediodía de ayer—
44.9 millones de usuarios netos de las redes sociales,
según el reporte generado por la agencia Dinamic, de
Alejandro del Río. Cuatro de cada 10 cuestionó la acción
del encargado de la fiscalía capitalina, Ulises Lara y re
probó el influyentismo del exgobernador de Chihuahua.
IMPACTOS. El estudio singlesouce cross media de

HRMedia+ proyecta el consumo mediático de 76.2 mi
llones de personas en México y sus resultados sobre las
audiencias atentas a los Juegos Olímpicos Paris 2024 en
las distintas plataformas rompieron los récords. La clausu
ra fue vista por 7.2 millones de personas través de TUDN.
Hubo un empate en el evento en vivo que más atención
concitó: la competencia final de tiro con arco donde el
equipo mexicano ganó bronce fue vista por 3.8 millones
de personas el 28 de julio y esa misma cifra se registró el
9 de agosto, para ver el combate en el que Marco Verde
conquistó la medalla de plata.

ARRIBO. María del Carmen Urías Palma se hizo cargo
de la coordinación nacional de comunicación social del

INE, tras de su paso por la Unidad de Transparencia y
Vinculación de ese órgano autónomo. Urías Palma inició
su carrera como comunicadora en El Diario de Chihuahua
y el Canal del Congreso, para especializarse en redes
digitales, campañas políticas y derecho electoral. El
cambio en esa área estratégica —explican en el INE—
está relacionada con la necesidad de instrumentar un

modelo de gobernabilidad interior que permita generar
una nueva etapa de avances para sortear los retos que
enfrentará el INE ante la reforma judicial que se perfila.

Fecha: 16/08/2024

Página: 49

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 196,535

Página 70 de 171 Índice



La caja de Pandora
Durante la mayor parte del sexenio se

ha acusado al gobierno y en forma
directa al presidente López Obrador
de estar coludido con los cárteles del

narcotráfico y haber recibido dinero
de ellos durante sus campañas y su vida política.
La detención de Ismael el Mayo Zambada es

vista por muchos analistas y periodistas como la
punta de la hebra que va a abrir la "caja de Pan
dora" de esa relación, por eso sorprende el dis
curso del presidente descalificando todo lo dicho
por el Mayo y exigiendo al gobierno de Estados
Unidos un informe sobre cómo se llevó a cabo

realmente la detención. O el presidente está limpio
de toda culpa o es una estrategia para descalificar
desde ahora todo lo que digan él y los Chapitas en
su contra ante el gobierno de ese país.
Más allá de cómo fue detenido y si sí hubo o

no intervención del gobierno de EU violando la
soberanía nacional, las declaraciones del que,
junto con el Chapo Guzmán, es el principal nar
cotraficante del país, pueden demostrar que los
que acusaban al presidente y su gobierno de com
plicidad con los cárteles tenían razón o estaban
totalmente equivocados.
Hasta ahora no hay una sola prueba clara de

esa relación por lo que las acusaciones han sido
sólo especulaciones o noticias amarillistas para
vender libros, periódicos o aumentar el rating.
El decir que la entrevista que tuvo el presidente
con la mamá del Chapo prueba esa relación es
una tontería, el presidente tenía la obligación de
atender a la señora y de ser posible apoyar su
solicitud para que pudiera su hija ir a ver a su
hermano. Algo similar pasó con la liberación de
Ovidio Guzmán, al gobierno no le quedaba otra
que liberarlo ante la amenaza de secuestrar a

varias familias de militares.

Es cierto que con el discurso de "abrazos y no
balazos" parecería que el presidente está prote
giendo a los narcotraf¡cantes, pero el Ejército a
través de la Guardia Nacional ha ¡do cercando a

estos grupos y se ha evitado la confrontación ar
mada directa que afecte a toda la población. De
que estos grupos tienen control de varios territorios
y gobiernos municipales no hay duda y varios
candidatos en las pasadas elecciones fueron ase
sinados o prefirieron renunciar.
Se ha hablado también de dinero del narco en

varias elecciones de gobernadores, sin embargo,
no se ha podido comprobar nada. La denuncia de
dinero del narco en el gobierno viene desde hace
varios años, pero hasta ahora sólo han sido espe
culaciones y salvo dos gobernadores y el caso de
García Luna, que se basa en testigos protegidos,
no hay otros casos en que se haya comprobado
esa relación.

Qué bueno que hayan detenido al Mayo, al
Chapo y a sus hijos, qué bueno que los hagan
declarar y qué bueno que se llegue a saber la
verdad de cuál es realmente la relación del presi
dente con el narco. Las descalificaciones del pre
sidente, la presidenta electa y los gobernadores
de Morena a lo dicho por el Mayo Zambada, son
una provocación y, o tienen las manos limpias y
son inocentes, o son patadas de ahogado para
descalificar desde ahora todo lo que salga a la luz
pública en su contra. Lo malo de todo esto es que
más allá del presidente, el gobierno de México va
a ser juzgado en tribunales de EU y quien gane
la presidencia va a usar toda la información que
tengan para tratar doblegar al futuro gobierno de
nuestro país.

Fecha: 16/08/2024

Página: 49

Area cm2: 207

1 / 1

Columnas Políticas

Demetrio Sodi

Costo: 167,419

Página 71 de 171 Índice



México es clave para la regionaliza
ció» económica, co» oportu»idacles
e» »ia»ufactura avanzada y tecno
logía, i»cluyc»do electromovilidad y
microprocesadores.

En los últimos cinco años, las ex

portaciones de México a Esta
dos Unidos crecieron en más de
50%, un incremento considera
ble que muestra la fuerza de los

procesos de relocalización y de regiona
lización, una economía global que se or
ganiza en bloques económicos. Expor
tamos a Estados Unidos cada vez más

autos, de hecho, vehículos en general,
aparatos y material eléctrico, insumos mé
dicos, hortalizas, máquinas, bebidas y
muebles. Por otro lado, somos el segun
do importador de mercancías a Estados
Unidos, muy cerca de Canadá, México
es responsable del 16.2% de lo que ellos
envían al exterior. De hecho, a ese país
le conviene importar productos de Méxi
co (y de Canadá) porque entonces bue
na parte de esas compras son de produc
tos que integran parte de los insumos que
ellos mismos exportaron previamente.
Esa es la regionalización, el maximizarel
contenido regional del comercio. Somos,

Para entender el nearshoring

además, el país que más les exporta ali
mentosy ellos de nosotros. La relación co
mercial no puede ser más estratégica pa
ra ambos.

Nuestras oportunidades de crecer, a
medida de que China pierde mercado
en Norteamérica, son importantes en te
levisores, telefonía, panales solares, pro
ductos de audio y video, instrumentos
quirúrgicos, máquinas, metalmecánica,
manufactura de plástica y hierro y cables.
Esto es, podemos crecer, y lo estamos ha
ciendo, en manufactura de mayor valor
y contenido tecnológico. Tenemos que to
mar el ejemplo de nuestra industria au
tomotriz que ha logrado alcanzar ma
yor contenido nacional de 57%, frente a
otras, como la electrónica, en la que ese
componente es todavía bajo (33%). Esta
mos integrados a la industria aeroespa
cial norteamericana y, cada vez más a la

de almacenamiento de datos. En ambas

se puede detonar el desarrollo de proce
sos complejos de innovación y de transfe
rencia de tecnología.

En el cajón de los pendientes, tenemos
que generar condiciones para integrar
nos a la cadenas de producción de micro
procesadores; primero a los procesos de
ensamble y empaque; luego al resto de
la cadena. Eso requiere de esfuerzos es
pecíficos que incluyan a gobiernos fede
ral, al de estados con condiciones para
desarrollar esa actividad y de universida
des y centros de investigación nacionales
y globales. La otra gran industria a la que
urge integrarse mejor es la de electromo
vilidad, que demanda desarollar infraes
tructura interna, pero también acuerdos
para que se igualen las condiciones para
producir esos autos tanto en México como
en Estados Unidos.
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CARRUSEL. Pa

ra garantizar qus

las personas ©jér
zan derechos a
plenitud, el Insti
tuto Nacional de

Transparencia, Ac
ceso a la Informa
ción y Protección
de Datos Persona

les (lnai)está copr
prometido con e|
mejoramiento ins
titucional. E^e or

ganismo es la co
lumna vertebral

que asegura que;
el Estado mesca

no y las entidades
privadas respeten
nuést® privacidad
Además, la fuerza
de una verdadera
democracia resi
de en la transpa
rencia, el acceso

a la ir xmación
pública y la rendi

SILLAS VO
LADORAS Las

organizaciones
Observatorio De?
signaciones Públi
cas,. Fundar MéxiM
co, Artículo 19 y
170 más, señalan
que eliminar órga
nos constituciona

les autónomos en
nuestro paísesun

auténtico retroceso
para los controles
democráticasy la
garantía de los de
techos humanos.
Dicen que. la inicia
tiva que propone
el presidente An
drés Manuel López
Obrador violen

ta el principio de
progreslvidad de
los derechos, por
lo que debe ser
rechazada. Adi
cional, solicitan
un debate plural,
serio e incluyente
que fortalezca el
andamiaje legal

e institucional de

protección de los
derechos humanos.
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Ana y el rancho de Palenque
Y ayer no faltó a quien le pareciera que, por encima de los resultados, a veces se da más importan
cia a la lealtad. Y es que a pesar de los resultados que se tuvieron en los Juegos Olímpicos, donde
el país quedó en el lugar 65, debajo de una decena de naciones latinoamericanas, la titular de la
Conade recibió un espaldarazo. En el abanderamiento de la delegación paralí mpica, el Presidente
dijo: "Hacerle un reconocimiento a Ana Guevara porque, últimamente, no, ya lleva algún tiempo
que la cuestionan. Nada más que ella tiene medalla de bronce. Yo tengo la de oro en cuestiona
mientos de los medios. Le gano. Y miren cómo estamos de contentos. Entonces, adelante, Ana.
Te queremos mucho y tienes nuestro apoyo y nuestro respaldo". Y así, nos comentan, en lo que
resta del sexenio la funcionaría podrá hacer y deshacer, como ella dice, "como me da mi chingada
gana". Uf.

Contra juez del caso Malena
Y ha sido relevante el giro que dio, la noche del miércoles, el caso de María Elena Ríos, luego
de que se revocara la decisión del juez José Gabriel Ramírez Montaño, que previamente había
determinado absolver y liberar a Juan Antonio Vera Carrizal y dos coacusados del ataque con
ácido contra la saxofonista. Y es que a esa decisión se ha agregado el inicio de una indagatoria
contra el juzgador, ordenada por la presidenta del Tribunal Superior de Justicia de Oaxaca, Bere
nice Ramírez. Esta última he referido también que "en éste, como en otros casos que involucren
a mujeres que han sufrido distintas formas de violencia, no se puede permitir la impunidad ni
actuaciones que pongan en duda el desempeño ético de las y los juzgadores". Ayer la saxofonista,
quien ha dado una larga y consistente batalla porque se haga justicia, dijo esperar que por fin Vera
Carrizal sea finalmente castigado.

Reforma Judicial, inminente difusión
Y fueron dos morenistas de relevancia quienes ayer adelantaron la inminente difusión del pro
yecto de Reforma Judicial que sobreviene a cientos de horas de debate y también de confronta
ción que, en los últimos días, ha subido de tono, pues han surgido amagos de paro nacional de
parte de los juzgadores y, por otro, se ha advertido que esa acción representaría un delito. Fue
el coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, quien informó que luego
de escuchar las distintas voces habrá modificaciones a alrededor de 60 párrafos de la iniciativa
original. Antes, el senador Ricardo Monreal confirmó la circulación del proyecto que se dará
en las próximas horas, para cumplir con los plazos propios de este tipo de trámites legislativos.
Miles de miradas estarán puestas sobre ese documento que deberá tener ya más clara la ruta de
la reforma a nada menos y nada más que uno de los Poderes del Estado.
Presidenta con "a"

Y fue ayer Claudia Sheinbuam, tras ser declarada Presidenta electa por parte del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación, la que hizo una petición importante relacionada con el
uso del lenguaje como parte de los procesos sociales de cambio. "Hago una respetuosa invitación
a que nombremos Presidenta con "a". Así como decimos jueza, abogada, científica, ingeniera, con
"a", porque como nos han enseñado que lo que se nombra, existe, y lo que no, no existe, hoy con
mucho orgullo podemos reivindicarlo", dijo la primera mandataria que tendrá el país. Lo anterior
ha sido celebrado por hombres y mujeres presentes en el Teatro Metropolitan, pero también en
espacios de conversación. Ayer, por cierto, se recordó el caso de un integrante de la 4T que fue in
vitado a referirse a Sheinbaum como presidenta, con "a". "Si el Presidenta fortalece la celebración
de que por primera vez una mujer en 200 años sea Presidente de la República yo mantengo mi
postura de decirle compañera Presidente", dijo ese día Gerardo Fernández Noroña. Uf.

Aviones prestados
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Y resulta que el miércoles pasado se confirmó que el avión que ocupó el gobernador de Sinaloa,
Rubén Rocha Moya, para irse a Estados Unidos de vacaciones por cierto el mismo día que fue
detenido Ismael £7 Afayo Zambada pertenece al empresario Jesús Vizcarra. Ha sido el propio
dueño de SuKarne quien así lo confirmó. Fue vía un comunicado que indicó que el vuelo en el
moderno Learjet fue solicitado por Rubén Rocha Ruiz, hijo del mandatario estatal, y que "fue
concedido" debido a una amistad de viene de cuando el gobernador era rector de la Universidad
Autónoma de Sinaloa y el empresario cabeza del Patronato del Hospital Civil de Culiacán. A raíz
de la aclaración, varios han levantado la ceja sobre el grado de cercanía que deben tener ambos
personajes como para que haya préstamos de aviones, porque es sabido que a algunos les cuesta
hasta prestar el coche. ¿Cómo decía aquello de separar el poder económico y el poder... En fin.

Rumbo a la decisión final
Resulta que la voz de más de dos decenas de exfuncionarios que en algún momento fueron au
toridades electorales difundieron una petición a los actuales consejeros y magistrados, para que
eviten la sobrerrepresentación en el Congreso. José Woldenberg, Leonardo Valdés, Luis Carlos
Ugalde, Lorenzo Córdova, María del Carmen Alanís, Jacqueline Peschard, Mauricio Meri
no, Alejandra Latapí, Arturo Sánchez, Alfredo Figueroa, Benito Nacif, Marco Baños, María
Marván, Ciro Murayama, entre otros, firmaron una carta en la que apuntan que "nos preocupa
que una lectura letrista y parcial de una fracción del artículo 54 de la Constitución lleve al país a
contar con una Cámara de Diputados en la cual la representación de las diversas corrientes esté
distorsionada". Y piden una asignación que refleje el peso específico de los diferentes partidos.
La decisión final sobre el tema está cada vez más cerca.
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LA NARRATIVA FUE SUYA,
DE PRINCIPIO A FIN

Por ningún motivo el Presidente se iba a permitir
perder el control de la narrativa.

El Presidente hace de las mañaneras la verdad, indepen
dientemente de que lo que plantee esté aparejado a datos, es
tadísticas y hechos.

En su enésimo ataque contra Mexicanos contra la Corrup
ción y la Impunidad, MCCI, además de dedicarle más de una
hora en su mañanera, el director de la UIF, un desconocido
Pablo Gómez, presentó una serie de datos que no están apa
rejados con lo que sucede en la organización.

El Presidente con base en ello ha informado que le va a pre
sentar una inconformidad a su homólogo estadounidense por
lo que llama intromisión en los asuntos del país. La carta, si
nos atenemos a la forma en que funciona USAID, difícilmente
trascenderá.

Esta organización no depende de la Presidencia del país,
depende del Congreso. La carta o protesta tendría que enviar
se en última instancia al legislativo de EU, al cual también po
drían señalar por "intromisión" por el hecho de que le otorga al
Gobierno mexicano fuertes cantidades de dinero año con año.

De lo que envía USAID a México más del 50% se entrega par a
actividades y programas del Gobierno federal.

No pasa por alto que durante muchos años organizaciones
de esta naturaleza sirvieron para entrometerse en asuntos
de diversos países en el mundo. Tampoco se soslaya que en
tiempos previos a lo que pudiera ser una nueva Guerra Fría en
el mundo, EU empiece a mover sus piezas; sin embargo, sin
pecar de ingenuos, países como México tienen una dinámica
distinta. Tenemos una relación con EU lejana a lo que pasó en
los 60, empezando por un tratado que nos hace mutuamente
dependientes; lo que es un hecho es que la historia y el papel
que asumen que EU debe jugar en el mundo obliga a estar en
guardia.

A lo largo del tiempo las intromisiones se dieron particu
larmente en Centro y Sudamérica, pero las cosas han cambia
do y se han matizado debido a que los propios gobiernos han
sido escrupulosos y las organizaciones de la sociedad civi] en
tienden muy bien cuál debe de ser su papel. El caso de Cuba
siempre será entendible, pero hoy adquiere una dimensión
diferente de lo que se envió en el siglo pasado. Cuba pasa por
la presión de EU y por el régimen que reprime libertades y par
ticipación política.

Donde se hace un uso indebido de los recursos que otorga
USAID debieran estar en la mira de la propia organización, a la
vez que existe la instancia del Congreso en donde un comité
se dedica a una supervisión sobre la distribución de dineros
y, sobre todo, lo que se hace con ellos. No es sencillo para nin
guna organización tener el aval de la USAID, lo cual insistimos
pasa por el Congreso de EU y por un concurso en el que se
tiene que participar para poder ser aceptado.

Pareciera que poco o nada importan los hechos. Lo que im
porta es crear una narrativa respecto a una organización que
ha hecho un trabajo escrupuloso para investigar muchos de
los asuntos que se viven en el país. No es el objetivo de MCCI
crear campañas en contra del Gobierno, lo que hace es una re
visión sistemática y profunda del quehacer de la sociedad y
particularmente del Gobierno.

Pareciera que todo es normal y no lo es. No es normal que
se den a conocer datos personales de quienes trabajan o han
trabajado en MCCI, para eso tenemos al Inai para que nos de
fienda al que quieren desaparecer no casualmente.

La narrativa la controla el Presidente. Empezamos con el
estás conmigo o contra mí y así terminamos bajo una versión
corregida y aumentada. Ayer ya como Presidenta electa, Clau
dia Sheinbaum, además de rendirle tributo y pleitesía a López
Obrador, abrió algunas puertas, ya veremos.

RESQUICIOS.
Nadie se asusta con el uso del lenguaje de Ana Gabriela Gueva
ra. El problema es que en lugar de debatir lo importante todo
cae en la banalidad. Lo paradójico es que el Presidente la apoya
cuando el deporte mexicano entre la Conade y el COM es, para
hablar en términos de Ana Gabriela, un verdadero desmadre.
LA NARRATIVA

la controla el Presi

dente. Empezamos
con el estás conmi

go o contra mí y así
terminamos bajo
una versión corre

gida y aumentada
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POR CARLOS URDIALES •

En este 2024 y viviendo la coti
dianidad de cada uno, México

se marca tres fechas históricas, 2 de
junio, 15 de agosto y el 1 de octubre
porvenir.

El contundente triunfo de una mujer en la contienda
democrática por la presidencia, la entrega de una cons
tancia judicial que laha convertido en Presidenta electa,
sumando el martes primero de octubre, antes del me
diodía, la ceremonia oficial de traspaso del Poder Ejecu
tivo de López Obrador a Claudia Sheinbaum.

Lo ocurrido ayer en la sede del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación, zanja mitos y despeja
dudas. México será gobernado por una mujer, el patriar 
cado, como dique cultural fáctico que perfilaba imposi
ble el arribo de una mujer a La Silla del Águila, cayó.

Al asumirse presidenta electa, Claudia Sheinbaum
pronunció palabras mayores:
"No me voy a distanciar de AMLO... es un honor estar

con Obrador".

Contra los usos y costumbres del priato tardío, la
continuidad en la 4T no requirió ritos y sacrificios pe
nales. La presidenta electa está cómoda con el inquilino
de Palacio Nacional, sus compromisos transitan sinme
noscabo de su poder y su diálogo.

Quienes la imaginan dependiente, salvo que se des
linde del tabasqueño, vuelven a perder. Sin deslinde es
capaz de imponer su marca al margen de modernos ico
nos como son las conferencias mañaneras o el apoyo a
obras públicas emblemáticas de López Obrador.

Tampoco le va a declarar la guerra intestina al narco
y a la delincuencia que asolan el país. Sin embargo, tan
sólo por el perfil y cercanía del próximo secretario de
Seguridad federal, habrá un abordaje distinto al de los
abrazos, no balazos.

Entre los extremos de este siglo, entre un manda
tario panista uniformado que proclamó una guerra sin
éxito, y el comandante supremo moreno que militarizó
la seguridad pública, el sexenio de Claudia Sheinbaum
deberá encontrar una estrategia híbrida que ataque
causas y ataje la pérdida de territorios e instituciones a
manos de una delincuencia que, entrePAN, PRIy More
na en el poder, ha extendido su imperio metalegal.

MÁS "El 2 de junio México plasmó dos mandatos, es
tiempo de transformación y de mujeres".

En el Teatro Metropolitan, la presidenta electa habló
de una economía moral, social, comprometida con los
que menos tienen que son la mayoría en este país mal
acostumbrado a la desigualdad que una visión de mer
cado impone cuando captura al Estado.

Pero ahí también perfila un sello propio. Con un ga
binete donde la impericia no se subsana sólo con leal
tad. Perfiles consistentes con una estructura y lógica
científica, más que el dogma de fe como eje vertebrador
de políticas públicas de precaria eficacia.

A la capacidad técnica y política se suma su género
y eso, es ya un mensaje poderoso que transformará la
visión de nosotros mismos en el futuro de generacio
nes alas que les costará trabajo imaginar una Naciónno
paritaria. Enhorabuena.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

En dos discursos pronunciados
en el Tribunal Electoral, tras

recibir la constancia de su rotundo

triunfo como Presidenta electa, y en
el festejo posterior ante militantes
de Morena, en el cineteatro Metro
politan, Claudia Sheinbaum se com
prometió a continuar y avanzar con
la Cuarta Transformación iniciada

por el Presidente López Obrador,
respetar la independencia de los Po
deres y aprobar la reforma judicial.
Hizo un llamado a la unidad, al asegurar que gober
nará para todos los mexicanos, incluyendo a quienes
no votaron por ella.
Ofreció que se respetarán los derechos de los trabaja
dores del Poder Judicial y pidió a empresarios nacio
nales y extranjeros no preocuparse por la reforma del
mismo, pues "se busca mejorar el acceso a la justicif.
enadicando conupción, nepotismo y el privilegio de
algunos, ya que tendrán la garantía, ahora sí, de una
verdadera independencia y autonomía del Poder Ju
dicial y del Estado de derecho".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Vaya escándalo por el intento de arresto de Javier
Corral, exgobernador panista de Chihuahua, y hoy en
las filas de Morena, acusado de peculado por la Fis

calía Anticonupción de ese estado, en un restaurante
de la colonia Roma, frustrado por el encargado de la
Fiscalía de CDMX, Ulises Lara, quien personalmente
acudió al lugar y lo impidió, "por ilegal", pese a haber
recibido oficio de colaboración por parte de aquélla
que lo declaró "prófugo de la justicia".
En su conferencia de prensa, el Presidente López
Obrador dijo que lo sucedido "es una especie de ven
ganza de la gobernadora panista de Chihuahua, Maru
Campos, y del exgobemador priista César Duarte, que
"están aliados en contra de Conal" porque promovió las
acusaciones de corrupción contra aquél al dejar el cargo.
Con todo y la enésima andanada mañanera contra
Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad por
el financiamento de la Agencia de Estados Unidos
para el Desarrollo Internacional (USAID), su presi
dente, Jene Thomas, reiteró que ésta seguirá adelante
con sus programas de inversión que han beneficiado
la seguridad, salud, educación, economía y medio
ambiente y "no son para golpear proyectos políticos".
Jesús Vizcarra, empresario sinaloense, admitió y
reconoció que por la añeja amistad que tiene con el
gobernador Rubén Rocha Moya, accedió a prestarle
su avión en el que la mañana del jueves 25 de julio,
éste viajó con su familia a Los Ángeles y rechazó que
sus empresas reciban recursos ilícitos.
Como se recuerda, a la misma hora de ese día, Is
mael El Mayo Zambada llegó al lugar próximo a Cu
liacán, en donde supuestamente se iba a reunir con
el gobernador morenista y el asesinado exrector de la
UAS, Melesio Cuén.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPu!soPoli tico
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POR JULIÁN ANDRADE
Tenían una encomienda difícil, de

proporciones mayores, pero Abel
Barrera, David Fernández y Carlos A.
Pérez Ricart cumplieron y, con creces, al
elaborar el Informe Final del Mecanismo

para la Verdad y el Esclarecimiento His
tórico, "Fue el Estado", en el que se anali
zan las violaciones a los derechos huma

nos en el periodo de 1965 a1990.
Las conclusiones del trabajo son valientes, porque

no se detienen ante la coyuntura y hacen un llamado a
revisar la política de seguridad, para seguir tratando de
construir una policía de carácter civil que abandone el
enfoque militarizado.

Tiene mérito, además, porque lo que recomiendan provie
ne, precisamente, del conocimiento puntual del pasado y por
que muestran un compromiso indeclinable por las víctimas.

Este aspecto es más que claro y funciona como una
guía para navegar en la extensión de los seis volúmenes
que pueden ser consultados en www.meh.org.mx.

Las investigaciones fueron largas, acuciosas; com
prendieron la búsqueda en archivos y las entrevistas con
testigos y víctimas de un periodo que en el que "el Estado
autocrático se erigió en un Estado violento, que imple
mento una política contrainsurgente que socavó el Esta
do de derecho y que desencadenó violaciones graves a
los derechos humanos".

La tarea no estuvo exenta de dificultades, porque existió
reticencia de algunas autoridades e inclusive la destrucción

de documentos, más allá de la instrucción del Presidente
López Obrador para no impedir el trabajo de los comisiona
dos, que cuentan con independencia, pero que tienen ads
cripción a la Secretaria de Gobernación.

Hicieron hallazgos inquietantes, como el que respecta
a la propia violencia, la que se desató contra las guerrillas,
en los años sesenta y setenta, pero que se expandió en
contra de militantes, estudiantes y obreros, bajo la doctri
na de la Seguridad Nacional y la figura del enemigo interno.

Son al menos 14 conjuntos de víctimas, en temas tan
diversos como son los defensores de la tierra, las orga
nizaciones urbanopopulares, las minorías sexuales, las
congregaciones religiosas o los periodistas.

Por ello, el mecanismo represivo podría visualizarse,
o entenderse, como una maquinaria en funcionamiento
constante y perfeccionándose.

Esta construcción, que cristalizó en los planes Tela
raña y Rastreo, implementados por las fuerzas de seguri
dad contra la guerrilla, derivó en la formación de cuadros
militares y policiacos, que con el tiempo terminaron en
grosando las filas del crimen organizado y repitiendo las
conductas aprendidas para la guerra sucia.

Sobresalen personajes como Humberto Rodríguez
Bañuelos La Rana, que inició como policía en Sinaloa,
mató a periodistas de El Debate y El Gráfico, en Mazatán
y Los Mochis, y con los años sería implicado en el homi
cidio del cardenal Juan Jesús Posadas Ocampo y en los
intentos de quitarle la vida a Joaquín El Chapo Guzmán.

Un ejemplo de cómo la propia impunidad genera pro
blemas cada vez mayores.

El Informe es un retrato estrujante de fuerzas de se
guridad con patente de corso, involucradas en las peores
fechorías y con credenciales oficiales para hacerlo.

(aijandradej
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

De la famosa película estadou
nidense de 1980 Airplane,

denominada en México ¿Y dónde
está el piloto?,

Una comediaparodia, producida y dirigida por Jim
Abrahams, estelarizada por Robert Hays, Julie Hager
ty, Leslie Nielsen y Robert Staclc, cuyo guión se refie
re a una posible catástrofe, en donde el protagonista
(Ted Striker) es un expiloto de combate (habiendo
quedado traumado durante la guerra de Vietnam),
tiene un miedo patológico a volar; sin embargo, para
reconquistar a su novia (quien es sobrecargo), de
cide subirse a un avión como pasajero, con todo el
miedo del mundo, el vuelo iba tranquilo, hasta que
después de cenar, los pasajeros y pilotos enferman,
por lo que los pilotos no pueden continuar pilotando,
y tiene que entrar a tomar el control del avión Ted
(Robert Hays), y a pesar del terror que le produce el
tomar el control del avión, logra aterrizar y recuperar
el amor de su novia.

El nombre de la famosa película me vino a la
memoria, por el caso del Ismael El Mayo Zamba
da, el cual ha generado diversas contradicciones;
la primera, cuando se dijo que dicho vuelo había
partido del aeropuerto de Hermosillo, Sonora, y
aterrizó en Santa Teresa, Nuevo México, y que se
trataba de una avioneta tipo Cessna 205, cuyo plan
de vuelo señalaba que el piloto era una persona de
nombre Larry Curtís Parker, quien ha negado que
haya sido él el piloto. También el gobernador de
Sonora, Alfonso Durazo, negó que dicho vuelo haya

partido de Hermosillo.
Posteriormente, el FBI señaló que el vuelo en

realidad partió de Culiacán, Sinaloa, y se tr ató de un
avión Beechcraft King Air, sin dar él nombre del piloto,
por su parte las autoridades aeronáuticas mexicanas
informan que no tienen registro de dicho vuelo, del
avión, ni del piloto, por lo que diversos columnistas
han comentado que tales irregularidades generan
sospechas de que haya existido complicidad de las
autoridades o de que se trata de una práctica común
de los narcotraficantes en el registro de sus vuelos.

Posteriormente, el embajador de los Estados Uni
dos, Ken Salazar, declaró que el piloto no era un em
pleado, ni fue contratado por el Gobierno de los EU,
ni es algún ciudadano estadounidense, no brindó
más información sobre de quién se trataba, lo cual es
muy raro que no lo hiciera, pues al parecer tratan de
encubrir su identidad por cuestiones de seguridad.

Una de las piezas clave para saber de qué tipo de
operación se trató y para saber cómo y por qué viajó
El Mayo Zambada, es precisamente el piloto, quien
puede informar si viajó por su propia voluntad; si
fue sometido y viajó a la fuerza; también puede
señalar si había otros pasajeros, sobre todo agen
tes del gobierno de los EU; si había efectivamente
un plan de vuelo, y quienes lo conocían, con toda
esta información se podría llegar a una conclusión
respecto del viaje del Mayo Zambada, que tantas
dudas ha generado.

Pero precisamente por tratarse de una pieza clave
en el caso Zambada, lo más seguro es que debe de
considerarse como testigo protegido en el gobierno
de los EU, y únicamente en caso de necesidad lo van
a presentar en el juicio "De Mayo", mientras tanto,
como en la película, no sabremos dónde está el piloto.

Fecha: 16/08/2024

Página: 14

Area cm2: 215

1 / 1

Columnas Políticas

Antonio Fernández

Costo: 30,562

Página 80 de 171 Índice



La purificación de Morena da para todos los amigos
Primero lo dijo Alfonso Durazo:

Morena purifica.
Quiso quedar bien con el caudillo,

lo logró y luego éste adoptó la frase
como promoción del Movimiento de Regene
ración Nacional.

Desde entonces lo repite con insistencia.
Tanto en las reuniones privadas con sus

cercanos como ensus sesiones de trabajoy no
se diga en su doctrina mañanera.
Pero más allá del dicho suyo y de los suyos,

están los hechos: aplica esa máxima a la per
fección con todos quienes lo elogiany le juran
lealtad en público y en privado.
Vea usted:

Comenzó el sexenio con loas a Cuauhté

moc Blanco, cuya administración como al
calde de Cuernavaca tuvo muchos señala

mientos de desvíos, peculadoy corrupción.
Pero como le daba votos al movimiento, lo

impulsó para gobernador de Morelos y cuan
do el fiscal estatal Uriel Carmona lo cercaba

con investigaciones, Andrés Manuel López
Obrador entró a su rescate.
No nada más le tendió el manto de la impu

nidad de una diputación federal con la cual
Blanco se cobijará desde el 1 de septiembre,
sino también con una sucesora incondicional,
Margarita González.

DEL CUAUACORRAL

Esa protección siguió con Cuitláhuac García.
El mandatario de Veracruz gobernó bajo

sospechas de todo tipo, desde mal uso de
recursos públicos hasta persecución de ad
versarios, y Andrés Manuel López Obrador
acudió para respaldarlo.
Alo mejor no voy a ser objetivo, pero le ten

go mucha confianza al gobernador Cuitlá

huac García. Creo que es uno de los mejores
gobernadores que ha tenido Veracruz en los
últimos tiempos (23/12/2021).
Y también lo mandó proteger con el rebozo

de Rocío Nahle.

Así ha transcurrido el sexenio con apoyos
incondicionales a morenistas, y por supuesto
alcanzó para el sinaloense Rubén Rocha, a
quienlsmaelEZMayo Zambadalo señaló por
nexos personales.
La última prueba aconteció el miércoles

con Javier Corral, quien además de la exone
ración de López Obrador tiene la de Claudia
Sheinbaum y lo proyecta como adalid de la
transparencia.
Pero la justicia de Chihuahua tiene su radio

grafía conriesgo de encarcelamiento de ocho a
12 años, según ha advertido el fiscal anticorrup
ción del estado, Luis Abelardo Valenzuela.
Para nosotros está considerado como pró

fugo de lajusticia repitió ayer.

LOS DATOS REALES

1.  Por lo visto a Palacio Nacional no llegan los
reales, sino los otros datos.
El Presidente habló de La Rosa de Guada

lupe como el programa con mayor audiencia
enlos canales de TelevisaUnivision.
Sin embargo, el consorcio difundió ayer sus

métricas y las encabeza La Casa de los Famo
sos México 2024 criticada por López Obra
dor con 30 por ciento más sobre el año anterior.
El registro habla de "más de 6,500millones

de reproducciones de video en redes sociales
en tan solo tres semanas de esta temporada".
Y para demostrar el interés de la audiencia,

asentó el número de votos del público a uditado
porterceros: más de 36millones de registros.
Y 2. Un lingüista tuvo la generosidad de

hacerme una aclaración sobre la columna

de ayer, titulada Marcelo Ebrard va por su
tercera candidatura presidencial.
No puede ir por su tercera candidatura por

que nunca ha tenido ninguna. Será su tercer
intento.

Bueno, lo acepto: va por su tercer intento, el
primero rendido ante López Obrador y el se
gundo declinado ante Claudia Sheinbaum.
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[ ¿SERÁ? ]
Tiempo de mujeres
Ayer fuimos testigos de un hecho histórico, porprimera vez
en 200 años México tiene su primera Presidenta, lo que
no es menor si se toma en cuenta que en esa misma sesión
la declaratoria la realizó también una mujer, la magistrada
presidenta del TEPJF, Mónica Soto. Pero no sólo eso, al cuadro
se sumó Norma Piña, ministra presidenta de la Suprema Corte
y aunque Claudia Sheinbaum no pronunció el nombre de e sta
última, sí hizo referencia a ella en los saludos del discurso y
en la serie de mensajes que mandó ayer. La mandataria electa
pidió respetuosamente que se le llame así: Presidenta y no la
Presidente, lo cual es un paso importante, ya que además se
le tendrá que decir Comandanta Suprema de las Fuerzas
Armadas... Las riendas del poder ahora usan tacones altos
¿Será?

Hay prioridades
Ayer, el presidente de la Comisión de Puntos Constituciona
les en San Lázaro, el morenista Juan Ramiro Robledo, deci
dió posponer la reunión en la que, muy se guramente, aproba
rían el cambio en la Constitución para incorporar la Guardi a
Nacional a la Sedeña. Resulta que por razones de agenda
extraordinaria, léase festejo por la declaración de presidenta
electa, el presidente de la Comisión mandó hasta el próximo
jueves la discusión. Dicen que la cruda será monumental, por
la borrachera de poder. ¿Será?

¿Apropiación?

El Zócalo de la Ciudad de México fue peatonalizado, sin
embargo, es complicado transitaren el primer cuadro de la
capital, entre las vallas metálicas que acordonan, se suma el
cierre de la estación Zócalo, por lo que la ciudadanía se pre
gunta: ¿De quién es el Zócalo?, y una voz responde a lo lejos:
"es del pueblo". ¿Será?

Dicen que es prófugo
Dicen que el Gobierno de Chihuahua, de Maru Campos, y
la Fiscalía de ese estado insistirán en llevar al exgobernador
Javier Corral ante lajusticia local, esto apesar del respaldo
que le dio el mismísimo presidente Andrés Manuel López
Obrador y la Fiscalía capitalina a cargo de Ulises Lara. Lo an
terior porque se espera que, en un futuro no muy lej ano, Corral
Jurado se convierta en una especie de fiscal anticorrupción
en la administración que encabezará Claudia Sheinbaumy,
dicen, entre los expedientes que trae entre manos está no solo
el de la mandataria panista, sino también el del exgobernador
César Duarte. ¿Será?

La porra lo respalda
Y no lo decimos por la salvadota que le dio el encargado de
despacho de la Fiscalía capitalina, Ulises Lara, al exgober
nador, Javier Corral, luego de que la Fiscalía Anticorrupción
de Chihuahua intentó detenerlo en la capital, sino porque,
entre la "tropa" que llegó a salvarlo, estaban decenas de ciu
dadanos que están en los mítines de Morena. ¿Será?
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It Ends With Us: en defensa de Blake Lively

La actriz ha sido criticada fuertemente en
redes sociales por cómopromocionasu nueva

cinta, pero veamos en qué acierta.
a exitosa novela de Colleen Hoover es

una comedia romántica que se transIiorma en un drama sobre violencia
oméstica. ItEnds With Us, pese a no

ser la novela más maravillosa del mundo, es
una historia que nos lleva de la mano y nos
adentra en el dilema emocional de su prota
gonista, Lily Bloom, quien se enamora de Ryle
Kincaid, un hombre apuesto pero con tenden
cias violentas.

Aunque sé de qué trata la novela, no he visto
la cintayno sé qué tan bien retrata sumensaje.
Pero si nos dejamos llevar por su campaña
de mercadotecnia, podemos encontrar dos
versiones: una, relatada por el protagonista
y director, Justin Baldoni, que nos enfatiza la
moraleja de la historia y el rol de los hombres

por cambiar sus actitudes en torno a las muje
res; y la otra encabezada por Blake Lively, co
protagonista, quien se centra enlos aspectos
de comedia romántica de la película. Esto le
ha valido de bastante crítica en redes sociales,
incluso reclamándole que esto no es Barbie, ni
una excusa para vender sus productos ni para
enmascarar el mensaje.
Sin embargo, en todo este discurso hay algo

que sí defiendo de la postura de Blake Lively,
y es su compromiso para hablar de su prota
gonista, una mujer mucho más que solo una
víctima de violencia doméstica. La actriz hace

hincapié en todas las características de su mul
tifacético personaje, permeando un discurso
poderoso sobre roles femeninos complejos y
cuya valía trasciende su rol de víctimas.
Otro punto a favor de Lively e s que la novela

de ColleenHoover,pese aseruna fábula sobre
las relaciones tóxicas, viene del ADN de las co

medias románticas de siempre. El venderla de
esa manera no va contra su naturaleza.

Por lo tanto, fuera de los dramas y diferen
cias creativas ocurridas en el set y qué tanto
intervino Ryan Reynolds en el guión del lar
gometraje, la forma como se está promocio
nando la cinta de ItEnds With Us, combinada,
sí sea la más adecuada: hablando del mensaje
además del contenido de, sí, un producto de
entretenimiento. Siempre y cuando se vea
que las fuerzas combinadas de Blake Lively
y Justin Baldoni están dando resultados en
taquilla, ganándole aDeadpoolyWolverine en
el mercado estadounidense.

Así que Blake Lively no está tampoco erran
do tanto.

Fecha: 16/08/2024

Página: 16

Area cm2: 170

1 / 1

Columnas Políticas

Santiago Guerra

Costo: 24,335

Página 83 de 171 Índice



Soberanía

@carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

Aunque puede entenderse que el
discurso presidencial contra Esta
dos Unidos en el escenario del caso
Mayo Zambada sea una estrategia

de contención, en el fondo no es más que una
expresión de la falta de un acuerdo binacio
nal para combatir al narcotráfico en México
por los productos de las drogas que llegan a
EU a satisfacer la demanda de los cientos de

miles de adictos que las necesitan.
El presidente López Obrador desarrolló lo

que el académico Lorenzo Meyer definió con
mucha precisión el tipo de relaciones de un
país dependiente como México del elefante
que representa a Estados Unidos: el "nacio
nalismo defensivo". En 1969, el presidente
Nixon doblegó el orgullo del presidente Díaz
Ordaz al decretar la Operación Intercepción
en la frontera californiana para contener el
flujo de mariguana que satisfacía a los adic
tos de América.

Luego Carlos Salinas y Felipe Calderón
entregaron la soberanía mexicana a través
de acuerdos que derivaron en la Iniciativa
Mérida, subordinando los intereses mexi
canos a las exigencias estadounidenses. Las
agencias americanas tomaron el control de
las políticas antinarcóticos de México.
La estrategia de construcción de la paz

que se resume en "abrazos, no balazos" fue
una decisión soberana del Gobierno mexi

cano acertada o equivocada, pero nacio

nal frente a la estrategia inaugurada por el
constitucionalista Barack Obama de trans

nacionalizar a los cárteles de la droga para
Estados Unidos asumir el derecho arbitrario
de colocar sus intereses sobre la soberanía
mexicana.

El caso Mayo tiene el antecedente del
Cienfuegos, cuando la DEA arrestó en 2020,
al entonces secretario de la Defensa Nacio

nalyexjefe delEjército por denuncias anóni
mas de un cártel desconocido. El presidente
López Obrador reformó la ley de seguridad
nacional para meter en cintura a la DEA.
El caso Mayo es un asunto de seguridad

nacional y de soberanía de México.

ZONAZERO

En el interregno entre un gobierno que ter
minaba, el vacío de la toma de posición de la
siguiente administración y la definición de
una nueva estrategia, la situación de segu
ridad interior de México ha entrado en una

zona de profundización negativa que requie
re lo más rápido posible de que la presidenta
electa Sheinbaum defina desde ya y tome las
riendas del plan gubernamental de seguri
dad pública. El arresto de El Mayo Zambada
está anunciando una nueva fase de la guerra
del narcotráfico.

Fecha: 16/08/2024

Página: 10

Area cm2: 179

1 / 1

Columnas Políticas

Seguridad y Defensa / Carlos Ramírez

Carlos Ramírez

Costo: 25,623

Página 84 de 171 Índice



FGR, ¿El Mayo tenía razón?
Las investigaciones que ha realizado

la Fiscalía General de la República
en torno al asesinato del diputado
federal electo y exrector de la Univer

sidad Autónoma de Sinaloa (UAS), Héctor
Melesio Cuén Ojeda, confirman lo dicho por
Ismael Zambada, El Mayo: el político no fue
asesinado en la gasolinera.
La FGR evidencia los "errores" que cometió

la fiscalía de Sinaloa al procesar el homicidio
de Cuén; son tan básicos, que apuntalan la
teoría de que hubo participación de alguno o
algunos funcionarios de Gobierno.
Por ejemplo, la FGR establece que el cuer

po del político sinaloense tenía "un fuerte

hematoma en la cabeza", cosa que nunca
dijo la policía local ni el forense que realizó
la autopsia.
En la carpeta de investigación se dice que

Cuén recibió 4 disparos en las piernas pero
en el video que exhibió la fiscalía local como
"evidencia" del crimen, sólo se escucha un
disparo.
Sin embargo, los tres empleados de la ga

solinera presentes a la hora del supuesto cri
men, afirmaron no haber escuchado ningún
disparo.
Aunado a ello, la FGR afirma que "no se

identifica con precisión" la fisonomía de los
ocupantes de la camioneta, algo que era vox
populi desde el momento en que se hizo pú
blico el video.

Por si fuera poco, la fiscalía de Sinaloa no
hiz o peritajes a la batea de la camioneta en la
que se encontraron manchas de sangre.
"No hay mecánica de hechos del evento; no

se procesó criminalísticamente el lugar de los
hechos ni el vehículo", concluye la dependen
cia a cargo de Alejandro Gertz Mañero.
En Culiacán las versiones que corren desde

el mismo día del asesinato de Cuén establecen

que el cuerpo llegó al hospital en donde se le
declaró muerto horas después de que el polí
tico había fallecido.

La FGRrecrimina el hecho de que la fiscalía

local haya autorizado la cremación del cuer
po de Cuén tratándose de un homicidio en
investigación.
En la carta que puso de cabez a a los Gobier

nos estatal y federal, El Mayo Zambada acusa
que Cuén fue asesinado en la mañana, en el
restaur ante al que acudió presuntamente a
un reunión con Joaquín Guzmán López,
hijo del Chapo Guzmán y a la que acudiría,
presuntamente también, el gobernador del
estado Rubén Rocha Moya.
Las observaciones de la FGR parecen darle

la raz ón al capo y alientan la duda sobre quién
o quiénes estarían detrás del homicidio del
exrector de la UAS.

• • • •

Ayer comentamos en este espacio la polé
mica y extraña determinación del juez José
Gabriel Ramírez Montaño, que había dicta
do la libertad de Juan Antonio Vera Carrizal,
Rubicel Hernández Ríos y Rubén Loeza
Charrez, autores intelectual y materiales del
atentado a la vida de la saxofonista oaxaque
ña María Elena Ríos.

Pues bien, ayer por la noche, la presidenta
del Tribunal Superior de Justicia de Oaxa
ca, Berenice Ramírez Jiménez, anunció la
separación del juez de man as y una investi
gación en su contra por presuntos actos de
corrupción.
También se designó a una juez sustituía,

María Antonia Esteva Domínguez, quien de
inmediato canceló la boleta de libertad de los

inculpados por lo que no salieron de la cárcel.
Bien ahí porelTribunaloaxaqueñodeJusticia.

• • • •

Claudia Shienbaum recibió ayer la cons
tancia de mayoría que la acredita como la
primera mujer Presidenta de México.
Un mérito que, con todo, no se puede re

gatear.
Ojalá tenga una buena conducción del país

y que se rodeé de gente profesional que no le
mienta por quedar bieny que sean una ayuda,
no un lastre.
Éxito.
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Javier Corral, a
pocos días del sueño
dorado del fuero

Al exgobernador panista de Chi
huahua, Javier Corral Jurado,
sólo lo separan 17 días para que
se pueda enfuerary así lajustícia

le hagaZo que elviento a Juárez. Poco más de
dos semanas para que el ahora morenista,
cuyos pecados neoliberales y conserva
dores del pasado ya fueron lavados con el
agua bendita de la Cuarta Transforma
ción, se pueda instalar cómodamente en
su curul de la Cámara Alta.

¡Qué más da que se haya robado más
de 98 millones de pesos del erario chihua
huense! ¿Quién dice que chaquetear no es
un negocio redituable en la política mexi
cana?
Nunca como ahora tuvo tanta razón el

célebre Groucho Marx (18901977) con
su: "Estos son mis principios, pero si no te
gustan, no te preocupes... tengo otros".
Pero ni falta hace que Javiersito llegue a

la fecha en la que deba enfuerarse. Tiene
contactos. Amigos poderosos... muy po
derosos.

Imagínense estar disfrutando de una
suculenta cena en algún restaurante de la
colonia Condesa de la Ciudad de México

y que, de pronto, se aparezca personal de
la Fiscalía Anticorrupción del estado de
Chihuahua para cumplimentar una orden
de aprehensión por el delito de peculado
(eufemisno utilizado para describir la ac
ción favorita de los rateros de la adminis

tración pública) y que, sin más ni más, le
hagas una llamada por tu celular a alguno
de tus contactos para que te desafane del
problema y que en un santiamén te man
den al mismísimo encargado de la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de México

(FGJCDMX), Ulises Lara López, a sacarte
las castañas de la lumbre. ¡Sí, ese mero!,
¡el estudiante prodigio que se tituló de la
licenciatura en derecho en la prestigiosa
Universidad Cúspide de México en tan sólo
24horas! ¡Uítf, qué envidia!
Ami me van a disculpar, pero esas palan

cas ¡ no las tiene ni Obama!

Y don Ulises, como el eficientísimo fun
cionario que es, acudió presuroso al Gin
Gin de la Condesa en su mejor personifi
cación de Robocop: Suburbans blindadas,
una centena de fantoches disfrazados de

alguna corporación policiaca capitalina
(sí, disfrazados, porque no llevaban en

sus ropajes identificación alguna de la ins
titución a la que pertenecían, pero eso sí,
armados hasta los dientes) y chin, punpan,
tortillas, ¡papas!, como dijera el magüito
Rody, en un tronar de dedos rescataron al
más flamante de los consentidos de Palacio
Nacional.

En verdad, me gusta, me gusta mucho
cómo se ha transformado el largo brazo de
la ley en la cedeemeequis: Antes, los ciu
dadanos estábamos amerced de los abusos

de autoridad de cualquier gendarme, pero
ahora, gracias a don Uli y a la magia de
los teléfonos celulares, le podemos llamar
para que vaya de inmediato en nuestro
auxilio y nos rescate.
El próximo episodio de esta chocoaven

tura ya me lo sé: Javiersito se va a ocultar
apiedraylodo de aquí al próximo 1 de sep
tiembre y, ese día, el mismo personaje que
mandó a don Uli a rescatarlo antenoche,
ordenará que el chihuauhense entre a las
instalaciones de la Cámara Alta escondido

en la cajuela de un vehículo para poder
jurar como senador, igual que el narcodi
putado Julio César Godoy Toscano en2009
enSan Lázaro.

Fecha: 16/08/2024

Página: 11

Area cm2: 208

1 / 1

Columnas Políticas

Yazmin Alessandrini

Costo: 29,775

Página 86 de 171 Índice



Se acelera

interna panista
Después de algunas semanas sin
noticias al interior del PAN con

respecto a la renovación de su
dirigencia nacional, será el día
de mañana cuando la comisión

especial organizadora anuncie los
detalles de la convocatoria y con
eso poner en marcha el proceso.

Lo que se espera, nos dicen,
es que se marquen en principio
los 30 días para la recolección
de firmas, ®0mo primer filtro y
de ahí serían 45 días para que

quienes logren los apoyos hagan
campaña

Después de que Eduardo
Rivera se bajara esta semana de
la contienda, lo mismo podría
hacer Damián Zepeda ya una vez
publicada la convocatoria, pues
su propuesta de abrir la elección
a la ciudadanía en general va a ser
desechada

En la carrera quedarían la sena
dora Kenia López, Adriana Dávila
y el diputado Jorge Romero. Eso sí,
por los tiempos, el PAN encararía
el inicio de la Legislatura y del
próximo Gobierno federal, aún sin
renovar sus órganos de dirección.

Corral cada vez más lejos

Descartado como titular de la

Secretaria de la Función Pública,
puesto al que aspiraba en el próxi
mo sexenio, Javier Corral aún tenía

puestas las esperanzas en recalar
en algún puesto importante en el
gobierno de Claudia Sheinbaum,
una posibilidad que se esfuma
rápidamente después de que el
exgobemador de Chihuahua casi
fuera aprehendido la noche del
miércoles por delito de peculado.

El hecho de que no haya llegado
al puesto que Analmente será para
Raquel Buenrrostro, pudo deberse

en parte, nos dicen, al rechazo que
generaba entre algunos integran
tes de la 4T y del equipo cercano
de Claudia Sheinbaum, tanto por
sus antecedentes políticos como
la sombra de las irregularidades
que son investigadas durante su
periodo al frente del Gobierno de
Chihuahua, las cuales ya se han
materializado en la imputación
de algunos de sus colaboradores.

Ahora, a Corral le urge que
llegue el 1 de septiembre para que
pueda tomar protesta en el Senado,
y con eso obtener fuero.

Después de lo ocurrido, no
aspira a mucho más.
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Se acelera

interna panista
Después de algunas semanas sin
noticias al interior del PAN con

respecto a la renovación de su
dirigencia nacional, será el día
de mañana cuando la comisión

especial organizadora anuncie los
detalles de la convocatoria y con
eso poner en marcha el proceso.

Lo que se espera, nos dicen,
es que se marquen en principio
los 30 días para la recolección
de firmas, ®0mo primer filtro y
de ahí serían 45 días para que

quienes logren los apoyos hagan
campaña

Después de que Eduardo
Rivera se bajara esta semana de
la contienda, lo mismo podría
hacer Damián Zepeda ya una vez
publicada la convocatoria, pues
su propuesta de abrir la elección
a la ciudadanía en general va a ser
desechada

En la carrera quedarían la sena
dora Kenia López, Adriana Dávila
y el diputado Jorge Romero. Eso sí,
por los tiempos, el PAN encararía
el inicio de la Legislatura y del
próximo Gobierno federal, aún sin
renovar sus órganos de dirección.

Corral cada vez más lejos

Descartado como titular de la

Secretaria de la Función Pública,
puesto al que aspiraba en el próxi
mo sexenio, Javier Corral aún tenía
puestas las esperanzas en recalar
en algún puesto importante en el
gobierno de Claudia Sheinbaum,
una posibilidad que se esfuma
rápidamente después de que el
exgobemador de Chihuahua casi
fuera aprehendido la noche del
miércoles por delito de peculado.

El hecho de que no haya llegado
al puesto que Analmente será para
Raquel Buenrrostro, pudo deberse

en parte, nos dicen, al rechazo que
generaba entre algunos integran
tes de la 4T y del equipo cercano
de Claudia Sheinbaum, tanto por
sus antecedentes políticos como
la sombra de las irregularidades
que son investigadas durante su
periodo al frente del Gobierno de
Chihuahua, las cuales ya se han
materializado en la imputación
de algunos de sus colaboradores.

Ahora, a Corral le urge que
llegue el 1 de septiembre para que
pueda tomar protesta en el Senado,
y con eso obtener fuero.

Después de lo ocurrido, no
aspira a mucho más.
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INOPERANTE IMPUGNACION Y LA

SIMULACIÓN DEL NUEVO JUICIO
POLÍTICO
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La excandidata de Movimien

to Ciudadano a la alcaldía de

Monterrey, Mariana Rodríguez,
tendría que hacer un análisis serio
sobre la estructura del juicio de
impugnación para anular la elec
ción de la capital de Nuevo León,
sin duda.

En la lectura del proyecto del
magistrado Eduardo Bautista
del Tribunal Estatal Electoral, se
vinieron abajo todos los argumen
tos de los abogados de Mariana,
los cuales, incluso, fueron califica
dos como inatendibles, inoperan
tes e infundados, pero, además,
intentaron dañar la credibilidad

de las elecciones en conjunto.

ES DECIR, TODA LA ELECCIÓN.

Y la narrativa del juicio de incon
formidad fue calificada por el pro
yecto del magistrado de increíble
e inverosímil.

La realidad es que Mariana
debe reclamar a sus abogados
por la forma en la que armaron
los agravios de su demanda de
inconformidad, que fue totalmen
te inoperante y, en una de esas,
exigir que le regresen el dinero
que le cobraron.
Si los abogados en este proceso
le dijeron a Mariana que había
muchas posibilidades de anular
la elección regia, parece que pe
caron de optimistas, pues fallaron

claramente en intentar acreditar

una supuesta violencia política
de razón de género.

LA SIMULACIÓN DEL NUEVO
JUICIO POLÍTICO

Con la novedad de que al Congre
so local llegó otro juicio político
contra el gobernador Samuel
García, una herramienta que
fue interpuesta por la diputada
federal del PAN, Annia Gómez
y el legislador del PRI, José Luis
Garza Ochoa.

Y como bien dice el diputado de
Movimiento Ciudadano, José
Alfredo Pérez Bemal, esto de
otro juicio político contra Samuel
García es toda una comedia, un
espectáculo montado por el PRI
y PAN.
Ayer hasta se le dio entrada a este
nuevo juicio político en la Comi
sión Anticorrupción, es decir,
los legisladores panistas y priistas
buscan aplicar esta herramienta
contra el mandatario sin contar

con los votos necesarios para que
se realice.

Los diputados aún no sesionan
para sancionar al mandatario
estatal por los delitos electorales a
pesar de que la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Ju

dicial de la Federación ya hizo el
ordenamiento del castigo, y ahora
quieren un juicio político.
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Darío
Celis

@dar¡ocelise

NUEVOS
PROVEEDORES
DE SERVICIO
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NTRE LAS EMPRESAS proveedoras de ser
E vicios de alimentos para el sector público, se

dice que loscontratosque corresponden a los
reclusoriosoalascorporacionesde seguridad

  usualmente tienen dedicatoria.
Por rnuchosañoslasasignaciones beneficia

ron principalmenteal Grupo Kosmos, de JackLandsmanas,
pero en las postrimerías del sexenio se identifica n a nuevos
y muy extraños jugadores. Por ejemplo, para el presente
año el gobierno de Andrés Manuel López Obrador puso la
alimentación de todos loscadetesaspirantesaintegrarsea
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su Guardia Nacional en manos

de una razón social.

Ésta se estrena como
contratista de estos ser

vicios, con un acuerdo
pa ra ad mí nlstrar d u ra n te
12 meses los comedores

de la corporación a nivel na
cional, por un monto máximo
de 900 millones de pesos. El
procedimiento fue una adjudicación
directa de la Coordinación de Administración y
Finanzas de la Guardia Nacional, que comanda el gene
ral David Córdova, identificada con la clave AA36H00
036H00998N72024.
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La contratista esAmazingTrade, empresa multifacé
tica que, de acuerdo con sus cartas credenciales, igual se
especializa en soluciones de construcción y diseño de
stands para exposiciones comerciales. Apenas a finales
del año pasado puso en el aire su página de internet para
posicionarse también como operadora de comedores
industriales, aunque no se le conoce contrato algunoen el
sector pública En la Plataforma Nacional deTransparencia
apenas se le encuentran un par de contratasen 2023 con
el gobierno de Aguascalientes, para vender aparatos de
telecomunicaciones por 107 mil
pesos y equipo audiovisual
por15'millones..Ufiaño an
tes, en 2022, la también
conocida como AMT,ob
tuvo un contrato por 80
millonesdepesosconel
gobierno de Alfredo del
Mazo Maza en el Estado

de México.

Atravésde licitación pú
blica logró hacerse de nueve
partidas para vender materiales
de construcción para losServicíos Educativos Integrados
de aquella entidad. Aquel era el negocio más grande que
hasta ese entonces había obtenido la compañía en el
actual sexenio. La razón de AMT está relacionada con los

herma nos José Luis y José Antonio Colorado Mendiola,
el primero con historia como gerente de Planeación Fi
nanciera en la desaparecida aerolínea Interjet. Ambos son
también accionistas de otra empresa constituida en los
Estados Unidos de Norteamérica, bautizada con el nombre
de AmazingTrade USALLC.
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Cabe destacar que el representante de esta firma nor
teamericana es José Arturo Ferrer Bujóns, un personaje
Involucrado en el escándalo del despacho fiscal Inteligen
cia de Negocios (IDN). Se le atribuye el blanqueo de miles
de millones de pesos para Mario
Marín y Ulises Ruíz, exgober
nadoresdePueblayOaxaca,
respectivamente.

Ferrer también está

vinculado a la creación de

SEFISEdel Nortey Macro
fin.empresasdeCoahuila
que operarían con la mis
ma fórmula que la famosa
firma deoutsourcing del oa~
xaqueño Sergio Castro.
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EN ELARBITRAJE internacional entre Luxemburgoy México
por la incautación de una embarcación de dragado en el
puerto de Tampico desde noviembre de 2023, hay nove
dades. Le puedo confirmarqueelTribunal Internacional del
Derecho del Mar,órganojudicialindependientededicadoa
resolverconflictosen materia marítima internacionalyque
preside Tomas Heidar, determinó ser competente para
litigar el caso en esta instancia.
Aunque los representantes
de México, encabezados
por Alfonso Ascencio
Herrera, Ministro y Jefe
Adjunto de la Embajada
de México al Reino de

los Países Bajos, argu
mentaron que el barco
Zheng He se encontraba
en aguas interiores del
país, y por lo tanto aplicaba
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el derecho interno, así como la ju
risdicción local., locieitoes que el
barco obtuvouna autorización

especial poruña alerta de mal
tiempodepartedelaAsipona
de Tampico con el objetivo
de salvaguardar el barco y
la tripulación. Fue ahícuando
personal de la Administración
General de Comercio Exterior

detuvieron la embarcación, bajo el
argumento de que debía considerarse
como una mercancía, y por lo tanto se trataba de una impor
tación. Durante el panel realizado en Hamburgo, Alemania, si
bien el tribunal no levantó las medidas cautelares en contra

del barco solicitadas por Luxemburgo, México no logró acre
ditar que el destino final era nuestro país. Por lo tanto, el caso
debe resolverse de acuerdo con el marco regulatorio de las
emba rcacionesque realizan operacionesdetráficodealtura,
es decir en aguas internacionales. Recuerde que la Adminis
tración Aduanera Descentralizada [ADACEN] del SAT emitió
una resolución administrativa el 15 de febrero, en la que fijó
una multa de más de mil 600 millones de pesos en contra
de la compañía. El conflicto está lejos de concluir en el corto
plazo. Además el presidente del Tribunal sostuvo reuniones
con los representantesy ambos países acordaron presentar
procedimientos escritos en los próximos meses
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ANTES DETÜMAR la Secretaría del Medio Ambiente, la actual
canciller, Alicia Barcena, poclríaexhibirsu buen oficio político para
désactivarun posible conflictoen ciernes con la ciudad texana
de McAllen.Si bien no es un tema que lecompete directamente,
sí podría detonar un conflicto binacional por la falta de voluntad
que se ha mostrado del lado mexicano en la modernización
del sistema fronterizo de Reynosa McAllen. donde han fallado
las inversiones necesarias para poner en
operación el cruce fronterizo Anzal
dúa, que conecta laciudad tamau
lipeca con el puente de Missión,
en Texas. Le cuento que a pesar
de estar concesionado desde

hace18añosaGrupoMarhnos,
que fundaron los hermanos
Nicolás y Mariano Mariscal,
este cruce no se ha construi

do,yaunquelosconcesionarios
cuentan con los terrenos, no se ha
levantado la infraestructura necesaria

para que la Agencia Nacional de Aduanas
[ANAM], que dirige el general André Foullon Van Lissum, pueda
operar. El problema esquedel lado estadounidense sise toma
ron muy en serio los planes para hacer de ese sistema uno de
los más importantes de la frontera común, y han invertido ya
cerca de 50 millones de dólares en sus propias instalaciones
para lo que incluso la ciudad texana ha tenido que endeudarse.
Seguro no les hace ninguna gracia que por la falta de inversión
en nuestro territorio el cruce esté en impasse, loque en los he
chos lesestá generando pérdidas cada día que pasa sin carga.
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ELCASÜ DE la naviera internacional HornbeckOffshore Services,
sentó un precedente en la regulación de cabojate en México. En
la lista denavierasinternacionalesque podrían sersancionadas
por la Secretaría de Marina, que capitanea el almirante José
Rafael Ojeda, antes de que termine el actual gobierno, anote
a Harren & Partner Services México con sede en Houston,
Texasy Harvey Gulf International Marine de México de Nueva
Orleans.Ambasnavierasextranjerasoperanbajounesquema
en el que simulan ser empresas mexicanas, pero el control
corporativo real de la compañía está en manosde extranjeros.
Recuerde qi le de acuerdocon la i ey de Navegación y Comercio
Marítimoelcabojateestáreservadoanavierosmexicanoscon
embarcaciones mexicanas. Tampoco hay que
perder de vista el proyecto de decreto
que reforma y adiciona diversos
artículos de esta ley en materia
de matriculación y registros
marítimos. La iniciativa fue

votada favorablemente por
la mayoría en la comisión
de Marina y será uno de los
temas que revisará la nueva
bancada de Morena en la Cá

mara de Diputados a partir del 1
de septiembre.
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l legarán a Palacio Nacional las invisibles, las que
quisieron desaparecer, las que lucharon por su
sueño y no lo lograron, y las más marginadas

Vaya respuesta a la columna del miér
coles! Basta con decir que la autora del
Síndrome Borgen, Nuria Varela, me es
cribió desde Barcelona y que varias gober
nadoras hasta compartieron en sus recles
sociales el texto. Insistimos, no podemos
retroceder: las mujeres no deben aban

donar la política
Al 1 clej unió de este a no sólo 27 mujeres se desempeñan

comojefas de Estado o Gobierno, de 193 naciones que forman
parte de las Naciones Unidas. Dijimos ya, que a ese ritmo de
tortuga, faltan 130 años para que exista igualdad de género
en las más altas esferas de decisión.

En los parlamentos únicamente 26.9% ele los escaños
están ocupados por mujeres y sólo 6 países tienen mayoría
cíe damas. En 21 naciones, no logran ni el 10%, y hay varios
donde sólo legislan varones. En América Latina y el Caribe las
mujeres ocupan el 36% de los escaños, 33% en Europa, 27%
en África, y 18% en Asia.
Cambiaremos esos promedios a partir del 1 de sep

tiembre y 1 de octubre. Una vez más: mujer Presidenta, 13
gobernadoras, ministra presidenta
de la SCJN, consejera presidenta del
INE, gobernadora del Banxico, preEl 1 de octubre
sidenta de la CNDH, presidenta dellos Poderes de

INEGI, presidenta del INAI, titularesUnión estarán
mujeres de Gobernación, Turismo,conformados Cultura, Bienestar, Sedatu, Función

por mujeres Pública, Energía, Semarnat, Cien
cia y Tecnología, CFE y consejera
jurídica

Ayer quedará para la historia (no importa si votaste por
ella o no) pero se le entregó la constancia de mayoría a la pri
mera PresidentAde la República. Y con ella, llegarán a Palacio
Nacional las invisibles, las que quisieron desaparecer, las
que lucharon por su sueño y no lo lograron, lasque pudieron
sacar la voz y las que no lo hicieron, las que callaron y luego
gritaron a solas, y las más marginadas.

Llegan las abuelas que no aprendieron a leer ni a escribir
porque la escuela no era para niñas, las tías que encontra
ron en la soledad la manera de ser fuertes, nuestras madres
que nos dieron la vida y después volvieron a dárnoslo todo,
llegan nuestras hermanas, nuestras compañeras, nuestras
amigas, las anónimas que lucharon en ver este momento y
las que soñaron, que sin importar nacer mujer, verían a una
PresidentA

Agárrense: se confirmó ya que Ifigenia Martínez será
quien le entregue la banda presidencial a la doctora Shien
baum. Elide octubre los tres Poderes de la Unión estarán

representados por MUJERES.
• ••

COLOFÓN: + Andas muy feminista, me reclamó un
"machito"par WhatsApp. Me dio mucha flojera responder

le. Sólo vio 2 palomitas azules
+Hay un gran debate mundial sobre si los hambres

podemos ser feministas ¿Usted qué piensa?
+D/cen que Frangois Poullain de La Barre fundó el
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¿Cómo será lo relación entre lo próximo
Presidenta y Morena?

ntre las muchas cosas que ayerdijo Claudia
ESheinbaum en su día, en el que recibió la

constancia del Tribunal Electoral como

ganadora de la elección presidencial en
la que arrasó y festejó con los suyos en
el Teatro Metropolitan, una generó mu
cha conversación y desató la grilla entre

quienes la acompañaron, lo mismo próximos integrantes de
su gabinete, que gobernadores, legisladores que lo son o lo
serán, alcalclesy un largo etcétera de integrantes de la plana
mayorcp. la 4T: ¿qué viene para Morena como partido? ¿Cuál
será la relación con la Presidenta? ¿Qué tanta sana distancia
o cercanía habrá? ¿Se involucrará? ¿Qué tanto?

Aunque aliados en el papel, no pocos de quienes confluyeron
ayer se saben adversarios políticos, con historias muy disímbolas
e ideologías incompatibles. El pegamento que los reúne alrededor
cíe Sheinbaum es el poder—y antes, la expectativa de triunfo—,
pero están en la disputa por el poder, la batalla por la cercanía
con la Presidenta y un permanente jaloneo por posiciones ele
mayor influencia para los próximos seis años. ¿Qué tienen en
común priistas recién conversos con históricos de la izquierda?

¿O aliados pintados c!e verde con quie
nes se aglutinan en el ala dura? En no
pocos casos no sólo hay diferencias oEn el coctel que
incompatibilidad, sino desprecio. Enes la 4T,
el coctel cíe la 4T, donde la puerta se¿seguirán
abrió a quien llegara sin importar decabiendo
dónde, ¿seguirán cabiendo todos?todos?
Las disputas ya han asomado la ca

  bezo. Por eso no fueron casualidad

las palabras déla próxima Presidenta.
"Tenemos una tarea enorme por delante. En muy poco

deja y cierra su ciclo el mejor presidente Andrés Manuel López
Obraclory siempre vamos a guardar su legado de este gran
dirigente, de este gran Presidente, pero nos toca seguir uni
dos, seguir construyendo porque nos debemos al pueblo
de México", señaló. Poco antes, envió un mensaje y llamó a
Morena a realizar un congreso para elegir al próximo dirigente
del partido y realizar una renovación de estatutos.

"Quería referirme a nuestro partido en particular (...) les dejo
en este paréntesis una sugerencia: sería pertinente convocar
a un congreso de nuestro partido en este mes de septiembre.

"Pienso que es sólo una sugerencia y se actualice este
nuevo proceso de la transformación, nuestros documentos
básicos, nuestros estatutos que separe la labor del partido
y del Gobierno del proceso de transformación. Y que en este
congreso se elija a la nueva dirigencia del partido, cierro el
paréntesis, hasta ahí mi sugerencia amable", apuntó.

Parece cantado que el camino a la dirigencia de Morena
está pavimentado para Luisa María Alcalde, actual secretaria
cíe Gobernación. Pero, ¿y después qué? ¿La próxima líder cíe
Morena responderá a la presidenta Sheinbaum? ¿Será una
posición más cercana al lopezobradorismo duro? ¿Quién
operará políticamente para la próxima mandataria? Más allá de
que "todos forman parte del mismo movimiento", hay grupos
que buscarán hacerse de mayor podery otros que resultarán
desplazados. ¿Cómo se acomodarán las fuerzas al interior de
la 4T? Esa es la batalla que ya se libra.
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> Emotiva ceremonia, la de ayer
en el TEPJF, por la entrega de la
constancia de mayoría que acre
dita a Claudia Sheinbaum como

presidenta electa. En su discurso.
Ménica Soto, presidenta del orga
nismo electoral, celebró en gran
de el ascenso de la primera mujer
a la Presidencia de la República.
"Con su llegada a la titularidad del
Poder Ejecutivo, México le quita
el velo al patriarcado. Nunca más
la duda de si una mujer estará
preparada para gobernar nuestro
país", dijo muy emocionada.

» A la ceremonia de entrega de la
constancia de mayoría a Claudia
Sheinhaum asistió el pleno de la
Suprema Corte, encabezado por su
presidenta Norma Piña. En ese ac
to histórico la próxima mandataria
del país y la ministra se saludaron, y
buen número de integrantes de la 4T
hicieron lo propio, dejando de lado
sus diferencias.

» Nos dicen que la aprobación de la
reforma judicial, en septiembre, se
ha convertido en una obsesión para
el líder de los diputados de More
na, Ignacio Mier. Como se sabe, a
partir del primer día de ese mes, el
legislador se convertirá en senador,
por lo que busca presidir la Mesa
Directiva de la Cámara Alta para sa
car adelante el llamado Plan C.
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> Justo una semana le queda al INE,
presidido por Guadalupe Taddei,
para definir el reparto de plurinomi
nales en el Congreso de la Unión. El
próximo 23 de agosto el organismo
votará el proyecto, y no ha pasado
día sin que reciba presiones, tanto
del lado del oficialismo como de la

oposición; vaya, hasta de empresa
rios y la Iglesia Católica.

í Otorgó el IFT una concesión al
Congreso de la Unión para operar
la estación Radio Congreso, en el
1650 de Amplitud Modulada. Para
la presidenta del Senado, Ana Li
lia Rivera, es un paso histórico en
la consolidación democrática; y su
homologa de 5an Lázaro, Marcela
Guerra, dijo que servirá para incluir
a la sociedad al quehacer legislativo.
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í Nos cuentan que
Alejandro Cal
derón Alípi, ac
tual director del
IMSSBienestar se

rá el titular de la Se
cretaría de Salud de

Tabasco, en la ges
tión de Javier May,
a partir del 1 de oc
tubre entrante. Su

tarea será integrar a
la ciudadanía al sis

tema de seguridad
social y prevención,
luego de sus resul
tados en la admi
nistración federal.

) Sujeto a investi
gación quedó el juez
José Gabriel Ra
mírez Montano

por ordenar liberar a
Juan Antonio Ve

ra Carrizal, agre
sor de la saxofo
nista María Llena

Ríos. La presidenta
del Tribunal Supe
rior de Justicia de

Oaxaca, Berenice
Ramírez Jiménez,
instruyó a indagar
al juzgador por pre
sunta corrupción y
conductas ilícitas.

Fecha: 16/08/2024

Página: 2

Area cm2: 321

3 / 3

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 17,439

Página 104 de 171 Índice



EL EFECTO
KAMALA

Ha logrado recuperar parte del apoyo entre
votantes jóvenes, de mujeres, de comunidades
latinas y de color, así como al ala más liberal

"Ahora el trabajo duro, el trabajo necesario, el buen hacer
comienza a unirá nuestro paísy sanar el alma de nuestra

Kamala Harris.nación

a campana actual en Estados Unidos será
L recordada como una de las más complejas

en la historia de la democracia estadouni

dense. Tras el atentado fallido en contra de

?onald Trump, su alta popularidad en las
encuestas y la salida de Joe Biden de la ca
rrera presidencial (posteriora las presiones

de los demócratas y un visible deterioro en su salud), Harris
asumió el liclerazgo del Partido Demócrata, obteniendo récord
en la recaudación de fondos, la aceptación de las cúpulas
demócratas y accediendo a un electorado joven, Kamala ha
experimentado un notable repunte en las últimas semanas,
marcando un cambio significativo en el panorama electoral
rumbo al 5 cíe noviembre.

Uno de los factores clave en este resurgimiento ha sido
la selección cleTim Walz, gobernador de Minnesota, como su
compañero de fórmula.

Walz aporta una sólida experiencia y credibilidad, espe
cialmente en temas relacionados con la gestión del estacloy
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  la salud pública, loque ha reforzado
la imagen de Harris como una líder
capaz de unir al país en tiempos de
gran polarización.
Aunque aún es temprano para

medir completamente el impacto
de Walz en la campaña, las primeras
encuestas sugieren que su presencia
podría ayudara consolidar el apoyo
en estados clave del medio oeste y

el cinturón del óxido, regiones donde Trump había mostrado
fortaleza.

En cuanto a las encuestas, Kamala Harris ha mostrado
una tendencia ascendente. Según los datos más recientes
de Morning Consult, Harris lidera a Trump por un margen de
tres puntos a nivel nacional.

Este liclerazgo es notable,ya que ha sido constante desde
que asumió la candidatura, lo que refleja un cambio en la
percepción pública hacia su figura.

Además, Kamala, "la risueña" (como la apodó Trump de
manera peyorativa) ha logrado recuperar parte del apoyo
entre votantesjóvenes, de mujeres, de comunidades latinas
y ele color, así como al ala más liberal del espectro ideológico
estadounidense, sectores donde Biden había mostrado lejanía
y debilidades importantes.

De cara al cierre de campaña, Kamala Harris y su equipo
deberán continuar enfocándose en temas que resuenan con
su base, como ios derechos reproductivos y la justicia social,

Sin embargo, la contienda sigue siendo su mámente com
petitiva,conTrump para movilizará estos grupos.demográficos
y mantido u otro.
Lo que está claro es que Harris ha superado las

expectativas iniciales, posicionánclose como una conten
cliente seria y potencialmente histórica en la carrera por la
Casa Blanca.

Harris ha

superado
las

expectativas
iniciales
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Diuersos factores han complicado el
entendimiento entre alcaldes entrantes y
salientes en la capital del país, pero sobre todo
el acomodo de cuates y el pago de cuotas en
Morena

aria fácil ha sido para lasy los alcaldes
electos de la Ciudad de México ini

ciar los trabajos de transición en sus
respectivas demarcaciones.

Entre el desconocimiento de la ley, la
falta de reglas claras para el proceso, las
omisiones del gobierno central y los
obstáculos propios de los triunfos y las

derrotas, no han podido avanzar en nada a dos meses ele
celebradas las elecciones y a dos meses de tomar posesión
del cargo. Atodoeso hay que sumarlequelas alcaldías serán
refugio para mucha gente que participó en el proceso elec
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toral y es momento de retribuirles por sus aportaciones.
En pocas palabras, lasy losalcaldes electos tienen que

hacer malabares para el acomodo de cuatesy cuotas.
En el caso de Morena, varios de ellos y ellas esperan

que la presidenta electa, ClaudiaShe¡nbaum,teim¡ne:con
las designaciones de la próxima administración federal.

Muchos de los que no alcancen un lugar podrían ser
enviados al gobierno de Clara Brugada en la CDMX, y
quienes no encuentren acomodo en la estructura de la
capital del país, a su vez, buscarán lugar en las alcaldías.

Estamos poratestiguarunfenómenonunca antes vis
to: nombramientos en cascada clerivadosdel arrollador

triunfo del partido guinda en los comicios del 2 tíe junio.
Fueron tantos los compromisos contraí

dos q ue a hora hay que encontrar espacio
para todo mundo y esto ha sido uno de
los principales obstáculos para iniciar los
procesos de transición.

Algunas y algunos se lo están tomando
con calma, pero otrasy otros necesitan ace
lerar el proceso porque tienen que trabajar
a marchas forzadas para construir los pre
supuestos de sus alcaldías.

El 19 de agosto es la fecha límite para la instalación
de las mesas de trabajo. Pero en la mayoría de los casos
hay pocos o nulos avances

El tiempoapremia, porque acíemásclela aprobación de
los proyectos presupuéstales, la Contraloríade la CDMX
debe filtrary "autorizar" los perfiles de las personas que
manejarán los recursos en las demarcaciones.

La ley fija los mecanismos para la transición, pero no
los plazos. Todo depende de esa instancia del gobierno
central que, a veces, parece responder más a intereses
políticos que administrativos

Ymientrastanto.variosalcaldesy alcaldesas presionan,
lo mismoen Magdalena Contrerasque enTlalpan.Yse
entiende la tensión portratarse de un relevo de partidos,

pero hay otras, como la Gustavo A. Madero, donde a pesar
desermorenistas.nohanlogracloun buen entendimiento.

PESE AL ACTIVISMO DE ALGUNOS COMISIONADOS,
no hay marcha atrás: organismo autónomos, como el
INAI, desaparecerán y sus funciones serán asumidas
por algunas secretarías cíe estado.

Esta decisión nofueimpuesta por AMLO,Claudia Shein
baum ya hizo lassumasylas restos, y con esa medida,
que en breve votaráel Congreso ele la Unión, se "ahorrarán"
unos 100 mil millones de pesos al año.

TODO APUNTA A QUE EL SENADOR ELECTO Manlio
Fabio Beltrones dejará las filas del PR!. Tie
ne varias opciones políticas a las que podría
llegar,entre lasqueseencuentra Movimiento
Ciudadano.

Recordemos que el sonorense y Dante
Delgado, dirigente del partido naranja, son
de los alumnos más destacados del otrora

poderoso Femando Gutiérrez Barrios. Ambos
abrevarondelveracruzanomuchoclelasartes

de la política con las que hoy navegan.

LA DIPUTADA ELECTA NORA ARIAS se quedará en el
PRD, con tocio y que esta fuerza política está a punto ele
perdersu registroen la CDMX. No tiene previsto irsea otra
fracción parlamentaria en el Congreso local. Creará una
organización para retomar lo que fue el partido del Sal
Azteca, le dará impulso y volverá a constituirse como
instituto político.

Ycoma dice el filósofo... Nomeacuerda: "No es el cambio
lo que nos asusta, sino la transición".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Hay un temor creciente de que lo situación del país
sudamericano lleve a una nueva salida masiva de

personas en busca de mejores condiciones de vida

I menos una versión circulante en algunos
medios afirma que los presidentes Andrés
Manuel López Obradory Luiz Inácio Lula da
Silva difieren en cuanto a la posible salida
para la crisis provocada en Venezuela por
las dudas respecto al triunfo de Nicolás
Maduro en la elección del pasado 28 dejulio

López Obradory Lula cia Silva han trabajado más o menos
en concierto, hasta ahora, pero mientras el mexicano cree
y ha dicho que se debe acatar la resolución que haga el
Tribunal Superior Electoral ele Venezuela, el brasileño señala
que Maduro debe muchas aclaraciones al mundo.

Un reporte de Naciones Unidas indicó el martes que los
comicios en ese país no pueden ser considerados ni limpios
ni justos, con lo cual se agrega una capa más de duda a los
resultados proclamados por Maduro, que no ha presentado
prueba alguna c!e su presunta victoria.

La propuesta adelantada por Lula da Silva incluye la suges
tión de realizar nuevas elecciones, con el aparente respaldo
del presidente estadounidense Joe Biclen, el primer ministro
canadiense Justin Trucleau y otros gobiernos de la región.
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Otra alternativa esbozada por Lula
da Silva con menos éxito sería la de

llegara un gobierno de coalición.
Lo único claro es la idea de buscar

salidas políticas a una situación que
parece cada vez más complicada y a
la que Maduro no ayuda, ni se ayuda,
con la represión política desatada, ni
el agresivo discurso que ha utilizado

los últimos días. Lo cierto es que hay un temor creciente de
que la situación de Venezuela lleve a una nueva salida masiva
de personas en busca ele mejores condiciones de vida.

Otras versiones aseguran que el Presidente c!e México
estaría en camino de reconocer a Maduro, aunque parecería
incongruente con sus posiciones domésticas: López Obrador
se ha quejado de haber sido víctima de dos fraudes electora
les, en 2006y 2012,en parte debido a loque considera como
corruptela en el sistema electoral.

Peroal mismotiempo.el mandatario mexicano ha expre
sado su oposición a las sanciones económicas impuestas por
Estados Unidos a Cuba y Venezuela, por considerarlas tanto
contraproducentes como intervencionistas. Paralelamente,
han surgido nuevas versiones que vinculan la posición del
mandatario mexicano sobre Venezuela con su irritación por
el cuestionado operativo que llevó al arresto de los jefes
narcotraficantes Ismael "Mayo" Zambada y Joaquín Guzmán
López en Estados Unidos.

Los narcotraficantes salieron de un aeropuerto mexica
no en circunstancias misteriosas y algunos aseguran que
hubo intervención estadounidense, pero la versión oficial
del gobierno ele Biclen es que no hubo acción directa alguna
ele sus agentes en territorio mexicano e insiste en la cola
boración entre los dos gobiernos. Pero López Obradory su
círculo parecen considerar la posibilidad de que haya habido
una violación de la soberanía mexicana. El diferencio podría
traer un complicado final para el gobierno López Obrador y
un atribulado inicio para el régimen de Claudia Sheinbaum.
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SUBE Y BAJA

Karina Lizeth Saldívar

Secretaria ambiental de Tamaulipas

La secretaria ambiental

de Tamaulipas ha lanza
do una premisa que. en
ocasiones, se olvida en los
estados industriales: que
remos empresas, muchas
y sus empleos, pero sin

que eso cueste ríos, aire y tierra contaminados.

Raúl Ortega RodríguezO AlcaUedeCuaútám

De las recientes inunda

ciones es en parte respon
sable el alcalde de Cuauh
témoc por el deficiente sis
tema de recolección de ba

sura en su territorio, pues
los desechos obstruyen el

paso del agua al alcantarillado.
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Presidenta, con "a'

Claudia Sheinbaum recibió por parte del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación el documento que la iden
tifica como presidenta electa de México.
Hubo fiesta con los suyos que se reunie
ron para celebrar un suceso que acepta
el calificativo de histórico.
Es la primera vez en la historia
de México que una mujer llega a
la titularidad del Poder Ejecutivo,
por eso la propia doctora Shein
baum remarcó que dice Presiden
ta, con "a".
México le quita el velo al patriarcado, en
una decisión tomada por la mayoría ciu
dadana en las urnas. Ya en su discurso
dijo que gobernará respetando la inde
pendencia de los poderes, lo que es im
portante recalcar en estos días.
Tenemos ya presidenta electa, pronto
terminará un ciclo y comenzará otro,

que sea por el bien de México.

Norma Piña en primera fila

A todos llamó la atención la presencia de
la ministra presienta de la SCJN, Nor
ma Piña, en la ceremonia de la entrega
de constancia como presidenta electa de
Claudia Sheinbaum.

La sentaron junto a la conseje
ra presidenta del INE, Guadalu
pe Taddei y la secretaria de Go
bernación, Luisa María Alcalde,
próxima dirigente nacional de
Morena. La doctora Sheinbaum

estaba cerca sentada junto a su
marido y a su madre, testigos de
honor del momento.
Claudia y Norma se dieron la mano y
un beso en la mejilla, lo que encierra un
mensaje de que pudiera haber civilidad
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en los momentos complicados, de alta
tensión, que vive la relación entre los
poderes Ejecutivo y Judicial de la na
ción y que tendrá su punto más álgido
en el mes de septiembre, que está a ti
ro de piedra.
La sacudida del Poder Judicial no tiene

vuelta de hoja, pero una dosis de ter
sura no le viene mal a nadie.

Poco a poquito

A alguien en la FGR le cayó el veinte
y finalmente, más de 20 días después
de los acontecimientos, pidió a los Es
tados Unidos datos del vuelo que llevó
al Mayo Zambada a Estados Unidos.
¿Por qué la tardanza?
Ahora sí preguntan cosas elementales
como el nombre del piloto y el núme
ro de matrícula del avión, así como la
bitácora de vuelo, de dónde salió y del
supuesto aterrizaje en Nuevo México.
La pregunta pertinente es que
harán con los datos si es que el
Departamento de Justicia les
responde.
El golpe está dado. El Mayo estará
pronto en Nueva York donde será juz
gado y en estos días ha tenido tiempo
para establecer un principio de nego
ciación con los norteamericanos que
tienen la sartén por el mango.
Ahora en México ya se le finca al Ma
yo y al Chapito el delito de traición a
la patria por someterse a un poder ex

tranjero. Los que realmente la traiciona
ron, a la patria fueron los que tuvieron
décadas para capturarlo y en lugar de
detenerlo lo protegieron.

Reingeniería en Morelos

La gobernadora electa de Morelos, Marga
rita González Saravia, hace las cosas con
mucho cuidado. El método para presentar
a su gabinete lo demuestra. Ya presentó a
los integrantes del gabinete social, seguirá
el de economía, el de desarrollo sustenta
ble y al final el de seguridad.
Pero no solo eso, someterá a la
administración pública del esta
do a una reingeniería a fondo.
Por lo pronto hay tres nuevas de
pendencias, las secretarías de la
Mujer, de Cultura y de Bienestar
con lo que se busca atender a los
que menos tienen.
Los nombramientos hasta ahora cono

cidos tienen clara perspectiva de géne
ro, lo que se perfila para ser uno de los
rasgos distintivos del nuevo gobierno en
la entidad.

A juzgar por los resultados electorales,
ni el patrocinio ni el activismo de los
beneficiados tuvieron impacto. ¿Por qué
entonces está tan enojado el presidente?
Porque el gobierno de Biden lo ningu
nea con el caso del Mayo y no sabe cómo
desquitarse y porque no le basta vencer
a sus adversarios en las urnas, los quie
re hacer picadillo.
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EL CRISTALAZO SEMANAL

Los amigos, los prestigios y los rescates
Rafael Cardona

Twitter: @CardonaRafael

Dentro de exactamente 45
días el Señor Presidente de

jará de serlo. Se irá —di
ce— ya sabemos dónde.
Perdurará —sin embar

go— en la memoria y la mente de sus
devotos durante los años naturales de su

vida terrenal y prolongará su presencia
en el Parnaso, el Olimpo y desde el Mict
lán —no seamos euro centristas—, sos
tendrá su evangélica luz orientadora por
los siglos de los siglos mientras no haya
otra deidad laica (lo dijo PML) capaz de
opacar el fulgor de sus enseñanzas.
Desde ayer, por cosas de la fórmula

de renovación del Poder en la contradic

toria república, los mexicanos tenemos
dos presidentes y un solo titular del Po
der Ejecutivo constitucional, pues la se
ñora Claudia Sheinbaum doctora y cien
tífica, como todos sabemos, para lustre y
prestigio del ya dicho poder, es formal
mente reconocida —con todas las de la

ley, porque la ley es la ley—, como presi
denta electa de los Estados Unidos Mexi
canos. Nada más.

Pero si bien ya tiene el pergamino
cuya hermosa caligrafía le reconoce tal
condición, no tiene aún el PODER. Sí,
con mayúsculas: EL PODER. El bastón
de mando no cuenta. Es una pieza vis
tosa de artesanía.

El poder le pertenece todavía al Señor
Presidente quien no cesa —como el rayo
de Miguel Hernández—, en su afán de

aumentarle horas al día para convertir
si le fuera posible, la noche en maña
na luminosa y aprovechar cada segundo,
cada décima o milésima de segundo, en
oportunidad de continuar su quehacer
en bien del pueblo, de los pobres y los
necesitados quienes han sido los bene
ficiarios de su desprendimiento, de su
atención y hasta su amor, sus votos y sus
ex votos.

Y aquí solicito al amable lector (algu
no habrá), su clemencia para una digre
sión, pues de amor hemos hablado y no
puedo olvidar una carta de afecto (her
mano menor del apego fraterno o amis
toso, debo decir), entre nuestro señor
presidente y el ex mandatario argentino
Fernández (no Macedonio, enorme es
critor austral, ejemplo hasta de Borges)
sino Alberto, quien como todos sabe
mos goteaba folios de almíbar en cuya
redacción explicaba cómo haber conoci
do a nuestro Rayo de Esperanza, fue ca
si casi lo mejor de su vida como a conti
nuación veremos.

"...Le dije a Beatriz (la esposa de
nuestro Ejecutivo, en misión sudameri
cana por aquel tiempo), que quiero re
cibirte en Argentina... Se que no eres
amigo de salir de México. Pero deberías
hacer una excepción solo para alegrar la
vida de alguien que te quiere, te respeta
y te admira: ese soy yo".

Pero si tal dulzor no fuera suficiente,

aquí viene lo mejor:
—"Si algo bueno me ha dejado este

tiempo tan difícil fue el haberte conoci
do. Una vez Angela Merkel me preguntó
cuál era mi opinión sobre vos. 'Es la pri
mera vez en muchas décadas que Méxi
co tiene como presidente a un hombre
decente, y eso en México es una revolu
ción', le dije certeramente".
Ándale pues, Betito.
Y ahora, a la luz de acontecimientos

recientemente revelados, uno se pregun
ta cómo es posible hallar detrás de tanta
milonguera sensiblera de tan distingui
do y cursi amigo de la familia presiden
cial mexicana, el rostro de un golpea
dor de mujeres cuyos abusos ocurrieron
(dice doña Fabi, su ex), en la casa pre
sidencial.

Golpeador al menos de su cónyuge,
porque en seguimiento perfecto de la
conducta del enorme pugilista argenti
no, Carlos Monzón, quien tiró a su mu
jer por una terraza, el Che Fernández,
ha sido denunciado por acomodarle jabs
y ganchos a las señora, durante muchos
rounds de su vida matrimonial.
"La ex primera dama Fabiola Yáñez

finalmente impulsó una denuncia penal
contra Alberto Fernández por violencia

física y hostigamiento. El juez federal
Julián Ercolini decidió prohibirle la sa
lida del país al expresidente y además
ordenó "medidas de restricción y pro
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tección", confirmó a Infobae una fuen
te judicial.

"Y agregó:
"La restricción es para que no se co

munique a sus dispositivos". Y junto con
las denuncias, aparecieron en los diarios
porteños y de otras ciudades, las foto
grafías de la magullada y golpeada seño
ra Fabi, cuyos ojos de cotorra hablan de
la calidad humana y la hombría de bien
del pelmazo de su exmarido.

Ni Milei hace esas cosas.
Pero volvamos a lo importante: el po

der en México (aun incompartible), cuya
mejor expresión en estos días ha sido el

rescate del soldado Corral, (así no haya
sido un acto presidencial directo, pero
por cuya acción se congratuló) porque
continúa la línea del rescate con cuyo
heroísmo se inició esta administración.

¿Recuerda usted cuando los aviones
de la austeridad volaban todos los cie
los de Iberoamérica para rescatar a Evo
Morales —tras fallar en un ilegal inten
to releccionista en La Paz—, quien al
llegar a México recibió en las morenas
e indígenas mejillas los apapachos de
don Marcelo Ebrard en el aeropuerto?
Pues ahora le tocó a Javier Corral, quien
tiene una orden de aprehensión de Chi
huahua, la cual iba a ser ejecutada en
esta ciudad.

Pero ¡chin!, ¡pum!, ¡cuás!, ¡ Zoc! apa

reció el Wolverin de la Doctores y ¡ni
madres! Este salvamento, ni la "Ope
ración Roble" en 1943, con la cual los
nazis rescataron a Mussolini del Hotel
Campo Imperatore de los Apeninos.
Usted lo recuerda.

Pues así salva la IVT a los suyos o
a los de reciente alquiler, como Javier
Corral quien fue —usted lo sabe— un
panista de hueso azul, pero cuando la
conveniencia sopló con la fuerza de Eolo
y se trataba de salvar la piel, se convir
tió al evangelio de la verdad y la vida.
Cuando la IVT no libera a Ovidio

(tan de moda la familia), ordena a la fis
calía de la CDMX, en manos del gran ju
rista Ulises Lara —quien personalmente
comandó el operativo de salvamento—
y se llevó a Corral.

Así también la IVT rescató de la ma
ledicencia al gobernador sinaloense Ro
cha Moya, exhibido por "El mayo" Guz
mán como persona de su confianza, lo
cual no es nada nuevo, él mismo se lo
había dicho a Salvador García Soto en
una entrevista cuyo contenido jamás fue
puesto en duda.

Pero volvamos a Ulises.

"(EH). El encargado de despacho de
la Fiscalía General de Justicia de la Ciu

dad de México, Ulises Lara dejó en claro
que "bajo ninguna circunstancia" resca
tó al exgobernador de Chihuahua, Ja
vier Corral de ser detenido, y es que sim

plemente "cumplimos estrictamente con
la ley como nos fue conferido".

"En un mensaje a medios, el funcio
nario local expresó que agentes minis
teriales de la Fiscalía Anticorrupción del
Estado de Chihuahua, ayer por la noche
en un restaurante de la colonia Roma,
alcaldía Cuauhtémoc, "buscaron, ilegal
mente, llevar a cabo una diligencia de
ejecución de un mandamiento judicial",
lo que hubiera significado que la priva
ción ilegal de la libertad de Javier Co
rral, pues no se habían agotado las for
malidades esenciales del procedimiento
jurídico".

Pues sí, ahora por favor digamos en
coro, la ley es la ley.
¿No qué no? •

El encargado de despacho
de la Fiscalía General

de Justicia de la Ciudad
de México, Ulises Lara
dejó en claro que "bajo
ninguna circunstancia"

rescató al exgobernador de
Chihuahua, Javier Corral
de ser detenido, y es que

simplemente "cumplimos
estrictamente con la ley
como nos fue conferido"
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CODICE

¡Válgame, Chihuahua!

Al frente del gobierno
de Chihuahua está una

aprendiz de bruja cuyos
conjuros no controla y se
le revierten.

Hay en el estado grande del país un
juego, torpe y perverso, de venganzas
entre tres gobernadores que parecen
los tres chiflados dándose pastelazos
fallidos. Duarte y Maru Campos, por
un lado, y Javier Corral por el otro.
Maru se asume como experta en las
carambolas políticas pero la verdad es
que no le sale ninguna. Se enreda, tro
pieza y se hunde.
Maru tiene rato tratando de tomar

venganza de Corral, pero la verdad es
que su inexperiencia hace que Corral,
que tiene amigos bien colocados, pa
rezca una víctima que corre para man
tenerse a salvo de las maquinaciones
de Campos y de su gurú el exgoberna
dor Duarte que, no se olvida, fue de
tenido en Florida como un regalo ex
traño de Donald Trump a López Obra
dor. A Duarte se le acusa de peculado
agravado.
Todo mundo sabía que Duarte ha

bía huido a Estados Unidos donde te
nía casas de seguridad, de modo que
encontrarlo allá no sorprendió a na

die. Duarte era prisita en pleito contra
Javier Corral del PAN. Maru Campos
también es del PAN, pero se afirma
por allá que es aliada de Duarte y ene
miga declarada de Corral desde an
tes de su campaña para gobernadora,
cuando era alcaldesa de Chihuahua.
Hubo muchos encontronazos, pe

ro el más fuerte, según información
local, fue la acusación de que Duarte
le había dado a Campos casi 9 millo
nes de pesos debajo de la mesa para
comprar su lealtad. La nómina secre
ta de Duarte no resultó tan secreta y
varios quedaron al descubierto. Hasta
recibos firmados por Campos se en
contraron. La versión que corre es que
Maru juró que se vengaría, y en esas
anda. Lo que tiene molestos a los chi
huahuenses no son los pleitos entre fi
guras públicas, sino el mal gobierno.
Campos, se dice en el cotilleo, arre

mete contra el pasado para justificar
torpezas e insuficiencias del presente,
como malos servicios públicos, calles
plagadas de baches, deficiencias en
las redes de agua potable, transporte
público de ínfima calidad, hospitales
sin equipos ni medicinas, más las que
se acumulen en los próximos días, sin
contar las acusaciones de moches y so
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bornos por todos los rincones de la ad
ministración pública estatal.
El descontento popular con el go

bierno de Campos quedó expuesto en
la elección de junio pasado cuando su
partido, el PAN, fue arrollado por Mo
rena que le ganó casi 2 a 1. Fue un cla
ro voto de castigo de los chihuahuen
ses al mal gobierno que padecen. Mo
rena ganó también las senadurías en
disputa.
La inseguridad merece una men

ción aparte, ya que muchas comuni
dades han decidido auto protegerse
porque no quieren correr la misma
mala suerte de otras por la acometida
del crimen organizado. En Chihuahua
hay pueblos fantasmas porque la gente
abandona sus casas para buscar pro
tección en otros lugares. La goberna
dora trata de justificarse echándole la
culpa a las autoridades federales, pe
ro sin que ella haga su parte, ni en
materia de seguridad, ni de salud, ni
de educación. Su indolencia es un de

sastre que se agudiza. Quiere Guardia
Nacional y al mismo tiempo la crítica
y su pleito diario con López Obrador
margina al estado de apoyos federa
les. Dice que ellos se defienden con
resorteras y que por eso su gobierno

El descontento popular
con el gobierno de Campos

quedó expuesto en la
elección de junio pasado
cuando su partido, el PAN,
fue arrollado por Morena
que le ganó casi 2 al. Fue
un claro voto de castigo
de los chihuahuenses al

mal gobierno que padecen.
Morena ganó también las
senadurías en disputa.

no puede cumplir sus responsabilida
des, Muchos lugares en la Sierra Tara
humara son tierra de nadie, mientras
las autoridades del estado nada hacen

para cambiar las cosas.
Si Maru puede vengarse de Corral o

no puede es cosas de ellos, pero debe
concentrarse en hacer un gobierno efi
ciente y transparente. Sus fobias per
sonales estorban •
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"Lo que quisieran es que hubiera un
deslinde, que marcara diferencia, que
lo critique. No lo voy a hacer", dijo
frente a cientos de sus simpatizantes
en el Teatro Metropolitan la presidenta
electa CLAUDIA SHEINBAUM. "Nunca.

Porque para mí ha sido, es y será un
honor estar con Obrador. Pero

además, como he insistido, nos toca
construir, desde los cimientos y la
base que ha puesto el Presidente, el
segundo piso de la Cuarta
Transformación". ¿Así o más claro?
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La reciente acusación de la Fiscalía General de

la República (FGR), de Alejandro Gertz, contra
el Departamento de Justicia de los Estados Uni
dos, en torno a la supuesta falta de cooperación
en la investigación de la detención de Ismael El
Mayo Zambada y Joaquín Guzmán López, evi
dencia una preocupante brecha en la colabora
ción binacional en materia de justicia.

Mientras la FGR alega que las autoridades esta
dounidenses han retenido información crucial

relacionada con el vuelo ilegal y la posterior
aprehensión, la narrativa de traición a la patria
que plantea la Fiscalía parece más una táctica
de distracción que un esfuerzo genuino por es
clarecer los hechos. La falta de transparencia
en ambos lados solo contribuye a alimentar la
desconfianza pública y a entorpecer la lucha
contra el crimen organizado, dejando en duda
el verdadero compromiso de las autoridades
mexicanas y estadounidenses en la búsqueda
de justicia. Que suena a política, venganzas y
golpes al gobierno saliente.

La Fiscalía de la Ciudad de México entró en dis

puta con otra Fiscalía estatal. Como ya ocurrió
en el pasado con la de Morelos, la institución
que encabeza Ulises Lara se enfrentó a la Fis
calía Anticorrupción de Chihuahua, de Abelar
do Valenzuela Holguín, para evitar la aprehen
sión del exgobernador Javier Corral, ahora cer
cano colaborador de la próxima presidenta,
Claudia Sheinbaum. La disputa entre Corral Ju
rado y la actual administración chíhuahuense
de Maru Campos no es nueva, incluso se habla
de una alianza entre la panista y el exmandata
rio priista César Duarte para tratar de evitar
que Corral llegue a una oficina anticorrupción

que se instalarla en el siguiente sexenio.
¡te**

Que en el sector fintech predomina la percep
ción de que ciertos equipos de la Comisión Na
cional Bancaria y de Valores, de lesús de la
Fuente, podrían estar tomando posturas que
obstaculizan y encarecen la digitalización, todo
bajo el pretexto de prevenir riesgos tecnológi
cos y de ciberseguridad. Ya son varios mecanis
mos y modelos probados a nivel mundial que
están presentando grandes retrasos por los lar
gos procesos de negociación con el regulador.

¿Será que el discurso proinnovación y protec
nología no permea más allá de las oficinas de
los altos funcionarios de la Secretaría de Ha

cienda, de Rogelio Ramírez de la O? Ojalá el
legado de esta administración de la CNBV no
quede marcado por unos cuantos funcionarios
que insisten en no permitir que más personas
tengan acceso a un producto financiero, ha
ciendo de la institución un lastre para la digita
lización del sector.

***

Ante la advertencia de la Organización Mun
dial de Salud por el incremento en hasta 160 por
ciento los casos de la viruela del mono, la Se
cretaría de Salud de Jorge Alcocer comenzó a
ser blanco de críticas ciudadanas por su inac
ción, lo que llevó a que la dependencia publica
ra una serie de recomendaciones para evitar
contagios. De momento, el Sistema Nacional de
Vigilancia Epidemiológica en México ha detec
tado 212 casos probables a lo largo de once enti
dades federativas, lo que comienza a generar
preocupación entre la población que quedó con
un sentimiento de desconfianza en los respon
sables del manejo de la pandemia derivada del
Covid19.
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Sospechan de Ebrard y su equipo
En el equipo de transición de Claudia Sheinbaum y en Palacio
Nacional sorprendieron las acusaciones recientes contra David
Aguilar Romero, titular de la Procuraduría Federal del Consumi
dor (Profeco), a quien se conoce y respalda ampliamente.

Se comenta que estas acusaciones podrían ser parte de una
campaña orquestada por el entorno cercano de Marcelo Ebrard,
quien, frustrado tras perder la candidatura presidencial, buscaría
debilitar a un funcionario del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador para fortalecer su posición política en otros ámbitos.
Pese a la resonancia de las acusaciones de acoso laboral

contra Aguilar Romero, la Comisión Nacional de Derechos Hu
manos (CNDH) y la Secretaría de la Función Pública no encon
traron pruebas que las sustenten. La actuación de Ebrard genera
preocupación dentro de la Cuarta Transformación, especial
mente por su historial de comportamiento y su aparente distan
ciamiento de Morena tras su derrota como candidato del partido.

Nos cuentan que la CNDH descartó la existencia de pruebas
suficientes para acreditar un caso de acoso en la Procuraduría
Federal del Consumidor (Profeco), a pesar de la difusión de infor
mación sobre un presunto incidente. Según la CNDH, la supuesta
afectada, Giovanna Perales, se negó a realizar una prueba peri
cial en psicología, lo que impidió continuar con la investigación.

"Del análisis practicado al escrito y de la evidencia obtenida,
se advirtió que no existen elementos que acrediten las violacio
nes a los derechos humanos, aunado a su negativa expresa a
someterse a la prueba pericial en psicología ante este Organismo
Nacional, a fin de poder continuar con la presente investigación
y estar en posibilidad de allegarnos de elementos probatorios
suficientes y poder valorarlos en su conjunto, de conformidad
con los artículos 39 fracción Iíl, IV y 41 de la Ley de la Comisión

Nacional de los Derechos Humanos", se lee en el veredicto del
expediente CDNH/6/2024/6129/Q, concluido desde el 28 de junio
pasado.

El documento, firmado por María del Carmen Ojesto Martí
nez, directora General Encargada de Despacho de la Sexta Visita 
duría General, también señala que no existen antecedentes de
que Perales haya presentado alguna queja formal ante el Comité
de Ética o el Órgano Interno de Control de la Profeco. Esto, según
el documento, sugiere que no hubo omisión por parte del perso
nal de la Profeco en atender la reclamación conforme al Protoco

lo para la Prevención, Atención y Sanción del Hostigamiento Se
xual y Acoso Sexual.

Según el relato de los hechos proporcionado por el titular de
Profeco, David Aguilar Romero, la denuncia presentada por Pe
rales Salem no coincide con la realidad de su situación laboral.

Perales estaba adscrita a la Dirección General de lo Contencioso

y de Recursos de la Subprocuraduría Jurídica como Jefa de De
partamento "C", en modalidad eventual, donde Aguilar Romero
no era su responsable directo. Tras renunciar voluntariamente el
16 de abril de 2023, se trasladó a la Coordinación General de
Educación y Divulgación como Jefa de Departamento "A".

Las tensiones surgieron, según el documento, cuando se le
informó que debía estar preparada para la designación de un
nuevo titular en la Coordinación. "Una vez ya en el cargo de
titular, le exigió que le ayudara a ser adscrita o comisionada a
otra área para poder conservar su empleo hasta el 31 de diciem
bre de 2023", se explica en la carpeta de seguimiento. Sin embar
go, su situación laboral fue resuelta al ser asignada a la Oficina
de Mejoramiento Operativo de la Dirección General de Oficinas
de Defensa del Consumidor, donde renunció de manera volunta
ria el 15 de enero de 2024.
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Prisión preventiva
en delitos fiscales:
ataque a la razón
El 5 de febrero de 2024, Andrés Manuel López Obrador, Presidente
de los Estados Unidos Mexicano, presentó 20 iniciativas de reforma,
de las cuales las primeras 18, son de índole constitucional. En el caso,
me enfocaré a la relativa en materia penal.

Esta reforma pretende am
pliar el catálogo de delitos
que ameriten prisión pre
ventiva oficiosa, en especí
fico los delitos tributarios o
fiscales mencionados de

forma genérica, esto: "defraudación
fiscal, contrabando, expedición, enaje
nación, compra o adquisición de com
probantes fiscales, incluidas facturas,
que amparen operaciones inexistentes,
falsas o actos jurídicos simulados en
los términos fijados por la ley", y sin
que se establezca la necesidad de in
corporar a nivel constitucional la pri
sión preventiva oficiosa en estos deli
tos tributarios, sobre todo, porque en el
Código Fiscal de la Federación, en vin
culación con el artículo 167 del Código
Nacional de Procedimientos Penales,
prevé los casos excepcionales en los
que procede dicha medida cautelar en
materia tributaria, en vinculación con
el Código Fiscal de la Federación, in
cluso, se señala que, ya impuesta la

medida, procede su levantamiento al
aprobarse los acuerdos probatorios.

Dicha propuesta traerá implicaciones
de interpretación a cargo de las nuevas
personas juzgadoras electas por voto po
pular, quienes además, deberán cumplir
nuevas reglas procesales, esto es, impar
tir una justicia pronta y expedita (seis
meses para resolver delitos fiscales),
además, de tener nuevas reglas de vigi
lancia a cargo del Tribunal de Disciplina,
cuyos integrantes cuentan con amplísi
mas facultades para sancionar a toda
persona juzgadora bajo diversos presu
puestos que no se han definido de mane
ra taxativa, y so pena para estos propios
Magistrados de ser sancionados con jui
cio político o procedimiento penal, por la
nueva cámara de diputados. Lo que se
convierte en un círculo vicioso de pre
sión para las nuevas personas juzgadoras
electas mediante voto popular, evitando
en muchos de los casos que impartan
una justicia independiente, autónoma y
de excelencia.

En ese contexto, cabe preguntar a las

personas que leen este artículo: ¿de
verdad consideran que, en estas condi
ciones, una persona juzgadora electa
por voto popular estará en libertad de
inaplicar la prisión preventiva oficiosa?
¿Consideran los contribuyentes que los
nuevos jueces actuarán en contra de la
persona que lo propuso o bien su actua
ción estará condicionada para evitar ser
sancionado por el tribunal de discipli
na? ¿Cuándo en audiencia, la defensa le
solicite al juez electo por voto popular
que inaplique esa medida cautelar en
atención a las sentencias emitidas por
la Corte Interamericana contra México,
caso Tzompaxtle Tecpile y otros vs. Mé
xico. Sentencia de 7 de noviembre de

2022 y en el caso García Rodríguez y
otro vs. México. Sentencia de 25 de ene

ro de 2023, verdaderamente este juez
actuará de manera imparcial y autóno
ma o atenderá a los intereses de los po
deres de la unión quienes lo propusie
ron? ¿El juez electo por voto popular
inaplicará la prisión preventiva oficiosa,
a sabiendas de que tiene un tribunal de
disciplina que puede considerar que ac
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tuó incumpliendo el principio de interés
público y puede sancionarlo civil y pe
nalmente? ¿Verdaderamente el Tribu
nal de Disciplina no influirá en las deci
siones que debe tomar el juez electo por
voto popular so pena de ser sancionado
con juicio político o proceso penal?
¿Cómo podría la ciudadanía tener la
certeza de que el juez electo por voto
popular, de quien nunca conocieron sus
credenciales, su experiencia, de donde
obtuvieron los recursos para su campa
ña, y sin que exista transparencia para
todo ello, que efectivamente no será in
condicional del poder en turno, y por
tanto no podrán fallar en su favor? ¿Có
mo podría la ciudadanía tener la certeza
de que el juez electo por voto popular
actuará de manera independíente y au
tónoma, sabiendo que la prórroga de su
nombramiento por más de 9 años de
pende en gran medida del tipo de reso
luciones que emita? Estos son algunos
de los riesgos que ocasiona dejar en ma
nos de personas juzgadoras electas por
voto popular resolver la libertad perso
nal de cualquier ciudadano.
Dicha propuesta traerá implicaciones de interpretación a cargo de las nuevas
personas juzgadoras electas por voto popular, quienes además, deberán cumplir
nuevas reglas procesales, esto es, impartir una justicia pronta y expedita (seis
meses para resolver delitos fiscales), además, de tener nuevas reglas de vigilancia
a cargo del Tribunal de Disciplina, cuyos integrantes cuentan con amplísimas fa
cultades para sancionar a toda persona juzgadora bajo diversos presupuestos que
no se han definido de manera taxativa.
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UN HITO EN LA
HISTORIA DE MÉXICO
•Méxicpyiveynhitqe
entrega del reconocimiento a Claudia
Sheinbaum Pardo c.omo presidenta
electa de México. Tuvieron que pasar
2QQ añosyaraqueuna mujer asumiera
la primera magistratura del país, con un
granapqyqdelapoblación.gueco
durante su sexeniq se ge n e re un cambio
ftuefayqrezcaatqdqsjqsm
Por lo prqntq, el sectqr empresa rial,
gubernamental y los.propios_partidqs.
poHticqs ..recqnqciqron¿estacaron
cstehecho.altiempqqueman
su..disponibilidad.de trabajar con e_l.
próximo gobierno. El inicio de la gestión
pinta halagador.,j.Que así sea!
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¿ARMA MONTAJE FISCALÍA
DE SINALOA?
*A la Fiscalía General de la República
ÍF.GR) no le cuadran..los..resultados
de las investigaciones de la Fiscalía
General de Justicia del Estado de
Sinalqa (FGES)[sobre..el asesinado del
exrector de la Universidad Autónoma
de Sinaloa, Melesio Cuén De acuerdo
con el último video que presentaron las
autoridades;..estatales sobre el hecho,
el también político fue ultimado en
u.ya g.a sq]i i1.? ra donde u n sujeto baja
de.yya motocicletai_y_ le dispara en una
ocasión; sin embargo, la FGR refiere que
la víctima .presentaba cuatro disparos
en las .piernas..Así como .este hecho Jiay_.
u.n.gran número de ..inconsistencias en
lasindagatoriasquehacenpensarque
todo» fue un montaje para zafarse del
problema.

LOS ABUSOS EN LA UNIPOL
•^Menudo problema en el que se metió el
director de la Universidad de la Policía
(Ünipoí j de l"a CDMX, Luis Octavio
Encarnación Pedroza, por agredir en
yarias .ocasiones.en la .cabeza a_]a_cadete_
Anaid Hernández Guzmán. sin que
se le .permitiera..visitas.y..que tuyiera
comunicación consus.familiares. Lq
anterior.generó la.iyconforaiidad de
los estudia ntes.qyienes d ecid ie ron
manifestarse en la explanada de la
Unipol por los abusos, que dicen, son
constantes en contrat de los alumnos. Los

fytyrosyqlicíasdemandanla
de Encarnación Pedroza, por este tipo de
situaciones. Las autoridades capitalinas
deberán.tomarcartas en.elasyntq, si no
y'yerciqquesejessalgadecqntrol.
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¿Salen caras las
autoridades electorales?
De acuerdo con la Constitución local, la

hacienda de la Ciudad de México Sé or
ganiza conforme a criterios de unidad
presupuestaria y financiera, y seconfor
ma por: las contribuciones, producios y
aprovechamientos que el Congreso local
establece; el financiamienla aprobado por

el Congreso de la Unión; así como por las part icipaciones,
aportaciones, transferencias u otros ingresos fie origen
federal por cualquier concepto; y los rendimientos de los
bienes que pertenecen a la Ciudad.
En la planeaeión de las finanzas públicas capitalinas,

se consideran los recursos que determina la Cámara de
Diputados del H. Congreso de la Unión en el Presupuesto
dé Egresos de la Eeríeración, así como las bases que la
misma establece para su ejercicio, a fin de apoyar a la
Ciudad en su carácter de capital.

La recaudación y administración de los recursos está a
cargo de las autoridades fiscales de la Ciudad en los térmi
nos que est ablece la ley; sin menoscabo de los convenios
de colaboración queen la materia suscriben las alcaldías
con el gobierno local.
El Gobierno de la Ciudad puede contraer deuda pú

blica para destinarla a inversiones públicas productivas
y a su refinanciamiento o reestructura, mismas que de
ben realizarse bajo las niejores condiciones del mercado
y no pueden utilizarse para cubrir gasto corriente o de
operación.

El Congreso local de conformidad con la ley en materia
de disciplina financiera de las ent idades federativas y en
la legislación local, regula la asignación de ingresos exce
dentes. excepcionales y remanen! es; así Como los proce
dimientos para efect uar las reducciones presupuestarías

cuando la sitnación financiera lo requiere
El Presupuesto de Egresos debe apegarse estrictamente

a los objetivos y metas establecidos en el Plan General y
los programas de desarrollo, y ninguna autoridad pue
de contraer obligaciones que impliquen erogaciones no
comprendidas en sus presupuestos o determinadas por
ley posterior.
La Secretaría de Administración y finanzas de la

Ciudad es la dependencia encargada fiel desarrollo de
políticas de ingresos y administración tributaria, de la
programación, presupuestación y evaluación fiel gasto
público, de la administración, ingreso y desarrollo del Ca
pital humano y los recursos de la Administración Pública,
así como fie representar el interés de estaen controversias
fiscales y en toda clase de procedimientos administrativos.

En ese sentido, dicha Secretaría tiene la facultad de for
mular el Proyecto fie Presupuesto de Egresos y presentarlo
a consideración de la Jefa! ura de Gobierno; de elaborarel
presupuesto fie ingresos qué sirve de base para la formu
lación de la iniciativa de Ley de Ingresos; de proponer los
montos de endeudamiento; de formular la cuenta anual
de la hacienda pública; de imponer las sanciones que
correspondan por infracciones a disposiciones fiscales;
de recaudar, cobrar y administrar las conlribuciones; y fie
aprobar las ampliaciones presupuéstales, entre muchas
otras más.

En el caso del Instituto y el Tribunal electoral de la Ciu
dad fie México, en términos de laLé^ tienen personalidad
j urídica y pa t rimonio propio; s u pa t rimonio es inem barga
ble y se integra con los bienes muebles e inmuebles que
sedestinan al cumplimient o de su objeto, las part idas del
presupuesto que anualmente aprueba el Congreso de la
Ciudad y flemas ingresos que reciben en términos de la
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Ley de Presupuesto.
( abesefialai que los recursos presupuéstales destina

f los al financiamienl o pú blico de los part idos polít icos no
forman parte del patrimonio del Instituto Electoral, por
lo que ésie no puede alterar el cálculo para su determi
nación, ni los montos que del mismo resulten conforme
a la Ley.

De acuerdo con la Ley, fos respectivos órganos superio
res de dirección de dichas autoridades electo rales, aprue
ban sus proyectos de Presupuesto de Egresos y Programa
Operativo Anual para, cada, ejercicio fiscal, fos cuales remi
ten a la Jefat ura fie Gobierno para que se incluya en el pro
yecto fíe presupuest o deegresos de la Ciudad de México,
el cual será aprobado por el Congreso de nuestra entidad.

En noviembre ríe 2023, la Comisión de Presupuesto
y Cuenta Pública del Congreso de la Ciudad ríe México,
se reunió en mesa fie trabajo con la persona titular del
Tribunal Electoral, quien en ese momento comunicó que
para 2024 solicitó un monto que ascendía a 529 millones
727 mil 800 pesos, lo que representaba un incremento real
del 13 por cient o equivalente a 72 millones 173 mil 832 pe
sos respecto fiel presupuesto autorizado para 2018; pero,
únicamente se le autorizaron 357 millones 80 mil pesos,
(lisiantes de los 2 mil 100 millones quese destinaron para
el Instituto Electoral, cifra que incluyó el financiamienlo

para partidos políticos (Gacela Oficial de la, CDMX de 26
fie rílcfem bre de 2023).

Dicho financiamienlo para los institutos políticos, £¡e
integró fie la manera siguiente: para el sostenimiento de
sus actividades ordinarias permanentes, la cantidad de
537 millones 485'mil 136.87 pesos, y para sus actividades
específicas, la cantidad de 16 millones 124 mil 554.11 pe
sos; mientras que el manto del financiamienlo público por
concepto de gastos fie campaña de los partidos políticos
y candidaturas sin partido, ascendió a 27!) millones 492
mil 27118 pesos.

¿Salen caras las autoridades electorales? La respuesta
es no. Sale mucho más caro no tenerlas, porque la demo
cracia no debería medirse en pesos y centavos; sin em
bargo, allá por los rumbos del Zócalo, se esta realizando
un serio análisis para ..disminuir aun más el presupuesto
fie estos organismos para el ejercicio fiscal 2025, por lo
cual, es evidente que seguirá imperando la austeridad
Republicana, hasta que la reforma electoral los alcance.
Plancha de quite: "Hay ríos clases distintas de personas
en la nación, aquellos que pagan impuestos y aquellos
que reciben y viven de los impuestos". Thomas. Paine.
•Especialista en Derecho Electoral

y experto en Derecho Parlamentario.
mvergara333@gmail.com
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PAN, el neosinarquismo

i la derecha considera

que hay sobrerrepresen
lación. lo cierto es que
ahora la derecha (¡ene
el monopolio de la opo
sición y nadie protesta.
La unión que conformó

la alianza oposiloraen las pasadas elec
ciones así lo demuestra,

México es un país plural que debiera
tener menos pan idos y más alternativas
ideológicas como opciones para elegir
en las urnas, Incluso variables corrien

tes dentro fie un mismo parlido. Esclaro,
que, ante cualquier derecha del mundo,
por moderada que sea, el gobierno de
la 4L le parece cercano al comunismo,
pero hay post uras denlro fie México, con
mayorcercanía' a la izquierda.
El único partido autodenominado

de izquierda, el PRD, no sólo abandonó
el progresismo sino que naufragó en el
océano de la corrupción. Movimienlo
Ciudadano, es eminentemenie de dere
cha, nacido en la cárcel, engendrado en
el PRI, y desarrollado en el opon unismo.
La derecha puede complementar su

lusión en cualquier momenio, la bisagra
sería MC, porque está a punió de repetir
la elección para gobernador de jalisco,

donde la herencia priisla pesó más que
la nueva polílica,inlrodujo prácticas no
civas para la democracia y deberá contar
con el apoyo de otros organismos poli
ticos, para conservar el regislro, lo cual
lo desenmascararía como un part ido de
derecha.
La derecha tiene vínculos estrechos

con el extranjero, el IAY lia dependido
ideológicamente desde su nacimiento,
con España, desde los falangistas de
Franco hasta los fascistas de VOX.

Los sinarquistas defendían la propie
dad individual, aunque nuncá.est uvo en
peligro en ningún momento ni entonces
ni ahora; ásí como sucede con sus otras
consignas que no corren ningún riesgo,
i ales cómo la libertad religiosa, la j ust i
cia social, el derecho a la riqueza, la li
henad de expresión y ol tabuco rechazo
al inexistente comunismo.

En ese entonces: los militares,, como

Preshtttiileeleclo dMnocMtícaiQeiw. de
tal manera que los sinarquistas crearon
en silencio, pero fie manera constante,
grupos paramilitares en defensa de li
bertades arriba mencionadas,
Eslanla la illlll"'liriil delossilli,"i|,is

ínteres por exaltar las condiciones de
inseguridad en México que la derecha
pudiera crear grupos.violentos enl relía
dos en nombre de la seguridad social y
de la inlegriclad fie los bienes de quienes
má® tienen.
La inspiración del pasado es,, para

los conservadores, oro puro, sobre todo
ahora que reniegan de Sus raíces par
lidistas y buscan de dónde agarrarse,
aunque séa de un c.lávo caliente para
sobrevivir.
«Analista político,

@Josangasa

U derecha en Meneo
mantiene un discurso
que reci erda a los viejos
sinarquistas mexicanos' de
mitades del siglo pasado. Mas
aiiu si tomamos las palabras
de los oradores de la última""
manifestacitfn fíente a las
oficinas del l\r v qp ios

P.QÍ;OS asktentes que daban
3 conocer en sus pancartas
las mismas obsesiones
que hace 100 años.

Contra RéplicaFecha: 16/08/2024
Página: 8

Area cm2: 268

1 / 1

Columnas Políticas

José García Sánchez

Costo: 50,753

Página 128 de 171 Índice



Autonomía universitaria

Quiza uno de los errores
más terribles cometidos

por el Zar Alejandro 111
fie Rusia, fue su interfe
rencia en la libertad de
cátedra de las universi
dades del Imperio liuso.

para erradicar cualquier tipo de propa
gación de ideas liberales o anarquistas,
que consideraba atentatorias del orden
imperial. El monarca basaba su despre
cio en el atentado que cobraría la vida de
su padre Alexandro II, quién siendo un
prudente gobernante liberal, aspiraba a
la introducción del sistema parlamenta
rio en su i ierra.

Alexandro III, famoso por enfren
tarse contra la academia de tradición
enciclopédica proliberal, partidaria de
reformas al estado que evit aran la elimi
nación de instil Liciones que canalizaran
enojas nacionales, sin miedo a la ira gu
bernamental, como lo és la universidad.

Con la censura, se acent uó el rencor,
dejando en claro que no existían.canales
pacíficos mediante los. cuales la anhe
lada reforma pudiera concretarse, y la
élite ¡nielen nal. que componía a ilustres

miembros de los linajes.más aristocráti
cos de Rusia como el mismísimo Confie

Lev Nokoláyeyich Tolstoi, o el filósofo
Alexander Ivánovich I Inven, que ya
sea desde el esplritualismo místico fiel
primero, o el com unitarismo campesino
fiel Segundo, desconfiarían fiel sistema
que caminaba hacia el precipicio.

1.a universidad debe de ser el semi
llero fie libertad donde las más grandes
mentes de una sociedad puedan expre
sar su pensamiento con total libertad,
con el uso pleno de la crít ica queeviteel
resentimiento producto de la represión.
Donde cuanta manifestación de espírii u
humano aflore, sea expresada, discuti
da.conlKiniada (...) con los medios que
la inteligencia y la ciencia asuman, de*
terrando al fanatismo de corriente polí
tica o religiosa alguna. La universidad
es el lugar donde la lucha ele ¡deas, evita
la. confrontación abierta fie sociedades
i r rep ara b lem e n t e las t i m a das.
El caso fie la situación universitaria

del Imperio Ruso es paradigmático,
porquejustamente allí Surgiría la ge
neración revolucionaria que le locaría

enfrentar a un débil Nicolás II. heredero
riel autoritarismo paterno.
La revolución rusa en su primera

manifestación (1905), y sobre iodo la.

bolchevique (ocl ubrede 1917), l uvieron
en esos esl lidiantes y profesores univer
sitarios, a los Iriunfanies encabe/adores
de un movimienlo radicalizado que, si
bien con el tiempo superaría en violen
cia al fiel gobierno depuesto, no pode
mos evitar la explicación de su origen:
la censura y la calumnia del gobierno.
Aprender de los yerros que la hist oria

nos aporta, nos debe fíe llévar a reco
nocer lo queorgullosamente poseemos.
La. autonomía universitaria, con su li
berlad fie cátedra, es una preciosa joya
que canaliza la diversidad de posi tiras y
las confronta no en el campo de batalla,
sino en las aulas y auditorios repletos de
una intelligenizia respetada, generadora
fie anticuerpos básicos que fortalecen
la estructura de una sociedad donde
hablar no cuesta, ni la vida ni el honor.

•Catedrático de la Universidad del
Pedregal.
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Un caso de ciencia ficción en
Sinaloa
Y Sepa La Bola... pero la Fiscal» General de la República <IA«B) puso

en entredicho la investigación del homicidio de Héctor Melesio Cuen
Ojeda, ex diputado federal, ex alcalde de Culiaeán y rector de la
Universidad Autónoma de Sinaloa flC^S). señalando graves incon
sistencias en el trabajo realizado por la Fiscalía General del Estarlo
de Sinaloa.

Es increíble lo que sucede.
La EGR encontró una serie de irregularidades que ponen en duda la veracidad

de la investigación estatal, incluyendo errores en la necropsia, la lalta de medidas
de preservación del cuerpo y una incineración que contraviene las prácticas crimi
nalísticas para la Investigación de homicidios.
Las inconsistencias no se limitan a la necropsia. La EGR destacó que el. video de

la gasolinera donde ocurrió el asesinato solo registra un disparo, mientras qué la
víctima recibió cuatro disparos en las. piernas, y presenta un fuerte hematoma en
la cabe/a. Además, los emplearlos de la gasolinera no refieren haber escuchado
disparos, y la investigación no ha logrado identificar con precisión a los ocupantes
de la camioneta involucrada.

Por eso la EGR solicitó al gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, a quien el
presidente Andrés Manuel López Obrador le h dado un espaldarazo, información
sobre el caso y pidió a la Fiscalía General fiel Estado que ceda la investigación a las
autoridades federales, debido a la posible relación del asesinato con la captura del
líder del cártel de Sinaloa, Ismael "El Mayo" Zambada.
La carta de*El May(A Zambada, revelada por su abogado Erank Pérez, añade una

capa de complejidad al caso. En la misiva, Zambada asegura que Cuen Ojeda fue
asesinado en el mismo lugar donde él fue sometido por personas cercanas a Joaquín
Guzmán López, hijo de "El Chapo" Guzmán. I.a caria mmbiéii menciona una disputa
ent re Rocha Moya y Cuen Ojeda por el control de la HAS.

Este caso plantea serias dudas sobre la capacidad ríe la Fiscalía de Sinaloa para
investigar de manera efectiva el asesinato de un personaje tan importante como
Héctor Melesio Cuen Ojeda. LaFGR 1 ornó la inicial iva fie investigar el caso fie manera
independiente, lo que podría dar lugar a un enfrenlamienlo entre las autoridades
federales y est a ta les.

La investigación del asesinato de Cuen Ojeda se encuentra en un punió crucial,
y las acciones de la FGR serán determinantes para, esclarecer la. verdad y garantizar
que se haga justicia.
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Y Sepa La lióla pero la Junta Local de Conciliación y Arbitraje es un elefante blanco
en la selva de la corrupción.
La Junta Local de Conciliación y Arbitraje de la Ciudad de México, ubicada en

la colonia Doctores, se erige como un elefante blanco en medio de la selva déla
corrupción. ( 011 un presupuesto millonario y más de 80 mil expedientes de juicios
laborales sin resolver, esta institución, que debería velar por los derechos de los
trabajadores, se convirtió en un bastión de la impunidad y la injusticia.

Las estadísticas fie los últimos tres años son contundentes: la Junta resolvió menos
fiel 10% de los casos, y la mayoría de las resoluciones favorecen a los patrones, no a.
los Ira baja flores. La. corrupción se enquisl ó en el sistema, con j untas especiales que
operan como mecanismos para beneficiara las empresas \ a los presidentes de las
mismas, quienes suelen ser los principales beneficiarios fie este sistema viciado.

No se trata de un secreto a voceSvSino de un Clamor generalizado. Decenas, sino
ciemos, de t ra bajadores despedidos se quejan de la falta de j usticía y la imp unidad
que reina en la Junta. La corrupción se ha convertido en un cáncer que corroe los.
cimientos de la institución, como en la Junta Especial A impidiendo que.se cumpla
su objetivo fundamental: garantizar el derecho al acceso a la justicia y al debido
proceso a los trabajadores.
La Junta ha privilegiado la corrupción por encima de la innovación y la mejora

de sus procesos. Se ha negarlo a implemenifir nuevas formas de trabajo que podrían
agilizar la resolución de conflictos y mejorar la calidad del servicio. La transparencia,
la rendición de cuentas y la protección fie los derechos humanos se lian conven ido
en palabras vacías en el vocabulario de esta institución.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral,
Transparencia, Protección de Datos Personales y Derechos Humanos.
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LA VERSION DEL FISCAL NO DEJA
CONTENTO A NADIE

I Xí!_ í lírThl !.CJ^ ' k\ 1 C: "r: !" :? 1
_V:!1 J_í5*_r5?_í .Of.?__y ^Í5_?_O Lcn lí ) a n a el ic se )bre el

kc exue reaíixó la ntíche del m_^?S
Sobernador de;CWhuahua, .Javier Cqrra^
5r'^ ^^.y.S^5r!_C_^ A ! !il ?_/í A^_l?.C:f::.LA!A ^ /: lV: A?15?/^
A? 5A _ CA _ ATA iJ_ ÍA AOPAi A! 5A D Í^AifA^. TA^v'VAIA í?_ ^1 Al 5A A?A7_ Ar^k'C cast)

había .autorizad^
I!^A!^A^A"A»ií'yalA!AA^I)l)A.LA!Al(A^AAÍIflI.Pf"?!:!IÁ¿l.
AI^AÍ'P^LlA.AAAM^AÜAPÍA'y ^AAA^kUAA.!^!!'
además, le facilitaron un agente del Ministerio
Público para1 quejpresent^aja^
contra de la..goberné
Í aVA^ÍA?1 ?Á ?A ^l111PA *A* ?_ A. AJA'! A?AA ?IA'A A! i ^A^íAl si l/A 5AÍ A1! a! ^A^_l»
Luis; Abelardo.Olguín por el supuesto
DnyAciwijlcgalAlcjAlÍ^ALA^AAAAy.AoyArAíI'Arcce
.QAl.c.A:iyi™?s.en el ..mundo»al revés en.la capí
país.
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MORENA PLANEA CREAR UNA
ASOCIACIÓN CON LOS 7 DIPUTADOS
'TRAMPOSOS'
•Dados tes problemas que les generó en esta II
L^islatura, JesúsSesmaSuárez, ^
del P^.M en el Congreso local,Morena.está m el
dilemasi .permitirá.que .ese partido a^
tercera ..fuerza en lat III .Le^islaLura. Por 1c
enteramos de que los faorenislas tienen el prefecto
de .crearuna[.Asociación Parlamentaria c
siete; de.susdiputados,_que^decidieron su^

J ] ._ 1AfAr.^ AJAACA cA ^ ÍÍArA AiÍA 'A:. A^]AÍAAfA V^A!A .'A1.^Ai
í^eañosplurm^ Aunguede..realizar ese
macabro plan, les faltaría un legislador, porque así
(AV!PAlai íAÍA ®MAel É^M, P 9 al1 í q u e prever 1 qui t arle
MíAdiputado .agolpara, entonces así sum^ ocho
í D. kegra n les ,_Con eso, en .a.y.koiiiál ico mandanan al
P^EMcomo cuarta. fuerza,jo que,.en consecuenciaA
restaría fuerza a .Sesma Suar^
próximo presidente de la Mesa Directiva y que le
tomará protesta a la nueva jefa de Gqbiernq,_Clara.
.?AUgada...Sin embargo la[.moneda está en el a
aunque se da por hecho que así ocurrirá.

LA TRANSICION EN TLALPAN
•Después detanto¡jaloneo^ayer fina]m
e] PA().ces.(Ade iransici (>n e.11. !.a. A!.c a.ld !.a de Tlalpan,
.donde se:sent_arona ..conversar .la alcaldesa saü
.AI|.a(j()nzákzvsusucesqra,lcXiiiq
.Qsorioi cqnquien .convino .entregar cuitas
5A! !A_ AAAAA A^A A.'? ÍAiA A^'J. Ar'A^ A_^ á! AA Al AAA^ JAA l 5?.rAla I a d eniarc ac; jA)iA
Veremos .con quéánimos llega[.la.mqrenisLa a la
demarcacióE^ cond de;buscar m
cortar cabezas por las posibles irregularidades que
lAAlAAAlfA. AAlAAA( AA7. A lAA A'_ A*lA ' 'A íAvI 'AJA A> ^A AcAAr.iA ÁAA • ! ArA _ \l Í^A J7;^
A1'! A[AAJ!Á^AA!!'A Ae.PAe^enAAAfÁ.tAlJAAAÍA'^Á A Ale AIA^ÍA A
A!A?AA!A AIA'AA^AIA^AAAÍAALAAA.ÍAAAIAA^ÍAÍAA'

Contra RéplicaFecha: 16/08/2024
Página: 10

Area cm2: 337

2 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 63,821

Página 133 de 171 Índice



Nos comentan que quien no sabe ni
cómo explicar su actuación, es Ulises
Lara. encargado de la Fiscalía de Jus
ticla de la CDMX. Resulta, en que tras
acudir y "no rescatar" pero si "verifi

car" la situación en que se encontraba, Javier Co
rral, exgobernador de Chihuahua, cualquier expli
cación en lugar de ayudar, empeora todo. Y es que
nos comentan que la sociedad pide tener el telé
fono del fiscal capitalino, quien dijo que recibió la
llamada del equipo de Corral y fue a verificar la
situación personalmente, actuación que aprove
chó Javier Corral para escurrirse de la Fiscalía
Anticorrupcíón de Chihuahua, una dependencia
autónoma, que no es parte del gobierno de aquella
entidad. Ahora, tras la explicación, la acusación de
negación de servicio público y entorpecimiento de
la justicia, pueden derivar en juicio político y su
destitución para su detención. El caso no es poca
cosa y Clara Bragada, Martí Batres y la propia
Claudia Sheinbaum, han dicho, en pocas palabras,
que él mismo se salve.
México oficialmente ya tiene su

primera presidenta. Nos cuentan
que toda la plana mayor de
Morena se ha volcado en felici

taciones a Claudia Shembaum

por recibir su constancia de parte del Tribunal
Electoral. Todos menos aquellos, que saben que

en unos di as, se quedarán sin trabajo, como es el
caso del director del Infonavit, Carlos Martínez.

Nos confían que se siente defraudado, ya que no
solo rescató a la institución, lo que le puede per
mitir a Sheinbaum. proyectar en su administra
ción 1 millón de viviendas para los trabajadores.
Aunque nos dicen que quien va a llegar a su car
go, es el propio Martí Batres, bueno, éste tiene la
veladora encendida para ver si algún santo, le
hace el milagrito de continuar.
Desde el bajo mundo de la fiscalía

capitalina nos llega una noticia:
Surgen 'Los Borregos', un nuevo
grupo criminal en Tláhuac, proba
blemente brazo armado del Cártel

de Tláhuac y liderado por un tipo al que la Policía
de Investigación identificó como "El Felipillo" y/o
"El Pelón". Lo interesante es que actúan con la
asesoría de un grupo de falsos abogados que en
cabeza una mujer identificada como La Jessica y
la fiscalía investiga el modus operandl de dicha
célula criminal, conformada por al menos unas
100 personas, según la investigación, "Los Borre
gos' se dedican al narcotráfico, secuestro, extor
sión y despojo de terrenos e inmuebles en la de
marcación. Actúan con la asesoría de un grupo
de falsos abogados que se encargan de poner en
orden las propiedades que obtienen ¡legalmente
sus representados, además de que se ostenta co
mo lideresa absoluta de organizaciones civiles,
establecidas en la demarcación. Se dice que hay
mía línea de investigación que llega hasta "El
Ojos", quien fue abatido por elementos de la Se
cretaría de Marina el jueves 20 de julio 2017, den
tro de su automóvil, cuando fue detenido en un
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retén Instalado sobre la calle Simón Álvarez,
ubicada en la colonia La Conchita Zapotitlán. Su
zona de operaciones es en las colonias Tempiluli,
La Ciénega, Agrícola Metropolitana, Nopalera y
Miguel Hidalgo. No tienen un perfil especifico
para seleccionar a sus víctimas; pues actúan
contra personas humildes, de clase media, fami
lias adineradas y hasta con madres solteras.
Crédito Maestro, la institución mexi

cana de créditos para pensionados y
servidores públicos, se adaptó a los
cambios y Oracle Cloud Infrastruc
ture, digitalizó toda su operación.

Fueron 18 meses de rigurosa evaluación y hoy el
éxito de su migración digital ha mejorado en
85% su eficiencia operativa, pasó de procesar
700 a 1300 transacciones por minuto y además
aumentó la segundad de los movimientos e in
formación sensible en 30% en beneficio de sus

más de 150 mil clientes activos. La transforma

ción le ha valido a la firma de Gerardo Fernández

Mena sendos reconocimientos de Fintech Amé

ricas y el Hubspot Impact Awards. tras moder
nizar su arquitectura de información.

PD: Después de que inició su discurso Claudia
Sheinbaum en el Teatro Metropolitan, solo hubo
una pareja a la que se le permitió la entrada al área
de invitados especiales. De manera muy discreta y
solo acompañados por una edecán, una joven mu
jer, al parecer Mañana Imaz Sheinbaum, acompa
ñada de un joven con saco negro y cola de caballo,
probablemente su hermano, entraron hasta el
frente de la primera fila. Por cierto, estaban muy
estrictos en el movimiento adentro, nadie podía
entrar después de la presidenta.
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Señalamientos

A los gobiernos en el mundo se les ha seña
lado y se les señala por su vertiente de
actuación (democrática o dictatorial) y

actitudes, asignándoles los ciudadanos sobre
nombres (apodos). Así encontramos los gobiernos
de Nelson Marídela, Ángela Merkel y José Mujica
o como los actuales de Putin, Ortega, DíazCanel
y Maduro.
En el caso de México especialistas indican pare
cerse más a estos últimos cuatro y se le señala como
"El gobierno de las obras faraónicas", las cuales
han trascendido por su altísimo costo, daño al
medio ambiente y pocas aportaciones, son una
especie de siembra de cotas. En el caso de la refi
nería Dos Bocas, inaugurada ya en tres ocasiones,
no se ha cumplido la promesa de producir 300
mil barriles diarios de combustible (se ha indica
do produce sólo el 50%) y por lo tanto no se ha
logrado la autosuficiencia de gasolinas prometi

da desde hace más de dos años.

Con el AIFA, éste tiene poca aportación al trans
portar sólo 4 millones 236 mil 046 pasajeros
desde marzo de 2022 a febrero de 2024, mientras
el AICM transportó solamente en enero de este
año 3.79 millones de usuarios. El AIFA se ha

indicado recuperará solamente el 15% de lo
invertido en su construcción hasta 2033. Mientras,
el Tren Maya es otra obra exhibida por su devas
tación ecológica y arqueológica, esto es reconoci
do por la Procuraduría Federal de Protección al
Ambiente al indicar haber causado graves daños
ambientales, como lo ha sido al Acuífero de la
Península de Yucatán (una de las principales fuen
tes de agua para la región, conector de diferentes
sistemas ecológicos, contenedor de vestigios
arqueológicos y gran aportador al sector turístico),
afectando la calidad hídrica por derrames de acei~
tes y óxidos. Además con un sobrecosto de 228%,
el presupuesto original indicaba costaría 156 mil
millones de pesos. Esto también ha sucedido con
Dos Bocas, se dijo costaría 8 mil millones de
dólares, pero actualmente se gastado en ella alre
dedor de 17 mil millones de dólares.

Estas obras no han mostrado el beneficio econó

mico prometido y para el próximo gobierno será
un enorme reto hacerlas rentables, pero por sus
actuales operaciones la rentabilidad de esas
obras se señala está lejos de alcanzar.
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Publicidad, niñez y
ADOLESCENTES EN LA RED

T as recientes revelaciones sobre un pacto
I secreto entre dos de los gigantes de la

""tecnología, Google y Meta, para dirigir
publicidad a menores de edad, deberían
hacernos reflexionar sobre el estado de los
marcos normativos, regulaciones, protec
ciones y alfabetización en la era digital, así
como, los costos éticos de lo que algunos podrí
an denominar simplemente estrategias de
mercado" ya que niñas, niños y adolescentes,
en su inocencia y curiosidad, son el grupo
más vulnerable en un entorno que, paradóji
cámente, se ha vuelto cada vez más invasivo
y depredador.
Recientemente el Financial Times, ha
revelado que Meta y Google colaboraron
en un proyecto secreto para dirigir anuncios
personalizados a adolescentes en YouTube,
esto debido a un reciente informe que revela
prácticas que bordean lo ilegal y lo inmoral.
Este acuerdo involucra la secfmentación y per
sonalización de publicidad destinada a usuarios
menores de 18 años, algo que ambas
empresas, al menos de manera oficial, ase

guraban evitar y que en muchas ocasiones,
en teoría, diversas leyes prohiben.
La práctica, según revela el informe, se
materializó bajo el nombre de "Meta IG
Connects", una campaña específicamente
diseñada para captar a los adolescentes de
YouTube y atraerlos a Instagram, propie
a<^ toc*° esto a través de la agen
cia mediática Sparlc Foundry, que de
acuerdo a lo reportado, a petición de Meta,
se so^c^° a Google que proporcionara
datos concretos de la plataforma sobre el
comportamiento de los adolescentes, a fin
de afinar su estrategia publicitaria.
Uno de los puntos más perturbadores de esta
maniobra es que, para burlar las restriccio
nes impuestas por las propias políticas de
Google, se propuso enfocar la acción publi
citaría en un grupo de usuarios identifícados
como 11desconocidosuna categoría que.de
acuerdo con los datos que Google ya poseía,
incluía una gran proporción de menores de
18 años.
Este tipo de prácticas nos obligan a cuestionar
n° s°^° t^e las compañías que con
trolan vastos trozos de nuestra vida digital,
sino también la efectividad de las regulado
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nes y estad° de Ia privacidad en línea, ya
que si este tipo de acciones son posibles en un
país como Estados Unidos, donde la legisla
ción sobre protección de menores es relati
vamente avanzada, ¿qué podría estar suce
¿/endo en países con leyes más endebles o

menos vigiladas? ¿Cómo asegurarnos de que
¡QS menores en estos lugares no se conviertan
en presa f¿c¡¡ ¿e estrategias de marketing aún
más agresivas y menos reguladas?

podemos pasar por alto el contexto en el
se dieron estos hechos, mientras Meta y

Google desarrollaban esta controvertida estra
tegia, Mark Zuckerberg, CEO de Meta, com
pajera ante el Congreso de los Estados
unidos para disculparse por la exposición y
ébaSQ que han sufrido menores en sus platafor
mas. Resulta irónico, por no decir cínico, que en
ege momento, sus empresas estuvieran
gestando una campaña que se enfocaba en
capturar la atención y los datos de esos mismos
menores para dirigirles publicidad.
Ste no es un tema qUe pUeda ser abordado
desde la perspectiva de una simple viola
CJÓJJ de políticas internas, estamos hablan

de la creación de un entorno digital que
convierte a los menores de edad en un
¿janco perfecto para las estrategias de
marketing, sin considerar los efectos a largo
piazo que esto pueda tener en su desarrollo
emocional, mental y psicológico. Para ejem
püficar, vale la pena mencionar los resultados
del estudio realizado por Precise TV y Giraffe
/nsj^^ gue demuestra que el 53% de las
miias y niños estadounidenses recuerdan
mu.cho mejor los anuncios en YouTube que en
o^g plataformas; el recuerdo de los anuncios
en YouTube es 2.3 veces mayor que en televi
síón abierta y por cable, y 2.5 veces mayor que
en servicios de video bajo demanda.
Si bien las empresas tecnológicas justifi
can sus acciones con argumentos de renta
bilidad y expansión de mercado, la realidad
es que este tipo de prácticas tiene conse
cuencias graves que, en muchos casos, ni
siquiera hemos comenzado a comprender
completamente.

Siguiendo con el caso de estudio menciona
do anteriormente, la tasa de recuerdo se ve
impactada por la hiperespecialización de
los intereses y la contextualización de los
espectadores, lo que aumenta la posibilidad
de que los comerciales lleguen a personas
con contenido relevante de acuerdo a sus
intereses. Además, vivimos en una realidad
en la que el streaming apenas está
comenzando a ser inundado por comercia
les, lo que hace que los anuncios en
YouTube, y en internet en general, se di fe
renden de los comerciales de medios tradi
dónales como la televisión y la radio al estar
tan bien dirigidos.
La experiencia digital de los menores está
siendo moldeada por algoritmos que no
buscan su bienestar, sino maximizar las
ganancias de conglomerados que, a juzgar
por estas acciones, parecen dispuestos a
transgredir sus propios códigos de conduc
ta con tal de mantener su dominio en el mer
cado, planteando así un cuestionamiento
serio ¿Qué estamos haciendo para prote
ger a nuestros jóvenes en un entorno cada
vez más digitalizado y agresivo?
Por si fuera poco, la colaboración entre
Google y Meta para identificar y dirigir
publicidad a menores, utilizando técnicas
que eluden sus propias regulaciones,
resalta un problema fundamental, la falta
de transparencia y el escaso respeto por las
normativas diseñadas para proteger a los
más vulnerables, poniendo así en riesgo la
privacidad de los menores y por si fuera
poco debilitando la confianza en las plata
formas que, en teoría, deberían estar com
prometidas con su seguridad.
Como sociedad, estamos en un punto crítico
donde debemos exigir una regulación más
estricta y efectiva, así como una mayor res
ponsabilidad por parte de las empresas tec
nológicas, la protección de los menores no
puede ser un simple tema de relaciones
públicas, debe ser una prioridad en la agen
da global de derechos digitales.
Es imperativo que tanto los legisladores
como las propias plataformas revisen y
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refuercen sus políticas para garantizar que los
intereses comerciales no prevalezcan sobre el
bienestar de las futuras generaciones.
Si no actuamos en presente, corremos el
riesgo de crear un futuro donde la invasión
de la privacidad y la manipulación de los
datos personales se conviertan en la norma, y
no en la excepción, y, en ese futuro, las pró
ximas generaciones serán las más afectadas.

Sigúeme en Twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail.com

https://carlosvillalobos.substack.com/
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¿Fue empañado el "es tiempo de las mujeres",
de Sheinbaum, por el "no se hagan pend...",
de Rocha Moya; y el "...como me da mi
chingada gana", de Ana Guevara?
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El encabezado de la entrega de este
poker político se complementa con los
primeros resultados de la indagatoria

iniciada por la Fiscalía General de la Re
pública con lo que todo parece indicar da
la razón a Ismael "El Mayo" Zambada y sus
temerarias afirmaciones sobre lo que ocu
rrió el 25 de julio entre Sinaloa y El Paso,
Texas.

De acuerdo con los cálculos, la mesa esta
ba lista para una partida que debió celebrar
"el día" de Claudia Sheinbaum Pardo, la
primera mujer mexicana que ocupa la
Presidencia de la República en México, lo
que representa un hito en nuestra historia,
pues ocurre a tan sólo 71 años después de
que las mujeres mexicanas obtuvieran el
derecho al voto. Este jueves 15 de agosto era
de fiesta y orgullo para el régimen de la
Cuarta Transformación que gobierna nuestro
país a partir del liderazgo de Andrés Manuel
López Obrador, fundador del Movimiento de
Regeneración Nacional. Pero...
El preámbulo del próximo 1 de octubre,

cuando Claudia Sheinbaum Pardo tome po
sesión como la presidenta número 66 de
México, ante los representantes de los tres
Poderes de la Unión, en el Palacio Legislativo
de San Lázaro, donde seguramente reafirma
rá su mensaje de que "como primera mujer
presidenta de México, sepan que actuaré con
honestidad, responsabilidad, respetando la
independencia de los poderes, gobernaré
para todas y todos los mexicanos, tengan la
certeza que nos sentiremos todas y todos cada
día más orgullosos de nuestro origen, y de
nuestro porvenir", se vio empañado por el
contexto que vive México precisamente en

estos días y gracias a las actitudes y acciones
de su predecesor.
Tres asuntos nos ocupan en este comenta

rio y que versan sobre lo que, a casi seis años
de iniciado el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador, representa la Cuarta Trans
formación y el Movimiento de Regenera
ción Nacional; al régimen "¿tace lo que se le
da su chingada gana" (dixit Ana Guevara,

Conade); así es y todo mundo lo sabe "no
nos hagamos pendejos " (dixit Rubén Rocha
Moya, gobernador de Sinaloa) y, para aca
barla de conjugar, las afirmaciones difundi
das el sábado anterior, por el otrora líder
más poderoso del crimen organizado, actual
mente en una prisión de Estados Unidos,
Ismael "El Mayo" Zambada, sobre la trai
ción de la que fue objeto por parte de
Joaquín Guzmán López (hijo de su compa
dre y socio) se fortalecen y muestran la rela
ción entre el gobierno y aliados de López
Obrador con el narcotráfico y sus redes.
Y es que luego de que la Fiscalía de Sina

loa diera a conocer un video en el que se
observa el presunto ataque que habría deri
vado en la muerte del diputado electo Héctor
Melesio Cuén Ojeda, en una gasolinera en
Culiacán, Sinaloa, la Fiscalía General de la
República emitió un comunicado en el que
informa de diversas inconsistencias.

La Fiscalía General de la República, a car
go de Alejandro GertzMañero, fue la institu
ción que dio la puntilla a los dichos de "yo no
fui" y "quien sabe" de los funcionarios invo
lucrados. Lo más relevante del nuevo comu

nicado de la FGR no es que se indague al hijo
de Joaquín "El Chapo" Guzmán por trai
ción a la patria. Eso no va a llegar a nada.
Lo verdaderamente relevante es que: en

primer lugar, se confirma que la escena del
asesinato del exrector de la Universidad

Autónoma de Sinaloa y diputado federal
electo, Héctor Melesio Cuén Ojeda en la
gasolinera puede ser un montaje. La FGR
explica que no se realizaron peritajes ade
cuados, que se incineró el cuerpo indebida
mente, que hay mas disparos de los que se
escuchan en el video. ¿Entonces, "El Mayo"
dice la verdad de que al político badiragua
tense lo asesinaron en la misma propiedad
donde a él lo secuestraron?

La FGR informó que obtuvo una copia
autenticada de la carpeta de investigación
local de Sinaloa, información que fue analiza
da por peritos y analistas, quienes determi
naron un primer resultado de que en la
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necropsia no se establecieron de manera
correcta los signos cadavéricos inmediatos
como temperatura, signos tanatológicos,
livideces, ni la descripción correcta y evo
lución que tuvo el cuerpo.
Asimismo, el cadáver de Héctor Melesio

presentaba un fuerte hematoma en la cabe
za, mientras que el cuerpo recibió cuatro dis
paros en las piernas. Es por eso que, señala
la FGR, no concuerdan las cuatro heridas de
bala en las extremidades inferiores con lo

que se escucha en el video presentado por
las autoridades de Sinaloa, puesto que en
ese sólo se escucha un disparo.
Otra inconsistencia que señala la FGR es

que los tres empleados de la gasolinera no
refíeren haber escuchado disparos y que,
además, no se identifica con precisión la
fisionomía de los ocupantes de la camioneta.

Entonces, como dijera a dos comunicado
res que lo entrevistaron, el entonces candi
dato al gobierno de Sinaloa y actual gober
nador, Rubén Rocha Moya, ante la relación
entre el gobierno de un estado con un cártel
tan poderoso como el de Sinaloa, el de "Los
Chapos", el de "El Mayo", el del "Jefe de

Jefes", la respuesta del morenista fue: "Pues,
no nos hagamos pendejos. Aquí todo mundo
sabe cómo está la cosa. Yo fui y hablé con ellos,
los conozco porque soy de Badiraguato. Y yo
fui a pedirles su apoyo. Quien te diga que
quiere gobernar Sinaloa y no tiene el visto
bueno de ellos, te miente. Así es la cosa aquí,
para qué nos hacemos pendejos". ¿Y ahora
tiene el cinismo de desmentirlo? No, pues
tiene mayor credibilidad el señor Zambada.
Y la última joya que nos da cuenta de cómo

ha sido, es y seguirá siendo la Cuarta
Transformación nos la da Ana Guevara,
exvelocista y medallista mexicana, actual
responsable de la Comisión Nacional del
Deporte, quien contestó contundente ante la
falta de apoyo económico a los deportistas
que participaron en las Olimpiadas de París
2024 y, ella, por su parte, se mostró derro
chando recursos en la nación gala: "Todo lo
que gano, me lo trago, me lo unto y me lo
visto como me da mi chingada gana".
Así el contexto en el primer "sague" del

día de la presidente Sheinbaum... mejor
¡leámonos manaña sábado con una nueva
partida de poker! Ciaooo.
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Explosiones
Mucho se especula en la colonia de
Praderas de San Mateo, en Naucal
pan, sobre algunos estruendos que
se escuchan bajo tierra, por lo que
personal de Protección Civil estatal
y municipal se han trasladado a
este lugar a supervisar, acompa
ñados de técnicos de la UNAM; los
geólogos han iniciado estudios de
suelo en la zona, y de entrada el
gobierno municipal que encabeza
Angélica Moya, ha negado que haya
explosiones en construcciones de
la zona, como lo ha expresado el
líder social Paz Ochoa. De hecho,
Protección Civil ha asegurado que
no hay riesgo para las personas que
ahí viven y tienen temor de que sus
casas se vengan abajo. Se habla de
la falla de Acambay, de las cavernas,
porque ahí hubo minas, e incluso el
uso de explosivos en construccio
nes, lo que ha llevado a usar drones
para demostrar que no es así; pero
serán los técnicos los que deter
minen el origen de esos ruidos que
traen preocupados a los vecinos y
ocupadas a las autoridades.

Por cierto, ha trascendido en Nau
calpan, sin confirmarse aún, que el

director de Gobierno Sergio Man
cilla Zayas presentará su renuncia
al PRI, pero no se irá a otro partido,
sino que se dedicará a otros proyec
tos sociales e incluso a la acade

mia, luego de ver el desastre en su
partido a nivel nacional, estatal y
municipal. Bueno, pues otra baja
más para el tricolor que dirige el
enterrador Alito Moreno.

Personajes mexiquenses morenis
tas, petistas y del Verde acudieron
a la entrega de la constancia de
mayoría a la presidenta electa
Claudia Sheinbaum. Como siempre
destacó el entusiasmo de Eruviel

Ávila, quien así de feliz se veía con
Peña Nieto cuando fue presidente
de la República, porque en ese tiem
po era priista y ahora es del Verde.
También muchos ex panistas que
le aplaudieron rabiosos a Vicente
Fox o Felipe Calderón en su mo
mento, ahora vitoreaban a Claudia
Sheinbaum. Así el chapulineo y el
entusiasmo en este tipo de eventos
políticos. Y sí es de celebrarse que
llegue una mujer a la presidencia de
México, pero creerles a los chapuli
nes es difícil
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AGENDA CONFIDENCIAL

¿PODRÁN SALVAR A PEMEX
ÉL PRÓXIMO SEXENIO?

si como

la "autoAi
suficien

cia alimentaria" que
prometió el gobier
no de la 4T resultó

un fracaso, la tan ca
careada "soberanía

energética" fue una ilusión.
La actual administración propuso cons

truir un sistema energético autosuficiente y
sustentable con el objetivo de incrementar
la producción de hidrocarburos y alcanzar la
autosuficiencia nacional en la producción y
el consumo de petrolíferos (gasolina, diésel
y turbosina), invirtiendo importantes canti
dades de recursos públicos presupuéstales
al mejoramiento y reconfiguración de las
refinerías que integran el Sistema Nacional
de Refinación, así como a la construcción
y puesta en operación de la refinería Dos
Bocas y a la adquisición de la totalidad de
los bienes de capital de la refinería de Deer
Park, procurando reducir así la dependen
cia del país de las compras en el mercado
externo, recuerdan
quienes elaboraron
el "Diagnóstico al Fi
nal de la Administra

ción 2018/2024 de
Petróleos Mexicanos".

Toda la estrategia

ha estado a cargo de
PTRI, una de I as tres
Empresas Producti
vas Subsidiarias de

Petróleos Mexicanos,
con personalidad
jurídica y presupues
to propios, a la que
corresponden las
actividades de refina

ción, procesamiento,
transformación, im
portación y exporta
ción, expendio pú
blico, elaboración y
venta de hidrocarbu

ros, petrolíferos, gas
natural y petroquími
eos, con la finalidad
de generar valor económico y rentabilidad
para el Estado Mexicano.

La susodicha empresa fue fundada en
2015 con el propósito de garantizar la pro
ducción de refinados del petróleo; para
ello cuenta con instalaciones industriales

que comprenden a las refinerías, comple
jos procesadores de gas, centros petroquí
micos y diversas terminales.

En los 5 años y medio de la actual ad
ministración el comportamiento de PTRI ha
sido el siguiente:

En 2018 perdió 57 mil millones de pe
sos; en 2019 más de 71 mil millones de los
mismos billetes; en 2020 más de 238 mil
millones, en 2021 se acercó a los 220 mil
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millones; en el 2022 redujo sus pérdidas
a 1 68 mil 723 millones, en 2023 nada más
fueron 114 mil 364 millones y en los seis
primeros de este año llevaba perdidos 261
mil 741 millones de pesos

¡En solo cinco años y medio PTRI lleva
perdidos ¡Un billón 1 30 mil millones de pe
sos! O sea, casi 58 mil millones de "verdes".

Desde 2016, año del inicio de sus activida
des, y hasta el 2023, se le han asignado 515.1
mil millones de pesos del presupuesto de Pe
mex; desde su inicio, siempre ha reportado

pérdidas anuales. Algunos de los factores por
lo que PTRI no ha sido rentable en lo que a la
producción de petrolíferos se refiere son:

Cinco de las seis refinerías fueron cons

truidas para procesar crudos extra ligeros y
ligeros (excepto Madero) pero están pro
cesando cada vez más crudos pesados, au
mentando la cantidad de combustóleo.

Continuamente hay excesos de oferta
de combustóleo que son exportados y uti
lizados por la Comisión Federal de Electri
cidad como combustible para sus plantas
lo que genera una externalidad negativa al
ser altamente contaminante y genera pér
didas para Pemex.

Durante muchos años no se dio el man

tenimiento adecuado y continuo a las insta
laciones productivas. A pesar de que duran
te el gobierno en curso han sido invertidos
48,000 millones de pesos en la rehabilita
ción y modernización de las 6 refinerías del
SNR no ha sido posible lograr que operen
a más del 60% de su capacidad instalada.

Se espera invertir 27,000 millones de
pesos adicionales este año, para llegar a

75,000 millones en
total, equivalente
a 4,073.8 millones
de dólares.

El "Diagnóstico al
Final de la Adminis

tración 2018/2024
de Petróleos Mexica

nos", el cual fue en
tregado a la próxima
secretaria de Ener

gía, confirma en cada
uno de los temas

analizados que la po
lítica petrolera de las
4T ha sido un estrepi
toso fracaso.

Claudia Shein

baum, el secretario
"florero de Hacien

da", Rogelio Ramírez
de la O, y a quién
éste designe Direc
tor General de la em

presa improductiva
del Estado, serán los

encargados de evitar que la que fuera "la
gallina de los huevos de oro negro" desde
la administración de José López Portillo no
se muera. ¿Podrán conseguirlo?

¡Hagan sus apuestas!

Durante muchos años no
se dio el mantenimiento

adecuado y continuo a las
instalaciones productivas.
A pesar de que durante el
gobierno en curso han sido
invertidos 48,000 millones
de pesos en la rehabilitación
y modernización de las 6
refinerías del SNR no ha

sido posible lograr que
operen a más del 60% de su

capacidad instalada
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ULISES LARA, EL HACEDOR DEL
TRABAJO SUCIO

Por Alejandro Lelo de Larrea

Ulises Lara, el que se hace pa
sar por titular de la Fiscalía General
de Justicia de la Ciudad de México

pasará al basurero de la historia ba
nal de esa institución. Y si alguien
¡legase a recordarlo será como el
hacedor de los trabajos sucios para
Morena, el abogado patito, exprés,
que de la noche a la mañana consi
guió un título; el cuñado del jefe de
Gobierno de la CDMX; alguien más
que demostró al mundo que siem
pre hay un escalón más abajo.

Lo hecho por Lara el miércoles
por la noche rebasa ya los límites
de la ignominia para una institu
ción como la FGJ, porque en vez
de contribuir a detener a un pre
sunto delincuente buscado por las
autoridades de otra entidad de la

República, impidió su aprehensión y
hasta lo protegió. Y no conforme con
ello, hasta se llevó al imputado, en
una clara obstrucción de la justicia,
según la Fiscalía Anticorrupción de
Chihuahua. Lara siempre es acomo
daticio y hacedor del trabajo sucio,
sea el gobierno de su cuñado Martí
Batres, el del Claudia Sheinbaum o
incluso Miguel Angel Mancera, con
quien fue director General del Insti
tuto de Educación Media Superior,
donde también mostró esos dotes.

En la Fiscalía, comenzó a hacer la
labor de cañerías, injuriando imputa
dos, violentando el debido proceso,
la presunción de inocencia, cuando
ocupaba el cargo de "vocero" (voz
cero) de la dependencia, entre 2019
y enero de este año.

En esa etapa, incluso llegó a
desobedecer sentencias de jueces
federales, como cuando le orde
naron que en la investigación por
presuntos ilícitos relacionados con
construcciones en la Alcaldía Benito

Juárez dejara de usar la expresión
"cartel inmobiliario". Lara violentó

varias veces los mandatos judiciales,
porque la instrucción era hacer cam
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Juárez dejara de usar la expresión
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paña negra contra la oposición.
Por ese servilismo, en enero, cuan

do el Congreso decidió no ratificar a
Ernestina Godoy para otros cuatro
años al frente de la FGJ, decidieron
que él fuera encargado de la depen
dencia. Pero necesitaba tener cédula

profesional de abogado y era sólo so
ciólogo. Pero, literal, de la noche a la
mañana apareció en los registros de la
SEP con cédula de licenciado en de

recho. Ese era requisito para quedar
como encargado de la FGJ, aunque él
se siente titular: el miércoles, cuando
impidió la detención de Javier Corral,
se ostentó como "Fiscal" de la CDMX,
lo que podría constituir otro delito,
porque no lo es.

Lara también hizo el trabajo sucio
de perseguir al candidato de oposi
ción a la Jefatura de Gobierno, San
tiago Taboada, y a Alessandra Rojo
de la Vega, la ganadora de la Alcaldía
Cuauhtémoc, a quien ha acusa de
que su ataque fue un autoatentado.

Por lo de Corral, Lara debería ser
separado de inmediato del cargo,
pero no va a ocurrir porque él sólo
recibió instrucciones de hacer el

trabajo sucio. También se queda sin
autoridad moral para competir por
la titularidad de la Fiscalía, pero en
la 4T son tan cínicos que en una de
esas lo designan para que siga ha
ciendo los trabajos de cañería.

Lo que podría tumbar o sacar
de la jugada a Lara es que la Fiscalía
de Chihuahua le haga imputaciones
penales por obstrucción de la justi
cia, como se anticipa que va a ocu
rrir, porque él mismo confesó "deci
dimos no colaborar", lo que también
rompe el pacto federal. Su ex jefa
Godoy ya se metió en Morelos para
detener al fiscal Uriel Carmona, vio
lentando los acuerdos republicanos.
En esos días se sentó precedente de
que los fiscales no tienen fuero ante
delitos del orden común. ¿Podrían
venir a la CDMX agentes de la Fisca
lía de Chihuahua a detener a Lara?
Lo veremos.
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de la jugada a Lara es que la Fiscalía
de Chihuahua le haga imputaciones
penales por obstrucción de la justi
cia, como se anticipa que va a ocu
rrir, porque él mismo confesó "deci
dimos no colaborar", lo que también
rompe el pacto federal. Su ex jefa
Godoy ya se metió en Morelos para
detener al fiscal Uriel Carmona, vio
lentando los acuerdos republicanos.
En esos días se sentó precedente de
que los fiscales no tienen fuero ante
delitos del orden común. ¿Podrían
venir a la CDMX agentes de la Fisca
lía de Chihuahua a detener a Lara?

Lo veremos.
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CRÓNICA POLTICA

CLAUDIA, ¿DIO LÍNEA EN TORNO
A LA ASIGNACIÓN PLURI?
Por Rosy Ramales

En su primer mensaje como Presi
denta Electa, Claudia Sheinbaum
Pardo se refirió al polémico tema

de la sobrerrepresentación legislativa de la
coalición MorenaPTPVEM en la próxima
Legislatura. Aunque no tan abiertamente;
simplemente dijo

"El 2 de junio el pueblo de México tam
bién plasmó su voluntad para la composi
ción del Congreso de la Unión.

Y es clara la norma electoral en la asig
nación de legisladores de mayoría relativa
y de representación proporcional.

Estoy convencida de que las y los titula
res del Poder Judicial en materia electoral

conocen a profundidad este tema, porque
así han actuado en pasadas elecciones, y
sabrán respetar también la Constitución,
las leyes y la voluntad del pueblo". Un men
sajito mesurado.
Sin embargo,

el que entendió,
entendió: La Presi

denta Electa espera
una asignación plu
rinominal aplicando
las normas consti
tucionales tal como

se ha hecho en los

procesos electorales
anteriores, por parti
do político y no por
coalición como de

manda la oposición;
sin más interpreta
ción que la voluntad
popular expresa
da en votos en las

urnas electorales.

Fue muy enfática
incluso en todo su

mensaje en que el 2 de junio quedó claro
que "el poder dimana del pueblo" como lo
establece la Carta Magne.

Y dio a entender que el pueblo confirió
la mayoría a Morena y partidos aliados.

Solamente ese párrafo dedicó al polé

mico tema, pero suficiente como para mar
car la línea sobre la asignación plurinomi
nal, o para dejar en claro que 'el movimien
to' no va a aceptar algo distinto a la aplica
ción literal de la fórmula constitucional.

Y seguro que lo entendieron las y los
magistrados de la Sala Superior del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración (TEPJF) que seguían con mucha
atención las palabras de la Presidenta Elec
ta en la sesión solemne en la cual, median
te la magistrada presidenta Mónica Soto
Fregoso, entregaron a Claudia Sheinbaum
la constancia de mayoría que la acredita
como tal.

También lo habrán entendido las y los
consejeros del INE, cuya presidenta, Gua
dalupe Taddei, estaba presente en la sesión.

De hecho, corresponde ai Instituto realizar
la asignación de legisladores plurinominales.

Y no hay indicios de hacer un reparto de
curules y escaños pluris aplicando los topes
de la sub y de la sobrerrepresentación por
coalición; sería totalmente opuesto a la asig
nación en procesos electorales anteriores.

No se aventarán el tiro en aras de ga
rantizar la pluralidad y equilibrios ¿O si?

Y por lo que se ha visto, tampoco la Sala
Superior dei TEPJF.

En todo caso, se impondría el grupo
mayoritario, encabe
zado por la magis
trada Soto Fregoso,
a favor de confirmar

una asignación pluri
nominal con mayoría
de la coalición More

naPTPVEM.

Y no serían culpa
bles de interpretar las
normas constitucio

nales a la letra, una
vez más; porque así
lo heredó y enseñó
el PRI. Sin embargo,
la Sala Superior del
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TEPJF es la única que
sí podría interpretar
de modo distinto las

normas constitucio

nales a la luz de prin
cipios democráticos universales.

Pero la mayoría de las y los magistrados
no se aventarán el tiro, máxime cuando la Pre
sidenta Electa claramente marcó el camino.

LA MAGISTRADA PRESIDENTA

Sí, como ella misma lo dijo, la magistra
da presidente Mónica Soto Fregosostuvo el
honor de entregar la constancia de mayoría
a Claudia Sheinbaum Pardo como la prime
ra mujer en convertirse en Presidenta Electa
de los Estados Unidos Mexicanos, después
de 200 años y 85 hombres en el poder.

Sí, el 2 de junio pasado se registró la
más alta votación en la historia del país, lo

cual le da legitimidad a la elección en la
cual resultó ganadora Sheinbaum por más
de 35 millones de votos.

Sí, la elección se ajustó a principios demo
cráticos (aunque de algún modo alterados).

Sí hay una renovación pacífica.
Sí, México rompió el techo de cristal.
Sí, con la elección de Claudia se acabó

la cantaleta de que las mujeres no están
preparadas para gobernar el país

Sí, a casi todo lo que dijo Soto Fregoso.
No obstante, tampoco era para que la

magistrada presidenta se desviviera por
quedar bien con la Presidenta Electa.

Como que Mónica derramó harta miel
sobre un discurso impregnado de concep
tos políticos, más que jurídicos.

Hasta se le olvidó preguntar al secreta
rio dar cuenta con el siguiente punto del
orden del día, para de no haberlo clausurar

la sesión.

Fue muy enfática incluso
en todo su mensaje en que
el 2 de junio quedó claro
que "el poder dimana del
pueblo", como lo establece
la Carta Magna. Y dio a
entender que el pueblo

confirió la mayoría a Morena
y partidos aliados. Solamente

ese párrafo dedicó al
polémico tema, pero

suficiente como para marcar
la línea sobre la asignación

plurinominal

Foto: EFE
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GLORIETA DE COLÓN

YA NI EN MORENA DEFIENDEN
AL CUÑADO DE BATRES

"al pareceTique Ulises
Lara, el en

cargado de la FGJ
y cuñado del jefe
de Gobierno, Martí

Batres, ya cayó de la gracia de los dipu
tados de Morena en el Congreso de la
Ciudad de México. Este jueves, mientras
los panistas exigieron su renuncia y lo
acusaron de ayudar a un delincuente a
sustraerse de la justicia, los legisladores
del partido oficial brillaron por su ausen
cia. Ni le hicieron caso, acaso unos por
que no lo soportan, según nos afirman, y
otros porque estaban muy ocupados en
el Teatro Metropolitan, festejando que
Claudia Sheinbaum recibió su constancia

como presidenta electa. Por cierto, fue un
día negro Javier Corral, el rescatado por
Lara, pues no pudo ir a esa celebración, y
también ya es un hecho que quedó fuera
del Gabinete de Sheinbaum, quien debe
estar furiosa con él y con Lara porque su
escenita le hizo sombra a su festejo. Dicen
que Clara Brugada está pensando seria
mente en designar a Lara como titular de
la Central de Abasto. Es en serio.

¿LUV1AN0Y ESPARZA EN GABINETE?
A unos días de que Clara Brugada dé a

conocer a su Gabinete, nos llega informa
ción de algunos posibles nombramientos.
Para la Secretaría de Obras se encamina el

alcalde sustituto de Iztapalapa, Raúl Basulto
Luviano, a pesar de que ha sido señalado
por haber beneficiado a empresas relacio
nadas con él cuando la construcción de las

"Utopías" en esa demarcación. Bueno, en
realidad a la mejor esa es la razón por la cual
lo van a designar, porque Brugada pretende
construir 100 "Utopias" en su sexenio. Otro
cargo que prácticamente está confirmado
es María Elena Esparza Guevara, enlace con
medios de la campaña de Brugada, como
titular de Comunicación Social.

NI PAPEL DE BAÑO
Paradojas en el Congreso de la Ciudad de

México: mientras los legisladores se otorgaron
un bono de 300 millones como liquidación de
la Segunda Legislatura (unos 4.5 millones por
cada uno de los 66), en los baños del recinto
de Donceles y Allende no hayjabón, ni papel
Y como en Servicios Generales nada hacen al

respecto, los trabajadores no tuvieron de otra
más que organizar la coperacha
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CONFIDENTE EMEEQUIS
LA INTELIGENCIA ELECTORAL
TOMA LA PALABRA

unca eri laN historia, la
fórmula de

asignación de dipu
tados de represen
tación proporcional
fue tan importante;.
Esto es así, porque

jamás estuvo tanto en juego, al grado de
que la determinación del INE y en su caso
la ratificación del TEPJF pueden significar el
abrir, o no, la puerta a un cambio de régi
men en el que, inclusive, se contempla de
gradación de esas autoridades electorales.

Porque, en ninguna ocasión las posibili
dades de la sobrerrepresentación fueron tan
amplias y escandalosas como pueden serlo
ahora. Tan grave es la situación, que un am
plio grupo de exconsejeros y exmagistrados
electorales, difundieron un pronunciamiento
en el que solicitan una interpretación consti
tucional que se traduzca en lograr el acerca
miento mayor entre lo que se expresó en las
urnas y las posiciones legislativas.

En el documento se recuerda que "en
las últimas décadas se ha buscado que en
tre votos y escaños exista la mayor corres
pondencia y por ello se han establecido los
límites que la Constitución impone a la so
brerrepresentación". A quienes ahora tienen
la responsabilidad los llaman "a mantener
vivo ese propósito y, por ello, realizar la lec
tura más abarcante, completa, sistemática y
funcional de los preceptos constitucionales
para que el órgano parlamentario en el que
se refleja la representación nacional sea la
casa de la pluralidad política, de acuerdo
con los votos que cada una de las fuerzas
políticas haya logrado".

Es decir, la peti
ción es sensata, por
que se basa en lo que Tan grave esocurrió en las votacio

que unnes, donde la fuerza
demayoritaria obtuvo un

54.7% y la oposición
un 46%. electorales,Explican que les pronunciamientopreocupa "que una
lectura letrista y par solicitan una
cial de una fracción del constitucionalartículo 54 de la Cons traduzcatitución lleve al país a

acercamientocontar con una Cáma

ra de Diputados en la que se expresó
cual la representación las posicionesde las diversas corrien
tes esté distorsionada".

La clave, después de todo, es mantener
el espítitu de la reforma de 1996 en la que
se dejó muy claro que no se debería permi
tir que una sola fuerza política pueda cam
biar la constitución sin tomar en cuenta a las
minorías. Eso es lo que nos sacó del autorita
rismo y permitió que emergiera la competen
cia y que se terminará la época de un partido

funcional de los preceptos constitucionales
para que el órgano parlamentario en el que
se refleja la representación
casa de la pluralidad
con los votos que cada
políticas haya logrado".

Es decir, la peti
ción es sensata, por
que se basa en lo que
ocurrió en las votacio

nes, donde la fuerza
mayoritaria obtuvo un
54.7% y la oposición
un 46%.

Explican que les
preocupa "que una
lectura letrista y par
cial de una fracción del
artículo 54 de la Cons

titución lleve al país a
contar con una Cáma

ra de Diputados en la
cual la representación
de las diversas corrien

tes esté distorsionada".

La clave, después de todo, es mantener
el espítitu de la reforma de 1996 en la que
se dejó muy claro que no se debería permi
tir que una sola fuerza política pueda cam
biar la constitución sin tomar en cuenta a las

minorías. Eso es lo que nos sacó del autorita
rismo y permitió que emergiera la competen
cia y que se terminará la época de un partido
hegemónico. En el fondo esto lo saben todos
los involucrados y, quizá, ese sea el problema.

Entre los firmantes del llamado a defen

der la pluralidad se encuentran cuatro con
sejeros presidentes del INE, José Wolden
berg, Leonardo Valdés, Luis Carlos Ugalde
y Lorenzo Córdova, y quienes integraron la
Sala Superior, en diversos momentos, como
Alejandro Luna Ramos, Leonel Castillo, María
del Carmen Alanís, Manuel González Orope

za, Fernando Ojesto,
Mauro Miguel Reyes y
José de Jesús Orozco.la situación,

Consejeros desamplio grupo tacados como Ciro

exconsejeros Murayama, Jacque
line Peschard, Mauexmagistrados
ricio Merino, Gastóndifundieron un
Luken, Rodrigo Mora
les, María Teresa Gon
zález Luna, Alejandra
Latapí, Arturo Sán
chez, Andrés Albo,
Benito Nacif, Marco
Antonio Baños, María
Macarita Elizondo, Al
fredo Figueroa, María
Marván, Beatriz Eu
genia Galindo y José

mismo, es una muestra
la argumentación

momentos, porque son,
de las mejores

y tuvieron un des
como servidores públi
pluralidad, ese mosaico
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esto lo saben todos
ese sea el problema.
del llamado a defen

encuentran cuatro con
del INE, José Wolden

Luis Carlos Ugalde
quienes integraron la

momentos, como
Leonel Castillo, María

Manuel González Orope
za, Fernando Ojesto,
Mauro Miguel Reyes y
José de Jesús Orozco.

Consejeros des
tacados como Ciro

Murayama, Jacque
line Peschard, Mau
ricio Merino, Gastón
Luken, Rodrigo Mora
les, María Teresa Gon
zález Luna, Alejandrainterpretación
Latapí, Arturo Sánque se
chez, Andrés Albo,lograr el Benito Nacif, Marco

mayor entre lo Antonio Baños, María
Macarita Elizondo, Alen las urnas y
fredo Figueroa, Maríalegislativas Marván, Beatriz Eu
genia Galindo y José

Roberto Ruiz Saldaña.

El listado en sí mismo, es una muestra
de dónde se encuentra la argumentación
sustancial en estos momentos, porque son,
todos ellos, representantes de las mejores
prácticas profesionales y tuvieron un des
empeño ejemplar como servidores públi
cos. Representan la pluralidad, ese mosaico

de autoridades electorales que resultó del
acuerdo entre las fuerzas políticas que cons
truyeron el régimen de partidos, pero que
también coadyuvaron a la cristalización de
las alternancias políticas.

Esto tiene miga, porque es muy poco
probable que, en otro momento, se pudiera
lograr una convergencia semejante.

Ojalá en el INE y en el TEPJF atiendan
lo que se señala, para ponderar y actuar en
función de proteger el avance democrático.

De eso se trata, ni más ni menos.
Es poco probable que lo hagan, sus ma

yorías, pero no podrán decir, en el futuro,
que no existieron advertencias, incluidas es
tas últimas, las que lanzaron los representan
buena parte de la historia democrática, por
que todos ellos son sus protagonistas.

de autoridades electorales que resultó del
acuerdo entre las fuerzas políticas que cons
truyeron el régimen de partidos, pero que
también coadyuvaron a la cristalización de
las alternancias políticas.

Esto tiene miga, porque es muy poco
probable que, en otro momento, se pudiera
lograr una convergencia semejante.

Ojalá en el INE y en el TEPJF atiendan
lo que se señala, para ponderar y actuar en
función de proteger el avance democrático.

De eso se trata, ni más ni menos.
Es poco probable que lo hagan, sus ma

yorías, pero no podrán decir, en el futuro,
que no existieron advertencias, incluidas es
tas últimas, las que lanzaron los representan
buena parte de la historia democrática, por
que todos ellos son sus protagonistas.

Tan grave es la situación,
que un amplio grupo
de exconsejeros
y exmagistrados

electorales, difundieron un
pronunciamiento en el que
solicitan una interpretación

constitucional que se
traduzca en lograr el

acercamiento mayor entre lo
que se expresó en las urnas y
las posiciones legislativas
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AGENDA DE PODER

EL TEMA MIGRATORIO
DE EU: ¿CON QUIÉN LO
SUFRIRÍAMOS MÁS?

I igual queAL̂el lunes pa
/Vasado, hoy

continuaremos hablan

do sobre algunos de los puntos centrales en la
relación bilateral entre México y EEUU y como es
que, dichos puntos, se podría ver afectados ante
un eventual gobierno de Donald Trump o de Ka
mala Harris.

Revisamos el caso del TMEC. Hoy ahonda
remos en otro punto de suma importancia para
ambas naciones.

LA MIGRACIÓN
Para muchos, el punto más importante y el que

mayores afectaciones podría sufrircon una adminis
tración demócrata o republicana, la migración se ha
vuelto ya un tema central en las campañas políticas
de aquel país. Ya no es solo una cuestión que atañe
a México u a otras naaones de centro y Sudamérica,
sino que, el propio electorado estadounidense, ya
lo tiene en consideradón como uno de los aspec
tos al momento de deddira quién darle su voto. Las
propuestas sobre migración realizadas en las cam
pañas, así como las pasadas acciones de gobierno
en esta materia tanto en el caso de Trump como de
Harris son ya situaaones que suman o restan votos
a cualquiera a cualquiera de los dos candidatos. En
el caso de Donald Trump, debemos recordar que
buena parte de su campaña presidencial en 2006,
la centró en el tema de México y la frontera.

Imposible olvidar propuestas como aquella de
construir un muro a lo largo de toda la línea diviso
ria entre ambos países, misma que sena pagada
según el propio Trump por México. Una de las
promesas más incendiarias de su campaña y que
sin duda tuvo un papel determinante en su triunfo,
pero que nunca se terminó del todo por cumplir:
ni se construyó el muro completo ni, las pequeñas
partes que se edificaron, las pagó nuestro país.

Esto prueba uno de los puntos que mencioné en
mi columna del lunes pasado: si bien Trump sí es
incendiario en sus declaraciones, sí es bravucón y
también de métodos pocos ortodoxos, también es
alguien que entiende como pocos lo que lo que
es una campaña publicitaria política, en este caso,
y la diferencia que todo lo anterior conlleva respec
to a la tarea de gobernar. Esto no quita el hecho de
que, bajo su administraaón, la tendenaa a la baja
respecto al número de migrantes expulsados del
país, se revirtió. Tampoco que, durante su gobierno,
se creó el llamado 'Título 42" que permitió duran
te varios años expulsar de manera inmediata a los
soliatantes de asilo en la llamada unión americana

y que, gracias a este mecanismo legal, se llegó a
una cifra de indocumentados expulsados no vistos
en prácticamente un cuarto de siglo (aunque este
récord se habría alcanzado tiempo después ya du
rante la administración de Biden).

Otro punto fundamental en todo esto es que,
al igual que hace ocho años,Trump vuelve a poner
el tema de la migración dentro de sus ejes de cam
paña sólo que ahora, en lugar de muros, habla de
deportaciones, millones de deportaciones.

Algo histórico en sus palabras. Sin embargo,
al igual que en 2016, esta promesa "trumpiana"
podría sufrir golpes de realidad una vez que trate
de aplicarse. Los niveles actuales de desempleo
en EEUU rondan el 4%, cifras similares a las de la
llamada "postpandemia" y que en los últimos me
ses llegaron a ubicarse en niveles mínimos no vis
tos desde 1970 (aunque reaén se ha registrado
un ligero repunte, sumado a los temores de una
posible recesión económica). El dato no es menor
porque, bajas tasas de desempleo en aquel país
dificultarían el ambicioso plan de deportaciones de
Trump. Razones ligadas a aspectos sociales y eco
nómicos, hay muchos, pero uno particularmente
es el que podría dar al "traste con este proyecto del
neoyorquino. Por más cruel que suene, muchos de
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los migrantes mexicanos terminan insertándose
en el mercado laboral realizando funciones que,
buena parte de los estadounidenses, se negarían
a hacer: trabajos en el campo, en la construcción,
en fábricas, etc Lógicamente, una baja en la tasa
de desempleo significa que, buena parte de la po
blación económicamente activa, pero, también, de
quien se encuentra legalmente en el país, tiene ac
tualmente empleo. No hay mucha más demanda
que oferta de trabajos, pues. Entendiendo esto, la
salida de millones de personas ilegales del espec
tro laboral de los EEUU, podría generar teniendo
bajas tasas de desempleo una crisis de mano de
obra, particularmente, en el campo y en la industria
manufacturera y de la construcaón, como ya men
cioné. Todo lo anterior podría provocar una serie de
efectos como, por ejemplo, aumento en los salarios
en estas industrias, considerando que muchos de
estos empleados, por su estatus de "ilegales", rea
ben sueldos por debajo de los mínimos establea
dos. Este escenario podría generar una nueva olea
da de inmigrantes "tratando de entrar al país ante
mejores sueldos. Es decir: de ¡nido podríamos ver
escases de ciertos productos o servidos (ante la falta
de mano de obra) y eventualmente, una escalada
en los precios al consumidor. La explicación que les
comparto, las variables y afectaciones que menao
no son probablemente muy simples y las más no
torias en caso de aplicarse la propuesta migratoria
de Trump.

Pero justo lo que trato de plantear es que, sin
meternos en los puntos finos como se dice, es
muy fácil entender que, el plan del republicano
no es imposible, pero si muy costoso en términos
económicos, en caso de ser aplicado.

Sobre Harris hablaré poco en este aspecto
porque, no debemos olvidar que ella, durante
esta administración, ha estado justo al frente de los
temas migratorios de la Casa Blanca. Incluso, mu
chos han considerado que han sido un "desastre"
las políticas en esta materia que ha aplicado. ¿Por
qué? Simple: la vicepresidenta decidió privilegiar
las causas de fondo de la migración antes que
buscar soluciones o resultados i nmediatos.

Esto quedó de manifiesto con las inversiones
que realizó de manera directa como gobierno y a
través de empresas privadas en el llamado Trián
gulo del Norte (El Salvador, Honduras y Nicaragua)
buscando generar mejores condiciones sociales
en la región y, con ello, detener la migración ilegal.

Si bien es cierto la idea es sumamente plausi
ble, las críticas se centraron a que, este tipo de pro

gramas o acciones, terminan por generar resulta
dos a mediano o largo plazo. En el corto tiempo,
como parece haber ocurrido, no solo no genera
beneficios para EEUU en este caso sino que, por
el contrario, las afectaciones se incrementan: ciu
dadanos de otros países han seguido realizando
este éxodo al norte del hemisferio en busca de

mejorar sus condiciones de vida. Y hablo de "otros
países" porque algunos reportes indican que, en
naciones como El Salvador, la cantidad de perso
nas que han salido de ese lugar buscando entrar
¡legalmente a Estados Unidos, ha disminuido en
los últimos meses.

Sin embargo, esto podría deberse más a situa
ciones locales (como la baja en la inseguridad re
gistrada en el gobierno de Bukele) que a las accio
nes emprendidas por Harris. Con todo lo anterior,
un eventual gobierno de la actual vicepresidenta
nos hace pensar que podría si bien haciendo una
serie de modificaciones continuar por esta ruta un
tanto más "humanista" y buscando solucionar el
problema de raíz. Otros 4 años de la californiana
en el poder ejecutivo donde seguramente busca
ría consolidar las acciones ya realizadas en materia
de migración, con lo que probablemente México
no sufriría mayores consecuencias.

CON TRUMP LA COSA PODRÍA SER MUY
DISTINTA

Si bien sigo pensando que llevar a cabo "mi
llones" de deportaciones, como lo ha dicho, no le
resultará tan sencillo, sí abre la puerta a una cam
paña muy dura de migrantes ilegales expulsados
y, sobre todo, expulsados a nuestro país, con me
canismos como el llamado "tercer país seguro".

A esto sumemos que, un endurecimiento de
las restricciones físicas en su frontera sur, ponen en
riesgo que más migrantes de centro y Sudamérica
terminen quedando atrapados en nuestro país.

Esto nos pone ante un riesgo muy grande de
su sufrir, en México, una crisis aún más severa de mi
grantes a la que hemos ya visto en los últimos años.

Es decir: aún y cuando Trump no ejecute su
programa "histórico" de deportaciones, el simple
hecho de endurecer la política migratoria de EEUU,
por ejemplo, a través de acaones como el deroga
do Titulo 42, sí pone a nuestro país en un severo
riesgo de afectaaones que trastocarían aspectos
sociales, políticos, económicos, sanitarios, de inse
guridad, etc Y me temo que, este endurecimiento,
con Trump, sería casi un hecho. Nos vemos la próxi
ma. Tenemos una cita con el Poder. Agendado.
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INDICADOR POL TICO

PINA NO ROMPIÓ TECHO DE
CRISTAL SINO LA ESTABILIDAD
ENTRE PODERES

ministraI a resi de ntaI Pr
l_Ncorma Piña

Hernández pasará a
la historia política y
jurídica del país pero
no por haber roto el

techo de cristal femenino sino por haber llevado
al Poder Judicial a una confrontación de ruptura
con el Poder Ejecutivo y el Poder Legislativo.

La reforma judicial del presidente López
Obrador fue respuesta a la declaración de au
tonomía absoluta no relativa del Poder Judi

cial respecto de los otros dos poderes, pero sin
cambiar la estructura de redes y canales de de
pendencia heredados de la vigencia del sistema
político priista que construyó el régimen de po
deres montesquianos.

Después del período de! ministro presi
dente Arturo Zaldívar Lelo de Larrea ya con ar
ticulaciones políticas con el proyecto político del
presidente López Obrador vía a la democracia
participativa que impulsó la Corte, la ministra
Piña quedó atrapada en las redes de los minis
tros conservadores colocados ahí por los pre
sidentes Vicente Fox quesada, Felipe Calderón
Hinojosa y Enrique Peña Nieto.

En este reacomodo de poderes internos
en la Corte, el Poder Judicial fue lanzado a tra
vés de la ministra Piña

a bloquear algunas
de las reformas radi
cales del Gobierno de

López Obrador, pero

sin buscar acuerdos,
consensos, entendi
mientos y equilibrios
entre las dos propues
tas. Los operadores
jurídicos presiden
ciales Julio Scherer

Ibarra y la exministra
Olga Sánchez Cor
dero fracasaron del

lado oficial en la bús

queda de caminos in
termedios.

El discurso de

toma de posesión
que definió la posi
ción de Piña como

ministra presidenta
fue teóricamente impecable: la autonomía
de poderes; sin embargo, los funcionarios
del Poder Judicial venían ya cargados de
inclinaciones ideológicas que chocaron con
algunas de las propuestas de reorganiza
ción del poder Ejecutivo lopezobradorista,
sobre todo la prisión preventiva oficiosa, de
manera fundamental la Guardia Nacional

dentro de la Secretaría federal de Seguridad
y Protección ciudadana y adscrita en opera
ción y control a la Secretaría de la Defensa
Nacional y las complicidades de ministros,
magistrados y jueces con importantes em
presarios que habían encontrado en la corte
la manera de evadir impuestos al Estado.

La ministra Piña arribó a la presidencia
de la Corte ya controlada y contaminada por
los sectores duros del PRI y del PAN. A poco
más de un mes de haber jurado posesión
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del cargo en el Poder Judicial, la ministra
Piña fue mal aconsejada o inducida a faltarle
el respeto a la investidura presidencial cuan
do permaneció sentada el 5 de febrero en
la conmemoración de la Constitución ante la

llegada del jefe del Ejecutivo federal.
Como el ministro Zaldívar, la ministra Piña

también cometió el error de politizar las leyes y
el Poder Judicial, cuya función no es política sino
la de equilibrar violaciones y castigos y atender
las necesidades de las víctimas; Zaldívar enroló
a la Corte en la corriente de la democracia parti
cipativa y la ministra Piña compró el argumento
del priizado Instituto de Investigacionesjurídicas
de la UNAM de la "democracia constitucional"

subordinando las leyes a lo que significa la de
mocracia como prácticas de ejercicio del poder
que nunca se han ajustado a la ética ni a las razo
nes, como lo demostró Machiavelli.

Al rendir su protesta como ministra presi
denta, anunció que la Corte y el Consejo de
la Judicatura se guiarían "por el camino que

nos marcan Nuestra

Constitución (y) que nos
exige nuestra democra
cia constitucional''

A partir de estas
definiciones y com
portamientos como
permanecer sentada
ante la investidura

presidencial en Que
rétaro, la ministra Piña
sacó al Poder Judicial

de las relaciones na

turales con el Poder

Legislativo y con el
Poder Ejecutivo. Y si
la democracia cons

titucional señala que
el poder legislativo
hace las leyes en fun
ción de sus mayorías,
ahora la ministra Piña

rompe su propia doc
trina confronta la facultad constitucional de

las mayorías en las cámaras para hacer le
yes en función de su representatividad so
cial y no a partir de complicidades con los
abogados del Poder Judicial.

La crisis en las relaciones Poder Judi

cialpoderes Ejecutivo y Legislativo condujo
a la decisión constitucional del presidente
de presentar leyes que reformulaban el fun
cionamiento del Poder judicial, pero ahora
los abogados de este Poder Judicial están
politizando su falta de respeto al Estado de
derecho y se lanzarán el lunes 19 a un paro
loco de labores sin fijar fechas límite para
dejar a la República sin leyes aplicables, sin
Estado de derecho y sin jueces.

El bloque conservador de ministros condujo
a la ministra Piña al abismo político.

Política para dummies: la política sin leyes es
el estado de naturaleza que denunció Hobbes.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

La ministra Piña arribó a la

presidencia de la Corte ya
controlada y contaminada
por los sectores duros del
PRI y del PAN. A poco más
de un mes de haber jurado
posesión del cargo en el
Poder Judicial, la ministra
Piña fue mal aconsejada o
inducida a faltarle el respeto
a la investidura presidencial

cuando permaneció
sentada el 5 de febrero en
la conmemoración de la

Constitución ante la llegada
del jefe del Ejecutivo federal

Foto: Cuartoscuro
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Dicen por ahí...
» FICHERO. ¿Quién es el magistrado barbado

que defiende a Javier Corral y quien es du abogada?
Es Julio Sabines, medio hermano del ex gober y cón
sul Juan Sabines. Magistrado del TFJA e integrante
de la sala Anticorrupción. Y ella es Muña Dora Bu
chain Abulhosn, autora de la Casa Sucia, libro contra
el auditor fiscal de la federación.

» COMIENZAN. Ayer al mediodía arrancó el sexenio
20242030 con el hecho histórico de una mujer como pri
mera presidenta de la República, aunque con el riesgo que
siempre existe de que la falta de resultados lo convierta en
un modesto récord de Guinness. El principal mensaje que
tiene que mandar la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo
radica en encontrarle un lugar político,funcional e histórico
al presidente López Obrador..., para que no estorbe.

»IMPUNIDAD HEREDADA. Pensaría y parece que asi' está
siendo la nueva administración presidenaal está arrancando
como una herencia negativa que puede contaminar los espa
des políticos de la nueva presidenta, sobre todo porque se trata
de agendas que corresponden a las relaaones del presidente
López Obrador los casos del gobernador sinaloense Rubén
Rocha y del exgobernador chihuahuense Javier Corral serán
esa herenaa negativa de la cual nada tiene que ver la presidenta
Sheinbaum. Haytiempo todavía para que esos casos y otros si mi
lares los resuelva de inmediato la administración saliente.

» SOBRERREPRESENTACIÓN CELESTIAL. Con
eso de que la iglesia católica se quiere meter en todo,
menos en sus propios asuntos, ahora se siente con au
toridad política terrenal para hablar de sobrerrepre
sentación legislativa, pero no hay que olvidar que los
curas abusan de la sobre representación celestial Y no
sueltan sus intervencionismos en temas ciudadanos

como los del aborto, las minorías sexual y sobre todo
los abusos de sacerdotes de niños y mujeres

» CALMATE, MOLÉCULA Las oonferendas diarias de la presi
denta electa Sheinbaum están mostrando que el modelo de mara
ñeras oon un presidente agitador romo se ha visto en estos días en
el caso de Estados Unidos no oompagina con el estilo polrtioo de la
próxima mandataria. Y daro, segundas partes nunca son buenas.

» Digo...,es pregunta: ¿Y México insiste y exige y logra el
retorno del hijo del Chapo y del Mayo Zambada por secuestro
de ciudadanos mexicanos, los dejarían libres en México o los
mandarían a un penal de alta seguridad para juzgarlos?

No fue un rescate. Por propia voluntad, el

señor Javier Corral decidió acompañarme

Dr. Fast track en derecho Ulises Lora,
fiscal capitalino.

FAMOSAS ÚLTIMAS PALABRAS
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Peoría de la CConspiración
Si se lleva a cabo el proba

ble hasta ahoraparo de
labores de trabajadores

del Poder Judicial, se estaría violan
do el artículo 17 constitucional, el
cual establece que la justicia debe
ser pronta y expedita, de lo contra
rio, estaríamos ante una conspira
ción contra los intereses de México

por parte del Poder Judicial.
"El irse a paro, jueces y magis

trados, violan flagrantemente el
artículo 1 7 de la Constitución que
establece que la justicia debe de
ser expedita y pronta, porque de
lo contrario obstaculizar, obstruir
o detener el acceso a la justicia es
un delito grave contra la adminis
tración de justicia. Ellos lo sabrán,
tienen el derecho de decir lo que
quieran, de hacer lo que crean
conveniente, siempre y cuando
no violen la Constitución y la ley",

señaló el coordinador de la ban

cada de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal.

Asimismo afirmó que la falta
de diplomacia, pericia e inteli
gencia de Norma Piña, ministra
presidenta de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN),
llevó al desencuentro ente el Po

der Judicial y el Legislativo.
También detalló que los traba

jadores tengan algún propósito de
manifestarse a menos que estén
mal informados, ya que la reforma
no afecta sus derechos laborales.

La huelga se llevaría a cabo
el 19 de agosto a causa de la po
lémica reforma para transformar
el sistema de justicia y elegir por
voto popular a los jueces y a la
Suprema Corte.

Al respecto, el presidente
AMLO les "encargó" que antes

del paro "ayuden a resolver" dos
expedientes que "tienen guarda
dos" por adeudos fiscales de em
presas por un monto de 35,000
millones de pesos (1,842 millo
nes de dólares).

"Que ya liberen ese asunto y
ya que se vayan a la huelga des
pués de eso", mencionó.

Mientras tanto, este miérco
les, a directora del Colegio de
Secretarios y Actuarios de la Judi
catura Federal, Rosa Elena Alon
zo, informó que ultiman detalles
para que los 55 mil trabajadores
del Poder Judicial lleven a cabo

un paro de labores indefinido, en
caso de que no sean escuchadas
sus propuestas para modificar
por completo la iniciativa del pre
sidente AMLO en la materia.

Comparta su opinión en:
buzon@elindependiente.mx
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CAMBIO EN LA
POLÍTICA ENERGÉTICA

FERNANDO

MARTÍNEZ
GONZALEZ

@FER_MARTINEZG
FERMX99@HOTMAIL.

poco más de
i \ur mes para
/ V(Lque Claudia

Sheinbaum tome po
sidón como la primera
presidenta de México,
el congreso aprobó la
reforma que contempla
la eliminación de las em

presas productivas del estado. Esto convertirá a
PEMEXy CFE en empre
sas públicas del estado,
con carácter de estraté

gicas. En este contexto,
el pasado lunes se anun
ció el nombramiento

de Emilia Esther Calleja
Alor, como la próxima
directora general de la
CFE, en sustitución de
Manuel Bartlett. Se trata
de una funcionaría con

una trayectoria de 20
años en la empresa, des
empeñándose como
directora de generación. El reto principal que
le espera en su nuevo puesto será, sobre todo,
ampliar la oferta de energía de la Comisión Re
guladora de Energía (CRE)y del Centro Nacional
de Control de Energía (CENACE) que debe per
mitir la integración de nuevas centrales eléctricas,
ya que, a la fecha, la CFE no ha cumplido con su
obligación de ampliar y modernizar la red de
energía, pues apenas se ha avanzado en un 3.8%,
respecto a los proyectos instruidos.

De los 232 proyectos ordenados por la Secre

taria de Energía, la CFE sólo ha concluido 9.
El sector privado, a través de la COPARMEX,

que preside José Medina Mora, cuyas empresas
afiliadas a lo largo y ancho del país han sufrido se

rias pérdidas porlosapa
gones que se presenta
ron en fechas recientes,
ha urgido ai CENACE
para que permita la inte
gración de nuevas cen
trales eléctricas al sector

privado.
También pidió ac

tualizar el manual de

generación distribuida
para permitir el almace
namiento y aumentar
la capacidad de gene
ración en'sitio" de 500

kilowatts a 1 MW, esto para hacerfrente a una crisis
energética sin precedente en todo el país, según
opiniones del líder de la COPARMEX.

Estos pendientes no resueltos por CFE han
llevado al Sistema Eléctrico Nacional a alcanzar

su demanda máxima, rozando los 48,472 MW, de
energía eléctrica consumida en una hora por lo
que debemos tener presente que el margen de
reserva operativa que establece la normatividad
para que pueda operar sin problema el Sistema
Eléctrico Nacional es de 6%.

En consecuencia, si se registraran niveles más
bajos, estaríamos ante la inminencia de la declara
toria de Estado Operativo de Emergencia, como
ocurrió en el pasado mes de mayo, cuando las re
servas operativas del sistema, registradas, descen
dieron peligrosamente a menos del 3%.
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Como nos podemos dar cuenta el paque
tazo al que se enfrentará Emilia Esther Calleja es
bastante pesado, máxime si como en repetidas
ocasiones lo ha declarado Bartlett, la política del
famoso rescate de la soberanía energética, pone
por encima de la eficiencia operativa un criterio
ideológico que en una empresa de servicio tan
importante como CFE, no puede justificarse.

La decisión de Claudia Sheinbaum, al inclinar
se por una persona cuya formación es más técnica
que política, es una muy buena señal que puede
derivar en la aplicación de una dirección corpora
tiva de la CFE con criterios que privilegien el logro
de eficiencias que hagan posible sanear a la em
presa para beneficio de los millones de consumi
dores. Veremos.

Como nos podemos dar
cuenta el paquetazo al que
se enfrentará Emilia Esther

Calleja es bastante pesado, por
lo que, la decisión de Claudia
Sheinbaum, al indinarse por

una persona cuya formación
es más técnica que política, es

una muy buena señal

Emilia Esther Calleja Alor, fue nombrada como nueva directora de CFE por la
presidenta electa, Claudia Sheinbaum. (Foto X: @Claudiashein)
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REFLEXIÓN (ES)

CATÁLOGO DE HERRAMIENTAS
"La virtud no se adquiere de forma ins

tantánea, sino a través de la práctica cons
tante y la disciplina".

Séneca

Por David E. León Romero

A continuación, te presento una se
rie de herramientas que pudieran
ser de utilidad en la construcción

de un mejor presente y futuro, mismas que
he ido coleccionando de los textos o discur

sos de algunos admirables especialistas.
Tener como asidero a un ser supremo

que nos respalda y nos protege, que sabe
lo que es mejor para nosotros y el porqué
de lo que estamos experimentando, brin
da confianza, resiliencia y seguridad en los
momentos de mayor apremio. La oración al
iniciar la jornada y al concluirla, permite for
talecer la fe.

En cuanto a nuestro cuerpo, una de las
tareas más importantes es el descanso, es
pecialmente el sueño. Dormir lo suficiente y
con la calidad adecuada procurará una bue
na salud y con ello un buen desempeño. No
podemos olvidar que nuestro cuerpo es la
única casa con la que contamos; este conjun
to de materia que puede ser moldeado para
bien o para mal, nos acompañará hasta el úl
timo segundo de nuestra existencia. Será el
vehículo que nos per
mita vivir y construir
nuestros objetivos. Por
ello resulta fundamen
tal incluir en nuestra

rutina la actividad fí

sica y cuidar en todo
momento lo que co
memos, lo que vemos,
lio que escuchamos y
lo que leemos.

Abrir los ojos por la
mañana y contemplar
los primeros rayos de
'uz, independiente
mente de la coyuntura
por la que atravesa
mos, resulta un milagro digno de agradecer;
si damos gracias por cada una de las bendi
ciones con las que contamos, nos concentra

remos en nuestras virtudes y les daremos su
justo valor, lo que determinará en gran medi
da el humor y la actitud con la que encarare
mos la jornada.

Otra herramienta valiosa es la lectura,
que además de brindarnos conocimiento
e información, fortalece nuestra memoria,

nuestra capacidad de aprendizaje y nues
tra capacidad de atención. Agendar unos
minutos de lectura en nuestra jornada, nos
permitirá construir un mejor perfil.

Los especialistas nos invitan a concentrarnos
en los pequeños hábitos, que, repetidos una
y otra vez, construyen grandes metas. Es claro
que resulta mucho más redituable emprender
pequeñas acciones, que soñar despierto con

las grandes obras; los
largos y significativos
viajes comienzan con
el primer paso, y se lo
gran con la repetición
de miles de zancadas.

Comenzar y repetir nos
llevará lejos.

Concentrarnos en

nosotros y en nuestro
deber, resulta mu
cho más saludable

y fructífero que cen
trar nuestra atención

y conversaciones en
criticar el comporta
miento del otro. A su

vez, poner atención en lo positivo, en lo pro
ductivo y en lo constructivo nos permite cre
cer; al contrario, concentrar nuestra energía
solamente en los problemas, las tragedias y
lo negativo, además de no resolver del todo
la situación, nos provoca un estado de áni
mo poco alentador que merma nuestro des
empeño y limita nuestro desarrollo.

Perseverar una y otra vez de manera in
teligente, intentando con creatividad ajustar
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nuestra estrategia, teniendo la capacidad
de adaptarnos al entorno en el que nos
desempeñamos, e imprimiendo la fortaleza
para intentar de nuevo a pesar de que los
resultados no son los que esperamos, nos
acercará al éxito.

Una de las herramientas más valiosas es la

virtud de aprovechar el tiempo; sacar provecho
incluso de aquel que destinamos ai descanso y al
entretenimiento mediante la realización de tareas

constructivas y productivas, nos hace cada día in
dividuos mejor preparados.

Por último, dejar atrás el pasado recu
rriendo a él sólo como una referencia para
no repetir los errores, y pensar en el futuro
únicamente para realizar planeación, con
centrando la totalidad de nuestro talento

y atención en el presente, nos hará felices;
quien vive en el presente vive con mucha
más plenitud, mientras que aquel que esta
ciona su atención en el pasado y en el futuro,
pierde lo único que tiene, el aquí y el ahora.

Abrir los ojos por la mañana y
contemplar los primeros rayos
de luz, independientemente
de la coyuntura por la que
atravesamos, resulta un

milagro digno de agradecer;
si damos gracias por cada una
de las bendiciones con las que
contamos, nos concentraremos

en nuestras virtudes y les
daremos su justo valor

Foto: (https://www.piqsels.com/)
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DÍAS FINALES
Por Armando Reyes Vigueras

En los días finales del sexenio, Clau

dia Sheinbaum ya es, oficialmente,
presidenta electa de México, la pr

imera en la historia del país, como declaró la
magistrada presidenta del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF),
Mónica Soto.

Con esta acción, se abre una nueva eta
pa en la política nacional, algo que también
ha motivado que se prepare un festejo para
celebrar la declaratoria. El proyecto que se
votó de manera afirmativa señala que, con
35 millones 924 mil 519 votos, que repre
sentan el 59.76% de la votación nacional

emitida, Sheinbaum Pardo ganó las eleccio
nes federales del pasado 2 de junio.

En tanto, en Palacio Nacional, mediar
te el director de la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF), Pablo Gómez, se criticó el
apoyo económico que recibe Mexicanos
contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI)
de parte de la embajada de Estados Unidos,
por lo que el presidente López Obrador en
vió una carta al gobierno de Joe Biden para
quejarse de esta situación que es conside
rada injerencia en asuntos internos del país.

Pablo Gómez señaló en la conferencia

mañanera que dicha organización recibe un
virtual subsidio público, pero que las leyes
no establecen una obligación de informar
públicamente. De igual manera, el presi
dente continuó con su defensa de la titular

de la Conade, Ana Gabriela Guevara, repi
tiendo que es culpa del pasado que no se
hubiera obtenido más medallas en los jue
gos olímpicos de París recién terminados.

APUNTES ELECTORALES

El Tribunal Electoral de Nuevo León

validó la elección a alcalde en Monterrey,
desestimando las acusaciones y quejas de
Movimiento Ciudadano y la candidata per
dedora, Mariana Rodríguez, quien en sus
cuentas de redes sociales afirmó que "a mí
nadie me roba una elección". Se espera que
recurran al TEPJF para que se revise el caso.

En Jalisco, Morena anunció que recurrirá
a la Sala Superior del TEPJF para que revise
el tema del rechazo a sus impugnaciones
para anular la victoria de Pablo Lemus, de
Movimiento Ciudadano, en la elección a
gobernador. En Morelos, el Tribunal Elec
toral local validó la elección a gobernador,
por unanimidad se confirma el triunfo de
Margarita González Saravia de Morena. En
conferencia de prensa, en la que declaró
que "se acabaron los tiempos de los intoca
bles", el dirigente nacional del PRI, Alejandro
"Alito" Moreno, señaló que podría negociar
con el gobierno de Claudia Sheinbaum, que
la alianza con el PAN habría terminado, "no
sotros vamos a actuar con firmeza y si el PR!
tiene que competir solo en las elecciones,
va a competir solo, no tengan duda", afirmó,
además de responder a lo dicho por Manlio
Fabio Beltrones, acerca de quien dijo: "Noso
tros ya tomamos la decisión, lo digo abierta
mente, no forma ni formará parte del grupo
parlamentario del PRI".

Si bien el TEPJF declaró válida la elec

ción presidencial, la magistrada Jeanine
Otalora señaló que también hay que consi
derar ciertas irregularidades que se presen
taron como las campañas anticipadas o las
intervenciones del presidente.

SACACORCHOS

Dicen que la mejor defensa es el ata
que, y es algo que pone en práctica
el reelecto dirigente nacional del PRI,
Alejandro "Alito" Moreno en su más
reciente conferencia de prensa.
Prácticamente, en resumen, asegu
ró que pueden ir solos en las próxi
mas elecciones, cerrando la puerta
a una nueva alianza con el PAN, que
puede negociar con el gobierno de
Claudia Sheinbaum y que Beltrones
tiene 80 años y es parte del PRI del
pasado, no de su nuevo partido.
Al decir que no es tiempo de in
tocables, pero en referencia a sus
críticos, Alito Moreno parece que
también lo dice con relación a las

recientes revelaciones periodís
ticas de sus negocios inmobilia
rios y al recuerdo que aún se le
investiga en Campeche.
Que haya señalado que los re
cientes cambios estatutarios y su
reelección fue una decisión por
unanimidad, nos muestra la mane
ra en que se apoderó del partido.
Pero es claro que el PRI ya quedó mar
cado por la derrota y su futuro es i ncier
to, aunque sus votos en el Congreso,
por pocos que sean, son un atractivo
para negociar con este partido.

Foto; Comunicación Social TEPJF
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MISCELÁNEA POL TICA
GOBERNADORES SALIENTES, A
PUESTOS CLAVE EN GABINETE
DE CLAUDIA SHEINBAUM

a doctoLra Claudia
.Sheinbaum

anunció que los
gobernadores mc

renistas que están concluyendo sus res
pectivos encargos van a participar en el
gobierno federal, que ella los ha invitado,
y uno por uno nombró a Martí Batres Gua
darrama de la Ciudad de México, Rutilio
Escandón Cadenas de Chiapas, Sergio
Salomón Céspedes de Puebla, Cuitláhuac
García Jiménez de Veracruz y Carlos Ma
nuel Merino Campos de Tabasco.

Aunque la mandataria electa no espe
cificó en qué cargos los hará titulares, por
su experiencia y resultados podemos pre
ver algunos cargos ideales para ellos.

Por ejemplo, dada su cercanía con gru
pos religiosos como la iglesia La Luz del
Mundo y su pastor Joaquín Nasón García,
el aún jefe de gobierno capitalino, Martí
Batres, sería ideal para la subsecretaría
de asuntos religiosos de la Secretaría de
Gobernación; por su brillante gestión y su
trato respetuoso con los medios locales
y nacionales allá en Veracruz, Cuitláhuac
García estaría que ni pintado para ser el
vocero de la presidencia, organizando in
cluso las mañaneras que, ya anunció doña
Claudia, van a seguir cotidianamente; por
su capacidad para enfrentar al crimen or
ganizado que tiene
en un puño a la so
ciedad chiapaneca y

por su eficaz comba
te al huachicol que
se ofrece a cualquier
hora del día en áreas

urbanas y a pie de
carretera, nadie me
jor que Rutilio Escan
dón al frente de Se

guridad Ciudadana
o PEMEX.

Total, después de un agrónomo que ha
demostrado con creces ser el peor direc
tor de la paraestatal, que peor le puede
pasar con don Ruti; como premio a su ab
yección hacia el presidente y su ceguera
ante el daño ecológico causado a flora y
fauna en el sureste del país, nadie mejor
que el gober de Tabasco, Carlos Manuel
Merino para concluiry administrar el capri
cho, perdón, la magna obra llamada Tren
Maya; finalmente, por esa calificación cre
diticia AA+ que le otorga la conservadora
y neoliberal (AMLO dixit) calificadora Fitch

Ratings al estado de Puebla, nadie como
Sergio Salomón a la Secretaría de Hacien
da, ya ve usted que Rogelio Ramírez de la
O no repetirá muy conforme al frente de
esa dependencia, luego que no le dieron
PEMEX a su subsecretario Gabriel Yorio.

Total, queridos lectores que, para que
no se diga que son improvisados, los go
bernadores salientes sí tienen talento y lo
han demostrado con creces, ¿verdad?

*Los productores de limón de Apat
zingán están siendo extorsionados por
Los Viagras, su líder Nicolás Sierra Santa
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na, y por "El Botox"
César Sepúlveda,
de Los Blancos de

Troya, quienes les
piden cuatro pesos
por kilo del pro
ducto o 40 mil pe
sos por camión que
sale cargado.

"El gobernador
Alfredo Ramírez Be

dolla y su secretario
de gobierno mienten cuando aseguran
que el paro de limoneros es porque quie
ren subir el precio del producto, acusan a
productores porque están bien metidos,
coludidos, son cómplices del crimen or
ganizado" me dijo en Monitor, Guadalupe,
Lupe Mora, activista de La Ruana y herma
no del asesinado ex autodefensa de la re

gión, Hipólito Mora.
El crimen organizado no sólo cobra im

punemente ese impuesto ilegal a los limo
neros sino también a productores de papa
ya, mango, toronja, ganaderos y en general
a todos los productores de Michoacán, sos
tuvo Mora, quien aseguró que ante la indi
ferencia del gobierno michoacano pedirá
apoyo a la presidente electa Claudia Shein
baum en su próxima visita a Morelie.

RAPIDITAS:

Como una acertada decisión de Clau

dia Sheinbaum fue recibida la designación
de Alejandro Ernesto Svarch Pérez, como
próximo titular del IMSS Bienestar.

Egresado de la UNAM con especialidad
como médico internista, Svarch tiene una
maestría en Salud Pública y ha sido alumno
del doctor David Kershenobich, próximo se
cretario de salud. Svarch tuvo un destacado

papel como liberador de más de 100 millo
nes de vacunas contra el Covid19 durante la

pandemia y su paso por COFEPRIS le permi
tió, dicen en esa dependencia, desmontar un
sólido andamiaje de corrupción e ineficacia

De pena ajena, por sectario y excluyen
te, el más reciente spot televisivo del IMSS
Bienestar. Resulta que en tiempos oficiales y
en televisión nacional, no sólo prometen dar
"sin costo, atención médica, consultas, ciru
gías y medicinas en 23 estados" (lo que en 6
años no han podido hacer) discriminando a
9 entidades cuyos gobiernos no están enca
bezados por gobernadores de Morena.

Sin recato y con el sello de la polariza
ción de la 4t, dejan claro que lo que se ofre
ce es sólo para 23 de 32 entidades del país,
10 que significa que aquellos mexicanos que
viven en entidades cuyos gobiernos son de
oposición, NO SE VERÁN BENEFICIADOS
CON RECURSOS QUE SON DE TODOS.

¿Nadie revisa los contenidos de sus
spots? Parece que más bien son emitidos al
aire con toda intención.

Total, queridos lectores
que, para que rio se diga
que son improvisados, los
gobernadores salientes
sí tienen talento y lo han
demostrado con creces,

¿verdad?
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Uso indebido
del 911
ES SOLO PARA EMERGENCIAS

Para proteger a la población de ries
gos inminentes, se habilitó el nú
mero telefónico 911, para llamadas
de emergencia; sin duda es algo ex
celente que busca precisamente,
que cualquier ciudadano en peli
gro logre el apoyo policiaco, simple
mente marcando tres números. De

esta manera, ante el llamado, uni
dades policiacas, de la Cruz Poja y
Bomberos, se desplazan al lugar re
querido para brindar el auxilio.

Lo grave de ello, es el mal uso que
algunos usuarios le dan al número
de emergencia; se afirma que el 75%
de las llamadas que se reciben son
falsas, circunstancia sumamente
preocupante. Se hace indispensable
combatir este hábito de mal gusto,

de inicio, creando conciencia social,
ya que, el movilizar a los medios de
apoyo ante una falsa alarma, impli
ca gastos innecesarios; lo más la
mentable, es que se deje de atender
o se retrase la atención a peticiones
que realmente implican riesgo pa
ra las personas y aún para aspectos
materiales.

El 911 fue creado para salvar vi
das y proteger la integridad de las
personas. Resulta perverso no en
tender su relevancia, ni darle el ma
nejo adecuado.
Se supone, pero esto es solo teo

ría, que quienes hagan solicitudes
mal intencionadas, se les deba san
cionar, por desgracia no existen los
mecanismos adecuados para actuar
de forma estricta contra quienes
abusan de la línea de emergencias,
Debe valorarse el actuar enérgica
mente contra estos irresponsables,
de inicio, suspendiéndoles el servi
cio telefónico.

En otros países, las llamadas de
emergencia resultan de suma utili
dad y por supuesto, logran otorgar
el apoyo para personas que están
siendo víctimas de un delito o re

claman auxilio médico con urgen
cia. En este tema, debemos avanzar
y garantizar que marcar el 911 será
de gran valor y utilidad para todos.
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Desear» de los
jueces
CON LA JUSTICIA NO SE LUCRA

El descarado pataleo de los jueces
ante la inminente transformación

de las prácticas de justicia en Mé
xico los ha llevado incluso a amagar
can irse a huelga. Es tal su arrogan
cia que con un descaro absoluto
durante el sexenio se atrevieron a

liberar delincuentes y justamente
en los últimos días determinaron

la libertad de Mario Marin, prota
gonista de uno de los más escanda
losos casos de tráfico de personas
y muy seguramente la liberación de
delincuentes continuará hasta que
tope en la renovación de la justicia
mexicana a través de la Reforma

al Poder Judicial y que se pongan
freno al absoluto poder con el que
cuenta la Suprema Corte de .Justi
cia de la Nación actualmente.

Dejar el poder no es algo sencillo

para los integrantes del Poder Ju
dicial, remover viejas estructuras
burocráticas que se amalgaman
en torno a recursos económicos y
no de apego a la constitución y sus
leyes, representa abandonar sus
privilegios, cimentados en la com
praventa de justicia consumando
de forma permanente actos de co
rrupción.
De manera insolente el Poder

Judicial ha lucrado durante años

con la justicia, salvo contadas ex
cepciones, dicha institución apli
ca las leyes de manera bizarra,
bajo criterios altamente subjeti
vos.

El Poder Judicial se ha aislado

de los demás poderes de la Unión,
como si se tratara de un ente in

tocable, que ostenta la capacidad
de ser el único impartidor de jus
ticia.

Lo que ha venido sucediendo al
interior de este poder es que no
cuenta con filtros para calificar la
rectitud, la objetividad o la impar
cialidad de quienes ostentan las
decisiones de justicia en el país.
Por lo anterior es indispensable

y urgente que este poder se apegue
a los requerimientos del pueblo y
Estado Mexicano, así como garan
tice la estabilidad de la justicia su
jetándose a escrutinio y evaluación
permanente, como sucede con los
otros poderes de la Unión.
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Que no boicoteen
ideas de Claudia
MAESTRO, DIPUTADOS OPOSITORES PIDEN A
CLAUDIA GOBERNAR PARA TODOS.

Pues que no le boicotéenlas iniciativas que envíe, co
mo lo hicieron enn AMLO, y el beneficio será parejo.
El TEPJF citó que fue "abismal y abrumadora"
la diferencia de votos en la elección presidencial.
Se confirma que fue una santaXinga a la candidata
autollamada Xingona.
La Iglesia llama al INE y al TEPJF a evitar una
"injusta sobrerrepresentación" de Morena y
aliados.

¿Y qué vela parroquial tiene el clero en este asun
to político? Entrometerse es violar la Constitu
ción, Zapatero a tus zapatos, y sacerdotes a su
sacerdocio.

Según MCCI, van 265 veces que han sido ''hos
tigados y difamados" por AMLO en las mañane
ras.

¿Y acaso es mentira que sus directivos Claudio
X no reciben dinero de EU para atacar al gobierno
mexicano, y se consiguen Amparo Casal pensiones
millonadas ilegales de por vida?

Casar dijo que lo de los millones de pesos de EU
es un "ataque y falsedad" de AMLO.
Si la autoamparada Amparo tuviera im poco de ver
güenza, calladita se vería menos tramposita, pero es
de los que piensan que la lana es la lana y hay que de
fenderla aunque se mienta.
Xóchitl citó que es una cortina de humo para no
hablar de El Mayo Zambada.
Otra que no canta mal las rancheras que hablan de
traiciones (al pueblo). ¿Y de sus millones de pesos
obtenidos con tráfico de influencias y conflicto de
interés en beneficio de sus empresas cuando fue de
legada de la Miguel Hidalgo, como para cuándo in
forma?

El juez José Gabriel Ramírez liberó a Juan Anto
nio Vera, agresor de la saxofonista María Elena
Kíos, pero otrajueza lo detuvo.
Y luego en el PJF se quejan de la urgencia de una re
forma judicial que libere al pueblo de juzgadores co
rruptos que cambian birrete por billete de poderosos.
Ya nada más les falta sacar a Javier Duarte, El Rey de
la Basura, El Mochaorejas, Aburto...
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¿AC o proyecto
9

Las asociaciones civiles surgen como donatarias
autorizadas surgieron como todo, con un buen
propósito, el de permitir que la sociedad se
agrupara en sectores específicos para ayudar
a los procesos sociales, en ayuda a bancos de
alimentos, búsqueda de personas y en general al
apoyo de las comunidades, sin embargo y como
en toda o casi toda acción social, el hecho de
estar exentos de impuestos y poder facturar a
empresas y personas físicas contaminó el origen
del proyecto de apoyo social para convertirse,
principalmente durante el sexenio de Vicente
Fox, en herramientas de apoyo político y ahora
mismo en entidades casi partidistas con la
abierta intervención de la USA1D y el gobierno
norteamericano a entidades como Mexicanos

Contra la Corrupción y la Impunidad.
El carácter injerencista del vecino del norte,

avalando un golpeteo político no puede quedar
en la oscuridad y es por ello que Pablo Gómez
dio a conocer la lista de empresas por las que
cstaONG, comandada por María Amparo
Casar y Claudio Xavier González; el gobierno
norteamericano negó que financiara proyectos
golpistas o injercncistas en nuestro país, sin
embargo, para nadie pasó indiferente que a partir
de 2018, la figura de Claudio X. estuvo presente
en todos los proyectos de la oposición; el mismo
se declaró "activista", pero daba órdenes y
organizaba todas las manifestaciones del frente
derechista. El financiamiento otorgado a nivel
internacional debe ser exhibido, cuestionado y

sancionado ya que e s la soberanía la que resulta
comprometida con ello.
El fenómeno injerencista no es nuevo ni

único, funciona de Estados Unidos para todo
el mundo, bajo el mismo esquema y modelo, la
intervención política vía la trampa de ayuda a la
sociedad civil. Un país colonialista que se niega a
perder territorios. Perú, Georgia, Bolivia, Cuba,
Perú y muchos otros países se han quejado de la
injerencia norteamericana.
Volviendo al tema Mexicanos Contraía

Corrupción, los periodistas se han quejado en
redes al ser exhibidos sus nombres y sueldos,
periodistas de investigación. ¿Acaso no sabían
para quien trabajaban?, ¿desconocían la fuente
de financiamiento de dicha "organización sin
fines de lucro?"

Y finalmente, el esquema cuestionable de
"financiamiento", con la exención de impuestos,
terminamos, irónicamente pagándolo tu y yo.
Negocio redondo.
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Acusa Corral a
Maru Campos
3UAN R. HERNANDEZ

GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MEXICO El

exgobernador de Chihuahua y
próximo senador de Morena,
Javier Corral, denunció pública
mente un intento de arresto en

su contra por parte de las autori
dades de su estado natal.

A través de un comunicado.
Corral acusó a la gobernadora
María Eugenia Campos, al titu
lar de la Fiscalía Anticorrupción
estatal, Abelardo Valenzuela, y a
quienes resulten responsables
de haber ordenado su detención,
el pasado miércoles en un res
taurante en la colonia Moma de

la Ciudad de México.

"He presentado una denun
cia en contra, de la gobernadora
de Chihuahua, María Eugenia
Campos Galván, del titular de
la Fiscalía Anticorrupción es
tatal, Luis Abelardo Valenzuela
lloLgiiín, y/o quién o quienes
resulten responsables por haber
ordenado y ejecutado conductas
posiblemente constitutivas de
los delitos de abuso de autori

dad, privación ilegal de la liber
tad en grado de tentativa y lo que
resulte", declaró Corral Jurado.

El PAN apuntó que mientras
cenaba en un restaurante de la

colonia Moma, el exgobernador
fue interceptado por agentes de
la dependencia chihuahuense,

para cumplir una orden de apre
hensión por los presuntos de
litos de peculado y corrupción,
pero el encardo de despacho de
la Fiscalía capitalina Lílises Lara
se presentó para rescatarlo.

Por su parte, Valenzuela líol
guín, declaró que el mandatario
local se enuentra como prófugo
de la justicia durante una confe
rencia de prensa, señalando que
se le acusa de peculado agrava
do por un monto de 98 millones
600 mil pesos.

TENSION

El inci
dente ha

generado
un cLima
de tensión
política
en Chi

huahua,
especi at
inente

después
de que La
goberna
dora Maru

Campos
declarara,
tras una

reunión
con Clau

dia Shein

baum,

que "eran
tiempos
de recon
ciliación"

FALSO

La Fis
calía ase

gura tener
pruebas
suficien

tes para
demos

trar que,
durante la
adminis
tración de
Corra L se
benefició
a un parti
cular con

98 mdp
mediante
la simula
ción de un
contrato
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La vida te da

sorpresas...

Hay una canción de Rubén Diados
que reza "la vida te da sorpresas,
sorpresas te da la vida", y sí.
Eduardo del Mazo resultó ser

una grata sorpresa, y es que llevar
dicho apellido debe ser una carga
enorme, pero el no es el Pipila y
sobre su espalda no trae peso, sabe
dónde pisa y haeia dónde va.
El hombre decidió reivindicar

los pasos de la familia en la política
mexicana y lo ha hecho bastante
bien, al menos a mi parecer.
Morena le abrió las puertas y le

ha costado demostrarles lo que otra
columnista en mi casa editorial ya
dijo fíél no vive de política" y agregare
"la política vive en él".
Lalo, como lo llaman todos,

se ha convertido en una pieza
fundamental para el movimiento de
izquierda en la Benito Juárez, una
alcaldía sumamente complicada
pues Lleva muchos años siendo
panista, para muestra el apabullante
re sultado en las elecciones donde
Luis Mendoza se coronó frente a

Leticia Varela, aunque esta tuvo
una votación bastante decorosa.
Del Mazo se fue colando en la

cúpula morenista y logró pasar, no
por encima sino por un costado, a
muchos de los que creen tener poder,
se dicc por allí que es por ahora una
de las personas clave en el equipo de
Ornar García Harfuch, uno de los
hombres más importantes dentro de
la próxima administración y a quien,
se sabe, le cuesta confiar en la gente.
Estaré pendiente de las figuras

que vayan apareciendo en el
camino, espero que Lalo tenga una
oportunidad dentro del equipo de
Clara Bragada, la morenista ha
jugado por ahora bien sus fichas, ojalá
la jefa de Gobierno electa se dé cuenta
con quien sí, con quien no y con quien
nunca.

Veremos si este del Mazo sigue
labrando camino para bien o para mal,
por lo pronto aún no empieza la nueva
administración y ya suena su nombre
para competir por la BJ en el 2027.
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Capitanes MARCOS
RAMÍREZ.

El capitán de Grupo
Financiero Banorte
fue reconocido como

Mejor Director Gene
ral por la publicación
especializada Institu
tional Investors. Ade

mas, buena parte de
su equipo fue premia
do. En el segundo tri
mestre del año, el ban
co a su cargo logró re
basar por primera vez
el billón de pesos en
captación tradicional.

Incógnita en Infonavit
En el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), que

capitanea Francisco Cervantes Díaz, existe con
fianza en que, como ocurrió con el anuncio de que
Emilia Esther Calleja Alor será la próxima directo
ra de Comisión Federal de Electricidad (CFE), Claudia
Sheinbaum continúe apostando por la capacidad y ex
periencia de quienes la acompañarán en su Gobierno.

Esto viene a colación porque aún falta conocer quién
tomará las riendas del organismo público tripartita de vi
vienda, el Infonavit, en donde dan por hecho que el actual
director Carlos Martínez Velásquez entregará la estafe
ta el próximo 1 de octubre, y no repetirá en el caigo.

Cuatro son los nombres que se barajan para llegar
a esa posición: Dayra Vergara Vargas, delegada regio
nal del Infonavit en el Estado de México; Martí Batres
Guadarrama, actual jefe de Gobierno de la Ciudad de
México; Mario Maclas Robles, director sectorial de los
trabajadores en el instituto de vivienda, y Carlos Ulloa,
quien ya estuvo en la Seduvi de la CDMX.

Y aunque muchos creen que el elegido será Batres,
entre el empresariado ven que la verdadera carrera está
cerrada entre Vergara y Macías, por sus amplias trayec
torias dentro del Instituto.

Por cuestión de género, dicen, Vergara podría tener
ventaja porque sería la primera directora.
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Acuerdo jugoso

Meor, empresa desarrolla
dora de parques industriales
que dirige Javier Camare
na, cerró recientemente un
acuerdo estratégico que ayu
da a consolidar su presencia
en el mercado, el cual dará a
conocer este viernes.

La empresa cerró un
contrato de arrendamiento a
inicio de este mes de 516 mil
693 pies cuadrados en Hubs
Park Northwestern con una
empresa internacional del
ramo de manufactura ligera,
el cual será por 10 años.

Dicho parque industrial
cuenta con una ubicación
privilegiada dado que se
ubica en el Corredor Tijua
naRosarito Blvd. 2000, lo
que lo convierte en un imán
para empresas que buscan
expandirse en mercados
clave como Estados Unidos.

Este tipo de acuerdos
no sólo representan un hi
to para la empresa, sino que
también empujan a México
a ser una opción destacada
para la inversión en la esce
na industrial internacional.

Actualmente, Meor cuen

ta con tres centros en Tijuana,
dos en Ciudad Juárez y dos
en Monterrey, proyectos en
donde canalizó una inversión
de 3 mil 600 millones de dó
lares, entre 2022 y 2023.

Y este año, la firma
anunció una inversión de
mil 500 millones de dólares
para el desarrollo de pro
yectos de cinco a siete años
que representan 1.2 millo
nes de metros cuadrados.

Nuevo
modelo

La próxima semana, el Tec
nológico de Monterrey Cam
pus Ciudad de México, que
preside Ricardo Saldívar
Escajadillo, celebrará el
evento Synergy Forum, en
donde se anunciará la nueva
visión de la Escuela de In
geniería y Ciencias, la facul
tad más robusta del Sistema
Tecnológico de Monterrey.

La escuela incluye a las
carreras, a todo el cuerpo
académico, sus áreas de in
vestigación e incluso el eco
sistema de startups y empre
sas que están incubando y en

las que están invirtiendo.
Con este nuevo enfoque

se busca que tanto las carre
ras como las investigaciones
compartan la misión de tra
ducirse en impactos reales
en beneficio de la sociedad,
desde la economía, la indus
tria, la salud y el planeta.

En el encuentro también
se desarrollará un espacio pa
ra networking y convivir con
líderes sociales y de opinión,
empresarios y funcionarios
de la institución académica

Se tendrán charlas so
bre el cuidado de los recursos
naturales, sustentabilidad, la
nueva era industrial apalan
cada en toda la tecnología, así
como el desarrollo y aplica
ciones que hoy ofrece la Inte
ligencia Artificial en múltiples
sectores e industrias.

Buena
educación

La plataforma de adminis
tración escolar Cometa ce
lebra este viernes su segun
do aniversario y lo hace con
buenas proyecciones.

La empresa, que capita
nea Andrés Benavides, ha
duplicado su presencia en
tre los colegios particulares

del País, pues logró sumar
en el primer semestre 130
instituciones para llegar a
poco más de 200 escuelas
que ya utilizan sus servicios.

La compañía ayuda a
llevar la administración y
cobro de colegiaturas de
escuelas particulares en el
País, como Luminos, Co
legio Reims, Greenvalley
School, entre otras.

De hecho, uno de sus
pilares es reducir el porcen
taje de montos incobrables
que tienen las instituciones
educativas, como pueden
ser cuotas o colegiaturas
atrasadas, de manera amiga
ble con los clientes.

La compañía está pre
sente en todo el territorio
nacional y apuesta a crecer
este año casi 300 por ciento,
tanto en ingresos como en
su portafolio.

El año pasado, Come
ta celebró una ronda de in
versión cercana a los 5 mi
llones de dólares, liderada
por Kaszek y respaldada por
otros fondos destacados.

Con esta inversión, la
empresa pretende continuar
su expansión.
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Presidenta,
¡busque expertos!

n algún momento"E en tu carrera en

frentarás un pro
blema que no puedes resol
ver solo. Cuando pase, no
entres en pánico. Respira.
Y luego encuentra perso
nas inteligentes de las que
puedas aprender".

Parte del discurso de
graduación que dio Bill Ga
tes hace poco más de un
año en la Universidad del
Norte de Arizoiia.

Gates, que no se graduó
de Harvard, brindó 5 conse
jos a los graduados:
L Tu vida no es una obra de
un solo acto. Puedes rein
ventarte.

2. No eres tan inteligente co

mo para nunca confundirte.
3. Gravita hacia un trabajo
donde puedas resolver un
gran problema
4. No subestimes el poder de
la amistad.
5. No eres un flojo si tomas
un break.

Buenísimos.
La cita del inicio es parte

del segundo consejo.
Hoy quiero profundizar

en éste porque es vital.
Gates está hablando de

alguna forma del valor de
los expertos. Del valor del
expertise en un mundo que
se ahoga en la superficia
lidad

La hipercomunicación
(redes sociales y estar conec

tados 24x7) nos empuja a las
"soluciones fáciles y rápidas":
¦ A las respuestas de 140 ca
racteres: "no me eches tan
to rollo".
¦ A elegir a los "expertos"
equivocados. Privilegiar el
culto a la fama: si es tan po
pular será por algo. Habrá
que escucharlo. ¡Ja!

Por eso vemos tantas per
sonas "educadas" diciendo y
haciendo taaantas penton
tadas.

¡Y no se diga en la po
lítica!

El poder marea.
Y PODER + INEPTI

TUD es una combinación
terrorífica que lleva a ex
tremos como los que hoy
sufrimos en México, con
poderosos ineptos que creen
tener todas las respuestas y
no sólo NO buscan a "per
sonas inteligentes de las que
puedan aprender", ¡sino que
las desprecian!

Digamos que hacen exac
tamente lo contrario a lo que
sugiere Bill Gates: demoni
zan al experto.

Lo aborrecen: "si es ex
perto es más mañoso, más
corrupto".

Terrible^ el mundo al revés.

De veras, por eso esta
mos como estamos en Mé
xico y otros lados.

Presidenta, le imploro:
¡busque expertos!

Urge.
Pero dejemos de hablar

de ineptitud.
Pensemos en proposi

tivo, ¿cómo hacer realidad
el consejo de Gates?

¿Cómo encontrar esas
personas inteligentes que
te aconsejen?

Primero que nada habría
que decir que, en términos
generales, el expertise pro
viene de dos fuentes: edu
cación y experiencia.

Entonces, al buscar
expertos que te asesoren,
asegúrate que su sabiduría
provenga de fuentes con
fiables.

Ahora bien, un jefe (o
Presidenta) que no tiene
expertos que lo (la) aseso
ren, simplemente no tiene
excusa.

El que tiene recursos y
presupuesto debe usarlos
bien.

Identificar las áreas crí
ticas (actuales y sobre todo,
OJO, lo que viene, pues el
mundo cambia acelerada
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mente) y luego realizando
una radiografía del nivel de
expertise existente.

¿Hay huecos? ¡A llenarlos
con expertos!

Y luego dos cosas: si los
expertos tienen razón, escu
charlos y (¡por Dios!) hacer
les caso; y segundo, pagarles
según lo que aporten El ta
lento mal remunerado tarde
o temprano emigra.

Ahora bien, dos suge
rencias para el que no es
jefe:
1. Edúcate. Suscríbete a pu
blicaciones o newsletters es
pecializadas, asiste a confe
rencias, inscríbete a algún
curso o diplomado. Poco a
poco, vuélvete experto. O por
lo menos mejora tu conoci
miento, lo que evitará que
cometas zonceras.

2. Relaciónate Encuentra y
contacta a expertos. Te sor
prendería lo fácil que es que
te atiendan. Un experto apre
cia que lo busquen para dar
consejos.

Agrego una vivencia per
sonal: un experto siempre
te explica más fácil y cla
ramente un tema comple
jo. Te señalará factores clave
y palancas de mejora Y, so

bre todo, te dirá qué no de
bes hacer. Yo los consulto a
cada rato para escribir mis
columnas.

Cierro con una adver
tencia final de Gates: "pen
sé saber al abandonar la
Universidad. Pero el pri
mer paso para el aprendi
zaje es abrazar lo que no
sabes en lugar de enfocarte
en lo que sabes".

Oro molido.
Porque un sabelotodo

siempre termina por ser
arrogante.

Y la arrogancia es ene
miga de la sabiduría.

Pues listo, el expertise es
sin duda uno de los secretos
del éxito.

¡A aprender se ha dicho!
Suerte en la Universidad

de la Vida..

EN POCAS PALABRAS...
"La real sabiduría es saber
que no sabes nada".

Sócrates
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POTENCIA GUT MÉXICO
SU ÁREA CREATIVA
La agencia creativa GUT
México City dio a conocer la
integración de Ricardo Casal
a su equipo en la posición de
CCO, proveniente de la agen
cia en Miami donde ocupaba
similar cargo. Este nombra
miento, señalan, fortalece el
crecimiento del área creativa
aquí y potenciará los esfuer
zos creativos para sus clientes
locales, regionales y globales.

Es un creativo muy ga
lardonado con más de 200
premios internacionales y
ha ganado Grand Prix en
diversos festivales; asimis
mo, fue responsable de la
creación de siete anuncios
para el Super Bowl con mar
cas irónicas internacionales.
Llega para llevar junto con
Ramiro Rodríguez el lide
razgo creativo de la agencia
en nuestro país.

"GUT México City está en
su mejor momento y planeo
sacarle provecho a la red para
lograr grandes cosas a nivel lo
cal regional y global", declaró
el nuevo CCO.

En tanto, Camila de Al
meida Prado, CEO de GUT

México City, señaló. "Nuestra
misión no ha cambiado desde
el día uno de GUT en el país
que recientemente cumplió
tres años, que es ser la agen
cia más creativa, diversa e in
fluyente de México. Estoy se
gura que la llegada de Ricky,
sumada a todo el talento que
ya tenemos en la agencia, va
materializar este deseo".

RONDA EVALJUATORIA
ENEFFIE MÉXICO 2024
La Alianza por el Valor Estra
tégico de las Marcas (AVE)
culminó la primera ronda de
evaluación de casos partid

pantes en EFFIE Awards Mé
xico 2024 en 49 categorías.
Intervinieron 270 calificados
jueces de los sectores de ne
gocios, publicidad, marketing,
medios, investigación de mer
cados y la academia.

'Año tras año, Effie Awards
México representa una exce
lente oportunidad para cono
cer y analizar proyectos que,
tanto marcas como agencias,
están desarrollando para ge
nerar mensajes que conecten
con las audiencias a través de
la innovación y la creatividad",
comentó Deborah Armstrong,

presidenta del jurado y CEO
de L'Oréal Méxica

"Las expectativas para el
22 de octubre fecha en que
se efectuará la ceremonia de
premiación son lograr una
gama de ganadores indiscuti
bles que inspiren excelencia",
declaró Rosa María Gardea,
directora general de AVE.

NOTAS EN CASCADA
Grupo Alpura llevó a cabo
ayer un evento en el que ce
lebró el talento mexicano, a
través de dos diseñadores de
empaques, y presentó nueva
campaña de publicidad en
la que aparecen los nuevos
empaques de sus cremas...El
Festival El Ojo de Iberoamé
rica amplió el período para
inscripción de trabajos hasta
el 31 de agosto... Vips celebra
60 años en nuestro país, que
incluye el festejo de sus Clá
sicos... Cerveza Victoria pre
senta renovada imagen bajo
el slogan "Mucho México",
que es una celebración a las
raíces culturales mexicanas
y que cuenta con la cola
boración del grupo musical
regional mexicano Grupo
Frontera... Ifahto llega a 30
años de vida, felicidades.
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What's
News

Eric Schmidt, ex CEO
y presidente ejecu

tivo de Google, retractó
comentarios en los que
dijo que su antigua com
pañía estaba perdiendo
la carrera de inteligencia
artificial debido a sus po
líticas de trabajo remoto.
"Me expresé mal sobre
Google y sus horas labo
rales", dijo el miércoles
en un email a The Wall
Street Journal. "Lamen

to mi error". Schmidt,
quien dejó el consejo
de Alphabet, compañía
matriz de Google, hace
más de 5 años, habló en
una plática en la Uni
versidad de Stanford.

? Aunque los consumido
res en EU están gastando
con cuidado, aún acuden
en tropel a las tiendas
Walmart. El minorista

más grande de EU reportó
ventas fuertes en su

trimestre más reciente y
ejecutivos dijeron no ver
señales de un deterioro
en la demanda. Walmart
informó que sus ventas
comparables en EU, que
miden tanto tiendas como

comercio electrónico, su
bieron 4.2% en el periodo
de tres meses que terminó
el 26 de julio, un ritmo
más veloz que en los dos
trimestres anteriores.

? El Gobierno de EU

negoció por primera vez
precios más bajos para
medicinas, un punto de
inflexión en los esfuerzos
por contener los elevados
costos del cuidado de la
salud. Tras charlas con
compañías farmacéuti
cas, el Gobierno federal
dio a conocer los nuevos
precios que pagará por
10 medicamentos de re

ceta. Las medicinas, para
afecciones graves como
cáncer, diabetes y coágu
los, le cuestan al Gobierno
más de 50 mil millones de
dólares al año en total. Los
precios más bajos deberán
ahorrarle a Medicare mi
les de millones de dólares.

? Klarna, proveedor de
servicios de comprar aho
ra y pagar después, lanzó
el jueves nuevos produc
tos en EU, al tiempo que
la compañía sueca se

prepara para una poten
cial cotización bursátil el
próximo año. Klarna, va
luada en 6.7 mil millones
de dólares en el 2022, ha
sostenido pláticas infor
males con asesores sobre

una posible Oférta Pública
Inicial el próximo verano,
según fuentes cercanas.
El director ejecutivo
Sebastian Siemiatkowski
declinó comentar sobre
un plazo específico.

? Las ganancias de
Lenovo se elevaron por
segundo trimestre conse
cutivo al tiempo que el fa
bricante de PCs más gran
de del mundo sale de una
desaceleración de años de
duración en la industria y
captura oportunidades en
inteligencia artificial para
impulsar el crecimiento.
Las ganancias netas para
los tres meses que termi
naron en junio subieron
38% desde el año anterior,
a 243 millones de dólares,
superando las expectati
vas de los analistas.

Una selección de What's News

© 2024 Todos los derechos reservados
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Banxico. festejo tardío
::::: Nos platican que hoy el Banco de México (Banxico) estará
de fiesta celebrando el 30 aniversario de su autonomía y para
ello organizó la conferencia Política monetaria en un mundo
post pandémico en la que participarán importantes personali
dades como el matemático y doctor en Economía, Athana

sius Orphanides, quien también estuvo en
el festejo de los 25 años. Otro es Maurice
Obstfeld, destacado economista y profesor
que trabajó en el Fondo Monetario Interna
cional (FMI); Carmen Reinhart, exfuncio
naria del FMI y del Banco Mundial y repite
como invitado Lawrence J. Christiano.
economista e investigador norteamericano.
Nos comentan que muchos creían que iba a
pasar desapercibida esta fecha, ya que fue en
abril cuando se cumplieron las tres décadas

de independencia, y apenas ayer se empezaron a correr las in
vitaciones al interior de Banxico, mientras que otros ni siquie
ra se enteraron.

Dobletean en el banco central
::::: A propósito de Banxico, nos recuerdan que siguen vacantes
varios puestos desde hace más de dos años, por lo que funcio

narios de menor nivel se están encargando
de hacer doble chamba, pero no más no ven
para cuándo se nombre al titular o que les
aumenten el sueldo. Por ejemplo, en la direc
ción general jurídica todavía no sustituyen a
Luis Urrutia, en la dirección general de
Emisión tampoco a Alejandro Alegre.
quien a su vez fungía como Cajero General.
Otras que continúan sin jefes son la direc
ción general de Administración, la de Vincu
lación Institucional y Comunicación, así co

mo la gerencia de Comunicación, en la que Ariel Carrizo de
sempeñaba algunas funciones, pero al parecer se cansó de es
perar y encontró otra mejor oferta fuera del banco central.
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Quieren transformar
a las maquiladoras
::::: Nos cuentan que el subsecretario de Industria y Comercio
de la Secretaría de Economía, Othón Valverde Yáñez, dio

una noticia que cayó como bomba en la in
dustria maquiladora. Para lograr sustituir im
portaciones, reducir la entrada de productos
asiáticos y aumentar el contenido nacional
en las cadenas de valor, nos hacen ver que la
autoridad analiza rediseñar los 24 programas
sectoriales y el correspondiente a la Industria
Manufacturera, Maquiladora y de Servicios
de Exportación (IMMEX). El objetivo, nos ex
plican, es quitar el incentivo de sólo ensam
blar aquí y motivar a empresas a que fabri

quen a partir de cero. A ver qué dicen las más de 6 mil maqui
ladoras del país.
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Posibilidad de la teoría critica,
según Gyórgy Márkus/III
JULIO BOLTVINiK

SEGÚN GYÓRGY MÁRKUS (GM),
la construcción marxiana con la que
concluí la entrega anterior (9/8/24)
que las disfunciones del capitalismo
generan inevitablemente N radicales

referidas a la satisfacción de las N básicas,
es ahora inaplicable a las condiciones del
neocapitalismo.&ícz afirmación de GM sobre
la inaplicabilidad ha quedado obsoleta con la
automatización generalizada de los procesos
productivos que están generando un desempleo
tecnológico cada vez mayor y que en esta colum
na he tratado varias veces como el fin objetivo
del capitalismo: el capitalismo se deirumba
porque los robots no consumen mercancías.
Veamos, sin embargo, cómo desarrolla GM
su argumentación, teniendo en la mente esta
grave omisión. GM sostiene que cuando Marx
establece el vínculo entre las condiciones ob
jetivas y subjetivas del cambio radical a través
de la 'subsunción' de la clase trabajadora bajo
la noción de 'fuerza productiva', transforma
en realidad a los destinatarios y sujetos de su
teoría en un 'objeto' construido por la teoría.
Este paso está conectado con la idea misma
de teoría crítica (TC) que no es una sistema
tización de las aspiraciones conscientes, 'vi
vidas', de los asalariados; sino que se propone
llevarlos a la conciencia de sí, lo que presupone
una distinción entre conciencia 'empírica' y
conciencia 'atribuida'. Como TC de la socie
dad capitalista, el marxismo es también una
'crítica' de su sujeto, de la clase obrera. Lo que
vienen a reconocer conscientemente como sus
N está inducido por las relaciones existentes de
dominación social. La TC se asume como una
parte de aquel proceso de aprendizaje que inte
rrumpe esta socialización cotidiana 'normal'
de los trabajadores en la sociedad capitalista.
La teoría de la clase obrera tiene que ser, en
cierto sentido, una teoría sobre la clase obrera:
el camino de la comprensión de sí misma es el
de la explicación crítica de la conducta 'normal'
que revela a su vez su N social condicional y su
atrocidad histórica. Con ello, dice GM, Marx
asimila la distinción entre conciencia empírica
(inducida por el sistema) y conciencia atribuida
(adecuada a los objetivos socialistas) a la distin
ción entre apariencia y realidad, por un lado; y
entre ignorancia y conocimiento verdadero, por
el otro. Las N, intereses y aspiraciones de los
trabajadores, que resultan de su integración

objetiva en la sociedad capitalista, del hecho de
ser una clase de esta sociedad, se ven rebajadas
al estatus de simples fenómenos sicológicos
subjetivos, contrapuestos con un concepto en
sí contradictorio de 'interés objetivo' que es in
dependiente de la conciencia y la voluntad. El
proceso mediante el cual la clase trabajadora
alcanza la conciencia de sí, su autonomía prác
tica e histórica, se vuelve sinónimo del recono
cimiento de aquellos intereses 'reales' que la
teoría le adscribe como característica esencial
de su posición de simple elemento en el proce
so 'automático' espontáneo de la reproducción
capitalista, como mero objeto.
"LA AUTOEDUCACIÓN PRÁCTICA a
través de experiencias comunitarias y co
municativas de lucha social se identifica con
el aprendizaje de la verdad de un cuerpo de
conocimientos preexistente. La TC puede
coherentemente pretender rebasar la filosofía
tanto en el sentido de una práctica dialógica y
comunicativa de autoeducación como en el de

una 'ciencia positiva', y también proponer una
demostración de la N de su obtención (por lo
menos como única alternativa a la autodes
trucción). Sólo así no hay contradicción teóri

ca entre postular como única meta 'educar a
los trabajadores a actuar con independencia'
y anunciar que nada tiene que ver con 'qué
objetivo contempla, en un momento dado, un
miembro del proletariado, o incluso el prole
tariado en su conjunto' porque en este caso
actuar con independencia significa actuar tal
como 'está obligado a actuar conforme a su
propio ser'. La subjetivación práctica del pro
letariado (su conversión en un agente históri
co autónomo) es idéntica a la realización de su
completa 'objetivación' teórica; la libertad es
la conciencia de una Npreestablecida."

PERO, AÑADE GM, al momento en que la TC
se postula a sí misma como unidad de autoedu
cación comunicativa y ciencia positiva, la pre
suposición de un sujeto exclusivo único y unita
rio de la transformación revolucionaria deja de
ser la guía práctica de la teoría y se convierte en
su postulado, en una condición categórica de
su posibilidad. Pero si la teoría está comprome
tida con la concepción de un agente singular y
unitario, la gama de motivaciones radicales se
delimita, se reduce a una negatividad abstracta.
Del proletariado se puede afirmar, en el mejor
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de los casos, que le caracterizan aquellos 'mó
viles' que están dirigidos contra el capitalismo,
pero faltan motivos a favor de una sociedad
socialista. Mientras más determinista es la
teoría respecto a la existencia de un móvil revo
lucionario, menos determinado es el contenido
de tales motivaciones en cuanto al carácter de
esta transformación radical. Para garantizar
el carácter socialista del cambio, postula al so
cialismo como alternativa única al capitalismo,
teleológicamente predeterminada. Y es esta in
terpretación estrictamente determinista la que
invoca la interpretación finalista del 'futuro'
de la historia. La concrescencia paradójica del
determinismo y el finalismo en la teoría de la
reificación de Marx, la comprensión reductivis
ta 'negativista' de las motivaciones radicales y
la interpretación 'cientificista', constituyen una
constelación teórica (aparentemente inconexa)
que configura no sólo la fauna más elaborada
de la TC sino también apesar de sm ambigüe
dades internassu forma más coherente. Pero
esta versión final (sic) de la teoría de Marx en
El capital está en conflicto latente con las in
tenciones indicadas en sus trabajos tempranos,
mediante las cuales rompía con la tradición
cultural, que implican una comprensión radi

calmente nueva de la intersubjetividad (y de la
noción de sujeto), con base en la cual se puede
formular una nueva idea de racionalidad enten
dida como proyecto práctico, históricosocial. El
PP postula que la intersubjetividad constituye
una objetividad social externa que determina y
trasciende a cada uno de los sujetos empíricos,
pero es el 'portador' de esta intersubjetividad
históricamente formada sólo en la medida en
que se ve incesantemente retransformada en las
Ny capacidades (C) subjetivas a través de sus
actividades e intercambios sociales conscientes
y deliberados. La objetividad social, mundo
de objetos creados por los seres humanos,
trasciende incluso a la totalidad de los sujetos
empíricos, pues siempre ofrece y hace posible
otros usos que los realizados, es decir, en la
medida en que las actividades individuales no
tienen sólo un carácter reproductivo sino tam
bién poiéticocreativo. La nueva noción de in
tersubjetividad implica una noción diferente de
'sujeto', que conecta en una unidad las ideas de
autonomía y finitud humanas. "Los individuos
ciertamente se hacen unos a los otros, física y
mentalmente, pero no se hacen a sí mismos"
(Marx).
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¿Vs corrupción e
impunidad? fí Pemex y CFE, por buen camino

MCCI y sus "contribuyentes'Y/
CARLOS FERNANDEZVEGA

ESDE SU CREACION, en 2015,
la tan mentada organización "sin
fines de lucro" Mexicanos ContraD la Corrupción y la Impunidad
(MCCI) se ha hinchado de dinero

gracias a generosas "aportaciones" que, asegu
ran sus cabezas visibles, "no tienen ningún fin
político", aunque paradójicamente esos multi
millonarios recursos en su mayoría provienen
de agencias extranjeras, organizaciones "filan
trópicas" y empresas privadas que brillan por
su opacidad, corrupción e impunidad.

LUEGO DE QUE el titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera, Pablo Gómez, divulga
ra una relaci ón de "aportantes" a las finanzas
de MCCI, de forma natural surge el tóxico
Germán Larrea, dueño de Grupo México, que
"contribuyó" con 5 millones de pesos (él que
es el más mezquino entre los mezquinos) ala
"gran causa" de "luchar contra la corrupción y
la impunidad", renglones estos en los que el ba
rón y su familia han sobresalido desde los tiem
pos del ex presidente Miguel Alemán Valdés.

QUÉ GENEROSO, PERO es necesario subra
yar que a partir de aquel sexenio, con plena
corrupción y total impunidad, la familia Larrea
(con papá Jorge a la cabeza) comenzó a amasar
una fortuna de cuento de hadas fundamen
talmente con bienes y recursos del Estado, a
grado tal que esas prácticas que dice combatir
MCCI han permitido colocar al júnior Germán
en el segundo lugar entre los ricos más ricos
del país, con casi 30 mil millones de dólares.

A LO LARGO de su existencia, Grupo México
ha regado tóxicos por toda la República per
forada por la minería y, de paso, contaminado
por doquier mediante su empresa ferrocarrile
ra (otrora del Estado); ha cometido homicidio
industrial, depreda millones de hectáreas
concesionadas, permanentemente viola la
legislación laboral, participa ¡legalmente en
campañas políticas, provocó el peor desastre
ambiental de la historia de la minería en Méxi
co y mucho más, pero todo eso no alcanza para
que organizaciones como la citada investiguen
y publiquen de qué se trata.

POR ELLO, QUE mejor ejemplo del excelente
trabajo que realiza MCCI, pues a lo largo de su
existencia a Germán Larrea nunca le ha tocado
un pelo por corrupción e impunidad (menos
por contaminación, homicidio industrial o
violación de las leyes laborales), siendo que
este barón es uno de los más destacados en la
materia. Y tal vez no lo ha hecho, porque "con

tribuye" al sano funcionamiento financiero
de esa organización "sin fines de lucro", pero
también porque Claudio X. González Laporte
(papá de Claudito) forma parte del consejo de
administración de (¡sorpresa!) Grupo México,
lo mismo que Alfredo Casar Pérez, hermano
de María Amparo del mismo apellido (la de la
pensión trucha de Pemex), que preside la agru
pación "cazadora" de corruptos e impunes.

ALGO PARECIDO SUCEDE con otro gene
roso aportante y también miembro del consejo
de administración de Grupo México: Antonio
del Valle Ruiz (papá del júnior con el mismo
nombre pero Perochena de segundo apellido),
otra joya de la oligarquía nacional, que en el sali
nato se benefició con la privatización del Banco
Internacional, sólo para quebrarlo y ser "resca
tado" por el Fobaproa a fin de extranjerizarlo a
favor del grupo financiero británico HSBC. Ob
vio es que MCCI no lo ha tocado ni con el pétalo
de una rosa, tal vez porque este personaje, junto
con Claudio júnior, fundó otra agrupación: Sí
por México, también dedicada a sucias campa
ñas mediáticas en contra de López Obrador.

ENTRE LOS MECENAS de MCCI también
aparecen las familias Chedraui (con la cadena
de supermercados del mismo nombre, tam
bién de origen veracruzano); la familia Martín
Borque (de la cadena de tiendas Soriana, des
tacada participante en las elecciones de 2018,
obviamente a favor de Enrique Peña Nieto);
Valentín Diez Morodo, la cabeza visible de la
oligarquía en todas las agrupaciones de comer
cio exterior y otras áreas; una organización
financiera (Compartamos) de los Legionarios
de Cristo, y algunos más, todos metidos en
asuntos política y fiscalmente oscuros, por de
cirlo suavemente.

DE CUALQUIER FORMA, para los genios de
MCCI ello tampoco merece su atención, pues
dicen que la corrupción y la impunidad "está
en otra parte", y en todo caso voltean hacia
otro lado si de generosos "aportantes" se trata,
por mucho que éstos sean los primeros en la
lista. Y a la Casa Blanca también le vale.

Las rebanadas clel pastel

VA POR BUEN camino: Morena y sus aliados
aprobaron en comisiones cambios a los artícu
los 27 y 28 constitucionales para devolver
a Pemex y la CFE su carácter de empresas pú
blicas del Estado mexicano y no de empresas
productivas que les impuso la reforma energé
tica peñanietista.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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É>. Mexicanos Contra la Corrupción y la Impu
nidad asegura no tener "ningún fin político",
aunque se le relaciona con el Frente Cívico

Nacional, que el domingo pasado convocó a
manifestarse contra la "sobrerrepresentación",
frente al INE. Foto Cristina Rodríguez

Fecha: 16/08/2024

Página: 20

Area cm2: 415

2 / 2

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 36,287

Página 15 de 83



Claudia ha incorporado a 12 mujeres a su
equipo // Harán mejor gobierno que los
hombres: sondeo //Algunos opinan
que el sexo no hace diferencia

ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA PRESIDENTA ELECTA, Claudia
Sheinbaum, está formando un equipo
de gobierno paritario. Hasta ahora ha
colocado a 12 mujeres en posiciones
claves. ¿Serán capaces de hacer un me

jor trabajo que los hombres? Es el tema del son
deo de esta semana. Las respuestas, en la gráfica.

Metodología
PARTICIPARON 2 MIL 42 personas. De X 831;
de Facebook 703; de El Foro México 169; de Ins
tagram 133 y de Threads 206. Pueden opinar ade
más de votar. Utilizamos la app Survey Monkey.

X

ESPERO QUE LLEGUE el día en que la paridad
de género no sea necesaria y se elija a las mejores
personas para desempeñar un trabajo. Hoy aún
es necesario, pero no implica que somos mejores,
sino que merecemos igualdad de oportunidades.

@crall9 Cristina Rodríguez/Toluca

CREO QUE NO tiene que ver con el género,
sino con la formación ética para cumplir la tarea
asignada.

@Rosmy24 Rosmery Quezada/Morelia

SÍ HARÁN (MEJOR gobierno), ya están evalua
das, por decir de alguna forma, en el gobierno
anterior, el de mi presidente AMLO y el de mi
presidenta CSP, y han hecho de los mejores tra
bajos, ahora seguirán con la inercia que ya trae
el gobierno y continuarán con la transformación,
con cambio.

@patiatticus Pati Razo C./Monterrey

ELLAS TIENEN CAPACIDAD, talento y valores
que las hacen competitivas en cualquier actividad
en que se desempeñen. ¡Vivan las mujeres!

@rasgadoalicia Alicia Rasgado Ruiz/Oaxaca

Facebook

LAS MUJERES SOMOS más de cubrir todos
los detalles y mucho más sensibles, y en general
somos menos corruptas. Espero que se note
la diferencia de tener a una lideresa y que eso
motive a todo el mundo a ponerse las pilas con
más ahínco. Hay mucho que cambiar en la men
talidad del pueblo mexicano. Lo que es seguro es
que las niñas hoy ya no sueñan solamente con ser
princesas... ¡Bienvenidos al siglo XXI!

NubeZaa/Oaxaca

ELLAS HARAN UN muy buen papel, pero no
sólo por ser mujeres, sino porque tienen el perfil
adecuado. Claudia Sheinbaum ha sido atinada
en colocar debidamente a cada quien en el lugar
idóneo: los científicos en el área de la ciencia; los
académicos en la educación; los técnicos en la
técnica y los políticos en las actividades políticas.

Marco Baltazar Cisneros / Morelia

EL SEXO NO determina la capacidad, el buen
funcionamiento o la honestidad. Creo en la pre
sidenta y su gabinete (HM) son buenos cuadros
y está garantizada la continuidad del proyecto de
nación de AMLO.

Héctor Arroyo Manzano / Qaxaca

El Foro México

NO NECESARIAMENTE LAS mujeres son

mejores. Sin embargo, hoy día la participación
femenina en la vida pública es un fenómeno que
las pone en un aparador de tal manera que las
obliga a dar su mejor desempeño, no sólo en lo
eficiente, sino también éticamente, ya que el
performance de los hombres no ha sido del todo
eficiente y ético.

Carlos Montes de Oca E. / Guanajuato

POR DESGRACIA EL papel de los hombres a
veces deja mucho qué desear. Pero sea mujer u
hombre el funcionario, lo que importa es el buen
desempeño de éste, para el bien de México.

Celso Alberto Casas Alva / Pachuca
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¿A LOS VARONES se nos ha ido deteriorando
nuestro IQ? ¿Somos más corruptos, ineficientes,
imbéciles, tarados, estúpidos, poco fiables?

Francisco Javier Contreras Díaz / Zacatecas

Instagram
LO MEJOR PARA todos: mitad y mitad en los
tres niveles de gobierno; mitad y mitad en las
Cámaras, tanto de diputadas como de senado
ras; abundando 50 por ciento para cada género
en todas las administraciones, federal, estatal y
municipal. Así vivimos, nos necesitamos, somos
reproductivamente complementarios.

Luis Ángel García Sánchez / Irapuato

Threads

EN LA FAMILIA mexicana las mujeres adminis
tran mejor, trabajan mucho más, tienen mucha
más resiliencia, son mucho más versátiles y tie
nen una empatia natural; resulta muy, pero muy
difícil pensar que no lo harán mejor. ¡Adelante,
que tomen las riendas de la nación y la convier
tan en una tierra fértil donde nazcan y crezcan
mejores hijas e hijos!

Carlos Ortiz / Guanajuato

Facebook, TikTok,Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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GMéxico

Transportes, Trese,
Avanta

La Junta de Transporte de Super
ficie de Estados Unidos autori

zó a GMéxico Transportes, que
preside Germán Larrea, para que a partir
del 12 de septiembre adquiera 60 por ciento de
las acciones de CGPiailway que proporciona el
servicio de ferry ferroviario entre el Puerto de
Mobile en Alabamay Coatzacoalcos, Veracruz.
baj o la condición de proteger a los empleados,
y aprobó que también controle al transportista
ferroviario Copper Basin Railway.

Y hay novedades en dos casos que aquí
le he comentado. En el primero, las empre
sas Coastal Contracts de Malasia/Singapur
y Nuvoil de México, que intentan quebrar a
la compañía Trese en un largo litigio, ya es
tán en el ojo del huracán. El Departamento
de Asuntos Comerciales de Singapur (perte
neciente ala Fiscalía Anticorrupción de ese
país, con fama de liderazgo mundial, comen
zó las indagatorias sobre desvíos y triangula
ción de fondos de procedencia ilícita al Uni
ted Overseas Bank por instrucciones de los
dos primeros corporativos.
La investigación es porque se podría conta

minar al sistema financiero de Singapur, una
vez que el banco es de los más representati
vos. En el desvío participaron presuntamen
te funcionarios del áreajurídicay administra
tiva de Pemex, yjueces y magistrados que in
vestiga el Consejo de la Judicatura.
De comprobarse el ilícito, la Fiscalía de

Singapur y el Tesoro de Estados Unidos po
drían atraer el caso, ya que se utilizaron cuen
tas bancadas con sede en Nueva York para la
triangulación. En México lajuez Concepción
Martín Argumosa, responsable deljuzgado
federal séptimo civil del primer circuito, don
de se lleva a cabo el litigio concursa! de Trese,

ya está informada de manera oficial de dichas
investigaciones internacionales.
En el segundo tema, surge más informa

ción de las investigaciones iniciadas por el
subsecretario de Control y Auditorías del
Edomex, Luis David Fernández, contraías
tres administraciones anteriores. Gamaliel
Cano García, ex contralor interno en la Se
cretaría de Finanzas, y Carlos Enrique Ver
duzco son investigados a través de su despa
cho Avanta Abogados como operadores cla
ve en la red de presunta corrupción liderada
por el ex gobernador Eruviel Avila. Se les
encontró relación con Gaslow, una empre
sa que adquirió más de cinco propiedades en
Texcoco a Pablo Martínez Cano bajo cir
cunstancias sospechosas con posible lavado
de dinero, contratos inflados y pagos irregu
lares. Asimismo con Diseño y Construcción,
y Celefriks, presuntamente involucradas en
la adjudicación de contratos con el gobierno;
estas empresas compartían un patrón: movi
mientos irregulares en el cambio de manos de
propiedades lo que sugiere que servían como
vehículos para ocultar el patrimonio de un
tercero según las indagatorias. Se agregan a
la constructora Procesblacko Espacioy Volu
men Hábitat.
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¿Y los mercados tras
el lunes negro
T

al y como lo escribí en esta sec
ción la semana pasada, lo que
se vivió en los mercados de Es

tados Unidos y que tuvo repercusiones globa
les, fue una enorme exageración. A partir de
ese lunes negro, los mercados han recuperado
paulatinamente las pérdidas que se origina
ron el viernes 2 y lunes negro del 5 de agosto.
Paraesosmovimientostanbruscos délos mer

cadoshubo dos disparadores: primero, el cambio
drástico en la política monetaria de Japón; y se
gún do, la creación de empleos en ELI durantejulio.
Estosfueroneventos independientes que no

tenían nada que ver entre sí, pero en este mun
do global, pusieron en la mesa lo necesario para
teneruna tormenta perfecta; afortunadamen
te los mercados recapacitarony conbase enlos
datos económicos que han salido apartir de esa
fecha, los índices bursátiles del mundo han lo
grado recuperarlas pérdidas que trajo consigo
esta terrible exageración.
Lo que más nos preocupó de todo esto, fue

que la economía más importante del mundo
estuviera realmente entrando en recesión. Es
ta condición no es imposible de darse, sin em
bargo no es inminente, los más pesimistas ubi
can la probabilidad de que suceda en 30%, y si
se diera, sería para finales del 2025; además no
seríagrave ni tampoco profunda Enlos Estados
Unidos, en promedio de los últimos 50 años, se
da una recesión cada cinco años, pero a veces
han pasado ocho sin que suceda La última que
vimos en ese país fue en el 2020 año de la pan
demia, y claramente se explicó por dicho fe
nómeno; actualmente, enfrentamos un esce
nario distinto. La pandemia trajo como conse
cuencia muchos problemas, pero quizás el más

importante fue que alentó la inflación que por
bastante tiempo había sido muy controlada La
cantidad de recursos que se dieron como ayuda
a empresas e individuos para poder sobrevivir.
La enfermedad que cerró de cuaj o muchas ac
tividades económicas importantes generando
desempleoycarenciaderecursosalapoblación
implicó sumas multimillonarias de dinero que
acabaron finalmente alimentando la inflación

enelmundo; igualmente la pandemiaafectó to
dos los canales de distribución, de tal forma que
cuandoempezólarecuperaciónnofueroncapa
ces de enfrentarenforma eficiente la deman

da de bienes. Los servicios que se habían cortado
por la pandemiay que también alentaron el cre
cimiento de la inflación. La única medicina que
se pudo aplicar fue subirlas tasas de interés para
tratarde detener este cáncer, que es la inflación.
El camino hacíala normalidad que estamos al
canzando ahora, ha sido largo y difícil.
Aunque es cierto que la economía de EU es

tá creciendo a menor ritmo, eso no significa
que esté en recesión ni apunto de entrar auna,
máxime que apartir del mes de septiembre em
pezaremos a ver bajar las tasas de interés en ese
país, lo cual debería de empezar a estimular el
ahorro, la inversión y el consumo que son los
principales motores de la economía. Cuánto
tiempo tomará que esto empiece a surtir efec
to, no lo sabemos; pero lo que sí sabemos es que
en el mediano plazo dará resultados, si éstos se
dan más temprano que tarde se podrá evitar la
recesión, si se tardan mucho entonces se podría
dar, pero con poca profundidad y duración.
Los mercados rectificaron a tiempo la exa

geración de la situación económica en EU, pero
esto nos debe llevar a la reflexión de que, antes
de actuar, es preciso tener un análisis realista
del acontecimiento.

Fecha: 16/08/2024

Página: 22

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Económicas

Mercados en Perspectiva / Juan S. Musi Amione

Juan S. Musi Amione

Costo: 29,646

Página 19 de 83



ANIVERSARIO

Oxxo suma 15 años de
su arribo a Colombia

Desde que abrieron su prime
ra tienda en 2009 a la fecha,
Oxxo Colombia, propiedad de
Femsa comercio, que lleva Jo
sé Antonio Fernández Garza,
avanzó de su inicial estrategia
de posicionarse en zonas uni
versitarias y de oficinas, a co
locarse en barrios residencia

les, en los que ya han logrado
atraer a más de 8 millones de
clientes mensuales.

IMPACTO EN ROLSAS

Alerta por la viruela
infectará a mercados

La reciente declaratoria de

emergencia de salud pública
internacional por el brote de
viruela símica, que anunció la
Organización Mundial de la
Salud, que dirige Tedros Ad
hanom Ghebreyesus, pone
en vilo a los mercados finan

cieros, según un análisis de
Felipe Mendoza, especialista
en Mercados de la firma de co

rretaje ATFX.

CRÉDITO A PYMES

Sofom Eligen Capital
prestará 12 mil mdp
Para apoyar a las pymes con
financiamiento para apro
vechar el nearshoring, la so

fom Engen Capital, que lidera
Juan Pablo Loperena, con
templa otorgar de 10 a 12 mil
millones de pesos a empre
sas en los siguientes 12 meses,
parte de los recursos los ob
tendrá con la emisión de bo
nos en BIVA.

TURISMO

Price Travel firma

alianza con Arajet
El portal de servicios turís
ticos Price Travel Holding,
que dirige Jorge Restrepo, se
asoció con la aerolínea de ba
jo costo caribeña Arajet, que
preside Víctor Pacheco Mén
dez, para fortalecer la oferta

de paquetes vacacionales con
mayores opciones en vuelos y
hoteles en 24 ciudades.

FRAUDE

Ejecutivos llevan sin
dar la cara 8 meses

Siguen sin aparecer el titu
lar de Desarrollos Turísticos
LT, Francisco Pérez Loba
to, y su hijo, Ian Pérez, quie
nes ya acumulan ocho meses
sin dar señales de vida, tras
defraudar con 200 mdp a 97
compradores que entregaron
al poblano recursos para la
construcción de 91 departa
mentos en Playa del Carmen.
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El organismo cúpula del Comercio Exterior en
México (Comee) ha impulsado un cambio rele 
vante en sus objetivos. Ante la desaparición de
ProMéxico en esta administración, y el escaso
apoyo presupuestal a las áreas de represen 
tación diplomática de México para efectos de
promoción y facilitación comercial, ha tomado
el rol que tenía la agencia con una estrategia
sustentada en la inteligencia comercial.

El cambio es profundo, porque la promoción
deberá sostenerse con fondos empresariales, y
no tiene que seguir lincamientos de gobierno
o intereses políticos y, en eso, la realización de
misiones comerciales a distintos países se con 
vierte en un elemento clave para la diversifica 
ción de cadenas productivas. El Comee tiene
representación en 23 estados y ha recuperado
la mayoría de los contactos que tenía ProMéxi
co para analizar y proponer a las empresas, de
cualquier tamaño, oportunidades comerciales
en los cinco continentes. Por lo que hemos co 
nocido, el equipo económico y de promoción
internacional de la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, aún no conoce la capacidad que
ha desarrollado el Comee en estos años, pero
ha estado en contacto con el equipo de Roberta
Metsola, quien ocupa la presidencia del Par
lamento Europeo desde julio pasado a enero
de 2027, y del Consejo Europeo, que encabeza
Charles Michel, para impulsar el cierre del pro 
ceso de aprobación del modernizado Acuerdo
Global con la Unión Europea (AGÜE).

Empero, le puedo confirmar que el equipo
del próximo secretario de Economía, Marcelo
Ebrard, tiene entre sus prioridades la con 
clusión del AGÜE o TLCUE II, dada la diver
siñcación comercial efectiva que tendrían las
exportaciones mexicanas. México no sólo es el
principal socio comercial de EU, sino que es la
novena potencia exportadora global y, la capa 
cidad de comercialización representa 88% del
PIB y, por ello, el Comee ha ido fortaleciendo la
coordinación con organizaciones y represen 
tantes del sector privado y académico en las
principales ciudades de los cinco continentes.
Otras prioridades en puerta, son el incremen
to de intercambios comerciales con Canadá, la
revisión de la relación comercial con Brasil y

Argentina, que se han quedado al margen de
la Alianza Pacífica, pero son economías lati 
noamericanas con mercados de consumo ex

traordinarios para los productores mexicanos y
visceversay, sin descuidar la prioridad que tiene
México en la ratificación del TMEC en 2026,
que pasa por el anuncio a realizarse en 2025,
sobre si algunas de las partes quiere realizar al 
guna mejora al convenio comercial, transparen
tar la relación MéxicoChina, que es, el elefante
en el clóset entre los tres socios comerciales.

Tal vez, lo que hoy falta es una "visión com
partida", de hacia dónde dirigir la relación pú
blicoprivada, sin que se estatice la actividad de
promoción comercial, un hito que sin preten
derlo, lo impulsó la 4T, pero que pasa por una
coordinación efectiva de objetivos y acciones
entre las diferentes asociaciones de la repre
sentación privada. Por cierto, del 16 al 18 de
octubre, se realizará en Aguascalientes, el 30Q.
Congreso del Comercio Exterior Mexicano, está
agendada Sheinbaum. quien, para entonces
será la primera mujer Presidenta de México y,
en ese foro, a 15 días, se conocerá con mayor
detalle el programa de desarrollo industrial sus
tentado en la construcción de 12 regiones pro
ductivas y 100 parques industriales.
DE FONDOS A FONDO

#Pemex... El Contrato de Servicios Integrales
de Exploración y Extracción (CSIEE) que cele
bró Pemex con el consorcio integrado por CME
Oil&Gas, Opex y Perforadora Akal, para el de
sarrollo de los campos BacabLum, se inscribe
en el modelo que le he venido exponiendo, en
el cual la petrolera buscará obtener las reservas
de varios campos maduros que están en pro
ceso de declinación. Las empresas que forman
parte del grupo empresarial CME aportarán
mil 650 millones de dólares por los siguien
tes 15 años y correrán los riesgos financieros
del proyecto. El plan incluye la perforación y
terminación de nueve pozos productores, dos
pozos inyectores y dos reparaciones mayores.
Actualmente, los campos producen ciatro mil
barriles diarios de petróleo crudo equivalente
y tienen reservas 3P por hasta 174.36 mdb. Se
estima llegar a un pico de producción de más
de 40 mil barriles diarios a mediados de 2028.
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Ahora que ha concluido la XXXIII edición de
los Juegos Olímpicos, coloquialmente conoci
da como París 2024, es importante reflexionar
sobre los aspectos económicos que subyacen a
este impresionante evento deportivo. Con más
de 13 millones de boletos vendidos, más de 15
millones de visitantes, la participación de más
de 206 países, 32 disciplinas deportivas y más
de 800 eventos, así como la presencia de más
de 15,000 atletas, 44,000 voluntarios, 26,000
periodistas acreditados y más de 8,000 no
acreditados, y con una audiencia televisiva
superior a los 4 mil millones de personas, es
esencial comprender cómo se manejan los re
cursos detrás del espectáculo. Aparte del en
tusiasmo que generan los eventos deportivos,
los JO son profundamente controversiales des
de el punto de vista económico y financiero.
Existen opiniones encontradas: por un lado, se
destacan los beneficios económicos espera
dos para el país anfitrión y, por otro, los gastos
exorbitantes que se asumen no sólo durante
el evento, sino también en los años siguientes.
Uno de los primeros eventos olímpicos

que generó controversia financiera fueron los
Juegos de Montreal 1976. En aquel entonces,
el costo programado era de 124 millones de
dólares canadienses, una suma considerable
para la época. Sin embargo, el gasto final su
peró los 1.5 mil mdd canadienses. Este déficit
lo cubrió la ciudad o, más bien, sus contribu
yentes, quienes siguieron pagando hasta 2006.

En contraste, los Juegos Olímpicos de Los
Ángeles 1984 representaron un escenario dife
rente, siendo el único evento en el que, oficial
mente, se reconoció que la ciudad sede obtuvo
beneficios. ¿Cómo se logró esto? Varios fac
tores contribuyeron, pero tres parecen ser los
más relevantes:

1. Escasa competencia ninguna otra ciudad
quería ser sede para los Juegos de 1984, tras
una serie de eventos olímpicos problemáti
cos. Por ejemplo, los Juegos de Munich 1972
fueron manchados por la masacre contra at
letas israelíes; Montreal ya había sido conocida
por sus problemas financieros, y los Juegos de
Moscú 1980 fueron boicoteados por Estados
Unidos. Los Ángeles, al ser la única opción

viable, pudo negociar favorablemente con el
Comité Olímpico Internacional, obteniendo
condiciones excepcionales.
2. Innovación tecnológica: por primera

vez se hizo un uso significativo de tecnolo
gía, como computadoras personales, pagers
y marcadores digitales en la organización y
operación de los Juegos. Además, numerosos
patrocinadores donaron tecnología y recursos
financieros para promover sus marcas.

3. Uso de infraestructura existenter se apro
vechó la infraestructura ya disponible en lugar
de construir nuevos estadios y sedes, lo que
redujo costos y evitó la creación de elefantes
blancos.

Posteriormente, los costos asociados con la
candidatura y la organización de los JO se dis
pararon. A pesar de las promesas de beneficios
financieros a corto plazo y de los supuestos be
neficios intangibles a mediano y largo plazos,
muchas ciudades han enfrentado grandes dé
ficits. Por ejemplo, el costo de los JO de Atenas
2004 se estimó en 11 mil mdd, contribuyendo a
la crisis económica del país. Los Juegos de Pelan
2008 costaron alrededor de 40 mil mdd, mien
tras que los de Río de Janeiro 2016 alcanzaron
aproximadamente 13 mil mdd. Los estudios in
dican que, al menos en términos financieros a
corto plazo, todas estas ciudades enfrentaron
pérdidas significativas. El debate sobre si los be
neficios a mediano y largo plazos realmente se
materializan sigue siendo interminable.
Aún es pronto para saber que pasó con

París 2024. Parece que la ciudad fue muy in
novadora en muchos sentidos y podría tener
mejores resultados, el tiempo lo dirá. Por lo
pronto, de lección hay que llevarse que estos
eventos, como la Copa del Mundo de Fútbol,
deben pensarse muy bien, pues, generalmen
te, la cruda sale mucho más cara que la fiesta.
Tomatazos en @MrMejiaCosenza

O
PA'L GORD1TO

En Querétaro hay que ir a comer al Almacén
01, en Lomas del Marqués, y probar sus mani
tas de cangrejo, su rib eye y los steamed buns.

Fecha: 16/08/2024

Página: 29

Area cm2: 309

1 / 1

Columnas Económicas

Abel Mejía Cosenza

Costo: 21,972

Página 22 de 83



No hay plazo que no se cumpla ni ciclo que
no se cierre y hace un par de semanas Gloria
Guevara cerró el suyo al frente de la oficina
de promoción turística de Arabia Saudita.

La secretaria de Turismo de México du

rante los últimos años de gobierno del
presidente Felipe Calderón ha hecho una
importante carrera en este sector, que in
cluye haber sido la directora general de Sa
bré en México.

También estuvo al frente del Consejo de
Promoción Turística de México al mismo

tiempo que fue titular de Turismo, algo que
no contemplaba la ley, pero que
ella puso como condición para
alinear los esfuerzos de ambas

dependencias con Rodolfo
López Negrete como director
ejecutivo del primero.
Después ocupó la presi

dencia del Consejo Mundial
de Viajes y Turismo (WTTC) y,
finalmente, se fue a promover
al país donde se encuentra La
Meca.

Nadie se explicaba cómo
con su fuerte carácter iba a

congeniar con las autoridades de uno de los
países más conservadores y machistas del
mundo, pero no fue ésa la razón por la dejó
el cargo.

Una situación familiar la llevó a terminar

su trabajo en aquel país y con 56 años to
davía quiere seguir trabajando en el sector
privado, aunque su situación económica sea
más que desahogada.
Con Arabia Saudita, como sucedió con

México, siempre repitió que en el futuro es
tará entre los cinco países más visitados del
planeta.

Su buen olfato sobre los temas de coyun 
tura la llevó a crear un centro sobre turismo

sustentable junto con el WTTC en ese país
de Medio Oriente.

También exportó el exitoso modelo de los
Pueblos Mágicos, por ejemplo, en AlUla a
donde los musulmanes vuelan para visitar La
Meca; claro que ella sí negoció que tuvieran

recursos para mejorar su infraestructura, su
imagen y capacitar a sus pobladores en lugar
de darles el membrete y abandonarlos a su
suerte como pasa ahora en México.

Seguramente, la señora Guevara asumirá
nuevos retos, pero en los últimos 20 años
ya protagonizó una meteórica carrera que la
llevó a convertirse en una de las líderes más

influyentes del turismo, no sólo en México,
sino a nivel global.

DIVISADERO

Esquela. Este martes 13 de agosto falleció
Romárico Arroyo, quien fue
director del Fondo Nacional de
Fomento al Turismo (Fonatur)
y como empresario fundó la
compañía Sunset World Resorts.

El era uno de los miembros
más respetados del Consejo
Nacional Empresarial Turísti
co (CNET), junto con su espo
sa, Cristina Alcayaga, quien es
vicepresidenta del organismo.
Hace dos años, ella le or

ganizó una gran fiesta de
cumpleaños en Cancún para

celebrar que había salido de una durísima
enfermedad; allí estuvieron muchos de los
grandes inversionistas de esa región, pues
era una persona querida, incluso, por sus
competidores.

Arroyo entendió con claridad el potencial
del turismo en el Caribe Mexicano, en donde
fue un actor relevante. Descanse en paz.

Nuevos retos. Hablando de ciclos que se
terminan, quien también dejó de promo
ver a Arabia Saudita en Estados Unidos fue

Gerardo Llanes, otro exalto ejecutivo del
CPTM.

Curiosamente, él no llegó a esa posición
por invitación de Guevara, sino de forma
coincidente; así es que ahora estos dos es
pecialistas mexicanos en mercadotecnia
turística ya no estarán trabajando para ese
país que está invirtiendo grandes sumas para
convertirse en una potencia en el mundo de
los viajes.

Con 56 años,
Gloria Guevara
todavía

quiere seguir
trabajando
en el sector

privado.
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Claudia Sheinbaum recibió ayer su cons
tanda como Presidenta electa y lo prime
ro que, en efecto, hay que reconocer es que
hará historia porque será la primera mujer
Presidenta de México, así, con A como
ella misma exige y con razón que se uti
lice. Rompió un importante techo de cris
tal y abrió el paso para cientos de miles de
mujeres que deseen incursionar no sólo en
política, sino en cualquier ámbito cultural,
educativo, deportivo o social.
Hay que reconocer también que

Sheinbaum recibió un apoyo decisivo por
parte de López Obrador, quien, de tanto
elogiarla, termina por disminuirla, y perma
necen las dudas sobre cómo será su gestión
al frente del gobierno una vez que López
Obrador cumpla su palabra de retirarse a
su rancho y de no interferir en política, aun
que, francamente, lo dudo.
De entrada, el discurso de Sheinbaum,

al recibir su constancia, fue incluyente al re
conocer que va a ser la Presidenta de todasf
os los mexicanos y que "nadie debe temer
a nada, al contrario dijo—, el futuro es
promisorio".

Sin embargo, Sheinbaum también dijo
que "nunca se deslindará de López Obrador
ni lo va a criticar". Como si se tratara de un

hombre infalible —nadie lo es— y sin re
conocer que muchas de sus propuestas de
reforma constitucional, que Sheinbaum
respalda, generan incertidumbre entre em
presarios e inversionistas, principalmente las
reformas judicial y de simplificación admi
nistrativa, y la sobrerrepresentación de Mo
rena y aliados en el Congreso, que permitirá
que modifiquen la ley a su antojo.

CNA: CONTRA LA
SOBRERREPRESENTACIÓN
Si, efectivamente, Sheinbaum quiere gober
nar para todos/as los mexicanos y que na
die tenga miedo, debería escuchar la voz del
sector empresarial, que ayer inició una cam
paña en contra de la sobrerrepresentación.

El Consejo Nacional Agropecuario, que
preside Juan Cortina, publicó ayer un co
municado pidiendo alas autoridades elec
torales que adopten una interpretación
equitativa de la ley electoral.
Los ciudadanos, dice el CNA, votaron

por una diversidad de opciones políticas y
se debe respetar su decisión. Y enfatiza que
México requiere un Congreso que represente
la pluralidad y riqueza del país.

La Coparmex, que preside (osé Medina
Mora, fue el primer organismo del sector pri
vado en pronunciarse en contra de la sobre
rrepresentación y, a lo largo de los próximos
días, otros organismos harán lo mismo hasta
concluir con el propio CCE, que no entiendo
bien por qué— será el último en pronunciarse,
cuando, desde mi punto de vista, debería ser
el primero por ser el organismo cúpula.

O
COFECE: INVESTIGACION
INTERNACIONAL SOBRE FRAGANCIAS

La Comisión Federal de Competencia Eco
nómica —uno de los organismos autónomos
en riesgo de desaparecer inició una inves
tigación sobre posibles acuerdos ilegales
entre competidores en el mercado de fra
gancias en México, y lo que la hace inusual
es que está trabajando en forma paralela con
el Departamento de Justicia de Estados Uni
dos y la Competition and Markets Authority
del Reino Unido, que, como se recordará, ya
no forma parte del Unión Europea.
Los posibles acuerdos entre competi

dores que afectan a consumidores mexica
nos y de varios países se detectaron en los
mercados de fabricación, comercialización
y adquisición, no sólo de fragancias, sino
también en los ingredientes para la fabri
cación de perfumes, cosméticos, productos
de cuidado personal y hasta de alimentos y
productos de limpieza.

De encontrarse culpables tras el término
de la investigación, que se puede prorrogar
más de un año, las empresas podrían ser
multadas hasta con el 108 de sus ingresos.
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BBVA, presidido por Carlos Torres, ha
I «expandido su fábrica de IA denomina

da BBVA AI Factory, centro especializado
en el desarrollo de soluciones orientadas a

mejorar la experiencia de sus clientes y op
timizar sus recursos internos, a México, su
principal mercado, pero también a Turquía,
otra de sus filiales más importantes. El obje
tivo es crear productos de manera global y
aprovechar el conocimiento de todo el gru
po. BBVA cuenta con tres centros especia
lizados (incluido el de España), en los que
están impulsando, de manera coordina
da, los distintos desarrollos de IA del banco.
Contaba con 200 especialistas, pero para
estos dos nuevos centros contrató 230 per
sonas más.

2 Siemens, cuyo CEO en México, Cen
rtroamérica y el Caribe es Alejandro

Preinfalk, inauguró la planta Mitras, en
Monterrey, la cual tuvo una inversión de
mil 100 millones de pesos. Esta requirió dos
años de planificación y ha generado más de
450 empleos directos, se especializa en la
inyección de plástico. Su objetivo es ampliar
la producción para satisfacer la demanda
de soluciones de electrificación en el mer

cado nacional y Norteamérica, por lo que
se espera que incremente 91% las ventas de
exportación para 2025. Mitras también está
en proceso de obtener la certificación LEED
Gold, lo que significa que su construcción,
producción, operación y uso minimizan el
impacto ambiental.

3 El Directorio del Registro de Direc
•ciones de Internet para América La

tina y Caribe (LACNIC) tiene cambios en su
dirección ejecutiva después de que Óscar
Robles Garay, su director ejecutivo, deci
dió concluir su relación laboral con la orga
nización antes de fin de año. Robles Garay
estuvo al frente de LACNIC durante casi 10

años, en los que la organización se consoli
dó en la región, y su decisión de dejar su car
go se debe a planes familiares. Ahora será
Ernesto Majó quién dirija LACNIC, a par
tir del 1 de noviembre del 2024, quien fuera
director ejecutivo adjunto en estos últimos
nueve años. La designación favorece la con
tinuidad y estabilidad en la transición ope
rativa y estratégica de la organización.
4 Tras un exhaustivo proceso de evalua

•ción de 18 meses, la migración digital
del core operativo de Crédito Maestro al Ora
cle Cloud Infrastructure finalizó con éxito,
de tal manera que la financiera de Gerardo
Fernández Mena ahora tiene la capacidad
de procesar 1,300 transacciones por minuto,
lo que significa una mejora operativa de 85
por ciento. La transición se traducirá en una
cobranza más eficaz, una reducción del 18%
en sus costos de infraestructura y un proce
so de entrega de créditos 50% más rápido.
No olvidemos que la firma mexicana cuenta
con más de 150 mil clientes activos y mane
ja entre 5 mil y 7 mil solicitudes de ñnancia
miento cada mes, lo que los posiciona como
líderes en créditos de nómina.
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¿Blanco fácil?
Grupo Salinas y su presidente, Ricardo Salinas Pliego, se
han convertido en objetivo de ataques, casi incesantes, por
parte de ciertos sectores de la opinión pública que buscan
destruirlo por medio de un posteo, a la vez que, entre otras
cosas, han abierto la puerta para que defraudadores traten
de aprovechar la situación. El Padre clel Análisis Superior le
entrega una guía de cómo interpretar este asunto.

1. Grupo Salinas y algunas de sus empresas han mante
nido larguísimos y disputados asuntos en tribunales en con
tra del SAT, los cuales son más o menos comunes entre las
muy grandes empresas y la autoridad que encabeza Antonio
Martínez Dagnino.

2 Entre los éxitos que ha tenido el SAT, ahora y desde que
era encabezado por Raquel Buenrostro, es que muchos de
estos litigios se resolvieron por la vía de los acuerdos, en los
que se aceptaron pagos que fortalecieron las arcas públicas.

3. Algunas empresas, más de las que muchos se ima
ginan, han decidido llegar hasta las últimas consecuencias
jurídicas. Hay litigios que tiene Grupo Salinas con el SAT que
se remontan a la época en que Francisco Gil Díaz era secre
tario de Hacienda.

©
REMATE DEFENSA

4 La decisión de Grupo Salinas de combatir en tribunales y
la notoriedad pública de Salinas Pliego generaron un clima
propicio para dos tipos de ataques.

El primero de ellos, en redes sociales, donde un grupo
debidamente identificado realizó una campaña según la cual
Banco Azteca, dirigido por Tonatiuh Rodríguez, estaba al
borde de la quiebra por la situación del grupo y que los de
positantes perderían sus recursos.

Esta campaña, que, según los abogados de Grupo Salinas,
fue organizada y orquestada por individuos identificables, par
tía de varias mentiras que pondrían en duda la capacidad de
la Secretaría de Hacienda y la CNBV, que comanda Jesús de la
Fuente, de supervisar en el sector financiero, puesto que los
reportes de la autoridad avalan la solidez y reservas del banco.

Sin embargo, tenía una arista mucho más perversa. Busca
ba generar terror en los depositantes que, por definición, son

de muy bajos ingresos. Si ese banco quebrara, como cual
quier otro, está el IPAB, que preside Gabriel Ángel Limón,
que protege a los depositantes por hasta por 400,000 UDIS
(poco más de 3 millones de pesos), con lo cual quedan cu
biertos casi el 100% de los depositantes de ese banco.

La campaña mediática terminó el día en que Grupo Sali
nas recurrió a los tribunales para denunciar la campaña que
consideraron de terrorismo financiero. Parecería que logró
espantar a quienes estaban atrás de estos ataques.

5. Tratando de aprovechar la situación, apareció un gru
po de muy dudosa reputación internacional, con una deman
da que parece notoriamente improcedente, al grado que los
activos de la demandante han sido congelados en tanto se
resuelve en tribunales la denuncia.

Lo curioso es que. otra vez, ciertos grupos han tratado de
lanzar una nueva campaña en redes sociales en contra de
Grupo Salinas, tratando de revivir la falsa narrativa según la
cual Grupo Salinas está al borde de la quiebra.

©
REMATE EQUIVOCADO

Jesús Vizcarra tiene una buena carrera empresarial. El Pa
dre del Análisis Superior le conoció cuando se desvinculó,
a principios de este siglo, de un banco que no funcionó, le
preocupaba mucho que pudiera manchar su prestigio y ahí
pudo constatar el crecimiento de SuKarne, así como los pri
meros pasos de Salud Digna. Así que me resulta extraño que
este hombre esté dispuesto aponer su prestigio y su nombre
junto a un asunto verdaderamente turbio entre políticos y
delincuentes. No existe una buena razón por la cual, aunque
se esgrima la amistad, Vizcarra esté dispuesto a mezclar su
poder económico con el político, con el gran riesgo de man
char su legado que, al menos, antes le importaba mucho.

©
REMATE CONFIRMADO

Pues parece que Luz Elena González, secretaria de Energía,
está teniendo que hacer espacio para que, como le decíamos
ayer, Cuitláhuac García sea el director de Cenagas. La úni
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ca explicación a esto es que debe cumplir con la promesa
de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, y colocarlo en
un lugar donde no cause mucho daño dentro de la nómina
gubernamental.
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Hay Presidenta, mensaje
a los empresarios;
Vizcarra defiende
SuKarne y Salud Digna

Es oficial: tenemos Presidenta. Es la primera vez en nues
tro país que una mujer llega a la Presidencia. Ayer, Claudia
Sheinbaum recibió la constancia del Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación como Presidenta de México.
Entre varios puntos, puso dos especiales.

DIFERENCIARÁ MORENA DEL GOBIERNO
Uno, gobernará para todos los mexicanos. Estaparte es cla
ve. Es cierto, Sheinbaum viene de Morena y aliados y, des
de luego, apoyada por el presidente López Obrador. Pero
tenemos un país polarizado. Y que la Presidenta electa haya
convocado a Morena a un congreso para separar el partido
político del gobierno es una buena señal. El segundo punto
fue el mensaje al empresariado, nacional y extranjero.
DEFIENDE REFORMA JUDICIAL,
MENSAJE A EMPRESARIOS

Los empresarios y mercados están nerviosos por la re 
forma judicial, impulsada por el actual presidente, López
Obrador. Dicha reforma ha sido tomada como suya por la
Presidenta electa y genera incertidumbre.

La elección popular de jueces y ministros puede influir
decididamente en el actuar de jueces y ministros. Si Morena
o un particular o el crimen organizado patrocina la candi
datura de los jueces y ministros, cuando llegue el momento
de pagar facturas, los jueces y ministros apoyarán no a la
justicia, sino a su patrocinador.

Al respecto, Sheinbaum, como Presidenta electa, dijo:
Para los empresarios nacionales y extranjeros "estamos

fortaleciendo el Estado de derecho para erradicar la co
rrupción, el nepotismo y el privilegio de algunos. No tienen
de qué preocuparse, todo lo contrario, tendrán la garantía,
ahora sí, de una verdadera independencia y autonomía del
Poder judicial y del Estado de derecho".
Lo positivo, la Presidenta electa sabe que el tema de

la reforma judicial está generando incertidumbre entre el
empresariado.

VIZCARRA SOBRE EL GOBERNADOR E HISTORIA
EMPRESARIAL

El empresario sinaloense Jesús Vizcarra Calderón está en
el ojo del huracán mediático.

Cuando al actual gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha
Moya, lo acusan de haber estado con el narcotraficante
Mayo Zambada, el mandatario se defendió diciendo que
era imposible, que ese día había viajado a Los Ángeles en
un avión de su amigo, el empresario Jesús Vizcarra.

De ahí se cuestionó si las empresas de Jesús Vizcarra
tenían o no recursos lícitos. El propio Vizcarra Calderón
mandó una respuesta.

En el caso de Grupo SuKarne, podemos mencionar que
es el principal productor y exportador de carne del país. In
cluso, SuKarne, en sus inicios, tuvo relación con el fondo de
inversión de Nicholas Brady, exsecretario del Tesoro de EU.
En el caso de Salud Digna, es una empresa más vin

culada al corte social, con precios populares para análisis
clínicos y servicios ópticos. Ha recibido el apoyo financiero,
por ejemplo, del Banco Interamericano de Desarrollo. Ac
tualmente, hay 235 laboratorios a lo largo del país.

En donde el empresario sinaloense se equivocó fue en
prestarle el avión al hijo del gobernador. Aunque hubiera
lazos de amistad de hace décadas, el préstamo del avión a
un gobernante se presta a conflicto de interés.
ARGUMENTA ACUSACIONES EN SU VIDA POLÍTICA
Sobre si Vizcarra ha recibido dinero ilícito, el empresario
decide responder y echarle la culpa a su entrada a la política:
"Los comentarios acerca de que las empresas e instituciones
que pertenecen a nuestro grupo han tenido financiamiento
con recursos de origen ilícito se dieron en la etapa de mi vida
en donde decidí ingresar a la actividad política, hace más
de 22 años. El claro objetivo de estos infundios era la propia
actividad y competencia política, en la que aprendí que, en
ocasiones, no existen límites para la denostación y las calum
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nias con tal de acceder al poder". Desde luego, se refiere al
exgobernador Mario López Valdez (Malova), cuando ambos
competían por la gubernatura de Sinaloa y Malova lo acusó
de financiarse con dinero ilícito.

Vizcarra fue diputado federal y secretario de Desarrollo

Económico de Sinaloa. Como empresario, fue presidente
del Consejo Nacional Agropecuario entre 2000 y 2002, y
desde hace más de veinte años es el principal ganadero del
país. Como político, se enfrentó a Malova por la guberna
tura y, al perder la contienda, se retiró de la vida política.
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Los retos del sector petrolero para
la nueva administración(II)
Existe un consenso entre los

participantes del sector, los
expertos y los tomadores de

decisión del sector energético: es
necesario liberar recursos públicos
ahora destinados a otros proyectos
del sector hidrocarburos, para
favorecer el desarrollo de proyec
tos exploratorios e incrementar las
capacidades de ejecución y de tec
nologías de la empresa productiva
del estado.

No podemos obtener mejores
resultados si no realizamos los

cambios necesarios para favore
cerlos, tales como incrementar las
capacidades de ejecución de nue
vos proyectos y obtener nuevas
técnicas y tecnologías y fuentes de
financiamiento.

En el caso de la subsidiaria

Pemex Exploración y Producción
(PEP), las modificaciones deben
transitar no sólo por fortalecer
su capacidad de ejecución, de
financiamiento y de tecnología,
sino que además, implican una
reforma fiscal integral, que libere
de cargas tributarias a PEP, en aras
de fortalecer una mayor eficacia
y eficiencia, en la ejecución de su

portafolio de proyectos.
No obstante, dicha revisión no

debería traducirse sólo en la con

donación de impuestos a la petro
lera estatal, sino que implica una
revisión del marco fiscal de PEP
y de las reglas actuales de dichos
estímulos y de su seguimiento.

La base de evaluación de di
chos estímulos fiscales, deben cen
trarse en una evaluación técnica e

integral de los proyectos sobre los
que se invertirán dichos recursos.

Sólo así lograremos identificar si
se están realizando mejores inver
siones en aquellos proyectos, así
como poder establecer y evaluar
los resultados esperados.

Por otro lado, los esfuerzos por
fortalecer a PEP no deben tradu
cirse sólo en el fortalecimiento de

la empresa productiva estatal, sino
también en incrementar las capa
cidades de desarrollo de proyectos
petroleros, a favor de la Nación.

Un ejemplo de lo anterior es el
desarrollo de los yacimientos no
convencionales. El 57% de los re
cursos petroleros en México, están
en este tipo de yacimientos.

Hace unos años, el desarrollo
de estos yacimientos dependía de
técnicas de inyección de agua y
de diversos químicos, a través de
los cuales se fracturaban las rocas

y se extraían los hidrocarburos;
poniendo en riesgo de contamina
ción suelos y mantos acuíferos.

No obstante, existen nuevas
técnicas y tecnologías para la
extracción de hidrocarburos, que
no dependen del uso de agua y
químicos, sino que a través del uso
de microondas se logra la extrac
ción de hidrocarburos.

Esta nueva administración

cuenta con la oportunidad de
diseñar un marco regulatorio, a
través del cual, tanto PEP como
el Estado mexicano a través de
vehículos financieros o contratos
petroleros puedan desarrollar las
tecnologías necesarias, a favor de
la Nación, para su aplicación y uso
en México. Lo anterior, siempre
cuidando la protección ambiental.

Por otro lado, México debe
aprovechar el momento y el
entorno internacional económico,
derivado de la relocalización de

empresas del sureste asiático al
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hemisferio norteamericano.

El papel de esta nueva admi
nistración es crucial, para mate
rializar estas oportunidades. Ya
no como un país exportador de
hidrocarburos, sino para el uso
de dichos recursos hidrocarburos

para su transformación y aprove
chamiento como el gas natural,
en fuentes energéticas que atien
dan la demanda industrial y de la
transformación, para la relocaliza
ción de estas empresas.

Aprovechar los recursos petro
leros para favorecer la integración
de las cadenas de suministro y
productivas de empresas mexica
nas y el desarrollo con valor más
agregado de trabajadores mexica
nos, debe ser el objetivo.

Si bien en la administración
que está concluyendo se invirtie
ron en la compra y construcción

de refinerías, lo cierto es que, si se
destinara toda la producción de

hidrocarburos, a la refinación, con
base en las capacidades y las ins
talaciones actuales y por entrar en
operaciónDos Bocas, tendría
mos un déficit de producción.

Lo anterior, nos lleva a reco
nocer la alta dependencia actual
y futura, tanto de la importación
de gasolinas y petrolíferos, como
de gas natural; situación que se
traduce en presiones a los precios
de los petrolíferos y gas natural;
tanto para uso doméstico, como
para uso industrial.

Para poder atender esta situa
ción, la próxima administración
deberá establecer una estrategia
de corto, mediano y largo plazo,
que permita incorporar mayores
capacidades de producción, alma
cenamiento y refinación, mientras
garantiza el abasto de combustible
mediante importaciones.

Por último, es innegable que
México y el mundo tiene que

enfrentar un proceso de descarbo
nización y respaldar la transición
energética, a través de políticas
públicas y de incentivos fiscales.

Al respecto, es importante se
ñalar que una industria petrolera
responsable, que adopte las me
jores prácticas ambientales y de
impacto social y coadyuve con los
objetivos para reducir los efectos
del cambio climático, no está en
contra de la transición energética.
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El camino de los emprendedores
a la omnicanalidad
La omnicanalidad se ha

vuelto una necesidad

para los emprendedores.
Lo que antes era un extra para
el modelo de negocios, hoy es
una obligación porque de esta
manera el negocio será visible,
tendrá mayor alcance y podrá
consolidarse en el mercado; sin
embargo, lograr una adecuada
sinergia se vuelve un desafío.

Cuando la pandemia surgió,
los emprendedores se enfren
taron a un panorama incierto.
El cierre de negocios obligó a
buscar canales para seguir vi
gentes en el mercado, siendo el
ecommerce uno de los mejores
aliados, pero la transición no
fue sencilla. Migrar un modelo
físico a uno digital y además,
mantener ambos canales, se
convirtió en un reto que muchos
emprendedores no lograron
sobrellevar. Ya sea que conser
varon solo un canal o ninguno,
muchos se quedaron en el
camino.

Y es que tener una estrategia
omnicanal no es sencilla. Pri

mero, se debe desarrollar una
ruta donde se unifiquen los pun

tos de venta, tanto de tiendas
físicas y digitales, y que además,
proporcione una experiencia
interconectada a los clientes, es
decir, que sin importar el canal
de venta, la calidad de atención
sea igual de satisfactoria.
Otro punto importante es la

cadena de suministro, lograr
que el cliente reciba sus produc
tos en tiempo y forma, y que no
solo se concentre en la fase de

la venta, sino que se extienda

a la postventa para saber si se
cumplieron las expectativas.
Generar canales de comunica

ción permanentes y efectivos,
será decisivo para lograr un
adecuado flujo de operación

Por ejemplo, en Nuestro
Secreto, actualmente trabaja
mos en la automatización para
el proceso de posventa, lo que
permitirá a los clientes tener
una respuesta más rápida y
clara en cada proceso de com
pra. El tiempo y la inmediatez
son los valores más preciados
actualmente y si como empresa
logramos ofrecerlos, nuestra
presencia en el mercado será
más fuerte.

En 2015, Nuestro Secreto
vio al ecommerce como una

propuesta altamente redituable.
El no tener el capital para tien
das físicas, era la mejor opción
para llegar a toda la República
Mexicana y marcar una diferen
cia en la industria del maquillaje
y cuidado personal, pero fue
hasta dos años después que
logramos ganar la confianza de
los consumidores porque antes
de la pandemia no era sencillo
creer en portales en línea.
A nosotros, lo que nos ayudó

fue brindar la misma expe
riencia que si se acudiría a una
tienda física, tanto en la forma
de acceder al producto, de ven
der y al cobrar incorporando di
ferentes métodos de pago, algo
que logramos con tecnología y
especialmente inteligencia arti
ficial. Poco a poco, las personas
volteaban a ver nuestra marca,
lo que ayudó a consolidar el
negocio que hoy registra una
tasa de recompra de 30% con
clientes satisfechos y leales.
Pero sin duda, el detonante

que marcó nuestro liderazgo fue
la crisis de la pandemia. Aunque
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no fue el mejor momento para el
país y el mundo, los efectos de la
pandemia impactaron positi
vamente en el negocio al tener
personas que no podían salir de
casa y que buscaban productos
de cuidado personal. Fue en ese
periodo, cuando crecimos en la
venta de productos de skincare
en 200%, y aunque el maqui
llaje bajó de un 15% a 20%, las
órdenes se mantenían.

Para lograr un mayor acer
camiento en esos momentos de

incertidumbre, creamos el café
de Nuestro Secreto para poder
conectar con nuestros clien
tes a través de redes sociales

y ayudarlos con el uso de los
productos.

Estas y otras medidas, mejo
raron la experiencia omnicanal
para los clientes, y a nosotros,
como negocio, nos ayudó a
seguir mejorando porque es

a partir de la comunicación y
revisión continua que se pueden
mejorar todos los procesos de la
empresa.
Finalmente, lo más impor

tante en una estrategia omni
canal es el equipo de trabajo.
Los desafíos en omnicanalidad

siempre se presentarán, las
tendencias avanzan y las empre
sas deben ir un paso adelante
para adaptarse a ellas, pero si
se cuenta con colaboradores

hábiles y que aporten más de
lo que uno sabe, se logrará el
éxito de cualquier negocio. No
hay que olvidarnos que antes de
nuestros clientes finales, están
los internos, y sin ellos, nada
lograríamos.

"El t iempo y la inmediatez son los valores
más preciados actualmente v si como
empresa logramos ofrecerlos, nuestra
presencia en el mercado será más fuerte"
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La reforma de vacaciones ímpacta en
las empresas y los trabajadores
El reciente fallo de la Su

prema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN)

que valida la reforma a la Ley
Federal del Trabajo en materia
de vacaciones no solo confirma
su constitucionalidad, sino que
también plantea interrogantes
importantes para el sector em
presarial. Desde mi perspectiva,
este fallo ofrece una oportuni
dad para evaluar tanto los retos
como las oportunidades que la
reforma presenta en el contexto
laboral mexicano.

Lo interesante de esta reso

lución radica en que la SCJN ha
determinado que la ampliación
del derecho a vacaciones no

infringe principios constitu
cionales. Esto confirma que
las empresas en México deben
adaptar sus políticas internas
a esta nueva realidad, cum
pliendo con el aumento de
los días de descanso sin que
ello sea visto como una carga
excesiva o un obstáculo para la
competitividad. De hecho, es
aquí donde el análisis se vuelve
relevante. ¿Cómo pueden las
empresas gestionar este cam
bio de manera eficiente y a la
vez convertirlo en una ventaja
competitiva?

Desde una perspectiva jurí
dica, la validación de la reforma
representa un reto administrativo
para las empresas, que ahora de
berán continuar con su proceso
de revisión y modificación de
sus contratos laborales, políticas
de compensación y calendarios
operativos. Sin embargo, más
allá de las implicaciones logís
ticas, esta reforma debe verse
también como una oportunidad
para modernizar las relaciones
laborales y fortalecer la reten
ción de talento. Las empresas
que han integrado estas nuevas
disposiciones de manera proac
tiva y estratégica han conseguido

aquí donde el análisis se vuelve
relevante. ¿Cómo pueden las
empresas gestionar este cam
bio de manera eficiente y a la
vez convertirlo en una ventaja
competitiva?

Desde una perspectiva jurí
dica, la validación de la reforma
representa un reto administrativo
para las empresas, que ahora de
berán continuar con su proceso
de revisión y modificación de
sus contratos laborales, políticas
de compensación y calendarios
operativos. Sin embargo, más
allá de las implicaciones logís
ticas, esta reforma debe verse
también como una oportunidad
para modernizar las relaciones
laborales y fortalecer la reten
ción de talento. Las empresas
que han integrado estas nuevas
disposiciones de manera proac
tiva y estratégica han conseguido
no solo cumplir con la ley, sino
también mejorar su clima laboral
y fomentar una mayor lealtad
entre sus empleados.
Es importante destacar que,

si bien el aumento de los días

de vacaciones representa un
costo adicional a corto plazo,
su impacto a largo plazo puede
ser favorable. Empleados que
gozan de un equilibrio entre
trabajo y descanso tienden a ser
más productivos, a tener menor
rotación laboral y a generar un
ambiente de trabajo más posi
tivo. En otras palabras, el costo
inicial de ajustar las políticas de
vacaciones puede traducirse en
una inversión beneficiosa que
mejore el rendimiento organi
zacional.

Por otro lado, el fallo de
la SCJN también refuerza la
necesidad de que las empresas
se mantengan al día con las
reformas laborales y ajusten sus
prácticas de manera oportuna
para evitar riesgos legales.
El incumplimiento de estas
disposiciones podría resultar
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vacaciones puede traducirse en
una inversión beneficiosa que
mejore el rendimiento organi
zacional.

Por otro lado, el fallo de
la SCJN también refuerza la
necesidad de que las empresas
se mantengan al día con las
reformas laborales y ajusten sus
prácticas de manera oportuna
para evitar riesgos legales.
El incumplimiento de estas
disposiciones podría resultar
en multas y litigios costosos, lo
que hace que la prevención y la
asesoría legal sean clave para
evitar problemas futuros. Aquí
es donde los abogados jugamos
un papel crucial en guiar a las
empresas en la correcta imple
mentación de estas reformas,
con una perspectiva litigiosa sí,
pero también de negocios.

En conclusión, la reforma de
"vacaciones dignas" y su vali
dación por parte de la SCJN no
solo es relevante por su impacto
directo en los derechos de los
trabajadores, sino también por
las implicaciones estratégicas
que presenta para las empre
sas. Al analizar esta resolución

desde un punto de vista em
presarial, es evidente que, si
bien hay desafíos por delante,
también existen oportunidades
significativas para mejorar la
competitividad a través de una
fuerza laboral más satisfecha y
comprometida. Es, en resumen,
una responsabilidad compar
tida entre los factores de la

producción.
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producción.
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Cerrando

Claudia Sheinbaum es
ya presidenta electa. El
miércoles, el Tribunal

Electoral del Poder Judicial de
la Federación calificó la elección

y certificó su triunfo. Obtuvo
60% de los votos, del 60% de
los mexicanos que asistieron
a las urnas, participación baja
para una elección presidencial.
Eso, de hecho, era uno de los
elementos para tener dudas del
resultado. Así como en 2021 el

crimen organizado obstaculizó
a la oposición en los estados del
Pacífico, para favorecer a Mo
rena en las elecciones locales,
así parece haber ocurrido el 2
de junio pasado. No llegamos al
65, o incluso 68% que algunos
esperaban.

Por otro lado, los magis
trados (no en su totalidad)
hicieron caso omiso de los tres

años de campaña, financiados
desde el gobierno, así como de
la participación de los Siervos
de la Nación, también pagados
con nuestros impuestos, que se
dedicaron a difundir la idea de

que si no ganaba Claudia, los
ciudadanos perderían becas y
pensiones. Tampoco tomaron
en consideración la participa
ción, franca y abierta, de López
Obrador en el proceso, violando
la Constitución. Mucho menos
podrían entonces haber entrado
en detalles como evidenciar

la propaganda negativa, la
violación al secreto fiscal o la
descalificación continua de ese

ente que él llamaba PEIAN.
Asuntos subjetivos, como

la sorpresa que causaron los
resultados la misma noche de

la elección, incluso entre los
líderes de Morena, o la ausencia
de cualquier tipo de festejo, no
podrían ser elementos de aná
lisis de los magistrados. Mucho
menos si los datos objetivos los
pasaron por alto sin ninguna
dificultad. No en balde habían
desplazado a Reyes Rodríguez
de la presidencia del tribunal y
acosado a Janine Otálora. Los
otros tres magistrados, mayoría
en ese tribunal tullido, eran
parte del arreglo, como lo fue
ron la consejera presidenta del
INE y otros cuatro consejeros,
que debilitaron al instituto in
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cluso en capacidad organizativa.
Difícilmente actuarán

distinto en la calificación de la
elección de diputados y la con
formación de la cámara. De lo

que se trataba, y está en proceso
de consumarse, era de dar un
golpe a la democracia desde
el poder para hacerlo propio.
En dos semanas se instalará la

nueva legislatura, y procederá a
eliminar las pocas instituciones
que habían logrado soportar un
sexenio de destrucción.

Formalmente, inicia el cierre
del proceso electoral, y con él,

de una época en la historia de
México. Breve tránsito por la
democracia de un país que ha
vivido la mayor parte de su his
toria bajo la violencia o bajo el
autoritarismo. No parece haber
enraizado, porque rápidamente

se acomodan a la nueva realidad

casas encuestadoras que hasta
mayo medían la popularidad del
Presidente apenas encima de
50%, y de golpe se les ha mul
tiplicado; los medios de comu
nicación que aprovechan para
refrescar sus firmas; los firman
tes mismos, que le van encon
trando virtudes a la científica.

Hay que cerrar también
cualquier discusión acerca del
proceso, sin olvidar el papel
que cada uno cumplió en él:
traidores, esquiroles, de brazos
caídos. Pero las elecciones ya
son "verdad histórica", como
gustan decir a los hechos jurídi
cos consumados.

A partir de ahora vivimos
en un régimen (formalmente)
autoritario, con inclinaciones
aislacionistas, que redundará

en una economía extractiva y
no productiva. Hace cincuenta
años, con menos de la mitad
de la población actual, eso nos
llevó a la miseria. Ahora no será
diferente.

Los derechos desaparecen
para regresar a las "garantías"
que ese Estado autoritario
ofrezca; las oportunidades
económicas estarán asociadas

a la cercanía con el poder. Sin
embargo, no hay que menospre
ciar las tensiones al interior del

informe grupo que se ha hecho
del poder. Arribistas, naciona
listas, izquierdistas, informales,
ilegales y criminales tendrán
que encontrar un equilibrio de
fuerzas, no siempre de ma
nera pacífica. Ah, y habrá dos
árbitros.

Así tocó la baraja.
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Ola verde fortalece
expansión
Los números de los sellos

verdes en los últimos 5 años
validan el avance de la susten

tabilidad en las edificaciones de la
industria inmobiliaria en México.

Esta tendencia puede observar
se también en el liderazgo que las
certificaciones LEED (Leadership in
Energy and Environmental Design)
y EDGE (Excellence in Design for
Greater Ejficiencies) han otorgado a
nuestro país en la región de Améri
ca Latina durante este lapso.

Si se suman una y otra ubican a
las edificaciones certificadas locales
en las primeras posiciones junto
con Colombia y Brasil, dejando
claro que ser sustentable es parte
del compromiso del negocio con
el medio ambiente, pero también
abrió alternativas relevantes para el
financiamiento preferente.

Esta evolución participa en el
nuevo rol que ha tomado el tema
al interior de firmas institucio
nales de desarrollo e inversión,
pero también de lo que usuarios
finales e inquilinos demandan de
los productos inmobiliarios desde
la vivienda y edificios de oficinas,
hasta naves industriales y centros
logísticos.

En este sentido, destaca que la
International Finance Corporation
(IFC) dispuso este año de una bolsa
de 500 millones de dólares para
financiar proyectos sustentables,
en respuesta al dinamismo con que
se mueve el tema.

Desde la perspectiva de analis
tas el camino alcanzado en México,
es posible por el impulso de algu
nos nichos como el industrial a

partir del nearshoring, la vivienda
y oficinas que en LEED sumaron en
2023 una bolsa de 86 proyectos.

Esto ha generado que si bien la

generación de créditos sindica
dos y bilaterales corporativos se
ubiquen en etapa inicial del ciclo
financiero, sea considerado un
punto de partida importante al
generar créditos con puntos base
menores que los que ofrece la
banca con productos como las hi
potecas verdes y el financiamiento
de desarrollos sustentables.

Lo es también porque el mo
vimiento ha sido tomado a nivel

gremial por organismos como la
Asociación Mexicana de Parques
Industriales (AMPIP), la Cámara
Nacional de la Industria de Desa

rrollo y Promoción de Vivienda
(CANÁDEVI), la Asociación
Mexicana de FIBRAs Inmobilia

rias (AMEFIBRA) y la Asociación
de Desarrolladores Inmobiliarios

(ADI), que en específico tiene
como meta elevar a 10 por ciento
las medidas de edificación sus
tentable entre sus miembros tales

como el manejo de agua, consumo
energético, transporte, mínimos o
máximos de estacionamiento.

Esta dinámica complementa el
camino alcanzado por empresas
como Vinte, Finsa, Vesta, las Fi
bras Macquarie, Monterreyy Fibra
Uno, entre otras.

El camino aún es largo, pero lo
alcanzado es muestra de cómo ser

sustentable abre oportunidades de
inversiones verdes a nivel global.
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El otro México también devora chelas

• ómo les fue a los
J I extranjeros con las
V# vJ marcas mexicanas?
¿Ya vieron el video de los actores
de la serie Breaking Bad com
pitiendo por "cocinar" la mejor
michelada? 'WalterWhite'y'Jesse
Pinkman' disuelven cada uno su
Modelo en soluciones cítricas de

colores chillantes complementa
das con un mezcal llamado 'Dos
Hombres'.

Su actitud brinda respuestas a
quien quiera saber en qué quedó
aquella polémica venta de las
cervezas nacionales.

Hace 10 años, los mexicanos
vendieron su mayor cervecería.
El control de Grupo Modelo fue
entregado a un par de empresas
foráneas.

Hace 10 años, también, no
existía el México que hoy tienen

los 37 millones de mexicanos en
Estados Unidos, con billeteras que
ahora suman juntas un poder de
compra de 1.5 billones de dólares
(trillions).

¿A qué equivale eso? Al pro
ducto interno bruto de los 130
millones de connacionales que
habitan este lado del río Bravo.

Ellos, sumados a otros latinos,
completan una capacidad de 2
billones de dólares y de acuerdo
con una ganadora del negocio,
eso está empujando las marcas de
origen nacional a un nivel que no
vieronjamás.

Hoy, Modelo Especial es la
marca de cerveza número uno en
Estados Unidos, de acuerdo con
su propietaria.

¿Recuerdan? En un accidente
del destino, la vendedora de vinos

tintos y blancos Constellation
Brands se quedó con esa actividad
cervecera en Estados Unidos en
2013, pues las autoridades de ese
país no permitieron que el gigan
te mundial Anheuser Busch Inbev
(ABI), dueño de Budweiser, se
quedara allá con marcas como la
Corona, la extranjera más famosa
en ese país.

A cambio de poder venderlas
en el resto del mundo, a los de ABI
no les quedó más remedio que
entregar a su competencia ese
tremendo trozo del pastel.

Una década después, los de
Constellation están de fiesta.

"Nuestro negocio de cerveza
ha tenido un crecimiento impara
ble", publicó Constellation Brands
en una presentación esta semana.

Antes de comprar Grupo
Modelo, sus ventas crecían 4.5
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por ciento al año. A partir de la
adquisición de las marcas mexi
canas, su tasa anual ya no bajó del
6 por ciento, incluso durante la
pandemia.

La "pequeña" empresa con
ventas de menos de 8 millones
de dólares diarios, ahora recibe
31 millones cada 24 horas. Si

alguien quiere (y puede) comprar
la, tendría que pagar unos 48 mil
millones de dólares diarios; siete
veces más que lo que pagó por el
control de los activos de la cerve
cería mexicana en 2013.

Además, sus accionistas obtie
nen 38 centavos de cada dólar que
cobran (EBITDA), un porcentaje
brutal.

Una de las razones puede estar
en los precios, un paquete de 12
cervezas Corona cuesta alrededor
de 16 dólares en Estados Unidos,
unos 25 pesos por envase. En tien
das Walmart ayer las vi a 16.50, en
México.

¿Quién administra la bonan
za de esas cervezas de mediano

sabor? Bill Newlands, presidente y
director ejecutivo de Constellation.

Lo trajeron de Beamlnc. Fue
contratado en 2015 como vice

presidente ejecutivo y director de
crecimiento. En 2017 se convirtió
en el director de operaciones de
la empresa y en 2018 su función
se amplió para incluir el cargo de
presidente.

Es viernes. Si alguien va a
tomar cerveza mexicana en Esta

dos Unidos, bien podría importar
Fauna o Wendlandt. Desde San

Diego, solo hay que cruzar a
Ensenada y de regreso se echan
unos tacos de langosta en tortillas
sobaqueras de Pueblo Nuevo.

Los texanos podrían darse
una vuelta por Rrey o Princi
pia, en Monterrey. La cerveza
nacional no ha muerto. Beer fin
de semana.

'Antes de comprar Grupo Modelo, sus
ventas crecían 4.5% al año. A partir de la
adquisición de las marcas mexicanas, su
tasa anual ya no bajó del 6% "

"Leí pequeña empresa con ventas de
menos ele 8 millones de dólares diarios,
ahora recibe 31 millones cada 24 horas"
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Reconocimiento
empleador

Scotiabank México, dirigido por
Adrián Otero,'.fue reconocido
como la mejor márca emplea
dora en América Latina con el

distintivo People First*2024,
siendo la única institución finan
ciera en el país en recibir este*,
galardón. El premio, otorgado
por Performante, destaca la es
trategia de Diversidad, Equidad
e Inclusión liderada por la Direc
ción de Recursos Humanos, bajo
María Isabel Botero, que incluye
la iniciativa #LaCulturaLaCons
truimosEntreTodos. A través de

cuatro Grupos de Recursos de
Empleados (Pride, Equidad, Ac
cesibilidad y Multiculturalidad),
Scotiabank ha promovido una
cultura diversa e incluyente para
sus 10 mil empleados.

Innovación
en el transporte
de petroquímicos
Conekta, una empresa fundada
por mexicanos y con sede en
Estados Unidos, anunció su
incursión en el transporte de
petroquímicos con la meta de
movilizar más de 18 mil tone
ladas de estas materias primas
en su primer año de operación.
La compañía busca profesiona

lizar a pequeñas empresas 'dé'
transporte en Estados Unidos y
México, optimizando la eficien
cia operativa y mejorando la
calidad del servicio en sectores

especializados como la energía,
petroquímicos, petróleo y gas.

El mercado global de logís
tica para mercancías peligrosas,
valorado en más de 259 mil
millones de dólares en 2024,
crecerá hasta cerca de los 348
mil millones de dólares en los

próximos cinco años, según
Mordor Intelligence. Este cre
cimiento refleja la importancia
de optimizar la logística en la
industria energética, un desafío
que Conekta está decidida a
abordar.
Patricio Gutiérrez, CEO

de Conekta, explicó que la com
pañía se enfoca en equilibrar
las dinámicas logísticas entre
Estados Unidos y México.

"En Estados Unidos, los pro
tocolos son rígidos y se enfrenta
una escasez de mano de obra

calificada, mientras que en Mé
xico, la flexibilidad puede gene
rar desafíos operativos. Nuestra
misión es ofrecer soluciones

logísticas innovadoras y tec
nológicas que equilibren estas

diferencias", señaló Gutiérrez.
Fundada en Texas, Conekta

tiene grandes expectativas
de crecimiento, proyectando
ingresos de hasta 70 millones de
dólares en 2024 y 100 millones
en 2025, con México represen
tando el 20 por ciento de estas
ventas. Para 2026, la empresa
espera movilizar 72 mil tonela
das de petroquímicos, cuadru
plicando su capacidad actual.

Protegen suelos
de México

En el marco del México Carbón
Forum 2024, MÉXIC02) pla
taforma de mercados ambien

tales del Grupo BMV, apoyó el
lanzamiento de la Alianza de

Protección de Suelos en México,
junto con el Consejo de Desa
rrollo Agropecuario e Industrial
de Jalisco, con esta iniciativa
se busca adaptar los esfuerzos
que la Climate Action Reserve
ha realizado en Estados Unidos
en mejora y enriquecimiento de
suelos al contexto mexicano.

En México, alrededor del 64
por ciento de los suelos presenta
algún grado de erosión y 26 por
ciento ha entrado en desertifi
cación. Por lo que, un adecuado
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manejo de suelos agropecua
rios permitiría hacer frente al
cambio climático, garantizar la
seguridad alimentaria y ase
gurar las fuentes de ingresos
de una gran proporción de la
población rural.

Esta alianza tiene como obje
tivo establecer mejores prácticas
de gestión de suelo agrícola y
garantizar un impacto positivo
en los esfuerzos de mitigación
del cambio climático por medio
de la captura de carbono.

Esta acción impulsada por
MÉXIC02 representa una gran
oportunidad para detonar la
transformación como parte del
compromiso de la plataforma
y del Grupo BMV hacia un

mercado más sostenible y con
proyectos que contribuyan al
medio ambiente en el país.

Eficiencia
financiera
La firma Crédito Maestro, de
Gerardo Fernández Mena,
presume que aumentó 85 por
ciento su eficiencia operativa
tras la migración digital en
alianza con el gigante infor
mático radicado en California,
Oracle Cloud Infrastructure
(OCI). Esta financiera dedicada
a los créditos de nómina para
servidores públicos sindicali
zados, sector tradicionalmente
olvidado por la banca conven
cional, hoy tiene la capacidad

de procesar hasta mil 300
transacciones por minuto, lo
cual se traduce en una agiliza
ción en los tiempos de respuesta
y entrega de créditos en un 50
por ciento, además de mejorar
en 30 por ciento la seguridad
y una reducción inmediata en
sus costos de infraestructura del

18 por ciento. Mensualmente
procesa hasta 7 mil solicitudes
de crédito, a través de sus más
de 50 puntos de venta.

»Scotiabank ha

promovido una
cultura diversa e

incluyente para sus
10 mil empleados"
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La señora presidenta
Ayer se estableció un hito en la historia política

de nuestro país, pues Claudia Sheinbaum
recibió del Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación (TEPJF), la constancia que la acredita
como presidenta electa del país.

Es tiempo de evaluar la significación de este hecho.
Van algunas reflexiones.
1Sheinbaum es la primera mujer que asumirá la

Presidencia de la República. Por casi 200 años, desde
que México es país independiente, habíamos tenido
exclusivamente presidentes hombres.

El que una mujer se siente en lo que fue llamada
"la silla del águila", no es un hecho que pueda minimi
zarse.

Pero, ocurre en un contexto en el cual muchas
mujeres están a la cabeza de instituciones públi
cas, como es el caso del propio TEPJF, así como de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación, del Instituto
Nacional Electoral, del Banco de México, el INEGI,,
solamente por referir algunos ejemplos.
2 Sheinbaum llega con un respaldo inédito en los

tiempos modernos del país. No solamente por el hecho
de haber recibido el número absoluto de votos más

elevado de toda la historia, más de 35 millones de
sufragios, sino por la circunstancia de haber obtenido
cerca del 60 por ciento de los votos emitidos, una cifra
que no se había presentado nunca en los tiempos de la
democracia moderna en México.

3 Sheinbaum llegará al cargo el próximo 1 de
octubre, teniendo una composición del Poder Legis
lativo como no se había tenido en México desde hace
prácticamente medio siglo.

Independientemente de lo que al final de cuentas
decidan las autoridades electorales con relación a la
asignación de diputados plurinominales, el porcentaje
de asientos que su movimiento tendrá en las dos cáma
ras del Congreso le da un poder como hacía mucho
que no tenía otro mandatario en el país.

Eso significa que la concentración de poder que ten
drá la futura Jefa de Estado en México, será también
de carácter inédito en la época moderna.
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Ayer se estableció un hito en la historia política
de nuestro país, pues Claudia Sheinbaum
recibió del Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación (TEPJF), la constancia que la acredita
como presidenta electa del país.
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de asientos que su movimiento tendrá en las dos cáma
ras del Congreso le da un poder como hacía mucho
que no tenía otro mandatario en el país.

Eso significa que la concentración de poder que ten
drá la futura Jefa de Estado en México, será también
de carácter inédito en la época moderna.

4 Otra característica singular es que se está dando
su llegada al poder en medio de una transición
política que también es singular, pues implica que
deje el poder uno de los líderes sociales y políticos
más influyentes de los tiempos modernos en México,
Andrés Manuel López Obrador, dejando el espacio
para Sheinbaum.

Esa transición se ha expresado en diversas tensio
nes, naturales para un relevo de estas características
cuyo desenlace aún no podemos conocer con exacti
tud.

5 En el primer discurso que pronunció Sheinbaum
en su carácter de presidenta electa, luego de recibir
esta constancia por parte del Tribunal Electoral,
subrayó algunos elementos del mandato que reci
bió de los votantes que la respaldaron, y estableció
claramente que la visión de la economía y el Estado
que prevaleció en los gobiernos que antecedieron al de
López Obrador no regresará. Los parámetros van a
ser diferentes.

También defendió, de manera discreta pero clara,
la asignación de legisladores en los términos que fija
la letra de la Constitución y la reforma judicial pro
puesta.

6 El tono de su discurso del día de ayer en el
Tribunal permite observar un estilo de conducción que
será diferente al de López Obrador.

Si bien defendió la visión de su movimiento, el con
tenido no tuvo los rasgos agresivos y de continua
confrontación que conocemos de López Obrador.

7Sheinbaum llegará al gobierno de México en un
contexto internacional altamente complejo que
probablemente la obligue a una participación dife
rente del país en la escena internacional, diferencián
dose de un presidente que eludió permanentemente
salir del país.
En suma, Claudia Sheinbaum ya ganó su lugar en

los libros de historia por ser la primera presidenta de
México.

Esperemos que también lo gane por la trascenden
cia de su gobierno.
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LAS TRES REFORMAS
POR ARTURO DAMM ARNAL

Para que los derechos de los agen
tes económicos, a la libertad indi

vidual y a la propiedad privada, estén
plenamente reconocidos, puntual
mente definidos y jurídicamente ga
rantizados, se necesitan tres reformas:
constitucional, monetaria y fiscal.
La reforma constitucional demanda la eliminación del

capítulo económico de la Constitución, artículos 25 al 28,
sin olvidar el 123 y el 131, que están, desde el punto de
vista de la ciencia económica, lleno de errores, y, desde
la perspectiva de la lógica, con una que otra contradic
ción, artículos que amenazan la libertad individual para
producir, ofrecer y vender, para demandar, comprar y
consumir (véase: https://www.razon.com.mx/opinion/
columnas/arturodammarnal/constitucion15563791.

El capítulo económico de la Constitución debe elimi
narse y sustituirse por el que corresponde a la economía
de mercado en el sentido institucional del término, en
la cual los derechos de productores y consumidores
están plenamente reconocidos, puntualmente defini
dos y jurídicamente garantizados (véase: https://www.
razon.com.mx/opinion/columnas/arturodammarnal/
decalogo413727).

La reforma monetaria demanda, para empezar, la eli
minación de metas de inflación de parte del Banco de Mé
xico (3%), por las que está a favor de la pérdida en el poder
adquisitivo de dinero, y por lo tanto del trabajo (si el tra
bajo se paga con dinero, y el dinero pierde poder adquisi
tivo, es el trabajo el que lo pierde), violándose el derecho

a la propiedad privada. Si tenemos derecho al producto
íntegro de nuestro trabajo, entonces tenemos derecho
al poder adquisitivo íntegro de nuestro trabajo, y por lo
tanto de nuestro dinero, derecho que la inflación, y quie
nes la permiten o provocan, los bancos centrales, viola
(véase: https://www.razon.com.mx/oDinion/columnas/
arturodammarnal/dosreformas15528384).

La reforma fiscal (lo fiscal abarca desde los ingresos
hasta los gastos del Gobierno), demanda, para empe
zar, la eliminación de la discrecionalidad del Gobier
no a la hora de cobrar impuestos, a la hora de obligar a
los ciudadanos a entregarle parte de sus ingresos, del
producto de su trabajo, discrecionalidad que es total y
absoluta (véase nuevamente: https://www.razon.com.
mx/opinion/colurrmas/arturodammarnal/dosrefor

mas15528384). También demanda la adopción del Im
puesto Único, Homogéneo, Universal, no Expoliatorio, a
la Compra de Bienes y Servicios para el Consumo Final
(véase: https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/
arturodammamal/dosreformas15528384).

Las tres reformas tienen como fin hacer valer, en el
ámbito de la economía, el Estado de derecho, lo cual
implica reconocer plenamente, definir puntualmente y
garantizar jurídicamente los derechos de los agentes eco
nómicos a la libertad individual para producir, ofrecer y
vender, para demandar, comprar y consumir, y a la pro
piedad privada de los medios de producción necesarios
para poder producir, ofrecer y vender, y de los ingresos
necesarios para poder demandar, comprar y consumir,
Estado de derecho que es Estado de justicia.

¿Qué probabilidad hay de que se realicen las tres re
formas? Ninguna. La mexicana seguirá siendo una eco
nomía injusta e ineficaz.
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Los datos duros de audiencia dejan con la boca seca a los que dudan
todavía del alcance de la televisión en México; el reporte de medi

ción de audiencias HR Media sobre los Juegos Olímpicos París 2024
muestra que la emisora oficial de las competencias, TelevisaUnivision
que encabeza Wade Davis, llegó a 47.6 millones de personas en toda su
cobertura crossmedia.

El oro en audiencias, pues. Lo más visto fueron
la inauguración y clausura, que alcanzaron 7.5 y
7.2 millones de personas, respectivamente. Los
números analíticos de la firma que lleva Rodrigo
Gómez muestran el poder de la televisión en Mé
xico, de su capacidad de generar tendencias en los
medios digitales y difundirse como base de las
multiplataformas, siendo así el principal medio
de comunicación para transmitir efectivamente
cualquier tipo de noticia, entretenimiento y even
to relevante en el país.

Estos resultados de audiencias de París 2024

y los que precedieron este evento internacional
deportivo por excelencia son las razones del
porqué las ventas de la televisor, que conducen
Alfonso Angoitia y Bernardo Gómez, crecieron en
México a doble dígito, al 13%, en su último reporte
de resultados.

También es la razón que fundamenta el tras
cendido de que las ventas de la empresa ya están
cerradas por lo que resta de este año, por lo que
al interior de TelevisaUnivision ya se están preo
cupando por cómo acomodar la publicidad y las
ventas del 2025.

Y es que indudablemente es el año de la com
pañía: su reality La Casa de los Famosos México,
a un tercio de avance de su segunda temporada,
registró 6.5 billones de video views crossplatform
(Faceboolc, TikTok, Instagram, YouTube y X), su
perando ya el desempeño total de la primera tem
porada; y el domingo pasado en su gala de elimi
nación tuvo más de 35 millones de votos. Todo un

fenómeno sociodigital.
Tales eventos generan de que la tendencia

positiva en sus resultados de ventas es sostenible.
Vaya, y es que en cuanto concluyó con su co

bertura de los Juegos Olímpicos, dio un vistazo
de lo que vendrá en su cobertura deportiva, al di
fundir en las cuentas de redes sociales de TUDN

un mensaje de Gianni Infantino, presidente de la
FIFA, quien oficialmente anunció que el Mundial
2026 estará en Televisa.

Así, quien dude de la fuerza de la televisión,
está muy equivocado.

Enmugran al Haití Rock International en Co
zumel. Pues la franquicia de hoteles y restauran
tes Hard Rock Cafe, luego de recuperar el control
corporativo en México en 2016 tras una serie de
litigios y controversias comerciales por el uso in
debido de la marca, ahora enfrenta otro problema
con uno de sus franquiciatarios en la isla de Cozu
mel que pone de nuevo en entredicho el prestigio
de una marca famosa.

Nos infomian que Emilio Vega Rueda, dedicado
a los espectáculos, restaurantes y negocios inmobi
liarios, franquiciatario de Hard Rock Cafe en Cozu
mel, decidió no pagar la renta del local que ocupa en
la Plaza Royal Village, acumulando una millonaria
deuda, pero negándose a desalojar acumulando mi
llones de pesos en deuda y negándose a desalojar
un espacio de alta rentabilidad y plusvalía.

Claro, el golpe reputacional del "no pago y no
me voy" es para HardRock por la violación a los
códigos de ética de la firma. Jim Alien, presiden
te de Hard Rock International, ¿estará al tanto de
esa embarradura?

Marcelo, la estrategia... ¿adecuada?. Que sor
prendido quedó el equipo de transición de la pre
sidenta electa, Claudia Sheinbaum, y de Andrés
Manuel López Obrador con los recientes ataques

a la imagen de David Aguilar Romero, titular de la
Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco).
Como es conocido, Aguilar Romero fue acusado
de presunto acoso laboral; sin embargo, tras una
investigación, la Comisión Nacional de Derechos
Humanos (CNDH), concluyó que no existen ele
mentos que acrediten violaciones a los derechos
humanos. Se especula que el golpeteo mediáti
co podría ser parte de una supuesta campaña de
desprestigio presuntamente atribuida a Marcelo
Ebrard. Según se dice, el objetivo del excanciller
sería el minar la labor de la dependencia y man
char la reputación de un integrante de la admi
nistración de López Obrador, en un movimiento
estratégico de cara a su gestión como secretario
de Economía.

Se llevan pesadito.

GIA vende hospital al ISSSTE. Y el HospitalClí
nica de Mérida que operaba bajo el modelo Aso
ciación PúblicoPrivada fue vendido antier por la
constructora GIA, de Hipólito Gerard, al Instituto
de Seguridad Social y Servicios de los Trabaja
dores del Estado (ISSSTE) en una suma superior
a los 300 millones de pesos. El modelo de APP
nunca fue del agrado de Andrés Manuel López
Obrador, pese a la facilidad que representan para
ofrecer servicios públicos con un pago diferido en
el tiempo y por ello su administración ha optado
por comprar tanto hospitales como centros peni
tenciarios bajo el argumento de generar ahorros.
En este caso, GIA obtuvo un precio aceptable y un
flujo adelantado de recursos para amortizar el edi
ficio y equipamiento. Ahora le tocará a la adminis
tración hoy a car go de Beitha Alcalde, suministrar
alimentos, blancos, insumos, camas, quirófanos,

Fecha: 16/08/2024

Página: 22

Area cm2: 398

1 / 2

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 56,575

Página 46 de 83



así como dar conservación y mantenimiento... y a
ver sí de verdad logra ahorros.

Mejoran calificadoras perspectiva en Yu
catán.Vaya que Mauricio Vila le dejará una valla
muy alta a sostener y mejorar al próximo gober
nador Joaquín El Huacho Díaz en lo que a solven
cia y calidad crediticia se refiere. La calificadora

Moody's que aquí dirige Alejandro Olivo subió de
AA al rango A+ la calificación de la administración
de Yucatán dado el fortalecimiento estmctural en

la recaudación de ingresos propios y por buenas
prácticas de planeación en la ejecución del gasto
de capital sin presiones en el perfil crediticio al
evitar tomar deuda de corto plazo, reduciendo su
dependencia de recursos federales.

La buena gestión de Vila da para inversión es
tratégica: las calificadoras contemplan el fin ancia
miento para la Ampliación del Puerto de Altura por
3,063 millones de pesos y las obras públicas como
la Modernización Tecnológica Yucatán Seguro, el
Sistema de Movilidad Amable y Sostenible, inte
grado por el Va y Ven y IETram y obras comple
mentarias, y el programa Internet en municipios.
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• flhapeau para TelevisaUnivision! La edición de los Juegos
/ U Olímpicos de París2024ya es considerada como una de las
más exitosas de todos los tiempos. Así como en Europa, Warner
Bros., Discovery y BBC superaron las audiencias de Tokio 2020,
en Estados Unidos hay registro de un promedio de 30.6 millones
de espectadores en las plataformas de NBCUniversal, 82% más
que Tokio, lo que convierte a París en los Juegos más vistos de
todos los tiempos. Este fenómeno también se replicó en otras
latitudes como Australia, América Latina y, claro, México.

En nuestro país, TelevisaUnivision, fue la en
cargada de llevar a millones de familias toda
la emoción y la pasión que sólo un evento in
ternacional de élite como éste logra generar,
con una cobertura multiplataforma iniguala
ble a través de sus canales 2,5,9, TUDN y su
plataforma de streaming ViX, el talento de 65
comunicadores, analistas y reporteros, la ex
periencia de 250 profesionales frente y detrás
de cámaras que lograron 530 horas de compe
tencias en vivo y cobertura olímpica, 12 horas
de transmisión diaria desde el foro en Trocade

ro, 170 enlaces en París y 130 entrevistas a de
portistas mexicanos, por mencionar algunos.

El resultado fue inigualable. De acuerdo
con información de HR Media, la audiencia
alcanzada por la televisora de San Ángel du
rante esta justa olímpica fue de 47.6 millones
de personas. ¡Qué trancazo de éxito!

París 2024 sorprendió desde el día UNO
con innovadores formatos audiovisuales, con
sus grandes monumentos convertidos en
sedes de competencias, con la participación
de icónicos deportistas cuyas proezas nadie
se quería perder, con grandes polémicas y di
lemas culturales, y el surgimiento de nuevas
leyendas del deporte que alcanzaron lo impo
sible para establecer nuevos récords. Y luego
con la participación de los nuestros que pudi
mos seguir a través de las pantallas de Televi
saUnivision para llorar de alegría con Marco
Verde, Prisca Awiti, Osmar Olvera, Juan Cela
ya y nuestras 3 ganadoras de bronce en tiro

con arco y sufrir las derrotas de nuestras sire
nas del nado sincronizado o de nuestro aban

derado, Emiliano Hernández, en el pentatlón.
La edición 2024 de los Juegos ha terminado y
con ello, queda felicitar a todos los mexicanos
que nos hicieron sentir orgullosos y decir cha
peau a los que llevan las riendas de TelevisaU

nivision por haber tenido gran visión a la hora
de apostar por la adquisición de los derechos
exclusivos para TV abierta y restringida de los
Juegos Olímpicos y por el semejante esfuerzo
realizado para llevar a todos los aficionados
en México lo mejor de París 2024.

Colusión en fragancias. La Comisión Fe
deral de Competencia Económica (Cofece)
ha comenzado una investigación para de
terminar si existen acuerdos ilegales entre
competidores en el mercado de la fabricación,
distribución, comercialización y adquisición
de fragancias e ingredientes para fragancias
en México. Estos productos son esenciales
para una amplia gama de bienes de consumo,
como cosméticos, productos de cuidado per
sonal, perfumes, productos de limpieza y ali
mentos, los cuales son utilizados diariamente
por la mayoría de los mexicanos.

La investigación de Cofece surge en el
contexto de investigaciones similares ini
ciadas por agencias de competencia en otras
partes del mundo durante el primer semestre
de 2023. Estas investigaciones han señalado
la posible existencia de un acuerdo anticom

petitivo en el mercado global de fragancias
que podría haber tenido efectos en diversas
regiones. En respuesta, Cofece está colabo
rando con el Departamento de Justicia de
Estados Unidos y la Competition and Markets
Authority del Reino Unido, después de encon
trar indicios de un posible acuerdo ilegal que
podría haber impactado a los consumidores
mexicanos. Sanciones económicas ejempla
res para estas personas y empresas de resultar
culpables de esa colusión.

Inversión AKRON. La empresa internacio
nal de origen jalisciense AKRON ha anuncia
do en un hecho su intención de entrar en el

sector eléctrico mexicano con una inversión

que oscila entre los 100 y 150 millones de dó
lares, proyectada para2025. Esta inversión se
destinará a la construcción de una nueva cen

tral eléctrica en el municipio de Lagos de Mo
reno, Jalisco. Santiago Martínez de la Torre,
presidente del Consejo de Administración
de AKRON, destacó en una entrevista con El
Economista que el mercado eléctrico mexica
no ofrece importantes oportunidades, tanto
en combustibles fósiles como en energías
renovables, consideradas rentables y viables
económicamente.

La elección de Lagos de Moreno como
ubicación de la central es estratégica, debido
a su proximidad a un mercado de 25 millones
de habitantes en un radio de 400 kilómetros

AKRON ya ha realizado la mayoría de sus in
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versiones previas en esta área, lo que refuerza
la decisión de desarrollar allí su nueva infraes

tructura eléctrica.

Voz en off. Una fintech más se suma a las
existentes en México. Desde El Salvador llega

Ditobanx. México se convertirá en el sexto

mercado donde Ditobanx tendrá presencia,
sumándose a sus operaciones ya establecidas
en Guatemala, Estados Unidos, Costa Rica, El
Salvador y Panamá...
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Drones y aeromovilidad

Rosario Avilés

nacional@cronica.com.mx

Resulta casi un sueño que es
temos en el umbral de una
nueva forma de transitar
por el espacio urbano. De
hecho, apenas han iniciado

las pruebas para los aerotaxis y los ve
hículos de movilidad urbana, así como
ios drones, esos aparatejos que muchos
creen que sólo sirven para tomar fotos o
para que se entretengan los niños, pero
que en un futuro serán los que nos en
treguen paquetes en casa, vigilen la se
guridad de las calles, identifiquen ries
gos, ayuden en desastres naturales e,
incluso, transporten personas.

Como en las series futuristas, los ve

hículos aéreos urbanos deberán convivir

con edificios, obstáculos como antenas
y, desde luego, con otros vehículos gran
des o pequeños, que de alguna manera
tendrán que estar mega controlados y
para ellos se va a requerir una enorme
infraestructura, sistemas automatizados
de tránsito aéreo en espacios más redu
cidos y, quizás, aerovías bien delimita
das a distintos niveles.

Otro punto fundamental es el pilotaje
de manera remota, que será la forma co
mo estos aparatos vuelen de forma segu
ra, pues aunque hay muchos entusiastas
del vuelo autónomo operado por máqui
nas, lo cierto es que aún le falta mucho
a estas tecnologías para ser completa
mente seguras.
Existe otro tema que tiene que ver

con los vehículos aéreos urbanos tripu
lados y que sin duda va a tener un im
portante efecto en el cerebro humano.
Nos referimos a que hasta ahora esta
mos habituados a conducir en dos di
mensiones (si fueran coordenadas, nos
movemos en los ejes X y Y), pero una
tercera dimensión para conducir, sobre
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todo cuando hay otros muchos vehí
culos haciendo lo mismo en un espa
cio reducido y rodeado de obstáculos,
implica una nueva forma de percibir
el espacio donde nos movemos y cómo
lo haremos.

Esto será, sin duda, tema que estu
diarán los neurólogos, psicólogos, urba
nistas, expertos en seguridad y gestio
nadores de riesgos, pero también plan
teará nuevos retos en materia de regu
laciones, de tecnologías, de capacitación
y de señalización disruptiva.

Todo ello sin contar con el hecho de
que todos estos nuevos artefactos es
tarán siendo propulsados por energía
eléctrica y para ello vamos a necesitar
baterías, la mayoría quizás de litio, y es
taciones de carga eléctrica que supon
drán que la infraestructura de genera
ción de esa energía se multiplique por
mucho.

Este es un reto aún mayor. La verdad
es que el mundo tiene ante sí muchos
desafíos para hacer la transición hacia
energías limpias y la electromovilidad.
Los recursos financieros que requiere

este cambio son simplemente estratos
féricos, pero de algún modo deberemos
hallar la manera de hacerlo porque el
cambio climático es una realidad que
nos está presionando cada vez con ma
yor urgencia.
Por lo pronto, en México acabamos

de tener el "Congreso de Seguridad Aé
rea Operacional con Drones, retos y
oportunidades", donde diversos espe
cialistas deliberaron sobre los muchos
factores que inciden en esta nueva rea
lidad que son los drones.
Aquí coincidieron en que se requiere

una regulación muy robusta que consi
dere diversas clases y gamas de opera
ciones de los diversos tipos de aeronaves
no tripuladas (UAV, RPAS, VANSJ y to
da la interacción con otro tipo de aero
naves. Habría que incluir estándares y
aprender rápido de los riesgos para ges
tionarlos de la mejor manera.
Por lo pronto, los operadores de dro

nes están organizados y han empezado
a trabajar en su causa. Buena noticia •
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* La Casa de los Famosos a nivel récord digital
* Teme G. Salinas fraude de Astor y demanda en GB
*AHMSA a punto de quiebra y potencial salvamento

Julio Brito A.
@abritoj

La Casa de los Famosos 2024

logró un récord de audiencia
digital al alcanzar, para un
contenido audiovisual 6.5 mil

millones de reproducciones de
video, por lo que se ubica como el suceso
mediático más relevante en la historia.

El nivel de audiencia que alcanzan los
productos de Televisa constituye un hi
to, que da certeza y seguridad a patro
cinadores de que se trata de contenidos
bien recibidos, y sobre todo, que gene
ran interés.

Las principales métricas hasta el mo
mento son: 6.5 mil millones de repro
ducciones de video en redes sociales en

tan solo 3 semanas de esta temporada
convirtiéndose en el programa con más
videos views en la historia de México.

Esto es 30 por ciento más audiencia de lo
alcanzado en la temporada 2023.

Tan solo en la eliminación del domin

go pasado se registraron más de 35 mi
llones de votos del publico auditado por
terceros. Todavía faltan 6 semanas de
la temporada 2024 y seguramente habrá

detalles y sorpresas.

TRAMA. A principios de la semana Astor
Asset Management 3 Ltd (Astor), lanzó
un comunicado venenoso, pero muy fue
ra de la realidad contra el Grupo Sali
nas, que preside Ricardo Salinas Pliego.
Con la finalidad de calibrar el alcance
de la acusanción de morosidad busca

mos la versión del grupo señalado y la
realidad es nos comentan que en diver
sas ocasiones, Salinas Pliego ha ofrecido
y aún ofrece pagar por anticipado y en
su totalidad el préstamo con Astor con
forme al presunto contrato, ello sujeto a
que le sean devueltas todas las acciones
pignoradas de Gru po Elektra. Esta pro
puesta ha sido rechazada en reiteradas
ocasiones por Astor.
Ante un posible fraude por parte de

Astor en el uso ilícito de las acciones pig
noradas como colateral, Salinas Pliego
inició acciones legales en su contra en
cortes del Reino Unido, derivado de ello,
en tanto concluye el litigio, el juez en
cuestión ordenó congelar todos los acti
vos de Astor y sus principales.

Hay que hacer notar que, en el pasa
do, uno de los principales de Astor ha
sido demandado por otras partes tras
haber vendido garantías de colateral de
préstamos sin derecho a hacerlo e in
cluso por otro tipo de actos fraudulen
tos como la creación de páginas falsas
de servicios financieros en nombre de
otras instituciones.
A la fecha, el de Astor es el último de
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los créditos del señor Salinas Pliego pen
diente de pago por las condiciones pre
viamente descritas; el resto de los cré
ditos con garantía de acciones de Gru
po Elektra han sido liquidados y/o se ha
acordado su pago con la respectiva de
volución de acciones.

SALVAMENTO. Altos Hornos de México
irá a la quiebra, para que posteriormen
te el gobierno federal, ya bajo el mando
de Claudia Sheinbaum, busque la mane

ra de rescatarlo, ya sea capitalizándolo
de manera directa o buscando inversio

nistas. Actualmente, el gobierno es uno
de los principales acreedores de la ali
caída siderúrgica. La realidad es que el
acoso de manera personal del Presiden
te Andrés Manuel López Obrador, termi
nó con destruir los activos, que hoy va
len poco casi nada. Al final todos salie
ron perdiendo. Alonso Ancira, se quedó
sin la empresa, no hubo quien la sacara
adelante •
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Poder, dinero y spots

Es incuestionable que difícilmente podría conocer
se la realidad política que prevalece en el país, si
prescindiéramos de la variable electoral, por estar
íntimamente conectada con las cuestiones de po
der, dentro de las cuales sobresale la integración del
Congreso, que cuando están apegadas al orden jurí
dico, constituyen la mejor forma de legitimación
del poder político.

Las anteriores ideas son confirmadas por el pen
samiento del autor alemán Diether Nohlen, al sos
tener que "los problemas del sistema electoral son
al mismo tiempo, problemas de poder y problemas
en torno a la concepción de la sociedad y la demo
cracia". Y en efecto, la discusión hoy en día se cen
tra en la interpretación del artículo 54 constitucio
nal, respecto a la distribución de los diputados de
representación proporcional (plurinominales).

El citado artículo ha sido objeto de 8 reformas
constitucionales desde su expedición tres de ellas
significativas: 1963, para establecer los diputados de
partido; 1977, donde se toma el modelo de la represen
tación proporcional y 1996, donde se realiza un último
ajuste significativo para el reparto de las plurinomi
nales. El objetivo de dichas reformas fue abrir un es
pacio al pluralismo y al debate de las ideas de todas
las corrientes políticas, principalmente, las emergen
tes o minoritarias; aunque con el paso del tiempo, se
permitió que todos los partidos participen en la distri
bución de plurinominales, hasta un cierto tope.

Lo que hoy acontece, es simple y sencillamente,
una pugna de poder, por el dinero y el acceso a los

medios de comunicación. Por la parte del partido en
el gobierno y sus aliados, buscan tener el mayor
número de legisladores para emprender las refor
mas constitucionales de la denominada 4T, pero a
su vez saben que el próximo año existe un presu
puesto de más de 6,000 millones de pesos para las
prerrogativas de los partidos y el hecho de tener esa
"súpermayorla" le implicaría en 2027 tener varios
millones más de spots que la oposición.

Por el lado contrario, basados en la interpreta
ción integra] y armónica del articulo 54 constitu
cional, así como en los fines de la representación
proporcional, la oposición estima que no debe exis
tir una sobrerrepresentación y que el cálculo del
partido gobernante no es apegado a derecho.

Menuda tarea tendrá en sus manos en primera
instancia el INE y quizá, posteriormente, de ha
ber impugnaciones el Tribunal Electoral, para de
finir el número de plurinominales que le correspon
den a cada partido. Aunque, cabe señalar, que exis
ten precedentes electorales, en 2012, 2015 y 2018
donde se ha rebasado el tope del 8 por ciento (so
brerrepresentación) y a pesar de haber sido impug
nados la instancia de justicia electoral los ha dese
chado, aunque, el umbral de dicho porcentaje no ha
sido tan grande como ahora.

Lo que llama la atención, es la seguridad con la
que el partido gobernante ya tiene planificado
cuándo y cómo con una mayoría calificada refor
mará la Constitución para implementar una forma
de gobernar hegemónica. Ya veremos que deciden
las autoridades electorales.
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Minería a cielo abierto,
cerca del infierno

El verdadero pendiente de AMLO a la presidenta Clau
dia Sheinbaum es la minería a cielo abierto, hasta aho
ra no hay ningún acercamiento entre autoridades e in
dustria. En el paquete de reformas se incluyó una mo
dificación al artículo 27 para prohibir el otorgamiento
de concesiones y actividades de exploración, explota
ción, beneficio, uso o aprovechamiento de minerales,
metales o metaloides a cielo abierto, el último clavo al
ataúd para una industria que, sin sustento legal ni ar
gumentos, no tuvo nuevas concesiones mineras desde
el inicio de la administración.

¿Qué están olvidando Los C/aud/os, Marcelo Ebrard
y la propia Sheinbaum? La Cámara Minera son 124
unidades operativas, el 90% del valor de la producción
minerometalúrgica nacional, 53 son subterráneas, 34
a cielo abierto, ó mixtas y hay 31 plantas y el 60% del
valor de la producción la aporta la minería a cielo
abierto. Casi nada. Por cierto, ¿A poco no saben que la
explotación del litio nacionalizado tendría que hacerse
en algún momento a cielo abierto?

De prohibirse, los legisladores y el gobierno se da
rán un bombazo en el pie: I) La minería es estratégica
para la economía 2) Convierten a México en un país
dependiente de las importaciones 3) Causaría depre
sión económica en estados mineros 4) Afectaría las
cadenas de valor 5) Encarece los insumos para 70 in
dustrias que de ella dependen.

¿Quieren hablar de empleo e ingresos? Afectarían
el 50% de 400 mil empleos directos y 1.5 millones de
indirectos; a 20 mil estudiantes en ciencias de la Tie

rra; 40 mil millones de pesos por concepto de ingresos
fiscales; 14 mil millones de dólares por ingresos de di
visas; y más de 3 mil millones de dólares de inversión.

Los mineros dicen que debe prevalecer la evalua
ción técnico  ambiental, fortalecer el proceso de eva
luación de impacto ambiental, los procesos de inspec
ción y vigilancia y el estado de derecho. También han
pedido enterarse de que existen planes de restaura
ción, medidas de mitigación y compensatorias.

Los especialistas lo explican a las autoridades: No
hay en el mundo, otra técnica de minado que permita
aprovechar los yacimientos minerales de gran volu
men y baja ley que no sea por open pit mining, de
hecho, si la apuesta es la transición energética y la mi
tigación del cambio climático, esta técnica provee de
los minerales esenciales para el desarrollo de las tec
nologías verdes. Los mineros explican cada vez que
sus operaciones a cielo abierto se definen a partir de
factores como las características del yacimiento, su
entorno geológico, su viabilidad técnica y financiera;
pero jamás la disposición política, como lo hace la 4T.

A CIELO ABIERTO

L¿Es el fin de AHMSA como la conocemos? Si. Alonso
Ancira va a estar lejos de los inversionistas que van a
retomar el control de las plantas y lo que queda podría
quedar, nos dicen, en manos de inversionistas extran
jeros. Su reactivación depende de dos activos básicos:
el horno eléctrico y el molino Stekee.
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En piloto crédito hipotecario de BanCoppel, para fin
de año y vuela el de empresas y clientes digitales
Una compañía que ha crecido como la es
puma es Grupo Coppel que comanda Agus
tín Coppel Luken. Con 1,800 tiendas ya es
una de las mayoristas punta del país.
Hace 17 años, como parte de su creci

miento, decidió abrir un banco, que igual
cuenta con 1,400 sucursales, el grueso liga
das a sus tiendas. Tiene además 2,100 caje
ros. El timón lo ocupa Carlos LópezMocte
zuma, banquero con 24 años en el sector
financiero donde ha colaborado en SHCE

AMX, SHE CNBV BBVA.
Este 2024 en definitiva no será el mejor

para la banca y peor 2025, que reconoce
LópezMoctezuma será lento, como sucede
en el primer año de un nuevo gobierno aho
ra con Claudia Sheinbaum.

BanCoppel espera crecer en el año 7%,

con el crédito al consumo en 5% y el em
presarial hasta 25%. Este segmento que ya
significa 32,000 mdp de cartera, ha resulta
do una revelación. Se atacó para apoyar a
los proveedores de Coppel, pero se ha dis
parado.

Dado que BanCoppel maneja una carte
ra total de 70,000 mdd, el crédito a empre
sas ya es el 45% con crecimientos a doble
dígito. En un suspiro ya supera el activo que
tienen otros bancos en ese terreno, por
ejemplo Mifel de Daniel Becker.

LópezMoctezuma está convencido en
que la dinámica seguirá. Para el siguiente
trienio espera llegar a 50,000 mdp de carte
ra empresarial y a 110,000 mdp en la total.

Lo interesante de BanCoppel es que va a
esa población a la que nadie presta.
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Tiene 12.5 millones de clientes de los

cuales 8 millones son digitales. Dar res
puesta a estos últimos no ha resultado fácil.
Se han requerido fuertes inversiones en
tecnología. Obvio operar con muchos
clientes ligados a la informalidad con in
gresos variables tiene su riesgo. De ahí una
mora en consumo del 16% y del 7% en la
total. Se hace ver que dicha situación no
preocupa. Es parte del modelo, pero eso sí
los impagos se gestionan por meses para
no perder al cliente.

Una novedad de BanCoppel es su incur
sión en el terreno hipotecario, producto que
recién le aprobó CNBV de lesús de la Fuen
te. Es digital. De facto es una fintech con
respuesta inmediata. Se está en la fase de
pruebas y el lanzamiento será a fin de año
con grandes expectativas.

Como quiera BanCoppel viento en popa.

CALICA PLAZO PARA 28 DE AGOSTO
Y VULCAN EN PIE DE GUERRA

Y otro pleito que heredará el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador a su suceso
ra Claudia Sheinbaum ya investida, es el de
Callea en QB. El 28 de agosto vence el plazo
para declarar al yacimiento como parte de
una zona protegida. Semarnat de María Lui
sa Albores amplió el polígono como asunto
estratégico de cara a la respuesta legal de
Vulcan de Tom Hill, que nos dicen está en
pie de guerra.

ASTOR DE ACUSADOR A ACUSADO Y
RETIENE TÍTULOS DE ELEKTRA
Ahora resulta que el fondo de EU, Astor
Asset Management pasó de acusador a
acusado tras conocerse que éste ha reteni
do unilateralmente acciones que Ricardo
Salinas Pliego dejó en garantía por un cré
dito de 110 mdd. Su proceder en perjuicio de
títulos de Elektra sería parte de un modus
operandi. Hay demandas de otros actores
contra la firma por incluso vender las ga
rantías de colateral. Salinas ya liquidó otros
pasivos y éste quedó pendiente por dicha
situación. Vaya un juez congeló los activos
de Astor hasta desahogar las demandas en
su contra.

FIRME PROHIBIR MINERÍA A "CIELO
ABIERTO" Y CAMIMEX ALERTA
DEBACLE

Recién le platicaba que entre las iniciativas
en camino que hay en el Congreso y que
siguen firmes está la de prohibir la produc
ción de petróleo vía el fracking y la minería
"a cielo abierto". Ayer Camimex de Pedro
Rivero advirtió las consecuencias "devas

tadoras" de dicha restricción ya que el 60%
de la producción proviene de esa práctica.
México se convertirá en importador de mi
nerales esenciales.

(s>aguilar_dd
atbertoagu¡lar(3dond¡nero.mx
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Ay Nicaragua, Nicaragüita
Mientras que Venezuela está sumida actualmente en una situación política com
pleja y los ojos del mundo atestiguan lo que sucede en este país sudamericano día con
día, quisiera aprovechar este espacio para poner el foco de atención en otro país de la
región del cual se habla menos: Nicaragua.

Lugar de origen del poeta Rubén Darío y
tierra de lagos y volcanes, este país
centroamericano vive bajo un régimen
autoritario y represivo liderado por el
presidente Daniel Ortega y su esposa la
vicepresidenta Rosario Murillo.

En 1979 la revolución sandinista terminó con

décadas de gobiernos dictatoriales de la familia
Somoza y, en un contexto de Guerra Fria, el país
entró en una guerra civil que enfrentó a sandinis
tas (apoyados por la URSS) y contras (apoyados
por EU). Durante ese periodo Nicaragua tuvo gran
visibilidad mundial, ya que fue uno de los escena
rios donde se enfrentaron indirectamente las dos

potencias mundiales de la época (EU y URSS). A
partir de 1990 con la elección de Violeta Chamorro
como nueva presidenta del país, contraria al san
dinismo, el país comenzó a fundar bases demo
cráticas y se fue desarrollando lentamente. Sin
embargo, tras el regreso del Frente Sandinista de
Liberación Nacional al poder en 2007, con Daniel
Ortega a su cabeza, el país fue poco a poco cayen

do nuevamente en un régimen dictatorial evidencia
do en abril del 2018.

¿Hay paz en Nicaragua? Tal vez si la considera
mos como la ausencia de violencia (siempre y cuan
do no se piense distinto al gobierno). Sin embargo, la
paz va mucho más allá de eso, es también la existen
cia de justicia, libertad de expresión, democracia y
bienestar social y emocional, todos ellos ausentes en
este país. Creo que darle visibilidad internacional a la
situación en Nicaragua es un primer paso para gene
rar consciencia sobre lo que ahí se vive y para que
como comunidad internacional estemos atentos al
desarrollo del autoritarismo en el mundo.

Tras el regreso del Frente Sandinista de
Liberación Nacional al poder en 2007, el país
cayó en un régimen dictatorial
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AL MANDO

Lo que parece estar enjuego no es la transparencia
de Fibra Uno, sino el temor ante un nuevo actor
con una presencia considerable en el mercado

n los últimos días, se han generado una
serie de rumores que cuestionan la lega
lidad y transparencia del trámite de Fibra
Nextante la Comisión Nacional Bancaria

y de Valores (CNBV), al mando de Jesús
de la Fuente. Sin embargo, un análisis
detallado de los registros revela que estas

acusaciones son infundadas, toda vez que se pudo constatar
que el trámite STIV/10802, bajo el folio SNE.16304 ante dicha
entidad, está plenamente vigente, en espera de información
complementaria para proceder con la oferta pública. Así lo
especificó Fibra Uno, en un comunicado emitido el 16 de junio
de 2024, en el que ya había informado sobre la existencia y
estado del trámite ante la autoridad, disipando cualquier eluda
respecto su legitimidad.

Lo que parece estar en juego aquí no es la transparencia
de Fibra Uno, sino el temor ante un nuevo actor con presen
cia considerable en el mercado. Con más de 200 inmuebles

industriales ocupados en 98 por ciento,y un portafolio con un
potencial de expansión de seis millones de m2 adicionales,
Fibra Next tiene todo para reclefinir el competido panorama

inmobiliario en México.
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AHORA A LA INDUSTRIA

ELÉCTRICA
Con una inversión cle!50 millonesde

dólares, la firma Akron, dedicada al
almacenamiento, venta ele combus
tibles y producción de lubricantes y
aditivos automotrices incursionará
en la industria eléctrica en 2025con

la construcción de una central eléctrica en Jalisco, entidad
gobernada por Enrique Alfaro.

La empresa mexicana, que llevan Santiago y Salvador
Martínez de la Torre, vislumbra un futuro de oportunida
des a este mercado que en México le pertenece en 46 por
ciento a la Iniciativa Privada, por lo que estaría desarrollando
dicha electrolinera en el municipio ele Lagos de Moreno, que
contempla hasta 25 millones de habitantes. En lo que va del
año, Akron realizó inversiones por 100 millones de dólares,
principalmente en la perforación ele pozos petroleros en el
sur de Texas.

CONSOLIDACION

Este viernes, Cometa, empresa fundada por Andrés Benavides,
cumple sus primeros dos años en la administración y fi
nanzas escolares en México. Desde su nacimiento como un

proyecto estudiantil, la empresa se ha convertido en una ele
las herramientas ele pagos preferida por los padres ele familia
y en un socio estratégico para las escuelas privadas del país.
En estos dos años, la firma ha experimentado un crecimiento
notable, sumando cerca ele 100 colegios a su plataforma en
el último trimestre ele 2024.

En el ámbito financiero, Cometa aseguró una ronda ele
inversión el año pasado cercana a cinco millones ele dólares,
I i el e ra el a por Kaszek y apoyada por otros fondos influyentes.
Este capital permitida Cometa nuevas expansiones y seguir
transformando la gestión escolar en Méxicc

Fibra Next tiene

todo para redeflnir
el panorama
inmobiliario
en México

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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UN MONTON
DE PLATA

Esta bonanza automotriz está sustentada en el

poder del consumo, sí; pero también en las potentes
estrategias de otorgamiento de crédito

¡sité en los últimos días varias agencias
automotrices por la curiosidad de indagar
sobre la compra de un vehículo, tanto nue
vos como seminuevos. En todos los casos

y en todas las marcasen lasque pregunté
no hay disponibilidad de lo que quería. Ni
en Honda, Kia, Toyota, Chirey, Chrysler, ni

Hyundai... En varios casos se me dijo que hay lista de espera
de varios meses; y que algunos clientes deben esperar un
ano. Un vendedor me sugirió solicitar ya un crédito porque
eso me ayudaría a "avanzar en la lista de espera".

México está embriagado de autos nuevos. Los datos acu
mulados de la industria revelan que el crecimiento en ventas
para los primeros siete meses del año es de ¡10.8 por ciento!

¿Quién lo habría imaginado, sobre todo porque el año pa
sado se vendieron un millón 361 mil autos nuevos? Y ojo, eso
ya representaba un crecimiento de 24 por ciento respecto de
2022. Además, a la cifra cíe ventas acumuladas en lo que va de
2024, que es de 805 mil unidades, hay que sumar las de las
empresas chinas que no están registradas en las asociaciones
correspondientes y se contabilizan aparte.
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Esta bonanza automotriz está

sustentada en el poder del consu
mo, sí; pero también en las poten
tes estrategias cíe otorgamiento c!e
crédito de parte c!e las financieras
automotrices.

Es un fenómeno particularmente
llamativo porque lastasas de interés
y los costos anuales de los créditos
no son especialmente baratos en

este momento, dado el largo plazo que el Banco de México ha
sostenido elevada la tasa de interés. Además, varias empresas
están tomando decisiones drásticas en planta, descontinuando
modelos de un día para otroy alterando la suavidad con la que
el sector solía comportarse ante al consumidor.

Es una guerra de todos contra todos,y la rentabilidad por
auto producido se ha desplomado desde la llegada masiva
de las marcas chinas. El festín automotriz mexicano no tiene

freno. Esperemos que por lo menos tenga bolsas de aire. El
problema ahora no es la escasez de microprocesadores, sino
el sobrecalentamiento de las estrategias de venta y crédito.
Las agencias automotrices parecen panaderías.

BANCOS NUEVOS

Me dice una de las personas más enteradas del sector bancaric;
las fintechs que están esperando la licencia que solicitaron
para convertirse en banco, se quedarán esperando... hasta el
próximo sexenio. La Comisión Bancaria ele Jesús de la Fuente
no resolverá nada antes cíe octubre. Si acaso se autorizará una

antes de fin de año, pero sería en la siguiente administración.

DITOBANX

La fintech Ditobanx, que encabeza Guillermo Contrerasy
que acaba de aterrizar en México, enfocará buena parte de
su estrategia en el segmento de estudiantes universitarios.
La empresa es originaria de El Salvador, y ya tiene presencia
en Guatemala, Panamá, Costa Rica, Guatemala y EUA.

Las ventas en

¡os primeros
siete meses

del año

crecieron

10.8 por ciento
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CORPORATIVO

TelevisaUniuisión alcanzó una audiencia total de

47.6 millones de personas en la pasada edición de
las Olimpiadas de París 2024

on la clausura el pasado domingo de los
Juegos Olímpicos de París 2024, quedaron

C atrás numerosos récords, desde el del cu
bano Mijaín López, quien ganó su quinta
medalla de oro en lucha, a los 41 años, hasta
el caso de la nadadora estadounidense

Katie Ledecky, quien se convirtió en una
de las dos mujeres con mayor número de medallas de oro
en los juegos Olímpicos.

Pero las marcas no solo fueron en lo deportivo, sino también
en lo económico. Por ejemplo, los aumentos más significativos
en los niveles de gasto, calcula la empresa de tarjetas Visa, se
registraron en teatros y museos, en 159 por ciento; alimenta
ción y ultramarinos, con 42 por ciento; restaurantes, con 36
por ciento, y ventas minoristas y ocio con un incremento de
21 y 18 por ciento, respectivamente, sólo en el primer fin de
semana de apertura.

Los récords no pararon ahí, pues las cifras de audiencias
también impusieron marcas en el mundo y México no fue la
excepción. Resulta interesante un reporte de HR Media que
consigna un alcance de audiencia cleTelevisaUnivision total
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de 47.6 millones de personas.
De acuerdo con las cifras, del 22 de

julio al 11 de agosto, por las señales ele
"Las Estrellas", canal 5, nu9ve, TUDN
y VÍX, se registraron 238 millones
de impresiones, 15 mil 284 millones
de minutos vistos y 8.9 millones de
personas que vieron algún contenido
fuera de casa.

No cabe duda de que un evento
multiplataforma como el que acaba de concluir en París dio
muestra a nivel mundial de que la televisión sigue siendo el
medio con mayor alcance masivo a nivel mundial.

LA RUTA DEL DINERO

Crédito Maestro, de Gerardo Fernández Mena, financiera
especializada en créditos de nómina para pensionarios pú
blicos, se pone a la vanguardia en el sector financiero tras la
exitosa migración digital al Oracle Cloucl Infrastructure (OCl),
lo que mejoró su eficiencia operativa 85 por ciento y pasó de
procesar 700 transacciones por minuto a mil 300. Además,
aumentó 30 por ciento la seguridad en las operaciones de
sus más de 150 mil clientes activos, acortó los tiempos de
espera para siete mil solicitudes de crédito mensuales, re
dujo los costos en infraestructura 18 por ciento y agilizó el
proceso de entrega de crédito en 50 por ciento. Al cambiar
su arquitectura ele información Crédito Maestro aprovecha la
inteligencia artificial generativa, y se enfoca en el desarrollo
de proyectos estratégicos... Luego ele afianzar la presidencia
del PR!, tocio indica que Alejandro Moreno Cárdenas desde
el Senado de la República encabezará al bloque opositor para
tratar de frenar iniciativas que serán tóxicas para la economía,
como son la reforma al sistema judicial y la desaparición de
los organismos autónomos. Incluso ha llamado la atención
que el propio ManlioFabrioBeltrones busque permanecer
en la bancada del tricolor lo que habla de la fuerza que tendrá
el político campechano en la cámara alta.

Las cifras de
audiencias

impusieron
marcas en

el mundo

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA

Fecha: 16/08/2024

Página: 21

Area cm2: 269

2 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 15,602

Página 64 de 83



Minería a cielo abierto,
cerca del infierno
El verdadero pendiente de amlo a
la presidenta Claudia Sheinbaum es la minería
a cielo abierto, Hasta ahora no hay ningún
acercamiento entre autoridades e industria; es
más, toda la atención de los titulares de ciertas
secretarías de Estado se ha dado únicamente a

los organismos ambientalistas.

Hay cero interés del nuevo gobierno. En el paquete de
reformas se incluyó una modificación al articulo 27 para
prohibir el otorgamiento de concesiones y actividades de
exploración, explotación, beneficio, uso o aprovecha
miento de minerales, metales o metaloides a cielo abierto,
el último clavo al ataúd para una industria que, sin susten
to legal ni argumentos, nada más porque sí. no tuvo nuevas
concesiones mineras desde el inicio de la administración.

¿Qué están olvidando Los Claudios, Marcelo Ebrard y
la propia Sheinbaum? La Cámara Minera son 124 unidades
operativas, el 90% del valor de ia producción minerome
talúrgica nacional, 53 son subterráneas, 34 a cielo abierto,
6 mixtas y hay 31 plantas y el 60% del valor de la produc
ción la aporta la minería a cielo abierto. Casi nada. Por
cierto, ¿A poco no saben que la explotación del litio nacio
nalizado tendría que hacerse en algún momento a cielo
abierto?

De prohibirse, los legisladores y el gobierno se darán un
bombazo en el pie: 1) La minería es estratégica para la eco
nomía 2) Convierten a México en un país dependiente de
las importaciones 3) Causaría depresión económica en es
tados mineros 4) Afectaría las cadenas de valor 5) Encare
ce los insumos para 70 industrias que de ella dependen.

¿Quieren hablar de empleo e ingresos? Bueno, afecta

rían el 50% los más de 400 mil empleos directos y más de
1.5 millones de indirectos; cerca de 20 mil estudiantes en
ciencias de la Tierra; más de 40 mil millones de pesos por
concepto de ingresos fiscales; más de 14 mil millones de
dólares por ingresos de divisas; y más de 3 mil 900 millo
nes de dólares de inversión

Los mineros dicen que debe prevalecer la evaluación
técnico  ambiental, fortalecer el proceso de evaluación de
impacto ambiental, los procesos de inspección y vigilancia
y el estado de derecho. También han pedido enterarse de
que existen planes de restauración medidas de mitigación
y compensatorias.

La 4T todo lo volvió políticoelectoral y olvidó el fondo,
los especialistas lo explican a las autoridades; No hay en el
mundo, otra técnica de minado que permita aprovechar
los yacimientos minerales de gran volumen y baja ley que
no sea por open pit mining, de hecho, si la apuesta es la
transición energética y la mitigación del cambio climático,
esta técnica provee de los minerales esenciales para el de
sarrollo de las tecnologías verdes.

Los mineros explican cada vez que sus operaciones a
cielo abierto se definen a partir de factores como las ca
racterísticas del yacimiento, su entorno geológico, su via
bilidad técnica y financiera; pero jamás la disposición po
lítica, como lo hace la 4T

A CIELO ABIERTO

l.¿Es el fin de AHMSA como la conocemos? Sí. Alonso
Anciia va a estar lejos de los inversionistas que van a reto
mar el control de las plantas y lo que queda podría quedar,
nos dicen, en manos de inversionistas extranjeros. Su
reactivación depende de dos activos básicos: el horno
eléctrico y el molino Stekee.
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EMPRESAS Y EMPRESARIOS
CORREDOR TLALPAN,
CON POTENCIAL PARA
TURISMO MÉDICO

ARMANDO ZÚÑIGA SALINAS

La relocalización es un fenó

meno que trae grandes po
sibilidades para casi todas
las industrias en México,
oportunidades que se de

ben aprovechar. Hay mucho espacio
en todo el país, en cada uno de los es
tados. para atraer inversión y empleo.

La Ciudad de México es un caso es

pecial. La densidad poblacional, de
edificios, industrias, vehicular y de
más opciones para que explote el
nearshoring no dejan mocho espacio
de acción.

Sin embargo, hay zonas que aún
pueden brindar grandes posibilidades
de inversión y desarrollo económico,
financiero, laboral, de investigación.
Uno de ellos es la alcaldía Tlalpan,
que cuenta con suficiente infraestruc
tura por explotar y convertirse en un
polo para el turismo médico.

Tan solo en el cuadrante de Tlal

pan, San Fernando, Periférico y Hui
pulco, conocido como la zona de hos
pitales, se ubican varios de los institu
tos de salud más importantes del país.

Entre los nosocomios más destaca

dos de los denominados de tercer nivel

por ser especializados en diversas es
pecialidades y a los que acuden miles
de personas de todos los estados y tam
bién del extranjero, se encuentran los

institutos nacionales de Cancerología,
Enfermedades Respiratorias, Cardiolo
gía, y Ciencias Médicas y Nutrición.

También reconocidos hospitales
como el General Manuel Dr. Gea Gon

zález, el psiquiátrico infantil, el psi
quiátrico Fray Bemardino Álvarez,
entre otros.

En este punto de la capital del país
ya se da, pero puede multiplicarse de
muy buena forma, un polo que pueda
ser aprovechado por el turismo médico,
en el que lleguen personas necesitadas
de algún servicio de salud desde dife
rentes partes de la República Mexicana
y el extranjero, para aprovechar la alta
especialidad médica que tenemos.

En los últimos años el cuidado del

cuerpo ha tomado una relevancia sin
precedente y los números no mienten.
Al año, según dalos del sector, se mo
vilizan cerca de ocho mil millones de

dólares por el creciente del turismo
médico que representan cerca de un
millón de pacientes que llegan a tie
rras aztecas a revisión, consulta y, por
qué no decirlo, a hacerse algún arre
glito; destacan los provenientes de Es
tados Unidos y Canadá, aunque tam
bién europeos y latinoamericanos.

Tan solo mencionar que Baja Cali
fornia, Tamaulipas, Chihuahua y
Nuevo León son un imán en el que el
costo menor hace que lleguen pacien
tes a realizarse tratamientos dentales

y estéticos, por mencionar dos de los
más importantes.

En nuestro caso, la Ciudad de Mé
xico cuenta con todo: los mejores hos

pitales públicos y privados, las mejo
res carreteras, los mejores accesos a
todos lados (a pesar del inmenso trán
sito), excelentes vías de comunica
ción, pero no sólo eso, también tene
mos excelentes médicos, enfermeras,
industria farmacéutica, entre otros.

Es momento de trabajar y trazar
un camino en que como ciudad capi
tal aprovechemos la relocalización,
sus posibilidades y las bondades que
tenemos, podemos ser la punta de
lanza de un combo que incluya in
versiones aquí, claro, pero que no
pierda de vista toda el área metropo
litana que incluye a Morelos, Hidal
go, Querétaro, Tlaxcala, Puebla.

En nearshoring es y debe ser un
modelo disruptivo que apoye la llega
da de inversiones de cadenas de hos

pitales, laboratorios, empresas del
sector de bienes y servicios, por citar
algunas y que ayudarán en varios
sentidos: garantizar la calidad, de por
sí hay alta, de los servicios del sector,
atraer inversiones, generar empleo y
movilizar la economía de toda la capi
tal del país.

No lo dudemos, el turismo médico
y el nearshoring pueden caminar de la
mano y trascender fronteras que de
jen al descubierto las maravillosas
posibilidades que tiene el sector mé
dico turístico del país.

Ex Presidente Coparmex CDMX
/ Presidente Grupo IPS

/ Presidente ASUME / Consejero
Nacional CCE y CONCAMIN
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¿Por qué no se ha registrado
una recesión?; ¿sucederá?

Según las previsiones de los expertos, el mundo debería estar
recuperándose en estos momentos de una reeesión que eti

los hechos dista mucho de coimertirse en realidad

1 año pasado sobraban las voces queseñalaban que aestas altaras
el mundo apenas estaría medio recuperándose de una casi segura
reeesión en Estados Buidos, que sucedería casi con seguridad en
algún momento del primer semestre del año.
Era tan inminente, según las voces, que la apuesta no era si

sucedería, sino cuándo sucedería, ya que algunos "expertos" se
ñalaban que lo más probable es que la reeesión se haría presente

en el último cuatrimestre del año. Ese cuatrimestre iniciaen algunos días y no
hay indicios de que pasará.
El consumo exacerbado se ha moderado, especialmente en Estados Unidos,

nación que tiene el mayor mercado dé consumo del planeláy que funciona como
parámetro global en este sentido. Con un mercado de consumo en dinamismo
es evidente que un periodo recesivo se retrasa más; y más, es como si algún
medicamento o ejercicio que loma, un individuo retrase alguna, enfermedad
que está Con templada que le sucederá, de acuerdo Con Su información gene1 ica,

¿Y de dónde sacan dinero los consumidores estadounidenses?, muchos desde
luego todavía del apoyo gubernamental con los programas sociales qué siguen
siendo espléndidos: aunque menores que en la época ríe la pandemia.
Péro el mercado laboral en Estados Unidos también aporta su parteída esen

cia bipolar de los mercados casi provoca una tragedia el viernes fie hace 15
días cuando precisamente algunos datos de desempleo sugerían una fuerte
desaceleración económica, lo cierto és qué la economía estadounidense viene
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casi del pleno empleo, 110 era para tanto y los mercados corrigieren finalmente.
Es altamente probable que la contracción de la globaiización observada de

unos años para acá tiene ya sus efectos, en la economía más importante del
planeta,se consume más,, pero se producé más a nivel interno, o en el último
de los casos se compra de 110 tan lejos, este factor explica también el repunte
económico fie países como México, hoy convenido en el principal socio co
mercial de Estados Unidos. En términos de costos, no es lo mismo: comprar a
México qué comprar a China; eso se traduce en menos costos, a la vez en más
capital de trabajo, en más capacidad de venta y cobert ura de mercado, al final
del día én más empleos generados.
De ninguna manera estamos diciendo que la economía estadounidense es

tá en bonanza, de lieclio está en un claro proceso de desaceleración en este
momento, pero viene de un fuerte repunte después dé shock originado por
la pandemia del Covid19, y en Estados Unidos los ciclos positivos no suelen
filtrar un año o unos meses, sino al menos 24 meses o más. Si la recuperación
de la mayor economía del planeta inició en 2021 hace sentido que sus electos
Sé observen hasta nuestros días.

La gran pregunta entonces essi habrá o no recesión; la respuesta es. inmedia
ta: una reeesión en Estadoí Unidos es inevitable; sin embargo, a. diferencia del
año pasado cuando cundieron las voces que alertaban más que sobre una rece
sión sobre la. magnit ud de la misma, en esta ocasión la inevitabilidad no vendrá
acompañada fie un gran shock. De hecho, ya surgen las voces que señalan que
probablemente ni siquiera nos daremos por enterados cuando suceda la reeesión,
incluso es altamente posible que cuando lo sepamos ya haya pasarlo. Aunque
los analistas consideran que él siguiente factor al qué ge; le debe poner atención
extrema es el resultado de la elección presidencial de noviembre próximo. Pero,
después de la sacudida, probablemente la economía siga mostrándose resiliente.
Por supuesto que de concretarse dicho escenario, será una buena noticia

para el mundo, y no se diga para algunos cuántos países, entre los que se cuenta
México, un país que tiene la "bendición" de haber "nacido" al lado fie la mayor
potencia global del siglo XIX, XX y cuando menos de la primera mitad fiel
siglo XXL

•Periodista y Analista financiero.
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Los negocios chinos
en la mira

os negocios de China en México están preocupados por las
presiones que vienen desde EU jj ( auadá. no sólo porque
pueden incurrir en trampas o acciones ilegales, a la luz del
TJvtEC, como la triangulación dé mercancías, competencia
desleal o dumping, sino también por la vinculación cre
ciente de algunos de ellos al tráfico de femando y otras
drogas, en coordinación con los cárteles del narcotráfico

que operan <511 la# aduanas del país, principalmente la de Manzanillo.
Varias docenas de empresas chinas en México estarían bajo la lupa

de las autoridades por acciones dogales, desde introducción de trabaja
dores orientales Sin documentos, piratería dé productos, mercancía in
troducida ¡legalmente y otras violaciones a las leyes comerciales que los
pueden llevara la cía usura definitiva de operacionesen nuestra nación.
EU y Canadá han presionado duro a las. autoridades 111 exicanas para

que hagan su tarea y eviten demandas al amparo de las cláusulas del
TMKC, lo que provocaría graves daños comerciales a los 3 integrantes
del tratado comercial.
Lo que vino a decir Larry Rubín, presidente de la American .Soseiety,

hace un par de días en México debería prender los locos porque nos
advierte que la marea roja china a México será un elemento que difi
culté su renegociación fiel TMEC, que puede descarrilar la relación
comercial bilateral, porque ninguna empresa puede "competir con la
tesorería. China" en referencia directa a los subsidios, ilegales que pro
ceden directamente del gobierno de Beijing.
I 11 análisis difundirlo por />'/>'1 1 señala que hay un aumemo en la

brecha entre el número fie tarjetas fie crédito y débito bancarias.
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En 2023, casi 3 de cada 10 personas que utilizaron internet lo hicieron
para, realizar transacciones bancarias.
Interesantes datos arrojan los últimos estudios sobre las tiendas de

abarrotes. Se difundió que en México hay más fie 1.05 millones de tien
dit as. 15.65% del total de ellos atienden 52% de la demanda nacional y
aportan el 1% al Producto Interno Bruto.

La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec) flilunflió que
las t¡enditas son responsables de por lo menos el 31.2% rielas venlas de
empresas fie consumo en categorías como comidas y bebidas.

•Periodista
Director de RedFiriancieraMX

gflores!13@yahoo. com. mx

Ninguno de sus sectores se salva. Lo mismo están
cuestionadas empresas chinas que fabrican y
comercializan acero, textiles, cuero y calzado,
bisutería, equipos electrónicos, automóviles, madera,
grenetina, juguetes, muebles para bañosy baldosas
cerámicas, hasta las entregan productos a domicilio
con la ayuda de plataformas digitales, entre otras.
En 2016 la brecha era de 27,2 millones y en el
primer' trimestre de 2024 era de 158.5 millones a
favor de las tarjetas débito. Eso quiere decir que
en 7 años (2014 a 2021), México pasó de 34.5% a
43.9% de adultos (15 ) que realizaron o recibieron
pagos digitales. Podríamos decir que eso es
maravilloso, sin embargo, las cifras de Perú y
Colombia revelan lo contrario, pues pasaron de
22.6% a 49.1% y de 32,6% a 52.1%, respectivamente.
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Temporada de huracanes en el
Legislativo: las reformas que vienen
además de la Judicial

e acerca una temporada de
huracanes en el Legislativo.SMejor dicho, ya está aquí.
¿No han visto caer rayos en
el Congreso? ¿No han visto

cambiar el color del cielo allá por el rum
bo de la Cámara de Diputados?
La máquina de producir reformas le

gislativas ya empezó a trabajar. Son 20
reformas, de las cuales 1 8 son consti
tucionales. En condiciones ideales, ca
da una de estas iniciativas sería ana

lizada con mucho cuidado. Implican
transformaciones profundas y son me
¡orables. Ahora vivimos circunstancias
extraordinarias.

AMLO quiere ejercer su poder has
ta el último mes de su mandato. Eso im

plica dejar un escenario donde sea muy
complicado meter reversa o corregir. Ce
rraremos con un diluvio de cambios en

nuestra Constitución. Quedará para el
gobierno de Claudia Sheinbaum proce
sar todo lo que se decida en septiembre.
¿Cuántos años del próximo sexenio se
dedicarán a la digestión de esta vorági
ne legislativa?
Imagino a algunos diputados traba

jando al ritmo de Charles Chaplin en
Tiempos modernos. Moviendo las ma
nos rápidamente y poniendo mucha
atención para no machucarse los dedos.
Hay que cuidar muchísimo los dedos.
Son necesarios para votar. Las iniciativas
pueden leerse o no. Pueden comprender
se o no. Pueden argumentarse bien o no,
pero lo más importante es que los dedos
estén sanos. Listos para activarse cuan
do llegue el momento de pulsar el botón
del voto legislativo. Para antes y después
del momento de votar, está lista la apla
nadora política.
La reforma judicial se ha llevado los

reflectores, con razón. No podemos mi
nimizar el impacto que traerán los cam
bios radicales en uno de los Poderes de

la Unión y en su relación con los otros
dos. El Judicial puede ser un contrapeso
o un sinodal. Es fundamental para "fijar"
las 1 8 reformas constitucionales. Con
una Suprema Corte de Justicia reforma
da, será inútil acudir a ella para alegar
la inconstitucionalidad de alguno de los
cambios constitucionales que traerán las
iniciativas.

Hablemos de las otras reformas. En es

tos días, los diputados de Morena y sus
aliados, ¡unto con el PRI, aprobaron en la
Comisión de Puntos Constitucionales las

reformas a los artículos 4 y 27 sobre la
ley del agua, alimentos y protección al
medio ambiente.

Dicho así, suena abstracto, pero esto
tiene que ver con concesiones de mine
ría, maíz transgénico, agua y fractura
miento hidráulico, mejor conocido como
fracking.
Se prohibe la minería a cielo abier

to. De acuerdo con la Cámara Minera,
el 60% del valor de la producción mine
rometalúrgica nacional proviene de minas
a cielo abierto. En condiciones ideales, los
legisladores dedicarían un tiempo a enten
der un tema tan complejo. Está en juego
hasta 1% del PIB nacional, según la Cá
mara Minera de México. El tiempo tam
bién serviría, por ejemplo, para encontrar
los equilibrios entre la necesaria/urgente
protección del medio ambiente y la necesi
dad de impulsar una minería del siglo XXI,
donde las empresas sean corresponsables
en el cuidado del medio ambiente.

En la Comisión de Puntos Constitucio

nales de la Cámara de Diputados, tam
bién, se aprobó el dictamen para que la
CFE y Pemex recuperen el carácter de

empresas públicas del Estado mexica
no. Las empresas privadas que quieran
competir con ellas deberán asumir que
el nuevo marco legal permitirá que CFE
y Pemex tengan prácticas monopólicas
y no haya piso parejo. Electricidad y pe
tróleo son grandes negocios. Cuánta in
versión privada de calidad podrá llegar
a estos sectores. Cuánto dinero tendrá

el gobierno para invertir en una empre
sa, como Pemex que es tan grande que
cuando falla, fracasa en grande. No
pierdan de vista que perdió 250,000
mdp en el segundo trimestre del 2024.
En la discusión, los legisladores esta

blecieron que defender la prevalencia de
la CFE tiene que ver con dejar atrás la
rectoría regulatoria del Estado en el sec
tor eléctrico y pasara una rectoría plena.
La Comisión de Puntos Constitucionales

votó 30 a favor y 7 en contra.
Como parte de los cambios aproba

dos, quedaría que "las empresas priva
das en ningún caso tendrán prevalencia
sobre la CFE". ¿Ningún caso? Qué pa
sará si una empresa privada tiene claras
ventajas tecnológicas que pueden hacer
más barata, más accesible y más limpia
la electricidad.
Las iniciativas serán discutidas en el

Senado de la República en septiembre
cuando inicie la próxima Legislatura. Lo
más probable es que sean aprobadas
sin cambios. Hay muchas dudas, me
quedo con un ramillete: ¿qué papel juga
rá la Suprema Corte antes de su jibariza
ción?, ¿cómo reaccionará Estados Uni
dos por cambios que van en contra del
TMEC? Por ejemplo, en la preponderan
cia de las empresas paraestatales. ¿Qué
hará Canadá, el otro socio en el TMEC
y principal inversionista extranjero en mi
nería, con los cambios en las leyes del
sector?
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I Finanzas
Globales

Project SyiulícateQPorMaxvonThun

Los monopolios son
El autor los culpables de las
Ma>íV(áfi.iT!tal tés
diíaefot rife Europa
y Asociaciones
1!p n^f|J|nfÍE,0í.§it alucinaciones de lael Qpen Mafketa
testó®.

inteligencia artificial
generativa

• El ecosistema de IA está

plagado de comportamientos
colusorios por parte de las
grandes empresas tecnológicas.
Cada una de las cuales está

lanzando al mercado productos
inseguros para afianzar su
propio domin io y convencer a
los inversores de que 110 se están
quedando atrás.
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BRUSELAS. En mayo, Google
lanzó una actualización lar
gamente©sperada que incar

'infel¡|pBe¡<s artificial
¡IA) generativa a si¿ motor de

búsqueda dominante. A los usuarios qy®
buscan información én Estados Unidos se

lasTFiuesfra a veces una descripción general
generada por IA que resume los resultados,
Seguida de la lista habitual de sitios web
Bl Htiugéjr pSrdewratia. En a* « '3
días, la genteestaba reportando respuestas
extrañas, inexactas y francamente peligrosas
de la ny®V2l función de descripción general
de IA. El modelo sugería usar pégaménto
para ayudar a que el queSQ;Sé pegara a la
plzzc^pflftlcntakKi feltoeficí» cardia»
VasEofares di SSBWCSri tifas® ftfrrrffifa;
que el expresidente estadounidense Barack
Obama es,musulmán. Google se apresuró a
corregir estos errores, pero muchos expertos
sostienen que son intrínsecosa la tecnología.
El propio CEO de Google, Sundar Pichai,
describió estas "alucinaciones* ComoiBn

"problema sin resolver" y una '"característica
inherente" de la tecnología. Google, que
admitió tácitamente el fracaso, parece haber
reducido la proporción de usuarios a los que
se fes muestran las descripciones generales.

Google ha sido ampliamentecriticado y
con razóiir por lanzar una tecnología que

claramente no es apta para su uso y podría
perjudicar a los"usuarios. Pero' pocos se han
planteado por qué el gigante tecnológico
pudo actuar con tanto descaro *§0 primer
lugar. La respuesta es sencilla: en palabras
dé la presidenta de la Comisión Federal
ds;Comereio, Lina Khan, lis demasiado
grande para preocuparse". Google controla
alrededor del 90% del mercado mundial de
búsquedas web y enfrenta poca presión
competitiva. Puede lanzar un producto poco
fiaSte"! ¡nse^B s(i^w*ci penigr clieiilgs
ante sus rivales.

De manera similar, el poder de mercado
de Google no le da ningún incentivó para
mantener la calidad. Su motor de búsqueda
se ha ido deteriorando rápidamente en los
últimos años, y los, resultados orgánicos se
«¿en cada vez más desplazados por anun
cios y contenido basura. Cory Doctorow
¡t iSS>¿l Snitüj "«hjtfificación" des
cribir la práctica de las empresas tecnoló
gicas de proporcionar a los consumidores
servicios útiles y asequibles |o gratuitos) y
luego aumentar los precios yreducir la cali
dad unavezqueacaparanel mercado. Los
ejemplos abundan: Amazon ha aumentado
gradualmente, las tarifas de los vendedores
mientras inunda a loscompradores;con más
resultados patrocinados, mientras que Ins
tagram y Facebook, propiedad de Meta,

cada vez mas promueven anuncios, videos
y otros cebos de clic en lugar de noticias
y^aB'alizgcicfc oBiiafaies d^Bnigos y
familiares.

La misma lógica se aplica a las 'actualiza
ciones*; como las Al GverviSyss de Googlel
Estos cambios intencionales y a veces drásti
cos del producto se venden bajo la bandera
de "innovación" quesuena progresista, pero
a menudo empeoran mucho la experiencia
del usuario. Para continuar con ©I punto de
Doctorow, uno podría incluso llamarlo "shi
tovation". Google está fejos de ser el único
monopolista qye ha lanzado un producto de
lAa medio hacer. Meta ha impuesto sus nue
vos agentes de IA a millones de usuarios dé
Instagram y Facebook, a pesar de que inven
tan hechos y se, hacen pasar por humanos.
En febrero; el chatbot ChatGPT de QpenAl
comenzó a arrojar galimatías, incluyendo
diferentes idiomas mezclados. Y los propios
ingenieros de Microsoft han criticado a la
empresa por lanzar un generador de imá
genes, basado en la tecnología OpénAl,
que crea contenido violento, sexualizado y
políticamente sesgado. Cada empresa ha
¡imsBi'iaiolB tWífc??snf'i i pgscwsfe
enfoque de golpear al topo es Inadecuado
para lo que cada vez parece ser más una
UKfcgiídí tundearía! ruarte $fiafeste. I

Si bien la apresurada ¡mpfeméntación de
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la IA generativa está impulsada en parte por
la complacencia monopolista, también.con
solida el poder de mercado de las grandes
empresas tecnológicas, qye fe proporcionó
las enormes cantidades de datos, potencia
informática,,, experiencia y capital qi® les
permitieron desarrollar grandes modelos de
lenguaje en primer lugar. Google y Meta es
tán utilizando la IA generativa para reforzar
su duopolio de publicidad digital, mientras
que la demanda de potencia informática
impulsada por la lAestá consolidando el
dominio dé Microsoft |í Amazon sobre la
computación en la nube. Las herramientas
de IA también alimentan las máquinas de
vigilancia y manipulación ávidas de datos
de estas empresas1. Si los usuarios se bene
ficia sala ttQsdlogíqffi^p<fflRti<Sdi3
último momento.

La rivalidad entre las empresas tecnológi
cas, especialmente la lucha por la IA gene'
rativa, a veces 8© Cita cómo evidencia de las
fuerzas competitivas en la industria. Pero.éste
argumento no distingue entre la competencia
"por el mercado" y la competencia en el
mercado". Puede parecer que los gigantes
tecnológicos compiten entre sí, pero casi
siempre es un espejismo; De hecho, cada
empresa está tratando de profundizar el foso
en iHBQ ifíVWi11, l§
queda como resultado una Coé^iStenCia ten
sa, pero en gran medida estática. Y en esos
raros casos de competencia directa, como
entreMicrosoft y Google en la búsqueda
web, la cuota de mercado: se mantienesen
gran medida sin cambios.
Lo que es más preocupante, elesosistema

de IA actual está plagado de comporta

mientos colusorios: los gigantes tecnológicos

están formando cadayez más asociaciones,

slmilatésa los lucrativos acuerdos que Goo
gle hizo para mantener,su dominio en las
búsquedas. Entre ellos se incluyen el acuerdo
de computación en la nube de Microsoft con
Meta, una asociación recientemente anur

ciada entre Apple y QpenAl y los planas de
Google de integrar sus tecnologías de lAén
los teléfonos Samsung, varios dé los cuales
ya están siendo objeto dé escrutinio. de las
autoridades antlmonopolio.

Los gigantes tecnológicos compiten en un
ámbito: cada uno quiere, ganar la aproba
ción délos inversores y evitar dar la impre
sión de que se está quedando atrás en la
carrera armamentista de la IA. Pero la combi
nación tóxica de competir imprudentemente
por el crecimiento y suprimir la competencia
está alimentando el despliega® peligroso y
derrochador de tecnologías no probadas.

Fomentar marginalmente más competen
cia entre los monopolistas tecnológicos, con
la esperanza dequesevean obligados a
.y." 'sBsiji6fi I wígjiii Jad y i¡¡flabllidad,

Eó ^^Bficiei^, Lilia ¦JaGi^Viifti|í|®i
loma l<Mfáii¡ IfitÉgBdíi Artificial efe la
LJnión Europea, éí un primer paso necesario
para exigir cuentas a estasempresas. Pero
los responsables políticos también deben
ser más imaginativos a la hora de utilizar las
herramientas a su disposición para fomentar
alternativas genulnas a los gigantes tecno
lógicos y garantizar que los usuarios ya no
sirvan como conejillos ds indias Involunta
ria, Bu ¡sadría significar etilífefir la Biir
antlmonopolio o invertir en empresas qué
pwsJooeMh jí a tai ranepolios acHte»
de la computación en la nube y la fabrica
ción de chlps. Igualmente importante es qu®

ya es hora de dejar de tratar la Innovación

finfcf !Tiisft3.

Lea completo el artículo en: eleconornista.mx
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Finanzas I
CíetelesBOGOTÁ. En las últimas déca que las medidas tributarias contribuyan a abor

das, la disponibilidad de regí" dar losdesafíos ambientales, garantizar "la^^^Project Syntlieatemenos tributarios preferenciales transparencia y el intercambio de información
IPCHÍ® ftaliJBgipiycido a ton fi^Bíbwtrips" ypMiItlr

Por José Antonio Ocampo ifistlu ¡fiBecfpf ¿i dlspUH fiscal#los gobiernos de todo el mundo
de enormes cantidades de ingreSS Según él gCórno c:^^íifJ|fle¡aP#l ,/j» ffir'inal
Observatorio Fiscal de la UE, las corporacio estas compromisos? Para empezar, la Conven
nes multinacionales trasladaren 1 billón de ción debería reasignar los derechos tributarios
dólares p equivalente al 35% de todas las de manera fusta entre todos los países dondeQué deberíanutilidades registradas fuera de sus países sede] las empresas multilaterales hacen negocios,
apar'jt *. ^'hISsi fafiB basándos&en el concepto de "presencia eco
l^isupniii® ddBRdte s® I Jeficio T ¡1 ^¦ilag sifrt¡f¡<w(iva": n unoHfct i ¡Bates
tasas impositivas efectivas muy bajas, equiva una actividad comercial sustancial en un país,lograr las debería tener que pagar impuestos allí.lentes a apenas 00.5%dé Sy riqueza total.

La CortíSnción también debería incluir unEl problema es quéj fefi lugar de cooperar
eft materia tributaria, los países han estado impuesto mínimo global efectivo del 25% so

bre las ganancias de las multinacionales, asícompitiendo para atraer a grandes corpora José ÁHfenió
como un impuesto .sobre las ganancias de caciones y gente rica. Afortunadamente, ahora Qcatn pq., gxsubnegociacionesse están tomando medidas para cambiar estas pital. Y debería introducir estándaresmínimos secselo rio gerjgra

se las Nacionespara la tributación de las personas más ricasprácticas.
UnldBsyé'wriinBLa OCDE y el 020 acordaron»! 2021 un del mundo y de los residentes de más altos fs&ds Hacisaifá

Marco Inclusivo sobre la erosión de la base ingresos de cada país, incluidos instrumentos y OSdito Públicotributarias Contra la evasión, como uft impuesto mínimo se'Colartijils,¡rtpgjiibtey#! dffi
es profesord;eKkJo fiiHriitar É eluslóHteit guSitilSfta global sobre la renta. Todos los países debe
Id Universidadsa^Bcia m las fisssl® ioflBiadúr rían acordar gravar adecuadamente tanto la se Coluábiá,nales y establecer una mayor transparencia riqueza como los ingresos. tliiembíGdel

La Convención también debería incluir metributaria global, pera el acuerdo tuvo uo al Qxniti íls Políticosinternacionales fe DesaBlofcance demasiado limitado. Requería que sólo canismos coordinados para los impuestos a
se las Nacioneslas multinacionales muy grandes registraran los servicios digitales y criterios clares para
Unidasy tfi'iéSiStei/na pequeña parte de sysjganancias a nivel gravar las actividades asociadas con la explo de la Comisión

tación de recurso! naturales. Además, deberíamundial a los países donde seenfiyentran jys lndep9Bti¡®fÉ
clientes, Y la Convención qué: implementaría exigir informes, públicos, país por país; sobre pata la fg§¡jfpwj

se la Fiscal ¡dad;lás actividades económicas de las multinacioinclüSó.este requisito limitado aúrf ño ha sido • Una cooperación fiscal eficaz ayudaría CorpeWtivánales, consagrar principios comunes pararaficdoa «¡¡ari» • hiKílCciOinaL Es.
barrera clave para su aprobación. garantizar la transparencia de la propiedad autor ds Hacia ¡aa corregir las distorsiones económicasEl Marco Inclusivo también acordó tasas de la riqueza, mediante la creación de an reforma del (no)

sistema monetarioimpositivas mínimas para las multinacionales W£p il fwcpipp ¡ífcrfifie^S leígeneradas por 1111 puñado de directores internacional¡Wp®íÍos®KB¡c¡ar¡D5 filies n 0£flvq|bajas, del 15%, menores que la tasa impositi
(ForidctdiS Culturaejecutivos y personas ultrarricas,va corporativa promedio actual de los países, financiera® y no financieros, En general, la Ecof^micaíy Sanen desarrollo, 25%, e inferior a la tasa mínima Convención debería asegurar los recursos co ds la Jgpúbioo,mejoraría la estabilidad macroeconómica 2Q§ 1] ySHfctsipropuesta por Estados Unidos, 21 por ciento. públicos necesarios para garantizar la preva
(con luis Béfela)lencia de los derechos humanos de todos losOtro defecto adicional es quSifi exigiría a y alimentaría los recursos disponibles para Be El desarrollolos ~v¡faranM¿RliC8® unllatercl ciudadanos del mundo,
económico de

Finalmente, la Convención de la ONUles, como impuestos a losservicios digitales. América Latinapromover objetivos sociales y ambientales,AdlSi# paiala ^sSmícií debería establecer'íin sistema de gobernabi desde la indepen
en desarrollo fueron mínimos. dencia j farrissaelidad para la cooperación tributaria jnternapero no se deben subestimarlas barreras CultUífl EeoisáMiHoy, sin embargo, hay dos iniciativaSítn gl.affil. Cift Si flf 4¡ÍSfffliSfc ¡ÉBNpilii

ca, 2013).marcha que representan mejoras importantes de las Naciones Unidas sobré Cooperación:políticas al progreso.
sobre el Marco Inclusivo. En primer lugar, la se? Internacional en Cuestiones Tributarias podría
mana pasada en Río de Janeiro, los Ministros tra nsforma rse ert unérga no. infergubema menta I

o podría Crearse una nueva organización dede Hacienda del 020 acordaron trabajar jun
las Naciones Unidas. También Je necesitantos para garantizar que losultrarricos paguen
mejores procesos de cooperación tributariaimpuestas de manera más efectiva.

Brasil impulsó es© acuerdo que también regional, Respaldados por el mecanismo de
contó con el apoyo de Francia, Sudáfríca, cooperación de la OCDE, el Foro Africano

de Admínistraqión Tributaria y la PlataformaEspaña y otros paísesuna máxima prioridad
Tributaria para América Latina®I Caribe.de su presidencia del 020. Sí bien los detalles ©aún no se han decidido, iift posible enfoque Al desalentar la fuga de capitales, mejo

Copyright:rar te HÉsbilid®! fiscol y ficWécsítSmica yrecomendado por Gabriel Zucman de la
ProjectUniversidad de California, Berkeleg jfde la aumentar los recursos disponibles para abor Syndicate,Comisión Independiente para la Reforma de dar la pobreza y la desigualdad, mejorar los 2024

la Fiscalidad Corporativa Internacionalsería servicios públicos y avanzar en la mitigación
imponer un impuesto global equivalente al y adaptación al cambio^climático, dichas re'

www.project2% del patrimonio de los multimillonarios del formas contribuirían an gran medida a corregir syndicate.orgmundo, Se trata de finas 3,000 personas. las distorsiones económicas generadas por un
La segunda iniciativa prometedora es, una puñado deempresarios y personas ultrarricas.

Convención Marco de las Naciones Unidas Pero, si bien hay razones para esperar que se
sobre cooperación tributaria internacional, adopten, no® deben subestimar las barreras

políticas para su implementación.cuyas negociaciones están actualmente en
marcha en Nueva York. La:resolución para ne La mayoría de las .economías desarrolladas
gociar dicha Convención encabezada por la incluidos Estados Unidos, el Reino Unido y
Unión Africana fue aprobada abrumadora muchos países europeos" votaron en contra
menfe por la Asamblea General de la ONLJ de la resolución de la ONU para establecer
en noviembre pasado, con las economías eft la Convención Tributaria. Es de esperar que,

m FT I CO\OMIST\desarrollo a la cabeza. tanto Hf las negociaciones actuales como du
rante la Conferencia de las Naciones Unidas VIERNESSegún el borrador .cero, publicado #fi junio,

1 ó cela Convención debería incluir compromisos sobre la Financiación para el Desarrollo del
M.2024sobre "una "asignación justa de los detechos próximo año, donde la cooperación tributaria

impositivos, incluida una tributación equita internacional también estará en la agenda,
tiva de las empresas multinacionales'' y una estos países entren en razón y reconozcan

37"imposición efectiva de las personas qon alto que una cooperación tributaria internaqional
efectiva es lo rrjéjor para ellos.patrimonio neto". También debe garantizar

Fecha: 16/08/2024

Página: 37

Area cm2: 902

1 / 1

Columnas Económicas

José Antonio Ocampo

Costo: 729,528

Página 75 de 83



La inflación que no se va
"Si la inflación fuera una película,

el gobierno la vendería como un éxito
de taquilla mientras el público busca la

salida de emergencia..."  Macraf

principios de este año, men
cioné los principales retosA económicos que enfrenta
ríamos en la recta final de

la actual administración y el
inicio de la nueva. Entre esos desafíos, la
inflación se destacaba como uno de los

fenómenos más persistentes y peligrosos,
un problema que ha sido una constante
en los últimos años, exacerbado por la
pandemia de COVID19. Hoy, en pleno
mes de agosto, lamentablemente puedo
decir que no estaba equivocado.
Hace apenas unos días, el Banco de

México sorprendió a los mercados y a los
analistas al reducir la tasa de interés de

referencia en 25 puntos base, colocán
dola en 10.75 por ciento. Esta decisión,
tomada en una ¡unta de gobierno dividi
da, en la que tres de los cinco miembros
votaron a favor de la reducción, dejó a
dos en franca cautela frente a las dinámi

cas del mercado. Lo que no sorprendió,
sin embargo, fue el anuncio, apenas unos
días después, de que la inflación general
anual para julio de 2024 se situó en 5.57
por ciento. Este dato no solo supera en
1.57 puntos porcentuales el límite supe
rior permitido por el Banco Central, sino
que se aleja en 2.57 puntos porcentuales
de la meta puntual del 3%.
Aunque la inflación es un tema recu

rrente en los últimos años, es alarmante
la aparente indiferencia o incomprensión
de gran parte de la población sobre la
gravedad de la situación. La inflación,
lejos de ser solo una cifra, afecta directa
mente el bolsillo de todos, especialmente
de aquellos que ganan entre uno y dos

salarios mínimos. Afecta a los hogares
de tres a cinco personas que dependen
del salario de un solo trabajador, y a las
amas de casa que deben hacer malaba
res para estirar el presupuesto familiar.

Las cifras recientes del INEGI nos ofre
cen una visión clara de cómo la inflación
se ha infiltrado en la vida diaria. Produc

tos básicos como el aguacate han regis
trado un aumento anual del 27.7%, el
huevo ha subido un 14.4%, y la cebolla y
el jitomate han visto incrementos alarman
tes del 37.9% y 79.5% respectivamente.
Incluso los energéticos, que según el go
bierno no deberían haber aumentado,
lo han hecho: la electricidad subió un

5.4%, el gas LP un 25.6%, y la gasolina
un 6.9%. Estos incrementos no son meras

estadísticas; son golpes directos al ya
limitado presupuesto de los mexicanos.
Ante este panorama, resulta inevitable

preguntarse: ¿dónde está el gobierno?
¿Qué está haciendo para contrarrestar
este fenómeno que erosiona día a día
el poder adquisitivo de la población?
La respuesta, al parecer, es nada o muy
poco. Cuando las cosas van bien, desde
el púlpito presidencial se pregonan los
logros del gobierno, se exalta la honesti
dad y se atribuye todo a la erradicación
de la corrupción. Pero cuando los datos
revelan una realidad contraria a la narra

tiva oficial, las culpas se reparten y la res
ponsabilidad se desvanece entre "otros
datos". Es en estos momentos cuando la
autonomía del Banco de México cobra
mayor relevancia, aunque, desafortuna
damente, parece que esa autonomía se
encuentra hoy en día comprometida por
los caprichos presidenciales.
El gobierno, en su discurso oficial, ha

dejado claro que cuando la inflación
baja, es mérito de su gestión. Pero cuan
do sube, son los "conservadores" los cul

pables de intentar desestabilizar el país.
Esta narrativa, repetida hasta el cansan
cio, solo busca confundir al ciudadano
promedio, que al final del día es quien
paga las consecuencias en su bolsillo. Es
usted, estimado lector, y yo, quienes sufri
mos los estragos de una economía mal
gestionada, mientras los responsables
esquivan sus responsabilidades.

Este triste escenario subraya la impor
tancia de que, independientemente de
nuestras inclinaciones políticas o ideoló
gicas, exijamos resultados tangibles. El
Banco de México, una institución que ha
sido considerada por años como uno de
los grandes logros modernos de nuestro
país, se enfrenta hoy a un desafío monu
mental: mantener su credibilidad y efec
tividad en medio de presiones políticas
que buscan someterla. La inflación, lejos
de ser un problema que se resuelve con
promesas vacías, requiere de políticas
económicas serias, de decisiones bien
fundamentadas y de un gobierno que
esté dispuesto a enfrentar la realidad, no
a maquillarla.

Lamentablemente, no parece que cam
biar la percepción y la realidad sea una
prioridad para quienes nos gobiernan.
Mientras tanto, seguiremos, como dice
la sabiduría popular, "correteando la
chuleta" que cada vez es más pequeña
y más veloz. Y claro, según ellos, nunca
habíamos estado mejor.

*E¡ autor es académico de la Escuela

de Gobierno y Economía y de la Escuela
de Comunicación de la Universidad Pa
namericana, consultor experto en temas
económicos, financieros y de gobierno,
director general y fundador de! sitio El
Comentario del Día y conductor titular
del programa de análisis: Voces Univer
sitarias.

Fecha: 16/08/2024

Página: 32

Area cm2: 329

1 / 1

Columnas Económicas

Eduardo Lòpez Chàvez

Costo: 266,091

Página 76 de 83



La inflación que no se va
"Si la inflación fuera una película,

el gobierno la vendería como un éxito
de taquilla mientras el público busca la

salida de emergencia..."  Macraf

principios de este año, men
cioné los principales retosA económicos que enfrenta
ríamos en la recta final de

la actual administración y el
inicio de la nueva. Entre esos desafíos, la
inflación se destacaba como uno de los

fenómenos más persistentes y peligrosos,
un problema que ha sido una constante
en los últimos años, exacerbado por la
pandemia de COVID19. Hoy, en pleno
mes de agosto, lamentablemente puedo
decir que no estaba equivocado.
Hace apenas unos días, el Banco de

México sorprendió a los mercados y a los
analistas al reducir la tasa de interés de

referencia en 25 puntos base, colocán
dola en 10.75 por ciento. Esta decisión,
tomada en una ¡unta de gobierno dividi
da, en la que tres de los cinco miembros
votaron a favor de la reducción, dejó a
dos en franca cautela frente a las dinámi

cas del mercado. Lo que no sorprendió,
sin embargo, fue el anuncio, apenas unos
días después, de que la inflación general
anual para julio de 2024 se situó en 5.57
por ciento. Este dato no solo supera en
1.57 puntos porcentuales el límite supe
rior permitido por el Banco Central, sino
que se aleja en 2.57 puntos porcentuales
de la meta puntual del 3%.
Aunque la inflación es un tema recu

rrente en los últimos años, es alarmante
la aparente indiferencia o incomprensión
de gran parte de la población sobre la
gravedad de la situación. La inflación,
lejos de ser solo una cifra, afecta directa
mente el bolsillo de todos, especialmente
de aquellos que ganan entre uno y dos

salarios mínimos. Afecta a los hogares
de tres a cinco personas que dependen
del salario de un solo trabajador, y a las
amas de casa que deben hacer malaba
res para estirar el presupuesto familiar.

Las cifras recientes del INEGI nos ofre
cen una visión clara de cómo la inflación
se ha infiltrado en la vida diaria. Produc

tos básicos como el aguacate han regis
trado un aumento anual del 27.7%, el
huevo ha subido un 14.4%, y la cebolla y
el jitomate han visto incrementos alarman
tes del 37.9% y 79.5% respectivamente.
Incluso los energéticos, que según el go
bierno no deberían haber aumentado,
lo han hecho: la electricidad subió un

5.4%, el gas LP un 25.6%, y la gasolina
un 6.9%. Estos incrementos no son meras

estadísticas; son golpes directos al ya
limitado presupuesto de los mexicanos.
Ante este panorama, resulta inevitable

preguntarse: ¿dónde está el gobierno?
¿Qué está haciendo para contrarrestar
este fenómeno que erosiona día a día
el poder adquisitivo de la población?
La respuesta, al parecer, es nada o muy
poco. Cuando las cosas van bien, desde
el púlpito presidencial se pregonan los
logros del gobierno, se exalta la honesti
dad y se atribuye todo a la erradicación
de la corrupción. Pero cuando los datos
revelan una realidad contraria a la narra

tiva oficial, las culpas se reparten y la res
ponsabilidad se desvanece entre "otros
datos". Es en estos momentos cuando la
autonomía del Banco de México cobra
mayor relevancia, aunque, desafortuna
damente, parece que esa autonomía se
encuentra hoy en día comprometida por
los caprichos presidenciales.
El gobierno, en su discurso oficial, ha

dejado claro que cuando la inflación
baja, es mérito de su gestión. Pero cuan
do sube, son los "conservadores" los cul

pables de intentar desestabilizar el país.
Esta narrativa, repetida hasta el cansan
cio, solo busca confundir al ciudadano
promedio, que al final del día es quien
paga las consecuencias en su bolsillo. Es
usted, estimado lector, y yo, quienes sufri
mos los estragos de una economía mal
gestionada, mientras los responsables
esquivan sus responsabilidades.

Este triste escenario subraya la impor
tancia de que, independientemente de
nuestras inclinaciones políticas o ideoló
gicas, exijamos resultados tangibles. El
Banco de México, una institución que ha
sido considerada por años como uno de
los grandes logros modernos de nuestro
país, se enfrenta hoy a un desafío monu
mental: mantener su credibilidad y efec
tividad en medio de presiones políticas
que buscan someterla. La inflación, lejos
de ser un problema que se resuelve con
promesas vacías, requiere de políticas
económicas serias, de decisiones bien
fundamentadas y de un gobierno que
esté dispuesto a enfrentar la realidad, no
a maquillarla.

Lamentablemente, no parece que cam
biar la percepción y la realidad sea una
prioridad para quienes nos gobiernan.
Mientras tanto, seguiremos, como dice
la sabiduría popular, "correteando la
chuleta" que cada vez es más pequeña
y más veloz. Y claro, según ellos, nunca
habíamos estado mejor.
*E¡ autor es académico de la Escuela

de Gobierno y Economía y de la Escuela
de Comunicación de la Universidad Pa
namericana, consultor experto en temas
económicos, financieros y de gobierno,
director general y fundador de! sitio El
Comentario del Día y conductor titular
del programa de análisis: Voces Univer
sitarias.
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Claudia Sheinbaum, presidenta electa: el rumbo
laudia Sheinbaum ya
es Presidenta electa de Méc
XICO.

Recibió ¡ayer 15 de
agosto) la constancia que

la acredita como tal de parte del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración.

En esa ceremonia y posteriormente en
el evento en el que festejó la recepción
de la constancia respectiva, en sendos
discursos, delineó algunos de los rasgos
generales de su gobierno.
Marcó el rumbo que seguirá durante

su sexenio.

En términos generales puede entender
se que dará continuidad a las principales
políticas aplicadas por el gobierno del
actual presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador.

El segundo piso de la Cuarta Transfor
mación, como les gusta denominar al se
gundo gobierno del partido Morena, no
incluye cambios en los temas fundamen
tales en materia económica y política.

De hecho, Sheinbaum refrendó en sus
dos discursos, que consolidará el camino
trazado por el gobierno lopezobrado
rista.

Continuidad, sin desviaciones.
Seguirá la supuesta división entre el

poder político y económico; se manten
drá la economía moral y se evitará el
regreso del sistema neoliberal; la premisa
de "primero los pobres"; los programas
sociales y la distinción de la educación,
la salud, la alimentación saludable, la
vivienda digna, el salario justo y la pen
sión suficiente, como derechos y no pri
vilegios.

Nada nuevo. Todo exactamente igual
a lo que hasta ahora se ha registrado en
la administración que está por terminar.
Falta ver la "letra chiquita" de los dis

cursos oficiales y la ejecución operativa
en las acciones gubernamentales.
En la práctica, muchas veces, los

gobiernos tienden a realizar modifica
ciones, más por la presión e interacción
de los distintos actores de la sociedad

que por convencimiento propio de los
gobiernos.

Por lo pronto, las líneas discursivas ge
nerales dejan claro que no habrá marcha
atrás, ni siquiera en los temas que mayor
preocupación y reacción virulenta han
provocado en los mercados.
De entrada, la presidenta electa de

México defendió el paquete de reformas
que impulsa el presidente lopezobrador,
incluida la reforma judicial y la elimina
ción de los órganos autónomos.

Dijo que las reformas enviadas por el
presidente López Obrador al Congreso,
serán aprobadas "en el corto plazo".
Y con énfasis recalcó que la elección

de jueces, ministros y magistrados, "es un
mandato popular"
Paradójicamente Sheimbaum prome

tió que respetará la independencia de
los poderes. La presidenta electa incluso
"mandó línea" a las autoridades electo

rales sobre el reparto de lugares en el
Poder Legislativo.
Pidió que se distribuyan los espacios

en cámaras de Diputados y Senadores
como dice la ley.
Y trató de desestimar los reclamos de

la oposición, en el sentido de que Movi
miento de Regeneración Nacional (Mo
rena) y sus aliados políticos pretenden
asignarse una "sobrerrepresentación" en
las cámaras de Senadores y de Diputa
dos, en aras de tener un control absoluto
del Poder Legislativo y hacer reformas
constitucionales.

De lo más relevante de los discursos de

la Presidenta electa, puede subrayarse

que continuará con la línea discursiva de
la separación entre el poder económico
y el poder político.
Que la soberanía reside esencial y

originalmente en el pueblo.
Que la soberanía está por encima de

grupos o individuos por más poderosos
que parezcan.
Que el pueblo decidió que continúe

la economía moral y no regrese el siste
ma neoliberal. No se registró ninguna
mención a la debilidad de las finanzas

públicas, que registran un déficit del 6%;
tampoco se mencionó la fórmula que se
aplicará para reducirlo al 3%, ni de dón
de saldrán los recursos para concluir las
obras sexenales del obradorato o cómo

se enfrentará el "riesgo Pemex".
Por supuesto, tampoco se reconocen

los enormes rezagos en materia educati
va, de salud, e inversión en infraestructura
del país.
Tampoco se habló del menor creci

miento sexenal que se registrará al cierre
de la actual administración y las revisio
nes a la baja de las proyecciones de
crecimiento económico nacional para
el año 2025, el primer año del próximo
gobierno. Esperemos, que como ase
guran en el sector financiero oficial, la
situación económica de México no sea
tan grave como la observan la mayoría
de los analistas.

Y que el secretario de Hacienda tran
sexenal, Rogelio Ramírez de la O,
encuentre el mejor camino para superar
la difícil circunstancia económica.

Lo deseable es que aunque se man
tenga el discurso políticoeconómico,
en los hechos comience a registrar una
variación en el rumbo, que disipe la in
certidumbre y volatilidad y genere una
economía con mayor crecimiento y pro
greso social. Al tiempo.
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Rentabilidad en la BMV:
ROIC y ROE de las firmas del
mercado al II Trim. 2024
Al cierre de la temporada de reportes
trimestrales del II. Trim. 2024 de las emi

soras del mercado mexicano, lo primero
que se desea conocer es cuáles presenta
ron las métricas de ventas y rentabilidad
más destacadas. Los márgenes sobre los
ingresos son los más conocidos: margen
bruto, margen operativo, margen neto, asi
como márgenes ampliamente utilizados
aunque no sean reconocidos oficialmen
te, como el margen EBITDA. Si bien estos
datos indican en qué medida las empre
sas generan ingresos por encima de sus
diferentes clases de costos y gastos, lo que
resulta de vital importancia, no son sufi
cientes para dar cuenta de la medida en
que los recursos invertidos en una empre
sa generan retornos para sus propietarios.
Por este motivo, es necesario observar
otras métricas de rentabilidad que gene
ren el vínculo entre dichos márgenes con
el capital invertido en la empresa.

Dos de las principales medidas dispo
nibles para ello son el Retorno sobre el
Capital (ROE, en inglés) y el Retorno sobre
el Capital Invertido (ROIC, por sus siglas
en inglés). Recuérdese que el ROE es la
razón de la utilidad neta acumulada de

12 meses dividida por el capital contable
(promedio de los últimos 12 meses). El
ROE está influido en buena medida por la
estructura de capital de la empresa y por
el desempeño operativo y financiero de
ésta: cuanto mayor sea la utilidad neta,
mayor será el ROE; asimismo, cuanto
mayor sea la cantidad de recursos inver
tidos en la empresa que provengan de
los accionistas (capital contable), menor
será el ROE.

Durante el II Trim. 2024, las emisoras

de la BMV en conjunto tuvieron un ROE
de 11.3%, lo que implicó una disminución
de 303 p.b. a/a. Las emisoras pertene
cientes al índice S&P/BMV IPC en con
junto tuvieron un ROE de 11.8%, lo que
implicó un retroceso de 522 p.b. a/a. En
este sentido, el sector de Servicios de Te
lecomunicaciones presentó los principales
retrocesos, lo cual fue consecuencia del
retroceso en la utilidad neta acumulada

de América Móvil ¡AMX) pues a lo largo
de los últimos trimestres la emisora ha

reportado efectos negativos por la volati
lidad del tipo de cambio. Este movimiento
es una de las principales causas del re
troceso general del ROE de las emisoras
listadas en la BMV y de las pertenecientes
al índice S&P/BMV IPC.

En el caso del ROIC, se trata de la ra
zón de la utilidad de operación menos
impuestos ajustados (NOPLAT, en inglés)
acumulada de 12 meses dividida por el
Capital Invertido promedio de los últimos
12 meses (esto es el monto acumulado
que una empresa ha invertido en sus
operaciones independientemente de la
fuente de financiamiento). Ahora bien,
para calcular el ROIC optamos por una
modificación de la metodología estándar:
excluimos los efectos que tienen las dife
rentes cargas fiscales de las empresas, y
también optamos por tomar en cuenta las
partidas que no representan salidas rea
les de efectivo. De esta manera, en lugar
de la NOPLAT, utilizamos la utilidad de
operación antes de intereses, impuestos,
depreciación y amortización (EBITDA,
en inglés). No obstante, esta forma de
abordar el análisis requiere ser cuidado

sos, pues permite comparar hasta cierto
punto a las empresas entre ellas, aunque
el ROIC así calculado no puede compa
rarse directamente con el respectivo Costo
Promedio Ponderado del Capital (WACC,
en inglés) de cada emisora.
De esta manera, durante el II Trim.

2024, las emisoras de la BMV en conjun
to tuvieron un ROIC de 20.8%, lo que im
plicó una disminución de 18 p.b. a/a. Las
emisoras pertenecientes al índice S&P/
BMV IPC en conjunto tuvieron un ROIC de
24.0%, lo que implicó un retroceso de 15
p.b. a/a. Al analizar el comportamiento
por sectores, el sector que presentó el
ROIC más alto fue el de Energía, pues se
ubicó en 49.7%, un retroceso de 846 p.b.
a/a. A este sector le siguió el de Salud,
que se ubicó en 34.1%, un avance de 121
p.b. a/a. El ROIC agregado del sector de
Servicios de Telecomunicaciones se ubicó

en 31.5%, un retroceso de 21 p.b. a/a.
Aunque los márgenes EBITDA (20.5%

para las emisoras de la BMV; y 20.3%
para las pertenecientes al índice) siguie
ron ligeras presiones debido a los incre
mentos en diversas partidas de costos y
gastos, la relativa estabilidad de la ro
tación de capital invertido (1.01 x para
las emisoras de la BMV; y 1.18x para las
pertenecientes al índice) permitió que los
retrocesos en el ROIC agregado fueran
acotados.

Finalmente, no debe olvidarse que
los márgenes, y métricas de rentabilidad
como el ROE y el ROIC, son importantes
para evaluar la eficiencia de las empre
sas, pero no debe soslayarse la capa
cidad crecimiento de una empresa, así
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como su capacidad de crear valor en el
futuro para determinar si una empresa
puede constituir una buena oportunidad
de inversión. Para conocer los detalles

sectoriales y las empresas más destaca
das en estas métricas, es posible consultar
el reporte completo en la página de Sig
num Research.

El retorno
sobre capital
de las empre
sas de teleco
municaciones

fue de los que
más retroce
dieron en la
plaza bursátil
en el segundo
trimestre.

El tipo de cambio afectó los resulta
dos en la BMV. Utaí
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Boeing sube 4.69% por buenas ci ticas
Xignum planea recabar hasta 7,000 mdp 2 bonos
Viva Aerobús abrirá 4 rutas locales desdeTijuana
GMéxicoTransportes pagará dividendo 0.5 pesos

Las acciones de Boe¡ ng (BA) subieron más del 4.09%
én las últimas Operaciones del juesfis después de que él di
rector ejecutivo de United Airlines (UAL) mostrara una renwa
as aaniaam jB«¡Hmkí ¡ífafcl t&rtsewkdi avio». Sis#"
Krby, de United, ha sido crítico con Boeing en la historia rer
dente, especialmente después de una serie efe retrasos:.
fifeuMsoral iBfe poÉIM ctxrlB^jo qu» fiene'',ocM¡an

za en que Boeing está en el camino correcto y se ©soperará
más rápido de lo que la mayoría espera" después de reunirse
con Kelly Ortberg a principios de esta semana, según una pu
blicación de Linkedln. Ortbérg tomó bs riendas cb Búeing a
principios de agosto, sucediendo a Dave Calhoun.
El nombramiento se produjo en un momento en el que Boe

ing está bajo un mayor escrutinio sobre los estándaresde
seguridad.

Xignum, un consorcio industrial jnssicano qu§ opera en bs
sectores efe alimentos, cables y transformadores, planea acu
dir al mercado bursátil nacional para recabar hasta sietemil
millones de pesos (374 millones de dólares) con dos bonos
de largo plazo en la Bolsa Mexicana de Valores,

La emisión será realizada bajo el esquema de vasos comu
Bicanfcf, Significa fcl ®fiáfc'Q3n|iB&««*3Qs 5fsn
siones no puede rebasar el objetivo máximo establecido para
la colocación. La construcción del libro §e hará el 10 de octu
bre dseste año y la«nisión será el 14 del mismo mes,
£1 objetivo inicial de la empresa es recabar cuatro mil millo

nes dé pesos y bs recursos obtenidos serán «Tipleados para
la sustitución de pasivos.

/iva Aerobús, la segunda aerolínea mexicana que más
pasajeros transporta, anunció cuatro nuevas rutas entre Ti
juana y cuatro aeropuertos dentro de México, como par

te efe una estrategia con la cual busca étevar su oferta en los
aeropuertos éft las ciudades fronterizas del estado de Baja
California.

Estas rutas estarán vigentes a partir de mayo de 2025 y
contemplan vuelos diarios entre bs ciudades de Hermosilby
La Paz, capitalesdelos estados vecinas de SonorayBaja Ca
lifornia Sur, de manera respectiva, así como vuelos bs lunes,
miércoles, viernes y sábados a la ciudad de Qüerétaroy vue"
los los martes, jueves y domingos al aeropuerto de Veracruz.

"El norte del paísyTijuana son cbve para la conecfividad.
Gracias a la cercanía deTijuana con Estados Unidos, Sabe
mos que estas nuevas rutas son una apuesta tanto para el turis
mo como para el comercio internacional", dijojavier Suárez,
vicepresidente ejecutivo de planeacián y alianzas de Vivo Ae
robús, en un comunicado.

GMéxico Transportes, la mayor empresa ferroviaria del
país, dijo que sú asamblea de accionistas avaló el pago efe
,un dividendo en efectivo de 0.50 pesos por acción, resultó
IsiMliÉiiaiÍN a partir ds 2014,

I "El ptigp sMividenai £iaHjsí fefisfe dsfe swisosfellss»
¡fiS o oobóBi !• i  df' ibas m lo .sstíedad íp§ i raleansi i
Bosquo de Ciruelos No. 99, colonia Bosques de las Lomas,
de lunes a viernes de las 9:30 a bs 13:00 horas", dijo la sor
presa, en un comunicado.

El restaurante "Taquito" que tiene 107 años de antigüe
dad cambia dé lugar debido a que en él Centro Histórico de
bíiuribdypMrxtwfil Bhuktntaje difi<HS ií(«te

La nueva sede será en Miguel Noreña 25 en la colonia
Sanjosé Insurgentes, alcaldía Benitojuárez, donde llevarán el
mismo concepto de comida tradicional mexicana a cargo de
Carla Guillén la 4ta generación familiar que atiende.
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Reporte Empresarial

¿AMENAZA NUEVO
"ERROR DE DICIEMBRE"?

Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi
La estabilidad de la economía mexicana y
de las finanzas del país lograron separarse
en los últimos días de los vaivenes políti
cos, que desde el 2 de junio del presente
año habían impactado directamente
factores como el tipo de cambio o los
niveles de inversión privada; el problema
es que ahora estos elementos se han
anclado a fenómenos internacionales

que coinciden en estado de turbulencia,
por lo que los análisis empiezan a augurar
una severa crisis financiera para finales
de año, como una especie de "error de
diciembre".

El factor principal de una nueva crisis
económica en México sería el mismo que
ocasionó el "lunes negro" de la semana
pasada: el temor por una recesión en los
Estados Unidos de Norteamérica; aunque
para el mes de diciembre, de acuerdo con
las proyecciones, los temores estarían
convertidos en realidad. Ya desde este

momento se percibe una desaceleración
de la mayor economía del mundo, con un
débil comportamiento en la generación
de fuentes de trabajo, identificado con
una tasa de desempleo al mes de julio de
4.3 por ciento.

Si bien el tipo de cambio no es un
factor preponderante para determinar
nuestra salud financiera, la volatilidad de
las ultimas semanas y la devaluación del
peso frente al dólar, en cifras de hasta dos
dígitos porcentuales, revela la vulnerabi
lidad de la economía mexicana, así como
la pérdida de confianza en la moneda.
De mantenerse en una paridad de casi
16 pesos por dólar de manera previa a las
elecciones presidenciales, en los últimos

días se ha estado acercando a la barrera

de los 20 pesos por unidad.
Habrá que insistir en que la preocupa

ción mayor se centra en que los últimos
saltos de la moneda fueron impulsados
ya desde el exterior, a diferencia de los
primeros indicios de devaluación que se
explicaban por factores políticos como los
reiterados anuncios de que se apostaría
en México por una reforma judicial;
existen incluso proyecciones de que,
ante eventos como un posible triunfo de
Donald Trump en la elección presidencial
de los Estados Unidos, el dólar llegue a
cotizarse en el mes de diciembre hasta en

los 23 pesos.
A todo esto se suma que, aunque se

ha negado reiteradamente, aludiendo a
un récord de reservas internacionales del

Banco de México, la fuga de capitales es
también ya un hecho; tan solo durante el
primer semestre de este año se calcula
que han salido del país unos 42 mil millo

nes de pesos, y en el último par de meses
muy seguramente se llegó a una cifra simi
lar. Ya veremos los datos a finales de año.

El panorama puede cambiar si se toman
las decisiones correctas, y los números
macroeconómicos pueden ser la clave
así como las estrategias y decisiones de
gobierno que se tomen rumbo al próximo
sexenio que inicia.

Nace Grupo Marina

La Secretaría de Marina ha oficializado

la creación del Grupo Aeroportuario
Marina, que inicialmente operará bajo el
nombre Casiopea. Este nuevo conglome
rado estará encargado de gestionar varios

aeropuertos clave en México, incluidos los
de Ciudad de México, Matamoros, Colima,
Ciudad del Carmen, Ciudad Obregón,
Guaymas y Loreto, además de una
participación accionaria en el aeropuerto
deToluca.

El principal objetivo del grupo es
eliminar redundancias en la estructura

corporativa aeroportuaria para mejorar
la eficiencia operativa y maximizar los
recursos disponibles. La reorganización
también busca fortalecer la rentabilidad

de las operaciones y mejorar la seguridad
y conectividad aérea en todo el país.

Las oficinas centrales del Grupo
Aeroportuario Marina estarán ubicadas
en el edificio que anteriormente ocupaba
Interjet, en el Aeropuerto Internacional
Benito Juárez. El Almirante Juan José

Padilla Olmos dirigirá el nuevo grupo bajo
la supervisión del secretario de Marina,
almirante José Rafael Ojeda Durán.

La creación de Casiopea sigue al
decreto publicado en el Diario Oficial de la
Federación, que otorga mayor control a la
Marina sobre el Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México.

Aclara Vizcarra

Jesús Vizcarra Calderón, fundador
de SuKame y destacado empresario
mexicano, emitió una declaración para
aclarar rumores y acusaciones recientes
que han circulado en medios y redes
sociales. Vizcarra abordó tres puntos
clave: primero, desmintió acusaciones de
financiamiento ilícito en sus empresas,
asegurando que surgieron hace más de 22
años como parte de una estrategia política
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en su contra y reafirmando que SuKame,
con 55 años de operación, siempre ha
cumplido con la ley. Segundo, explicó el
vuelo del gobernador de Sinaloa en una
aeronave de su empresa, aclarando que
fue solicitado por el hijo del gobernador
debido a una amistad de larga data entre
ambas familias. Finalmente, subrayó su
compromiso con la legalidad y la ética,
destacando que ninguna de sus empresas
ha recibido recursos ilícitos y que todas
sus operaciones están certificadas por
autoridades nacionales e internacionales.
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Página: 5

Area cm2: 141

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 12,815
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Fecha: 16/08/2024

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 22,204
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Fecha: 16/08/2024

Página: 3

Area cm2: 171

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 22,857
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Fecha: 16/08/2024

Página: 10

Area cm2: 243

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 17,279
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Fecha: 16/08/2024

Página: 10

Area cm2: 244

1 / 1

Cartones

Liera

Costo: 17,350
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Fecha: 16/08/2024

Página: 40

Area cm2: 317

1 / 1

Cartones

Rictus.3

Costo: 70,627
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Su plan C

Sí tampoco funciona lo de violencia política
de genero la acusamos de traición a \a patrio

por haberte ganado los elecciones.

Fecha: 16/08/2024

Página: 32

Area cm2: 179

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 39,881
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Fecha: 16/08/2024

Página: 54

Area cm2: 177

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 143,155
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Fecha: 16/08/2024

Página: 55

Area cm2: 188

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 152,052
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Fecha: 16/08/2024

Página: 2

Area cm2: 236

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 33,783
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Fecha: 16/08/2024

Página: 2

Area cm2: 157

1 / 1

Cartones

Alarcon

Costo: 8,529
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Fecha: 16/08/2024

Página: 20

Area cm2: 276

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 9,014
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Fecha: 16/08/2024

Página: 22

Area cm2: 175

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 5,715
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Fecha: 16/08/2024

Página: 14

Area cm2: 142

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 4,100
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Fecha: 16/08/2024

Página: 26

Area cm2: 130

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 2,808
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